
MÁS de un empresario salió anoche de Palacio Na
cional tan intranquilo como si hubiera atravesado una
turbulencia a bordo del avión presidencial. Esto luego
de que el presidente Andrés Manuel López Obrador
les pidió una coperacha "voluntaria" para participar en
la rifa no rifa de la aeronave.

Y ES QUE a lo mejor el mandatario no lo sabe porque
nunca ha trabajado en la iniciativa privada, pero mu
chos de los empresarios asistentes no se mandan solos.
Es decir, tienen que rendir cuentas ante un Consejo
de Administración, ya que sus empresas son públi
cas, cotizan en Bolsa y se deben a sus accionistas. De
ahí que a lo mejor se "comprometen", pero la realidad
es que legalmente no tienen nada fácil comprar entre
20 y 200 millones de pesos ¡en cachitos!

¿CÓMO podrían estos capitanes de empresa explicarles
a sus consejos que tienen que destinar dinero de
la compañía, así de golpe, sin planeación, justificación
ni nada, a adquirir boletos para una rifa que sólo
existe en el discurso mañanero? Es pregunta sin
carta  compromiso.

MIENTRAS todos andan entretenidos con la detención

de Emilio Lozoya, la noticia del día es que en cues
tiones de empleo no vamos bien, sino requete mal, y
que los "otros datos" dicen exactamente lo mismo: que
la creación de puestos de trabajo no había estado tan
triste ¡desde hace 10 años!

EN CIFRAS DURAS el Instituto Mexicano del Seguro

Social dio a conocer que durante enero 2020 se crea
ron únicamente 68 mil 995 plazas, lo cual en números
brutos significa una caída del 27 por ciento respecto
del año anterior. Pero inclusive al desestacionalizar

las cifras para no andar sumando peras con guayabas,
resulta que el crecimiento real fue de apenas 1.56 por
ciento. Esta tasa es la más baja desde 2009.

TAL VEZ, sólo tal vez, sería tiempo para que el gobierno
se olvidara un poco del circo y se concentrara, aunque
sea tantito, en el pan.

POR CIERTO que en el Parlamento Abierto en el Se
nado quedaron claras dos cosas: que urge regular las
prácticas abusivas en el outsourcing, pues de acuerdo
con Zoé Robledo cada año se defraudan 21 mil millo
nes de pesos al IMSS. Y que la iniciativa de Napoleón
Gómez Urrutia nomás no tiene futuro, pues no sólo la
rechazan sus compañeros senadores, sino también el
propio gobierno y, claro, los empresarios.

CUENTAN que los más interesados en conocer la
propuesta de reforma al Poder Judicial son los
integrantes... ¡del Poder Judicial! Por increíble que
parezca, entre jueces, magistrados y hasta ministros
de la Suprema Corte existía un total desconocimien
to del documento. Muchos pudieron leerlo sólo hasta
que algún alma caritativa se los hizo llegar por chat de
WhatsApp, pues oficialmente nadie sabe nada.
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Jamas te gustaron los gatos, Terry mío.

Es natural: eras un perro, y los gatos
y los perros han andado siempre
como perros y gatos.

Doña Consuelo, nuestra vecina en el
Potrero, tenía un gato. Cuando tú andabas
cerca el micifuz se trepaba a la pared
de adobe y desde arriba te veía. No puedo
descifrarlas miradas de los gatos
¿habrá quien pueda descifrarlas?
pero estoy seguro de que te veía con burla.

Al principio le ladrabas, pero aquello
era lo mismo que ladrarle a la luna.
El gato volvía la vista a otra parte a ñn
de demostrarte menosprecio. Tú te ponías
furioso y le ladrabas más.

Después aprendiste a no hacer caso
del gato. Se subía al muro y desde ahí
te miraba para provocarte, pero tú como si
nada. Entonces el que se exasperaba
era el minino. Seguramente sentía
lo mismo que un actor que en un tiempo
fue famoso y al que después nadie
reconocía en la calle.

Jamás te gustaron los gatos, Terry mío.

En fin, nadie es perfecto.

¿O sí?

¡Hasta mañana!...
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AUNQUE QUISO

mantener bajo
perfil, fue imposible
que la presencia de
Joel Ortega en el
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento pasara
inadvertida ayer.
EL EX DIRECTOR del
Sistema Colectivo

Metro y ex Secretario
de Seguridad Pública
—ambos cargos de los
que salió envuelto en
polémica— se dio su
vuelta al corazón del
Gobierno de la Ciudad
de México.

Y DICEN que era obvio
que no fue una visita
casual, pues estuvo un
buen rato esperando
sabrá Dios a quién...
y para qué.

LA CDMX anunció

ayer que buscará

un castigo ejemplar
contra los funcionarios

que filtraron las
imágenes de Ingrid,
una mujer asesinada
por su pareja.

INCLUSO, la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum,
adelantó que la Fiscal
buscará dialogar con
legisladores para
ajustar el Código Penal.

TODO BIEN hasta ahí,
si fuera el primer caso,
aunque lo cierto es que
la facilidad con la que
la información pericial
se fuga ha sido el talón
de Aquiles en esta
Administración y a la
fecha no hay un solo
responsable que esté
pagando por ello.
ESTÁ BIEN endurecer
las leyes, pero ayudaría
comenzar a aplicar las
actuales.
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Lozoya y Peña

Es poco probable que Emilio Lozoya haya
actuado solo. El ex presidente Peña Nieto
tendrá cosas que explicar.

"Emilio no se
mandaba solo".

Javier Coello

Emilio Lozoya, el exdirector ge
neral de Pemex, fue detenido
ayer en "las inmediaciones de

una urbanización de Málaga". Esta
acción se logró "gracias a la excelente
relación entre la Fiscalía Mexicana y
la Policía Nacional" española. El de
tenido, explicó esta Policía Nacional,
"había urdido junto a algunos familia
res un sistema para defraudar dinero
público".

La detención es producto de la
investigación de la Fiscalía General
de la República sobre la compra de una
planta de productos químicos, Agro Ni
trogenados, por Pemex a Altos Hornos
de México. Por este mismo delito fue
detenido en 2019 en Palma de Mallor
ca, también en España, Alonso Ancira,
presidente de Altos Hornos. Ancira
está sometido en España a un proceso
de extradición La madre de Lozoya,
Gilda Austin Solís, fue detenida en Ale
mania y se allanó a la extradición, por
lo que ya está en México bajo proceso.
No sabemos aún si Lozoya aceptará
ser extraditado a México o si peleará
contra la extradición.

La FGR tiene aún que comprobar
en un juicio las acusaciones contra
Lozoya Si lo hace, será muy impor
tante saber si el exfúncionario actuó
solo, con la colaboración de Ancira, o

si recibió instrucciones superiores. El
abogado Javier Coello, que Üeva su caso

en México, ha declarado por lo pronto:
"Emilio no se mandaba solo".

El director general de Pemex le
reporta formalmente al presidente del
consejo de administración, que es el
secretario de Hacienda del gobierno en
turno. En términos prácticos, sin em
baído, la línea de mando asciende di
rectamente a la Presidencia de la Repú
blica Y no sorprende. Petróleos Mexi
canos es una de las mayores fuentes
de ingresos del Estado.

La compra de Agro Nitrogenados
se llevó a cabo en diciembre de 2013
cuando la reforma energética se estaba
gestando. Se realizó a través de una em
presa llamada ProAgroindustria, pro
piedad de Pemex a través de las filiales
P.M.I Norteamérica y P.M.I. Infraes
tructura de Desarrollo. Se dijo que esta
adquisición, junto con la de Fertinal,
pretendía formar una cadena integrada
para la producción de fertilizantes.

Lo curioso es que Pemex quisiera
comprar activos productivos en ferti
lizantes cuando la reforma energética
tenía un rumbo radicalmente distinto.
La reforma pretendía permitir la inver
sión privada en distintas actividades en
que Pemex había participado o tenido
monopolios y concentrar los recursos
de la empresa en petróleo crudo.

La compra de Agro Nitrogenados
no solo no coincidía con la estrategia de
Pemex o del Estado en ese momento, si
no que tampoco tenía sentido práctico.
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Cuando fue adquirida, en 2013, la plan
ta tenía 30 años de antigüedad y 14 sin
operar. Requería de un costoso proceso
de rehabilitación que no se concluyó,
por lo que hasta ahora permanece
como chatarra

Las irregularidades en la adquisi
ción de la planta, entre ellas el pago de
un sobreprecio de cuando menos 93
millones de dólares, fueron reveladas
por la Auditoría Superior de la Fede
ración, que después de varios años, en
2019, presentó una denuncia formal en
el campo penal. Esta es la que llevó a
las órdenes de aprehensión en contra
de Lozoya y de Ancira que han llevado
a la detención de ambos.

Es poco probable, como ha señala
do el abogado Coello, que el director de

Pemex haya actuado por cuenta propia
para una adquisición tan anómala co
mo esta Por lo menos debieron haber
se enterado los miembros del consejo
de administración. Lo más probable,
sin embargo, es que la operación haya
sido aprobada o por lo menos tolerada
por el presidente Peña Nieto, quien
algo tendrá que explicar.

• INGRID E IMÁGENES
Es moralmente correcta la indignación
por el vil asesinato de Ingrid, pero
cuidado con poner en el mismo nivel
la divulgación de las imágenes. Si es
tas no se hubieran dado a conocer, la
muerte de esta joven sería una más
entre tantas.
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INE en riesgo
AMLO no roba dinero, pero busca
controlar las instituciones, dañando
nuestra democracia y desarrollo.
i/rp odas las mujeres que están

I en esta reunión han sido
¦L mías, menos aquella señora

del vestido rojo, que es mi madre".
Eso dijo un jactancioso mozalbete
en una fiesta. Le indicó un señor:
"Entonces entre los dos nos las he
mos despachado a todas"... Relató el
conferencista en temas de historia:
"Aníbal cruzó los Alpes con elefan
tes". Preguntó Babalucas: "Y dígame:
¿qué resultó de esa cruza tan extrava
gante?"... Don Poseidón se preocupó,
pues ya era cerca de la medianoche y
su hija seguía con su novio en la sala
Asomó por el barandal del segundo
piso y le preguntó: "Glafira ¿está ahí
tu novio?". Respondió la muchacha:
"No, papi, pero ya se va acercando"...
Andrés Manuel López Obrador no
roba dinero. Eso sí: lo ha tirado, como
en el caso del aeropuerto de Texcoco;
lo está malgastando, como en Santa
Lucía; lo regala aunque no sea su
yo para fines de política, como se ve
en las dádivas que hace a quienes a
cambio le entregarán su voto. Pero el
Presidente no roba dinero. Hace algo
peor: está tomando para sí las insti
tuciones que pertenecen a la Nación,
a todos los mexicanos. Lo hizo con
la Comisión de Derechos Humanos,
de la cual se apoderó y que parece

aniquilada. Ahora se dispone a ir por
el Instituto Nacional Electoral a fin
de convertirlo en apéndice del Estado.
Si se sale con su intento los procesos
de elección no estarán ya en manos
de los ciudadanos, sino del gobierno,
como sucedía en el pasado, un pasado
que AMLO resucita con daño para la
democracia y para el desarrollo cívico
y político del país. La honestidad debe
ejercerse no sólo en relación con el
dinero. Es algo que pertenece a la to
talidad de la conducta. Secuestrar las
instituciones nacionales para cumplir
un objetivo personal no es algo hones
to. Por eso lo que puede pasar con el
INE debe preocuparnos. Por eso debe
preocuparnos lo que puede pasar con
México... "Tiene usted que acostarse
con mujer". La recomendación que
hizo a su paciente el doctor Ken Ho
sanna no habría tenido nada de par
ticular de no ser porque el paciente
era un sacerdote, el padre Naje. Había
acudido éste a la consulta del faculta
tivo porque andaba en un estado de
continua excitación nerviosa, tenso,
irritable, desasosegado. No dormía
bien, comía mal, todo le molestaba
Le dijo el médico: "Su estado es expli
cable: 'Semen retentum venenum esf.
El único remedio para su estrés y su
nerviosidad es el que le digo: debe

usted tener sexo. Si no sigue mi pres
cripción corre el riesgo de sufrir una
neuropatía de la cual no podrá ya re
cuperarse". El padre Naje recordó su
voto de castidad, pero más que ese vo
to pudo el instinto de conservación.
Reunió, pues, sus ahorros y sacó un
boleto de avión para una playa de mo
da, pues ahí nadie lo conocería En su
primera noche fue al lobby bar del
hotel vestido como turista yanqui y lle
vando, para mayor seguridad, gafas
oscuras. En la penumbra cómplice del
bar entabló conversación con una da
ma que portaba también lentes negros,
pero que parecía de buen ver. Haré
corta la historia Después de un par
de copas o tres, o cuatro, o cinco la
mujer lo invitó a acompañarla a su
habitación. En la oscuridad del cuarto
sucedió lo que en esas circunstancias
tenía que suceder: el padre Naje si
guió al pie de la letra la prescripción
del médico, y sintió inmediato alivio.
Al terminar el trance erótico encen
dió la luz, y lo que vio lo dejo atóni
to. He aquí que la mujer con la que
había yogado era sor Bette, la superio
ra del convento de la Reverberación.
La monja no se mostró tan sorpren
dida Con tono ligero le dijo al sacer
dote: "¡Hola, padre! ¿Usted también es
paciente del doctor Hosanna?"... FIN.
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Un aplauso para el Presidente
electo de Uruguay
En un momento en que mu
chos Presidentes democrá
tícamente electos se codean
alegremente con tiranos en
nombre del pragmatismo, el
Presidente electo de Uru
guay ha decidido no invitar
a ningún dictador a su cere
monia de inauguración el 1
de marzo. ¡Felicitaciones!

Cuando leí sobre es
to en los medios uruguayos,
llamé al Presidente electo
uruguayo Luis Lacalle Pou,
de 46 años, para confirmar
el informe.

"Sí, es cierto. Hemos to
mado esta decisión de no
invitar a los (jefes de) Go
biernos de Venezuela, de
Cuba y de Nicaragua", me
dijo Lacalle Pou en una en
trevista.

"Es una decisión perso
nal, de la cual me hago car
go".

Se trata de una decisión
muy meritoria que contras
ta con lo que han venido
haciendo varios otros Presi
dentes recientemente

El Presidente de Esta
dos Unidos, Donald Trump,
posó en fotos sonrientes con
el tirano de Corea del Norte,
Kim Jongun, dándole una
legitimidad de facto que du
rante mucho se le había ne
gado (y, para peor, a cambio
de nada).

El Presidente de Méxi
co, Andrés Manuel López

Obrador, recibió al dictador
venezolano Nicolás Maduro
en su inauguración de 2018
en la Ciudad de México. El
Presidente de Argentina, Al
berto Fernández, invitó al
Ministro de Información de
Venezuela, Jorge Rodríguez,
a su toma de posesión en
diciembre, a pesar de que el
funcionario venezolano es
tá en una lista negra de vio
ladores de los derechos hu
manos a quienes se les pro
hibe viajar a Estados Unidos
y a varios otros países.

Lacalle Pou, quien lide
rará el primer Gobierno de
centroderecha de Uruguay
después de 15 años de Go
biernos de centroizquierda,
me dijo que su decisión de
no invitar a los gobernan
tes de Venezuela, Nicara
gua y Cuba no debería afec
tar los lazos diplomáticos de
su país con estas naciones.
Uruguay invitará a los Em
bajadores de dichos países a
su inauguración, agregó.

Históricamente, Uru
guay, nación de solo 3.5 mi
llones de habitantes, ha des
empeñado un papel relati
vamente importante en la
política latinoamericana.

Es la sede del bloque co
mercial Mercosur de Amé
rica del Sur, compuesto por
Brasil, Argentina, Uruguay
y Paraguay. Los recientes
Presidentes izquierdistas de

Uruguay habían generado ti
tulares por no condenar ca
tegóricamente a la dictadu
ra de Maduro, como lo han
hecho decenas de países.

Cuando le pregunté qué
otras cosas cambiará en la
política exterior de su país,
Lacalle Pou me dijo que
Uruguay se retirará del lla
mado Mecanismo de Mon
tevideo, una asociación del
Gobierno saliente de Uru
guay con México que bus
caba una mediación con el
régimen venezolano. Los
críticos del Mecanismo de
Montevideo dicen que ese
grupo no hizo más que apo
yar tácitamente la agenda
diplomática de Maduro.

El Gobierno entrante de
Uruguay está forjando lazos
con el Grupo de contacto de
Venezuela, de Europa, y con
el Grupo de Lima, de países
latinoamericanos, que bus
can una restauración de la
democracia en Venezuela,
dice Lacalle Pou.

Lacalle Pou también me
dijo que Uruguay buscará
cambiar las reglas actuales
del Mercosur, que no per
miten a los países miembros
firmar acuerdos bilaterales
de libre comercio con países
que estén fuera del Merco
sur, como Estados Unidos.

"Queremos que Merco
sur sea más flexible", enfa
tizó.
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Además, Uruguay cam
biará sus reglas de inmigra
ción para alentar a más ex
tranjeros a convertirse en
residentes e inversionistas
en el país, señaló.

Actualmente, Uruguay
exige que los extranjeros in
viertan al menos 1.7 millo
nes de dólares para obtener
la residencia, y algunos gru
pos empresariales urugua
yos le han pedido a Lacalle
Pou que reduzca esa cifra
a 500 mil dólares. El Presi

dente electo me dijo que esa
cifra "no es descabellada",
pero que aún no ha tomado
una decisión al respecto.

"Tenemos la intención
de abrir nuestras fronteras
para que miles y miles de
personas vengan a residir a
nuestro país", subrayó.

Por supuesto, la decisión
de Lacalle Pou de no invi
tar a los dictadores de Ve
nezuela, Nicaragua y Cuba
a su ceremonia inaugural es
en buena parte una medida

simbólica Pero es un gesto
importante que debería en
viar un mensaje poderoso a
todos los países: los déspo
tas deberían pagar un precio
político por su condición de
autócratas.

Si no convertimos a dic
tadores en parias diplomá
ticos, alentaremos tácita
mente a más Presidentes a
burlar las reglas de la de
mocracia. ¡Uruguay merece
aplausos por recordarle esto
al mundo!
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Exdirector del Infonavit en la mira de Nieto

Más de 48 horas lleva en operación avestruz el exdirector del
Infonavit, David Penchyna, quien autorizó una compensa
ción de casi cinco mil millones de pesos a la empresa Telra
Realty por la cancelación de un contrato de prestación de
servicios. Del total del monto, nos recuerdan, salieron dos
mil millones de pesos que ya recuperó la Fiscalía General de
la República y que fueron entregados en un cheque al go
bierno federal. Ahora nos adelantan que don David está bajo
la lupa de la Unidad de Inteligencia Financiera, a cargo de
Santiago Nieto, por haber hecho, a finales de la administra
ción de Peña Nieto, fuertes movimientos millonarios en dó
lares. El punto, nos explican, es que Penchyna era una per
sona políticamente expuesta, por los cargos públicos que ha
ocupado en su carrera, y sus transacciones internacionales
prendieron las alertas en la Secretaría de Hacienda, Si todo
sigue adelante, nos dicen, no dude usted que el caso Infona
vit va directo a tribunales por la vía penal. ¿Sacará la cabeza
el hidalguense?

Los tamales de 20 millones

Con agobio llegaron anoche algunos de los empresarios a la
cena en Palacio Nacional para el "pase de charola" al que fue
ron convocados con el fin de que compren billetes de lotería
para la rifa de los 2 mil millones de pesos, equivalentes a va
lor del avión presidencial. Como recordará se tendrán que
vender 6 millones de "cachitos" al precio de 500 pesos cada
uno y el presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió
que pediría a sus invitados hacerse responsables de 40 mil
números, es decir 20 millones de pesos. En pocas palabras,
cada uno de los 100 machuchones invitados deberá ser res

ponsable de entregar, al menos, algo así como un millón de
dólares. El agobio derivaba de que varias de las empresas coti
zan en bolsa y una erogación de ese tipo sería imposible de
costear, por lo que la alternativa es que el compromiso de
compra de los dueños fuera a título personal. Así que los de
anoche podrían ser los tamales de chipilín y el chocolate que
más caros les hayan costado a los empresarios.
La cubetada de Luisa María Alcalde

Vaya balde de agua helada que lanzó
ayer la secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde, a los impacientes, al
anunciar que se abrirá otro foro de
discusión, ahora en la Cámara de Di
putados, para no legislar al vapor en
materia de subcontratación laboral.

Doña Luisa María participó ayer en el
largo parlamento abierto del Senado

el tema de la subcontratación,
mejor conocida como outsourcing. El
que, nos dicen, quedó frío con la noti
cia fue el senador Napoleón Gómez
Urrulia, a quien ya se le quemaban la
habas para sacar su dictamen en la

materia Por su parte, en la reunión los miembros de 1a. in
dustria de la subcontratación aceptaron que se dé la regula
ción necesaria para frenar malas prácticas y abusos contra
trabajadores dentro del actual marco legal. Y aunque nos ha
cen ver que en las fotografías Alcalde y Napito aparecen
muy sonrientes, el legislador no estaba nada contento.

Zaldívar, día de consensos

Dos hechos para el registro: nunca en su historia la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación había elaborado una re
forma con el fin de transformar el funcionamiento del Po
der Legislativo, y ayer lo hizo. Y hace mucho tiempo que un
personaje político no había logrado un consenso entre to
das las fiierzas políticas del país, como fue el caso del presi
dente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el mi
nistro Arturo Zaldívar. A solo unas horas de que el Ejecu
tivo hizo suya la iniciativa de reforma del Poder Judicial Fe
deral, debido a que este poder no tiene la facultad de pre
sentar iniciativas ante el Congreso, todas las fuerzas políti
cas saludaron el proyecto, que entre otras cosas, busca lim
piar de corrupción, nepotismo y acoso sexual al poder en
cargado de impartir justicia.
BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Meten freno a «residente de la Jucopo
El presidente de la Junta de Coordinación
Política (Jucopo) del Congreso local, Mau
ricio Tabe (PAN), no debe echar las cam
panas al vuelo con su propuesta de poner
a concurso los cargos de director de Co
municación Social y del Canal de Televi
sión del Poder Legislativo de la Ciudad de
México, pues falta ver qué dicen al respec
to los diputados de Morena Mencionan
que don Mauricio no debe olvidar quién
es mayoría al interior de la Jucopo y cómo
se puede proceder este trámite. Histórica
mente esos puestos se dan por la asigna
ción de los diputados, situación en la que

los morenistas l evan mano.

Bocanada de aire para la fiscalía local
Donde tomaron un respiro, luego de la crisis de
inseguridad que se vive en la capital del país, fue
en la Fiscalía General de Justicia, con la deten
ción de Carlos Fernando "N", El Viejón, inte
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grante del Cártel Jalisco Nueva Generación y quien aseguran
coordinó la ejecución de dos personas de nacionalidad israelí en
Plaza Artz Pedregal. Nos dicen que el trabajo de investigación y
seguimiento lo realizó la Policía de Investigación, a cargo de
Francisco Alniazári Barocio, en coordinación con autoridades
federales. Si bien fue un buen golpe, lo que preocupa es que esta
detención también confirma la creciente presencia de ese grupo
criminal en la metrópoli.

El espaldarazo de Sheinbaum a la ADIP
Ante las acusaciones de diputados del Congreso de la Ciudad de
México, de que el Gobierno capitalino ha dado demasiadas atri
buciones a la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP), enca
bezada por José Peña Merino, la mandataria local, Claudia
Sheinbaum Pardo, salió en su defensa y aseguró que la ADIP ha
permitido el avance de la Ciudad en la digitalización de trámites,
transparencia y conectividad. Esperemos que, además de todos
los elogios, la ADIP sea confiable, pues hay que recordar que con
centra todas las bases de datos del Gobierno.

PT en Edomex vela armas electorales
Los que ya velan armas de cara a los comicios del próximo año
son los dirigentes del Partido del Trabajo (PT), quienes presumen
un padrón de 70 mil afiliados en todo el Estado de México. Inclu
so, hay quienes se destaparon para una candidatura, como es el
caso del legislador federal Emilio Manzanilla, quien quiere ser
el próximo alcalde de Halnepantla. Si bien cacarean su padrón,
también saben que para poco les alcanza, por lo que el diputado
dice que esa candidatura sería en alianza con Morena, pues de lo
contrario no les alcanzana. Don

Emilio ya asomó la cabeza, falta
ver qué dice el presidente muni 
cipal morenista Raciel Pérez
Cruz, que seguramente querrá
repetir en el cargo.

Emilio
Manzanilla
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Un desayuno sin huevos... nara los dinutados
La reunión de ayer, entte el presidente
Andrés Manuel López Obrador y al
gunos diputados federales, nos platican,
dio de qué hablar en los estados y
mientras unos destacaron temas políti
cos, otros se fueron por cuestiones más
banales, como la legisladora por Hidalgo
Simey Olvera Bautista (Morena), quien
utilizó sus redes sociales para quejarse
de que a su desayuno le faltaban hue
vos: "Qué hambre tengo, pero no impor
ta El gran privilegio de compartir con
López Obrador es algo único", señaló.
Pero ella no fue la única, nos añaden, ya
que Ricardo Gallardo (PVEM), legisla

dor por San Luis Potosí, también hizo lo suyo y se encargó de
visibilizar su visita al Palacio Nacional en todos los espacios que
pudo, presumiendo fotografías junto a Mario Delgado, coordi
nador de la bancada guinda en la Cámara Baja, y, por su puesto,
con AMLO. Ente la promoción de su imagen y la queja por los
alimentos, así los diputados de inicio de década, nos dicen.

Bullying... ¿para maestros o alumnos?
Desde Guanajuato nos adelantan que la líder
de la Sección 13 del SNTE, Adriana Sánchez,
se alista para dar batalla a una iniciativa de ley
impulsada por el diputado local Miguel Salim

Alie (PAN), quien propuso fincar responsabilidades e imponer
sanciones a maestros por omisión en bullying en las escuelas.
El tema, nos explican, es que desde la visión magisterial, dicha
condición elevaría la carga de estrés que enfrentan los docen
tes, al fincarles una responsabilidad por una supuesta dilación
en la atención de los casos de violencia escolar, por lo que aho
ra doña Adriana busca dar revés y entrevistarse con el gober
nador Diego Sinhue Rodrigue/ (PAN), para exponer la postu
ra de su gremio. ¿Cómo se conseguirá que tanto docentes como
alumnos vayan confiados a las aulas? Ya lo veremos.
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Tratos de primer nivel en el Legislativo yucateco
La coordinadora del PAN en el Congreso de Yucatán, Adriana
Díaz Lizama, nos comentan, se metió en camisa de 11 varas,
luego de pedir, en plena comparecencia de funcionarios del
gobierno del estado, que fueran retirados algunos manifestan
tes que acudieron a la sede a reclamar el cobro de placas y
otros impuestos. El tema, nos señalan, no fue menor, pues a
percepción de los presentes, la panista lanzó amenazas contra
el pequeño grupo de jubilados, asegurándoles que si no guar
daban silencio durante el evento podrían retirarlos con el uso
de la fuerza pública, además de que les advirtió "que los tiene
plenamente identificados". ¡Qué tratos tan finos, diputada!

Ante tempestad, prustas no se bajan del yate
Y desde La Paz, Baja California Sur, nos cuentan que los priis
tas además de divididos están como ovejas sin pastor, debido
a que no hay quien ponga orden, y ejemplo reciente de ello
fue la visita al estado de Jonathan Márquez, coordinador del
registro partidario del GEN del PRI, a quien mandaron a dar
alones de oreja y consejos ante la falta de
afiliaciones al tricolor, pero quien final
mente salió regañado porque sólo se
fue a pasear a la tierra del Mar de Cor |
tés y hasta viajó en yate, según presu
mió entre sus conocidos. Así, nos se
ñalan, mientras el partido se desmoro
na, sus brazos fúertes se ponen;
turistear. ¡Ups! m

Jonathan

Márquez
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Llevaba varias semanas contra las cuerdas: los
pésimos datos económicos, el escándalo de
los feminicidios, la incapacidad para vender

o rentar el ex avión presidencial que convirtió a Mé
xico en el hazmerreír internacional con lo de la rifa,
la creciente crisis de abasto de medicamentos y de
atención en el sector salud.

Había incluso tropezado con una declaración de
safortunadísima, algo no tan usual en él, dueño de
lo que se conoce en inglés como una "lengua de pla
ta", es decir, que es bueno para hablar: "no quiero que
los feminicidios opaquen a la rifa", dijo el Presidente
y tuvo que ofrecer disculpas.
Incluso las mediciones día a día de su popularidad

registraban una clara curva descendente: el desgaste
habitual del ejercicio de gobierno, cuando se prome
tió mucho y se cumple francamente poco.
No llevaba una buena racha el presidente Andrés

Manuel López Obrador.
Pero hace unas horas fue capturado Emilio Lozoya,

ex director general de Pemex, considerado el artífice
de una transa multinacional y multimillonaria, que
se volvió en la opinión pública el icono de la corrup
ción del viejo régimen, símbolo de las tropelías del
régimen de Peña Nieto.

La detención de Lozoya, si no queda libre en breve,
permite al presidente López Obrador recordar a la
ciudadanía por qué votó por él, por qué llegó a Pa
lacio, por qué le está costando tanto trabajo dar re
sultados.

Impulsa la narrativa central de su permanente
campaña política, es gasolina para argumentar que
los gobiernos del pasado dejaron en tan mal estado
a México que no es tan sencillo limpiarlo y sacarlo
adelante. Oxígeno político, oxígeno puro.
Lozoya en prisión se vuelve el recordatorio del que

puede echar mano el presidente. Lo que diga o deje
de decir en sus declaraciones el ex director general
de Pemex, servirá al discurso presidencial.
El presidente gana tiempo. Y a poquito más de un año

de gestión, todavía puede emplear el recurso de culpar
al pasado, porque el pasado sí fue un desastre.
Ojalá el Presidente no piense que este tanque de

oxígeno llamado Lozoya dura para siempre. Si sigue
sin dar resultados, la efectividad de ir metiendo a la
cárcel aíconos de la corrupción puede tener cada vez
menos rendimientos políticos, es decir, los tanques
de oxígeno serán cada vez más chicos. •

historiasreportero@gma il. com
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Se le cuecen las habas al fiscal Alejandro Gertz
Mañero para que la justicia española le envíe
de vuelta al exdirector general de Petróleos

Mexicanos, Emilio Lozoya Austin.
Sin embargo, un obstáculo podría oponerse a su

deseo: cabe que el hombre apresado el día de ayer en
Málaga tenga también deudas pendientes que pagar
dentro de España
En México se persigue a Lozoya por delitos pre

suntamente cometidos a propósito de los casos Ode
brechtyAgronitrogenados.peroenEspañaeste mis
mo personaje tendría líos relacionados con otro ex
pediente de corrupción que, en ese país, lleva an
dando más de cuatro años.
A mediados del 2019 la Fiscalía General de la Re

pública (FGR) acusó a Emilio Lozoya Austin por di
versos delitos tales como haber recibido recursos de

procedencia ilícita, (presumiblemente 10 millones
de dólares), por parte de la compañía brasileña Ode
brecht, y también por cohecho, en relación con la
venta irregular de la planta Agronitrogenados.
Atendiendo a estas acusaciones un juez del Reclu

sorio Norte concedió orden de aprehensión y el ex
fúncionario optó por fugarse del país.
Entonces la FGR procedió a levantar una orden

internacional de búsqueda que, finalmente, el día de
ayer, gracias a la Interpol y a la policía española, dio
con el paradero del fugado.
Hoy por la mañana, horario de Madrid, Lozoya se

presentó ante el juzgado central de instrucción nú
mero dos, el cual valorará los méritos de 1a. extra
dición, así como las condiciones que habrán de im
ponerse sobre la libertad de Lozoya, mientras se de
sahogan las pruebas y los argumentos presentados
por la autoridad mexicana
Hasta aquí el caso en cuestión estaría ligado a una

serie de delitos presuntamente cometidos en Méxi
co, cuyo cauce procesal habríade resolverse ennues
tro país.
No obstante, cabe especular que Emilio Lozoya

tenga también un expediente abierto en España, por
asuntos previos, los cuales estarían relacionados con
una investigación que lleva algún tiempo andando
en ese país.
Durante cuatro años la constructora OHL ha sido

investigada en España por haber corrompido a fun
cionarios a cambio de obtener jugosas licitaciones
públicas.
Este escándalo incluye como cómplices a políticos

y empresarios ibéricos, pero también a distintos per
sonajes relacionados con la. filial mexicana de OHL,
Al parecer, el mismo esquema de cohecho y co

rrupción que esta empresa habría seguido en Espa
ña, se repitió en tierras mexicanas: OHL habría co
rrompido a políticos mexicanos para obtener con
tratos muy cuantiosos, no solo ligados a su especia
lidad (obras de infraestructura) sino también al sec
tor energético.
Para celebrar estas negociaciones ilícitas, OHL po

dría haber utilizado a sus antiguos consejeros de
legados en México, entre ellos Valentín Diez Morodo
y Emilio Lozoya
Si bien Lozoya renunció a este cargo poco antes de

ocupar la dirección de Pemex y Diez Morodo dimi
tió, apenas estalló este escándalo de corrupción, los
nombres de ambos personajes aparecen menciona
dos por la prensa española como parte de la misma
investigación.
Al respecto, Emilio Lozoya estaría vinculado a dos

sujetos que ya enfrentan acusaciones en la Audiencia
Nacional: Javier López Madrid y Mguel Villar Mir.
Una serie de grabaciones filtradas a la prensa en el

año2016confirmaríanlos negocios que OHLy unafilial
suya, Infoglobal, legraron con el gobierno mexicano
gracias a la presunta intervención de Lozoya Austin.
Información reciente de la investigación referida

arroja luz sobre una compleja red de conupción que
involucra a políticos de ambos países cuya evidencia
podría rastrarse gracias a una operación financiera
que utilizó como vehícul o instituciones bancarias de
Suiza y Luxemburgo.
Si las huellas de Lozoya Austin estuviesen también

dentro de este expediente, los jueces españoles es
tarían obligados a asegurar que la investigación ligada
a OHL se judicializara en España antes de proceder
a la extradición del exfuncionario a nuestro país.
ZOOM: Gracias al caso OHL, Lozoya podría per

manecer en España meses, quizá años, antes de en
frentar a la justicia mexicana por los expedientes
Odebrecht y Agronitrogenados. •
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Ricardo Raphael "Política Zoom"
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Estimada Lotería Nacional: Esta
semana, he decidido escribirles
mi Carta Semanal porque la ver

dad estoy muy confu ndido por su sor
teo del próximo 15 de septiembre.
% amiga, este famoso sorteo de la rifa

del avión presidencial pera no, no la de!
avión presidencial. La rifa que el gobier
no federal liene que hacer porque norie
lie ni un quinto*, pero si lo tiene Y sí lo
tiene, porque anoche en una espléndida
cena que el prestdetiteofreció en Palacio
Nacional a los 100 empresarios más Im 
portantes, el presidente les pidió una pe
queña cooperachít de 20 míllonesde pe
sos acada uno para que le ayuden a ven
der 4 millones de boleros para esta rifa
del avión peto no del avión,
Y oomo el miedo no mida en burra, pa

rece que muchos de estos 100 maravi
llosos empresarios, felizmente van a do
nar sus 20 millones. Y que el di ñero que
va a sobrar después de pagarles a los ga
nadores de este fantástico sonco no sor

teo del avión, será para comprar las me
dicinas a los pobres enfermos ya que
aliona no tenemos dinero para comprar
las, pero SEGURO lo tendremos a partir
del 15 de septiembre aunque de aqut a
esa fecha, desgraciadamente se nos va
yan al cielito uno que otro enfermito.
Pero la buena noticia es que SÍ tene

mos mil millones de pesos para

¡¡CONSTRUIR DOS ESTADIOS DE
BEISBOL!!, que son más importantes
que comprar medianas para los niños
con cáncer, pero eso si,.. nuestro excel 
so secretario de Salud, ¡yacompró me
dicinas finísimas de China e Indi a para
curar a nuestros enfennos!

Y todo esto, ¡¡¡PORQUE SOMOS DE
LA 4TH1 (Se oyen aplausos). Y el colino:
La culpa dequenotengainos medicinas
de primer inundo es de los malditos y
corruptos imermediarios, y que para
acabarla de fregar, ahora resulta que
tampoco son corruptos, ¡Al contrarío!
Estos intermediarios son empresarios
honorables que también fueron invita
dos a ¡a cena y que seguramente, felices
de la vida, donarán sus 20 milkxicitcs.
Toda esta confusión mi querida Lotería
Nidonal, me ha generado tantas pre
guntas, que te las quiero compartir.
Comencemos con el sorteo: original

mente era para rifar 6 millones de bo
letos y el premio mayor era el avión. Des
pués, allá aniba se dieron cuenta que era
una locura. Ok, dijeron "No rifemos el
avión. Pero en lugar de darles el avión,
repartimos 100 premios en efectivo y lo
que sobre, pa' medicinas",
"¿Y cómo vendemos 6 millones de

boletos?" "Muy fácil", dijo el jefe. "IN
VITO MUY AMABLEMENTE a mis

amigos empresarios para que nos ayu
din con 4 millones deboletitos". "¿Y el
avión?" "Pus se los clamos y ya" "Jaja 
ja^" (rieron todos los presentes).
Otra: ¿para qué hacen la rifa si no va

a quedar dinero? Y... ¿para qué ponen
el avión presidencial en la portada del
bil letede Loteríasinose vaa rifar? ¿Y me
puedes explicar entonces para qué la ri 
Fasi Gcrtz Mañero acaba de regalarle al
gjbíemo 2 mil millones de pesos de los
abonados del Infonavír? ¿Y por qué no
paran laconstrucdón de Santa Lucia, la
refi nena, el tren Maya y los 2 estadios de
béisbol para comprar medicinas?
¡No seria más RESPONSABLE curar

a sinos con leucemia y cáncer que se
guir con estas jaladas? Y regreso a mi
piegunta original: ¿para qué hacer un
scrteo que NO SIRVE PASA NADA?
Lotería querida: ¿crees que tus jefes, es

tán enterados del RIDICULO que hace
mos en el extranjero? ¿Crees que Ebrard
ysle liaibtádichoanuestro presídenteque
sernos el hazmeiresren el mundo?¿Yque
nuestros socios están muy asustados por
que parecemos un país paranormaf?
¥ para el colmo siguiendo con este

enredo: ¿sabias que ustedes ya no son
Lotería Nacional, sino Pronósticos De
portivos. pero sí son Lotería Nacional?
Y ya para terminar. Como decía Sha
kespeare: Fuchi Caca, •
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"Me gfisu el montano en que rompo
eí «;g> de un hombre"

Bobby Fisdier

Dicer que Emilio Lozoya recibió
varbs millones de dólares de

Oddirecht piara financiar la
campaña d< Enrique Peña Nieto, sin
embargo, únicamente una parte de ese
dinero fue utilizado realmente para ese
fin, dicen qie el resto, varios millones
de dólares adicionales, fueron salpica
dos en cuer.tas al extranjero a presta
nombres el íx presidente.
Dicen quí Emilio Lozoya autorizó las

compras de empresas chatarra de fer
tilizantes y astilleros bajo las órdenes
directasd el m presidente Peña, a modo
de cochupc, dicen, Lozoya habría re
cibido, a título de su esposa, con los
atentos salidos de Altos Hornos de

México, uní mansión en Ixtapa valua
da en más de 1.9 millones de dólares,

Dicen queEmilio Lozoya recibió tam
bién otra maisíón en Lomas de Breares
en la Ciudad de México.

Dicen qut la corrupción de Lozoya
era de tal grado que cuando fue direc
tor de Perno; las citas con él se cobra
ban por la sola oportunidad de que el
interesado "uese escuchado, los con
tratos, de piosperar, siempre llevaban
un porcennje de beneficio, de tranza,
que se repa tía entre la élite de la pa
raestatal coi el conocimiento pleno y
la venia de Los Pinos.

Dicen queEmi lio Lozoya no fue pulcro
en sus operaciones ni en Sti entramado
financiero, ^ue dejó un rastro brutal
mente obvie, evidente, que hoy se con
vertirá en ui caso sólido en su contra,
que será par comido probarle no solo el
cohecho y la corrupción sino también el
delitodedelncuenciaorganizadaque lo
mantendrá ?n prisión durante mucho
tiempo, de píenos, un par de décadas.
Dicen qu; Emilio Lozoya usó a su

esposa, a su herm ana y hasta a su ma
dre para peder triangular cientos de
millones di dólares que hoy se en
cuentran parcialmente congelados
en diversas cuentas del mundo, Di

cen que eso les costará una parte de
su vida en prisión.
Dicen que vivía en una residencia va

luadaen más de 10 millones de Euros en
Málaga, en la Costa dd Sol, en España, E!
alto poder económico de Lozoya y el he
cho de casi nuncasalieradesu residencia
complicó su detención, hasta que a ini
cios de este afto, luego de más de nueve
meses de investigación, la polio a espa
ñola dio con su ubicación exacta.
Dicen que habló con Peña Niíto hace

relativamente poco, pero otrts dicen
que, más bien, vi' ajó a España justamente
para reunirse con él y pactar una estra
tegia de negociación con el gobierno, que
veía débil al fiscal Gerxz y quería apro
vechar lacoyunru ra para tender un pacto
con el gobierno de la Cuarta.

Dicen que a Emilio Lozoya le ganó el
ego y k avaricia, que nunca necesitó el
dinero, que nació en cuna de oior que a
su modo era un genio de ¡os negccios pe
ro un ingenuo de la política.
Dicen que no va a caer solo, que su can

to podría hundir la tranquilidad y hasta
la libertad de Peña Nieto, dt Osorio
Chong, deLuis Videgaray e inel uso de un
ejecutivo de una gran televisora
Dicen muchas cosas, probarlas es, jus

tamente. es otro cantar.

DE COLOFÓN. Santiago Nieta, de la
U1E, se lia llevado las [jalmas en el caso
Lozoya, son sus investigaciones desde
su paso por la Fepacle, I as que construí 
rán un expediente sólido. Además, fue e!
primero en felicitar al Fiscal Gertz. En es
te asunto, para desgracia del gjupo Atla
comulco, van juntos y con todc. «

ir te Ci i} di ¡w as AIX

Dicen que habló con Peña
Nielo hace relalivainenl?
poco, pero otros dicen que,
más bien, viaid a España
justamente para reunirse con
él y pactar una estrategia de
negociación con el gobierno
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El 23 de mayo de 2018, la Comisión
Nacional de los Derechos Huma

nos entregó, "de manera confi
dencial y reservada", a la Procuraduría
General de laRepública, unacarpetaque
contenía los datos de un miembro de

Guerreros Unidos apodado La Rana o El
Werelce.
El Werelce fue uno de los miembros del

grupo criminal que la noche del 26 de
septiembre de 2014 secuestró y desapa
reció a 43 estudiantes de la normal rural

de Ayotzinapa. Su nombre aparecía aquí
y allá no solo en el expediente del caso,
sino también en la investigación que rea
lizaba la CNDH.

El jefe de sicarios de Guerreros Unidos,
Felipe Rodríguez Salgado, alias El Cepillo,
incluyó al Werelce entre el grupo de halco
nes y sicarios que tiraron en el río San Juan
las cenizas de los alumnos:
"Me dio la orden el Gil, que fuera a recoger

las cenizas para tirarlas al rio, por lo que or

dené a El Pato que fuera a comprar unas
bolsas de plástico... recogimos la ceniza y la
echamos en bolsas y entre Chequel, Werelce,
Wasa, El Pato, Primo, fuimos a tirar las bol
sas al río San Juan".

Según El Cepillo, El Werelce manejó la ca
mioneta en la que los Guerreros Unidos fue 
ron a tirar las bolsas, con restos óseos y ce
nizas, al río San Juan.
Otro integrante del clan, Agustín Gar

cía Reyes, El Cliereje, afirmó que El We
relce iba abordo de la camioneta que llevó
aungrupode alumnos al basurero de Co
cula e incluso bajó "a los estudiantes que
traíamos atrás".
Jonathan Osorio Cortés incluyó a El We

relce o La Rana entre quienes dispararon
contra los estudiantes en el basurero, antes

de proceder a su incineración. "Llegamos al
basurero. Yo comencé abajarlosy conforme
yo los iba bajando con El Memín, Duva, El
Terco y La Rana, empezamos a detonar...
Así como se los íbamos pasando, ¡tas!, les

preguntaban, A ver, ¿no van a decir?' y les
pegaban de balazos".
En marzo de 2018 la PGR anunció que La

Rana había sido capturado en Cocula. Se
gún la PGR, su nombre era Erick Uriel San
doval. Las características físicas del deteni
do, sin embargo, no correspondían con la
información que sobre él se hábíarecabado:
un lunar en la cara, cicatriz en la muñeca de
la mano izquierda, piercing en ambas ore
jas, tatuajes con figura de una flama en am
bos antebrazos, y también el de una rana en
el lado superior izquierdo de la espalda
Al tomar la queja, la oficina para el caso

Iguala de la CNDH hizo constar que el de

tenido no tenía dichos tatuajes. Un peritaje
demostró que no había tampoco rastros de
que los hubiese tenido y los hubiese elimi
nado. Incluso el autor del tatuaje declaró
que Sandoval no era el hombre que la PGR
estaba buscando.
La CNDH consiguió varias fotografías del

verdadero Rana. A partir de estas, 13 tes
tigos lo identificaron como miembro de
Guerreros Unidos.

En la carpeta que la PGR recibió en mayo
de 2018 aparecían dichas fotografías, y tam
bién el acta de nacimiento, el acta de ma
trimonio, el CURP y el nuevo domicilio del
Werelce o La Rana en una ciudad de Cali
fornia, en los Estados Unidos.
La información la habían levantado vi

sitadores adjuntos durante su investiga
ción de campo. Los visitadores obtuvie
ron incluso fotografías del domicilio del
Werelce.

El hombre señalado falsamente por la
PGR como El Rana fue liberado. Pero al otro

nadie lo buscó, a pesar de que existía in
formación precisa sobre su nombre y su
nueva ubicación.

El Werelce podría ser una pieza comple
tamente nueva en el rompecabezas del caso
Iguala. Si en vez de tirar todo a la basura
para comenzar de cero, el gobierno del pre
sidente López Obrador se apoyara en algu
nos de los avances innegables alcanzados
tras años de trabajo, tal vez seria posible ha
llar un camino que conduzca a la verdad:
unapuerta de salida en el enredado callejón
en que se encuentra —con más de 50 im
plicados recientemente liberados— la ma
sacre de Iguala •

@hdemauleon / demauleon@hotmail.com

Podría ser una pieza nueva
en el rompecabezas del caso
Iguala. El gobierno debería
apoyarse en los avances
alcanzados tras años de trabajo
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Van a traer a Lozoya
¿y su fortuna?

Sila captura de Emilio LozoyaAustin en España
revitaliza y reposiciona a Alejandro Gertz Ma
ñero con el que es sin duda el primer gran logro

de la Fiscalía General de la República, al presidente
Andrés Manuel López Obrador la futura extradición
del exdirector de Pemex y su encarcelamiento y en
juiciamiento en México le cae como oro molido.
Lozoya se convertirá en una mina inagotable pa

ra alimentar el discurso de combate a la corrupción
en el gobierno de la 4T y en una fuente preciada
de información del más alto nivel; pero también
pondrá a pruébala capacidad de la Fiscalía General
de la República y de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera para documentar, más allá del discurso y
con expedientes judiciales y financieros sólidos, la
corrupción del gobierno del presidente Enrique
Peña Nieto, ya sea a partir de lo que pueda declarar
Emilio Lozoya ("él no actuó solo y las órdenes fue
ron de Peña Nieto y de Luis Videgaray", según su
abogado Javier Coello Trejo) o de la información
que pudiera entregar al gobierno si es que busca
algún tipo de negociación.
Qué tan fuerte será el golpe de traer aEmilio Lozoya

que hay estimaciones en las áreas de inteligencia fi
nanciera que calculan que el exfuncionario llegó a
acumular una fortuna de hasta 750 millones de dó

lares, producto no sólo de los sobornos de Odebrecht,
que serían la parte menor, sino de la corrupción sis
tematizada que practicaron en Pemex, lo mismo en
compras absurdas de plantas chatarra de fertilizantes
y en astilleros en Galicia, que en el acoso, asalto y des 
mantelamiento de grandes empresas contratistas de
Pemex como Oceanografía de Amado Yáñez y Oro
Negro, de Gonzalo Gñ y Martín Díaz, ambas orilladas
a la quiebra cuando sus dueños y socios se negaron
a pagar sobornos a Pemex y a entregarle activos mi
llonarios de sus empresas.
Esa enorme fortuna, según las fuentes, la tendría

Emilio Lozoya Austin escondida en Rusia, donde se
ocultó por varios meses, y a nombre de su pareja sen
timental denacionalidad rusa De hecho,haymia ver
sión que ayer manejaban allegados al exdirector de
Pemex, que señala que Lozoya habría dejado Rusia
para ir a España a reunirse con el expresidente Enri
que Peña Nieto y trazar "un plan" para su defensa

Incluso la reciente presencia del canciller ruso en
México, Serguéi Labrov, en vLsita relámpago de 24 ho
ras, coincidió con los supuestos movimientos de Lo
zoyaAustin, aunque oficialmente la Secretaría de Re
lacionas Exteriores, vía el subsecretario para Europa,
Julián Ventura, negó que el tema del exfuncionario
petrolero haya sido abordado de manera oficial en el
encuentro de los dos cancilleres.
Desde hace nueve meses había un seguimiento pa

ra detectar la presencia de Lozoya en el país ibérico,
luego de que se detectaran entradas y salidas inter
mitentes; pero ese seguimiento no era sólo a él en
particular, sino también al ejqDresidente Enrique Peña
Nieto, a quien tenían vigilado porque creían que en
cualquier momento Lozoya entraría en contacto con
él, como al parecer ocurrió en días recientes.
A la captura de Emilio Lozoya deberá seguir ahora

unaestrategiajurídicaydiplomáticaimpecabledel go
bierno de México para que les delitos estén bien do
cumentados y con posibilidades reales de probar ante
un juez, para que no se vaya a repetir el Mido caso de
Javier Duarte, al que nunca pudieron probarle las ope 
raciones conrecursos de procedenciailícita;yparaque
una vez en México, el proceso contra Lozoya vaya a
fondoy se le logren acreditar fehacientemente las acu
saciones y que su caso, claramente emblemático, sea
realmente el inicio de una cascada de investigaciones,
acusaciones y detenciones que hagan que la feroz lu
chacontralaconupcióndelpresidenteLópez Obrador
y de la FGR pasen ya del discurso repetido, al castigo
y la sanción a los integrantes del grupo político que
saqueó el país en el pasado sexenio... ..Los dados man 
dan Serpiente Doble. Caída libre. •
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IEn confianza. A muchos no les parece, pero, guste o no,
•se realizó en Palacio Nacional la cena a la que Andrés

Manuel López Obrador, presidente de México, Invitó a los
principales empresarios de México. El objetivo era hacer
los partícipes de la rifa, los mismos empresarios pudieron
adquirir diversos boletos. Y, muy importante, de manera
voluntaria. El gusto por asistir, no se olvida, obedece a que
el sorteo se realiza para una buena causa: dotar de equipo
médico a los hospitales del país. Y es un tema que le impor
ta al sector empresarial. Para la cena fue colocada una tóm
bola, como la que se usa en los sorteos de la Lotería, donde
cada empresario depositó su carta compromiso. Fue una
cena austera, como corresponde al discurso, con tamales
y chocolate. Pero lo que hay que destacar es el mensaje de
confianza y unidad que envía el jefe del Ejecutivo. Lo captó
el sector empresarial y eso es bueno para México.
2 Concentrados. La propuesta es buena, en el fondo.

•¿Por qué permitir que el outsourcing siga tan campan
te minando los derechos de los trabajadores? No hay ley
sobre el tema, a pesar de ser una práctica que se ejerce en
casi todo el mundo y no está regulado, pero que lo preten
da ordenar Napoleón Gómez Urrutia a toda velocidad y en
reversa era inconcebible. Se impuso la prudencia en el par
lamento abierto del Senado. Habrá regulación responsable
y no se legislará al vapor. Los senadores se convencieron
de la necesidad de terminar con las prácticas ilegales y los
abusos. Argumentos hay muchos. Javier Treviño, del CCE,
advirtió riesgos a la Inversión, exportaciones y empleo si el
Congreso cambia las reglas del juego. El furor de Napito, por
fortuna, se contuvo. El outsourcing necesita mucho más que
una buena reflexión. Y Gómez Urrutia lo Iba a descarrilar.

3 Maestro del capote. El presidente nacional del PRI,
•Alejandro Moreno, al enterarse de la captura, pidió

al gobierno federal que no haga de la detención de Emilio
Lozoya un "show mediático" para atacar al priismo. En co
municado de prensa, Allto desligó al PRI de la conducta que
se le atribuye al exdirector de Pemex. Afirmó que "quien co
mete un delito tiene que enfrentar la ley", al tiempo en que

precisaba que quienes cometen una presunta acción ilíci
ta son los individuos y no las instituciones. Destacó que, "si
hay denuncia, actividades o presunción de conductas ilíci
tas, que la autoridad haga su trabajo, pero que no se haga un
show mediático atacando a un partido político". Y justo en
medio de su campaña: #EchaleLaCulpaAlPRl. Olé.

jf Cambios históricos. El proyecto del ministro Arturo
' JÉ Zaldívar, presidente de la SCJN, y Andrés Manuel
López Obrador para reformar al Poder Judicial está listo. Y
promete. Entre las buenas propuestas está el fortalecimien
to de la carrera judicial; un mejor sistema de precedentes y
las controversias constitucionales para órganos autónomos.
Por primera vez en la historia legisladores federales acudie
ron a la Corte para recibir una propuesta de reforma elabo
rada por el Poder Judicial. Zaldívar se pone la vara alta. Es
conocido que los principales obstáculos de la justicia son los
cotos de poder y el tráfico de influencias. Cotos de poder en
tre jueces políticos y líderes sindicales que, en la agenda de
Zaldívar, no tienen cabida. Este cambio sí se ve.

^ Malas administraciones. En Colima, la situación polí
k3*tlca empeora cada día. José Ignacio Peralta Sánchez,
el gobernador, no logra disminuir ni un ápice la inseguridad.
Y ahou Mario Anguiano Moreno, exmandatario priista, se
entregará ante la Fiscalía estatal, pues no cuenta con los
más de515 millones de pesos para pagar la sanción que le
puso el "ongreso estatal, al encontrarlo culpable en el deli
to de malversación de fondos. "Yo sé que los bienes que ten
go no ciaren ni mínimamente el monto", dijo en su defensa.
Demostará que no tiene intenciones de huir y que "si tienen
elementes, que de una vez procedan a detenerme. Pero que
sepan una cosa, no nos hemos ido de Colima". La buena es
que no seva solo, hay denuncias hacia sus excolaboradores.
La mala: «1 dinero desapareció en bolsillos ajenos.
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Incompetentes y misóginos
• A nivel nacional no hay un solo protocolo eficiente
que permita tipificar esos crímenes como feminicidio.
Esta semana fuimos conmocionados por el feminicidio de
Ingrid Escamilla a manos de su pareja sentimental, quien
—con lujo de detalles y sin remordimiento alguno— descri
bió un repugnante homicidio y las fotos, que documentan
el caso, fueron filtradas en redes sociales y algunos medios
de comunicación.

Ingrid, de tan sólo 25 años, fue brutalmente asesinada
y se suma a una ignominiosa lista de mujeres que mue
ren todos los días frente a la indiferencia de autoridades y
una sociedad que normalizó la violencia como parte de su
vida cotidiana. ¿En cuántos días dejaremos de hablar de
Ingrid? ¿Cuánto tardaremos en olvidarla? ¿Dos semanas,
cinco días?

En los últimos cinco años, los feminicidios crecieron 137
por ciento. En 2019, 68 mujeres fueron asesinadas en la
Ciudad de México y 976 a nivel nacional. ¿Recuerda usted
el nombre de alguna de ellas?

En la mayoría de los casos,
la ineptitud de las autoridades
se hizo presente y lo ocurrido
no llegó más que a otra carpeta
de investigación que ocupa un
espacio en un archivo muerto
(en el mejor de los casos). Nada
pasa, nada cambia y todo em
peora. Más familias rotas, más
niños huérfanos.

Lamentablemente, es la fecha
en que a nivel nacional no hay
un solo protocolo eficiente que
permita tipificar estos crímenes
como feminicidio. Somos unos
incompetentes, cómplices los
feminicidas y misóginos.
Ante la nula cultura de pers

pectiva de género en este país,
las fiscalías encuentran muchas
dificultades para sostener y do
cumentar casos de feminicidios

y los convierten en "homicidio
convencional". Esto sin mencio
nar las escandalosas cifras de
impunidad, donde más de 95%
de los delitos no son castigados.
Aunado a las autoridades in

competentes y a los altos índi
ees de impunidad que intoxican
a México, el asunto cultural es
un factor decisivo en la perpe
tuación de los ciclos de violencia
contra la mujer. Seguimos siendo
una sociedad machista, misógina
e ignorante que considera a las
mujeres un objeto para el placer
de los hombres, un adorno, una

mucama o una perpetua víctima.
En tanto, nuestro flamante Presidente aseguró el lunes

pasado "que se ha manipulado mucho sobre este asun
to en los medios" y agregó que "los que no nos ven con
buenos ojos aprovechan cualquier circunstancia para ge
nerar campañas de difamación, de distorsión y de infor
mación falsa". ¿Acaso Ingrid es "cualquier circunstancia"?
¿Y Yaneth, Angélica, Annick, Carla, Ana Isabel, Abril?
¿Circunstancias?

Afortunadamente, el Presidente se disculpó por también
decir que no quería que los feminicidios opacaran la rifa
del avión presidencial. Así nuestro país.

POST SCRIPTUM

De cara al supermartes, el próximo 3 de marzo, Bernie
Sanders se apunta varias victorias importantes (entre ellas
Nuevo Hampshire) para ser el candidato demócrata que se
enfrente a Trump en las próximas elecciones.

La base que apoya a Bernie cada vez cuenta con más
adeptos, sólo hay que esperar una campaña de desprestigio
por parte de los republicanos, quienes jugarán con el terror
estadunidense a cualquier cosa que huela a "comunismo".

Para nadie es sorpresa que Bernie Sanders fue mi gallo
en las elecciones pasadas. Espero que esta vez le alcance
para hacerle contrapeso a un todopoderoso Donal Trump
respaldado por un desempeño económico satisfactorio.
#FeelTheBern2020

Fecha: 13/02/2020

Página: 25

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Políticas

Kimberly Armengol

Costo: 21,688



En la mayoría
de los casos, la
ineptitud de las
autoridades se

hizo presente y
lo ocurrido no

llegó más que
a otra carpeta
de investigación
que ocupa un
espacio en un
archivo muerto.

Nada pasa,
nada cambia y
todo empeora.
Más familias
rotas, más niños
huérfanos.

MUJERES
fueron asesinadas
en 2019 en todo México;
68 de ellas en la capital
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ELVIS

¿Vale la pena visitar Graceland?
R. Si eres un fanático acérrimo de Elvis
puedes disfrutar de su peculiar mansión en
Memphis. Para todos los demás, la entrada a
la propiedad cuesta $42.50 dólares y el Elvis
Experience Tour le costará $63, e incluye ex
hibiciones que muestran su colección de au
tomóviles, vestuario y discos de oro. Todo el
complejo se siente como si fuera una atrac
ción de Disney, con un restaurante retro de
los años 50 y turistas usando iPads gigantes
alrededor de sus cuellos para ver el recorrido
virtual. Algo de más valor por el precio es el
Museo Memphis Rock N 'Soul con obtener un
boleto mucho más asequible de $13.
ASIENTO EN EL AVIÓN/FEBELTRAN
¿Hay un asiento en un avión donde sea más
probable que me enferme?
R. Sí lo hay. Le comparto que según un es
tudio financiado por Boeing, realizado por
científicos de la Universidad de Emory y
Georgia Tech, quienes se sientan en la fila de

un viajero enfermo o en el asiento detrás de
un viajero enfermo probablemente atraparán
sus gérmenes y se enfermarán. De hecho, si
hay alguien enfermo en su fila, esa persona
tiene un 80 por ciento de posibilidades de
infectar a todos en su fila, además de las filas
directamente en frente y detrás de ellos. La
mejor manera de evitar contraer una enfer
medad es sentarse en un asiento junto a la
ventana. Los pasillos son los lugares más
probables para atrapar y pasar gérmenes.
AVES EN EL ESPACIO
Si se han enviado ratas, perros, ranas y de
más al espacio noto con curiosidad que no
se han enviado aves, algunos canarios por
ejemplo, ¿por qué no?
R. Las aves no pueden vivir en el espacio
porque no pueden tragar sin gravedad. Aho
ra que anda con esaturiosidad fíjese como
comen las aves: subiendo el pico para que la
gravedad les ayude a tragar.

ARENAS MOVEDIZAS/RENAN22G
¿Cuáles son las probabilidades de morir
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atrapado en arenas movedizas y en dónde
se encuentran?
R. Pocas, más cerca de nada. Las arenas
movedizas, es decir, la arena que se com
porta como un líquido porque está saturada
de agua, pueden ser una molestia desagra
dable, pero es básicamente imposible morir
de la manera que se representa en las pelí
culas. Eso es porque las arenas movedizas
son más densas que el cuerpo humano. Las
personas y los animales pueden quedar atra
pados en él, pero no se dejan atrapar hasta el
fondo: flotan en la superficie. Nuestras pier
nas son bastante densas, por lo que pueden
hundirse, pero el torso contiene los pulmo
nes y, por lo tanto, es lo suficientemente flo
tante como para evitar problemas.

Si te encuentras atrapado en arenas move
dizas, la mejor idea es recostarte para que el
peso de tu cuerpo se distribuya en un área
más amplia. Mudarse no hará que se hun
da. De hecho, los movimientos lentos de un
lado a otro pueden permitir que el agua entre
en la cavidad alrededor de una extremidad
atrapada, aflojando la sujeción de la arena
movediza. Sin embargo, salir llevará un tiem
po. Los físicos han calculado que la fuerza
requerida para extraer el pie de las arenas
movedizas a una velocidad de un centímetro
por segundo es aproximadamente igual a la
fuerza necesaria para levantar un automóvil
de tamaño mediano. Un peligro genuino es
que una persona que está inmovilizada en
arenas movedizas podría verse envuelta y
ahogada por una marea entrante (las arenas
movedizas a menudo ocurren en áreas de
marea), pero, incluso este tipo de accidentes
son muy raros.

PERROS Y VERDURAS/ANDREAMV
¿Qué verduras pueden comer los perros?
R. Jitomates, no; zanahorias sí, cortadas en
trozos pequeños; apio cortado en trozos
masticables pequeños; pepinos en pequeñas
porciones masticables, aguacate, no; maíz,
no; brócoli, no; papas, no, cebollas, no; es
párragos en pequeñas porciones razona
ble, y por seguridad y tranquilidad olvide las
demás.
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Mientras el excoordinador de la diputación
de Morena en Donceles Ricardo Ruiz fue
enviado a un rincón del recinto, al final de la
fila, la exvicecoordinadora Valentina Batres
conserva algunos privilegios, aun sin cargos.

Es tradición que el coordinador de la ma
yoría parlamentaria se siente en la parte me
dia del lado derecho del salón, desde donde
dirige la orquesta. Lo mismo manda señales
que cabildea con los otros coordinadores.
Ahí estuvo primero Ernestina Godoy

—hasta que la rescataron como procuradora
de Justicia de la CDMX— y después Ruiz, has
ta que empacó sus cosas y dejó
la coordinación en diciembre
pasado.

La curul que concentra el po
der en Donceles permanece hoy
vacía, bueno, ahí está Martha
Soledad Ávila, aunque es como
si no hubiera nadie, pues la nue
va coordinadora de la granja es
la más débil de los tres que han
sido nombrados y prácticamen
te no pinta.

De eso se aprovecha Batres
para mangonear a su compañe
ra, aunque del otro lado tiene
al actual vicecoordinador úni
co, José Luis Rodríguez, que es
quien en realidad dirige la mo
rena orquesta.
Pero los privilegios de

Valentina no se limitan a una
curul bien ubicada, sino que no
ha querido soltar la oficina que,
cuando eravicecoordinadora, el

partido le dio en la sede del Zócalo.
Y eso sí calienta, dijera el clásico, porque

varios de sus compañeros presionan para
que desaloje ese lugar, toda vez que esa es
una oficina muy grande y la quieren utilizar
tQmo sala de juntas, pues la fracción, como
tal, no cuenta con una. I\ Cómo Batres se ha negado, una y otra vez,
' verse, a pesar de que, técnicamente, no

tiene un cargo distinto al del testo de los in
tegrantes de la granja, pues ya es una legis
ladora de a pie —según la definición de su

hermano Martí—, no descartan denunciar el
hecho en el pleno.

Por supuesto que eso sería un escandala
zo, pero, como no ven ninguna otra forma,
a lo mejor alguien se anima a denunciarlo.

Lo que sí es un escandalazo ya es el mane
jo del dinero público que hacen los pejistas en
Donceles, pues primero fue el diputado Efraín
Morales —de su propio partido— y después su
aliado, Fernando Aboitiz, quienes denuncia
ron malos manejos del presupuesto.

Desde el año pasado, Morales acusó a sus
compañeros de usar el Congreso para meter
aviadores y nóminas fantasma,
y Aboitiz acaba de declarar que
ningún diputado de la mayoría
justifica los cuantiosos recursos
que recibe.

Y cuando el río suena es que
viene acompañado de mone
das producto de impuestos que
se van a los bolsillos de los des
honestos legisladores. Aunque,
claro, hay algunos que no se
clavan lana ajena, incluyendo
de la tribu pejlsta.
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CENTAVITOS
Por cierto, los morenos pre
sentaron su agenda legislativa
para este periodo y por ningún
lado aparece la Ley de Infancias
Trans, que preveía el derecho a
los menores de edad a cambiar
de sexo ante el Registro Civil.
Ante lo polémico del caso y por instruccio
nes de Claudia Sheinbaum, los morenos de
cidieron cancelarlo el año pasado y enviarlo
a éste, pero, al parecer, a alguien se le olvidó
agendarlo... Lo que no se les olvidó fue in
cluir la Ley para Trabajadores No Asalaria
dos, impulsada, básicamente, por la dirigente
de comerciantes informales, Diana Sánchez
Barrios. Se espera que este mismo mes que
de aprobada, lo que será, sin duda, un triunfo
importante para la dirigente social, que le ha
pedaleado mucho en este asunto.

Los privilegios
de Valentina
no se limitan
a una curul
bien ubicada,
sino que no ha
querido soltar
la oficina que el
partido le dio.
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Las mujeres y la 4T
La irrupción de la protesta de mujeres tomó por sorpresa a los
gobiernos de la 4T, dado que casi la mitad de sus votos pro
vino de ese mundo, por su expectativa de enfrentar, con una
nueva opción progresista y por la izquierda, el grave problema
de la violencia de género. Los sorprendió porque no procede
del cartabón del pasado, sino del movimiento social, lo que
impide su descalificación, como sucede con los partidos que
barrieron en las urnas. Sus marchas los descolocaron desde
un principio porque nunca esperaron que les surgiera una
oposición social en el terreno de la calle que creían copa
do. Les resultó algo imprevisto, raro y hasta incomprensible,
sobre todo por carecer de propuestas claras y contundentes
ante el reclamo de su derecho a la seguridad y justicia.

Como ha ocurrido con gobiernos anteriores, el de López
Obrador también reconoce la legitimidad de la causa, como
haría con cualquier grupo vulnerable, pero observa con sus
picacia sus movimientos para revelar lo que pudiera ocultar.
Hay cierto patrón entre la autoridad, que suele acercarse a
esta clase de movimientos amorfos, imprecisos y hasta con
alas radicales o anarquistas, con la atención puesta en des
cubrir manipulaciones. Se imponen lecturas conspirativas
sobre la gravedad de los hechos de violencia que viven las
mujeres en la calle, el trabajo o la casa, incluso al punto de
preferir ignorar o difuminarlos con la idea de equiparar el
feminicidio con el homicidio culposo.

Precisamenté, la insatisfacción con la propuesta atribuida
al fiscal Gertz de desaparecer el feminicidio como tipo pe
nal ha detonado una nueva ola de indignación ante hechos
palmarios, como el brutal asesinato de Ingrid Escamilla,
mutilada y desollada por su pareja. El caso, la filtración de
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las imágenes y su publicación
en medios sacude a la opiniónpublica e incendia las conver
saciones en redes, en la antesala
de ,levarlas'otra vez'a las calles
para protestar contra un sistema
de seguridad y justicia que no las
cuida, atiende mal y confina la
violencia de género a la impu
nidad. El feminicidio, en la ülti
ma década, se ha disparado en
137%, y sólo en 2019 cerró con
más 32 homicidios, de los
cuales apenas un 1% se castiga,
de acuerdo con el SESNSP. Ante
esas cifras, Gertz ha ofrecido a los

legisladores mesas de trabajo para analizar las dificultades,¿i
"técnicas y jurídicas", de investigar y sancionar el feminici
dio con soluciones prácticas, como reconocer su inutilidad
y verterlo en el océano de la violencia generalizada en el
país, como era antes de que se tipificara, por primera vez,
en 2012. La respuesta genera desencanto del movimiento
feminista con los gobiernos de la 4T, a pesar de sus esfuerzos
por los gabinetes paritarios e incluir el público "mujeres" en
el anexo de igualdad de sus programas sociales prioritarios,
como Sembrando Vida o Jóvenes Construyendo el Futuro.
El mensaje oficial sigue sin atender el problema y entre las
mujeres que lo apoyaron en las urnas crece la idea de que
no entienden los de derecha ni los de izquierda, más que el
lenguaje de la movilización y la protesta.

Al presidente López Obrador, visiblemente, le molesta
el tema, que trata de desviar con suspicacias sobre campa
ñas de medios o la sospecha de "manos que mecen la cuna"
de las protestas de mujeres, por ejemplo, en la ÚNAM. Pero
la propensión a concebir conspiraciones no alcanza para
borrar un "disculpe que molestemos, pero nos están ma
tando" con que las mujeres espetan la falta de eficacia de
policías, ministerios públicos y jueces para castigar el fe
minicidio. Tampoco para percibir retrocesos en la política
pública por la desaparición de estancias infantiles, retiro
de recursos a los refugios de mujeres o la desaparición de
la fiscalía especial contra la trata de personas, que forman
parte de reivindicaciones centrales que acompañaron su
acceso a todos los espacios desde los años 70.

Desde las movilizaciones en la CDMX, las malas respues
tas nutren un movimiento que puede convertirse en /a mayor
oposición social a la 4T en las calles. Así lo pueden pensar
sus adversarios y detractores, pero el riesgo no lo desacti
varán desapareciendo artificialmente la problemática, como
el fiscal Gertz quisiera hacer con el delito de feminicidio.

La propensiónF 1
a concebir
conspiraciones
no alcanza
para borrar
lin dlSCUlpe
que molestemos,
pero nOS están
matando".i£
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Emilio "L"

Una mañana poco habitual para los residentes en Mála
ga, pero una que la Inteligencia internacional ya preparaba
desde hacía tiempo. La Zagaleta fue la zona exacta donde
se posó la lupa de la investigación. Esta región, reconocida
como un refugio de millonarios, personajes que aparecen
en las revistas de sociales, que asisten a eventos del jet ser
europeo, uno de los más fastuosos del mundo. Ahí, entre
aquellas figuras que buscan un poco de paz y discreción,
Emilio "L" instaló su refugio, ahí se mezcló para confun
dirse entre los dueños de mansiones que alcanzan precios
de hasta 25 millones de euros. Ahí se autoexilió. No era
un ambiente desconocido. Mientras fue director de Pemex
realizó más de 700 traslados en helicóptero desde su casa,
en Lomas de Virreyes, a la torre, en Marina Nacional, por
decir lo menos. Le gustaba la buena vida y se escondió en
una zona que no lo privaba de ella.

Sin embargo, el escape se mermó. Escoltado, esposado y
con manos a la espalda. Así reapareció Emilio "L", con una
imagen mucho muy distinta a la que vimos en agosto de
2017, cuando ofreció una conferencia de prensa tras com

parecer en la entonces PGR por
el caso Odebrecht. Cuando afir
mó que no existían documentos
que probaran su participación en
uno de los casos más escandalo
sos en materia de corrupción a
nivel global. La de ayer fue una
imagen que el gobierno mexica
no anheló desde que, en mayo
pasado, se giró una orden de
aprehensión internacional.

Según los detalles difundidos
por la Policía Nacional de Espa
ña, a Emilio lo delató su riguro

Emilio "L"

podría estar en
ruta de regreso
a México, donde
sería juzgado
por aquel
entramado
mundial.
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sa discreción. Su estilo de vida y sus conexiones en varias
partes de Europa impidieron que su detención se realizara
antes: se alejaba pocas veces de esa exclusiva zona resi
dencial. Fue el Grupo de Localización de Fugitivos Inter
nacionales, de la Comisaría General de Policía Judicial y la
Comisaría Provincial de Málaga, quienes lograron el arres
to, cuando el exdirector de Pemex se encontraba fuera del
millonario bunker.

Hoy comparecerá por primera vez ante un juez. Será
cuestión de horas para que México solicite formalmente
su extradición. Emilio "L" podría estar en ruta de regreso
a México, donde sería juzgado por aquel entramado mun
dial. Sería así, también, uno de los trofeos del combate a
la corrupción de esta administración, a la que le cayó muy
bien su arresto, pues provocó un giro en la agenda diaria.
Emilio "L" detenido. Genaro García Luna, preso en

Nueva York. Ambos, capturados por autoridades extran
jeras. Si bien las mexicanas habrán entregado la informa
ción necesaria para su detención, ¿cuándo serán sólo ellas
quienes logren las pesquisas? ¿Cuándo veremos ese rigor
dentro del territorio nacional? ¿O es necesario recordar lo
que sucedió con Ovidio Guzmán? México tendrá que pu
lir sus procesos de inteligencia para evitar que los arrestos
sean en el extranjero y tras varios meses de búsqueda. Que
sean más casos como el de El Lunares, a quien, tras su li
beración por fallas en el debido proceso, ya lo esperaban
autoridades capitalinas con una nueva orden de aprehen
sión. Y para enriquecer su combate a la corrupción, la 4T
también tendría que mirar hacia personajes internos, no
sólo a quienes le representan un régimen enemigo.

ADDENDUM

La esperábamos. La propuesta de reforma al Poder Judicial
está finalmente camino a su discusión en el Congreso. La
firmó el Presidente en Palacio Nacional, porque la SCJN no
está facultada para la presentación de iniciativas, pero sabe
mos que su configuración se hizo en la Corte, presidida por
Arturo Zaldívar. Y, gracias a este trabajo, el Poder Judicial
podrá adquirir nuevas virtudes, enfocadas todas en el com
bate al nepotismo, corrupción y acoso sexual. Esto es un he
cho histórico, uno que evidencia que los tres poderes pueden
trabajar juntos sin perder su autonomía. Serán cambios en
siete artículos constitucionales que permitirán la moderniza
ción y perfeccionamiento en la operación del Poder Judicial y
cuyo impacto irá directamente en la operación e impartición
de justicia. Una vez más, la Corte yendo en avanzada.
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Lozoya: icono de la corrupción
del sexenio pasado
• El presidente Enrique Peña Nieto, a través de Elias Beltrán, consideró mejor correr que dejar que indagara
dónde quedó el dinero del presunto soborno por parte de Odebrecht.
Una buena noticia la de ayer: la policía española, finalmen
te, detuvo a Emilio Lozoya. El exdirector general de Pemex
tendrá que ser procesado judicialmente para, primero, ver
si lo extraditan a México y, segundo, si es culpable de los
crímenes que le imputa la Fiscalía General de la República.
Como todo ciudadano, Lozoya es inocente hasta que

no se le compruebe lo contrario. Tendrá que responder por
casos muy sospechosos, como el de Odebrecht, Agronitro
genados, Agroasemex y el Astillero Hijos de J.
Barrales. En todos estos asuntos hay presuntos
sobornos o compras de empresas quebradas
que acabaron costándole muy caro al erario
mexicano.

Vale la pena recordar el caso más conspicuo
de todos: el de la empresa brasileña Odebrecht,
experta en corromper a funcionarios públicos
de América Latina, el Caribe y África. Gracias
a testigos de la fiscalía brasileña, sabemos que
Odebrecht gastó diez millones de dólares en
sobornos para conseguir contratos con Pemex.
Gracias a una investigación periodística de
Ignacio Rodríguez Reyna y Alejandra Xanic,
quienes tuvieron acceso a las indagaciones de la
fiscalía brasileña, sabemos cómo se canalizaron

los diez millones de dólares a México.
El reportaje se publicó en el sitio de Aristegui

Noticias. Según Rodríguez y Xanic, Lozoya ha
bría recibido dinero de la constructora brasileña
en dos tiempos. Primero, durante la campaña
del entonces candidato del PR1 a la Presidencia,
Enrique Peña, cuando Lozóya se desempeñaba
como encargado de las relaciones internacio
nales: "Cuatro millones 10Ó mil dólares entre
abril y noviembre de 2012", como "una ma
nera de asegurar los favores de quien se había colocado
como una figura prominente en la campaña presidencial".
Lo que no sabemos es si se canalizó o no dicho dinero de
manera ilegal a la campaña de Peña. ¿Lo supo el coordi
nador de ésta, Luis Videgaray, jefe de Lozoya? ¿Se enteró
el candidato?

El sexenio pasado, la Fiscalía Especial para Delitos Elec
torales comenzó a investigar este asunto. Súbitamente,
el procurador interino, Alberto Elias Beltrán, removió a
Santiago Nieto, quien se desempeñaba como fiscal elec
toral. Se justificó dicha remoción porque había violado
el código de conducta de la institución al haber revelado
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información sobre el caso de Emilio Lozoya y los presuntos
sobornos que recibió de Odebrecht. Inverosímil explicación
en un sexenio donde la Procuraduría General de la Repúbli
ca filtró a los medios información para perjudicar campañas,
como la de (oseflna Vázquez Mota en el Estado de México
o la presidencial de Ricardo Anaya.

¿Por qué castigaron a Nieto al dar una entrevista y revelar
supuestas presiones de Lozoya para eximirlo por el caso

Odebrecht? Claramente, el presidente Peña, a
través de Elias Beltrán, consideró mejor correr
a Nieto que dejar que indagara dónde quedó el
dinero del presunto soborno.

Según la fiscalía brasileña, existe la evidencia
de que sí salió el dinero de Odebrecht a cuentas
que les habría dado Lozoya en lugares como
Licchtenstein. De acuerdo a los abogados de
fensores del exdirector general de Pemex, su
cliente no retiró ni un solo centavo de este dine
ro. ¿Qué pasó, entonces, con esos recursos? ¿Si
guen en esas cuentas o alguien los sacó? ¿Para
qué se utilizaron? ¿Llegaron a la campaña de
Peña? ¿A cambio de qué?
Odebrecht tenía un modus operandi muy

claro: sobornaba a cambio del acceso privile
giado a jugosos contratos del sector público.

En México, Peña ganó y nombró a Lozoya
director general de Pemex. Fue entonces, según
el reporte de Rodríguez y Xanic, que Odebrecht
volvió a depositar más dinero. Hasta seis millo
nes de dólares en cuentas que Lozoya proveyó
en paraísos fiscales. Coincidentemente, la cons
tructora brasileña "ganó" una de las licitaciones
para remodelar la refinería de Tula. ¿Qué pasó
con ese dinero depositado por los brasileños en

las Islas Vírgenes y Liechtenstein? ¿Se los quedó Lozoya o
los repartió a otros funcionarios?

Lozoya, a través de su abogado, Javier Coello, niega ha
ber recibido pago alguno de Odebrecht. Ahora, ya con el
inculpado detenido en España, llegó el momento de desen
mascarar todo este sospechoso asunto, así como los otros
que hicieron del exdirector de Pemex el icono de la corrup
ción del sexenio pasado.

¿Qué pasó
con el dinero

depositado por
los brasileños en

las Islas Vírgenes
y Licchtenstein?
¿Se los quedó
Lozoya o los
repartió a otros
funcionarios?
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Lozoya, mucho más que la trama Odebrecht
• Este caso ha tenido costos altísimos en todos los países de la región, porque
*en todos se han pagado sobornos para que la empresa brasileña, la mayor beneficiaría
de contratos durante la época de Luiz Inácio Lula da Silva, obtuviera todo tipo de obras.
La detención de Emilio Lozoya en España es un momento
clave para determinar la red de corrupción que durante su
gestión se generó en Petróleos Mexicanos. Pero el caso va
mucho más allá, porque el involucramiento de Lozoya en la
trama Odebrecht lo hace parte de un caso de corrupción in
ternacional y, además, podría estar asociado con el presunto
financiamiento ilegal de la campaña de Enrique Peña Nieto
en los comicios de 2012.

Ya en agosto del 2017, escribimos aquí (porque después
desde la mañanera se falsea la realidad y se
dice que nadie hablaba de la corrupción en los
medios) que la información, publicada origi
nalmente por el periódico O Globo, de Brasil,
sobre los supuestos sobornos por diez millones
de dólares pagados a Emilio Lozoya, poco an
tes de que fuera designado director de Pemex
y durante su gestión en esa empresa, era una
denuncia que no podía ni debía ser desechada
porque el exfuncionario simplemente dijera que
era falsa.

Las acusaciones originales fueron realizadas
por quien era el director de Odebrecht en Mé
xico, y podría ser que, actuando como testigo
protegido, ese y otros funcionarios de Odebre
cht Brasil hubieran hecho denuncias falsas o

alejadas de la verdad. Pero lo cierto es que la
investigación que ha realizado la Unidad de In
teligencia Financiera (además de la información
que dejó en su momento el exprocurador Raúl
Cervantes, que nunca se hizo pública y que lle
vó a éste a su renuncia) no sólo ha develado la
trama central de ese mecanismo de corrupción,
sino también muchos otros en las que se involu
cran casos de robo de hidrocarburos, empresas
fantasma, astilleros y otras empresas españolas,
familiares del propio Lozoya: la trama es tan
densa que, incluso, es difícil navegar por ella,
ante la cantidad de información contenida.

El caso Odebrecht, donde comenzó todo, ha
tenido costos altísimos en todos los países de
la región, porque en todos se han pagado so
bornos para que la empresa brasileña, la mayor beneficiarla
de contratos durante la época de Luiz Inácio Lula da Sil
va, obtuviera todo tipo de obras. Han caído presidentes, se
suicidó Alan García, decenas de políticos han terminado en
la cárcel, incluyendo a Lula da Silva, y provocó, entre otras,
la renuncia de Dilma Rousseff a la presidencia de Brasil.
No siempre se actuó legítimamente, pero lo comprobado es
tal la magnitud que resulta imposible de ocultar o justificar.

En el caso de Lozoya, la investigación tiene un componente
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adicional: parte del soborno, dicen en Brasil, se pagó antes de
las elecciones del 2012. Eso hubiera exigido que la Investiga
ción penal en México hubiera quedado desahogada, como
publicamos en agosto del 2017, antes de las elecciones del
2018. Nada de eso se hizo. Cuando Santiago Nieto, aunque
en ese momento equivocó las formas, probablemente por el
acoso personal y familiar que ahora sabemos sufrió, tampoco
pudo avanzar con esa investigación desde la Fepade, a la que
debió renunciar.

Pero la corrupción trascendió el caso Ode
brecht. Lozoya fue un pésimo director de Pemex
y muchas de las principales operaciones que
se realizaron durante su gestión son sospe
chosamente malas, con costos financieros
inadmisibles para la empresa. Hubo nego
cios incomprensibles y cerrados al ojo público.
En enero de 2014, Lozoya decidió que Pemex
comprara Agro Nitrogenados (que había sido
prlvatlzada en 1990 en la friolera de 475 millo
nes de dólares a Altos Hornos de México a pesar
de que estaba prácticamente cerrada).

Al mismo tiempo que se hacían los negocios
de fertilizantes, se produjo el caso de Oceano
grafía. Amado Yáñez, su propietario, efectiva
mente había realizado un fraude financiero,
pero la intención de Lozoya, ante ello, fue la de
quedarse con la empresa, la principal contratista
de Pemex, asociada a su vez con muchos otros
contratistas privados, ofreciéndola a distintos
empresarios que terminaron distanciándose
de ese negocio y provocando un daño enorme
al sector, más allá de los delitos que hubiera
cometido Yáñez.

Incluso, en plena caída de Oceanografía,
Lozoya se reunió con uno de los acreedores,
los del banco holandés Rabo Bank, para tratar
de forzarles a entregar la flota que habían renta
do a Oceanografía. Tuvo que intervenir directa
mente el gobierno holandés ante Los Pinos para
evitar que se obligara a esa empresa a entregar
su flota. Esa historia la contamos aquí hace más

de cinco años.

Lo que ha ocurrido con Pemex durante la gestión de
Lozoya es objeto de una profunda investigación y si se en
cuentran delitos deben ser castigados. Pero la atención no
debe ponerse sólo en el caso Odebrecht. Hay otros, como los
citados sobre Oceanografía y Agro Nitrogenados, en los que
también debe ser indagada su responsabilidad, recordando,
además, que la negligencia o la complicidad es también una
forma de corrupción.

Lozoya fue un
pésimo director
de Pemex

y muchas
de las principales
operaciones
que se realizaron
durante

su gestión
son sospechosa
mente malas,
con costos

financieros
inadmisibles

para la empresa.
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Diario de Debates

¿Aprender historia
por Discovery Channel,
Netflix o Amazon?
Lucía Meza Guzmán
Senadora de Morena por Morelos

Nuevamente está sobre la mesa aquella reforma educativa
de 2005 con la que desapareció la historia de la enseñanza
secundaria. Tal "decisión exterminadora" era contra la histo
ria de la nación y el mundo hasta el siglo XV, "con excepcio
nes —obviamente— de la transición democrática en México
en el año 2000". Tenía que ver también con el "desvaneci
miento" de la enseñanza del civismo, la ética, dos años de
geografía y que las "prioridades" serían la lengua (sin litera
tura), matemáticas, ciencia y tecnología.

Pero, ¿por qué se dio esto? A decir del entonces subsecre
tario de Educación Básica, Lorenzo Gómez Morin, en en
trevista con Claudia Hernández Beltrán, en La Jornada, en
junio de 2004, explicaba que "la reforma articulará la secun
daria con la primaria, actualmente aisladas. La SEP no le ve
el caso a repetir los temas abordados en la primaria, por eso
recorta materias en secundaria, y acrecienta su confianza en
la memoria de los niños que, por lo visto, asimilan de modo
perfecto las materias de una vez y para siempre".
GómezMorin, quien es nieto del fundador del PAN,

Manuel Gómez Morin, uno de Los siete sabios, cuyo an
helo era propagar la cultura entre los estudiantes de nuestro
país, contradijo el propósito de su abuelo para quedar bien
con su jefe Vicente Fox, entonces Presidente de la Repú
blica. El panista en aquel tiempo
minimizaba las quejas. Conside
raba que no era necesario repa
sar en la secundaria el estudio
del México prehispánico porque
ya se ha visto en la primaria.

La enseñanza cívica y ética a
nivel formativo había sido elimi
nada antes. Desde principios de
la administración de Miguel de
la Madrid se "abandonó la visión
humanista de la educación pú

blica por políticas de enseñanza
pragmáticas, utilitarias y acordes
con los intereses y la lógica del
proyecto neoliberal".

Este proyecto neoliberal re
quería una sociedad automati
zada, y que la educación pública fuera sólo formadora de
mano de obra calificada para empresas, por supuesto, no
pensante. Otro propósito era imbuir en los mexicanos a tra
vés de planes de estudio, el "ideario del partido en el poder,
conservador en lo social, neoliberal en lo económico y ale
jado de la democracia en lo político", razón por la que se de
terminó erradicar la formación cívica y ética, incluso moral.

Ya en 1997, Eric Suzán Reed, en un trabajo publicado
en la Revista Latinoamericana de Estudios Educativos.
Ciudadanos ausentes; la educación cívica como priori
dad nacional señalaba que "resulta necesario que el siste
ma educativo mexicano otorgue una decidida atención a la
promoción cívica, de manera que incentive la incorporación
en el futuro de un mayor número de mexicanos a cuestio
nes tales como la socialización política de la población (...)
para generar un cambio en la cultura política prevaleciente".

Frente a la poca o nula importancia que un sector de la
población le da a la necesidad de formar nuestros valores
cívicos e históricos, es fundamental que se refuerce su ense
ñanza en la escuela, así como también en los hogares. Des
de luego que los llamados "puentes cívicos" son importantes
para el crecimiento de la economía de diversos centros va
cacionales, sean de esparcimiento o de conocimiento. Por
esto, habremos de esperar en qué sentido llegará al Congre
so la iniciativa del presidente López Obrador para regresar
los días festivos a fechas históricas conmemorativas.
Desde luego que no podemos estar esperanzados a

aprender historia o civismo a través del cine al estilo ameri
cano por Discovery Channel, Netflix o Amazon.

Lorenzo Gómez
Morin consideraba

que no era
necesario repasar
en la secundaria el
estudio del México
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porque
ya se ha visto
en la primaria.
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"Lozoya no se mandaba
solo"
No hay manera de regatear ese logro (la detención

de Lozoya) de la 4T en la lucha contra la corrupción.

México dejó de ser el único país —junto con Venezuela— en
no tener ningún alto funcionario detenido por el caso Ode
brecht. El arresto del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya,
nos borró de esa ominosa lista.

No hay manera de regatear ese logro de la 4T en la lucha
contra la corrupción. Al presidente López Obrador le cae
como anillo al dedo en los momentos en que las encuestas
lo tienen a la baja.

El amlometro de Enkollla Silla Rota reportó ayer una
caída de cinco puntos en el último trimestre. Se ubicó en
67% de aprobación (contra 72.) Mitofsky lo tiene más abajo:
56 por ciento.

* El clamor, ahora, es que la investigación escale hasta don
de tenga que escalar.

"Lozoya no se mandaba solo", dijo ayer el abogado del
exdirector de Pemex, Javier Coello Trejo, en entrevista con
Carmen Aristegui. Era una clara
alusión a Pefla Nieto.

Mexicanos contra la Corrup
ción y la Impunidad coincide en
que hay indicios que ameritan
llamar a declarar al expresldente.
Asegura que se reunió cuatro ve
ces con Marcelo Odebrecht, pa
trón de la constructora brasileña.
La primera, cuando era go

bernador del Edomex. Luego,
cuando renunció para buscar la
candidatura del PRI a la Presi
dencia. La tercera, como candi
dato electo y, la última, ya como
Presidente de la República.

El CEN del PRI se desvinculó
de inmediato de Lozoya. Pidió
que, si resulta culpable, una vez

agotadas las investigaciones, se
le aplique "todo el peso de la ley".

"Las conductas personales no son atribuidles a ninguna
institución, pues quienes faltan a la ley son las personas
que sirven a ellas", puntualiza el comunicado del tricolor.

* A Felipe Calderón también se le ha involucrado con
Odebrecht en una investigación de Mexicanos contra la
Corrupción.

El nombre del otrora Presidente, de origen panista, apa
rece en un correo que Roberto Prisco Ramos, director de
Braskem, envió a otro ejecutivo de la filial de petroquímica
de Odebrecht.

El mensaje habla de la petición a Lula da Silva, exman
datario brasileño, para que intercediera ante Felipe para
beneficiar una inversión brasileña en México.

No pasó de allí.
Felipe posteó ayer un tuit en el que reconoce la deten

ción de Lozoya.
"El hecho sí abona a la lucha contra la corrupción, más

allá de discursos o de diferencias políticas. Ojalá el proceso
se lleve a cabo con apego a derecho", subrayó.

* Odebrecht repartió sobornos en, por lo menos, diez paí
ses de América: Argentina, Colombia, Estados Unidos, Gua
temala, México, Panamá, Perú, República Dominicana y
Venezuela.

Ejecutivos de ese conglomerado llegaron a reconocer
que la firma había cometido actos de corrupción, inclu
yendo el pago de cerca de 788 millones de dólares en
sobornos.

Los pagos ilícitos, según el Departamento de Justicia es
tadunidense, incluyen 349 millones de dólares en Brasil, 98
millones en Venezuela; 10 millones en México.

¡ * Creció la bancada del PAN en la Cámara de Diputados. Pasó
| a 79 integrantes. El diputado tamaulipeco Mario Alberto
i Ramos Tamez pidió su baja de la bancada de MC, para su
marse a la que comanda Juan Carlos Romero Hicks.

¡ La carta de renuncia a MC no especifica los motivos del
j cambio. Suponemos, sin embargo, que tiene que ver con
su futuro político. Su estado de origen lo gobierna el PAN.

! MC se queda con 27 diputados, uno más que el PES.

El CEN del PRI
se desvinculó
de inmediato

de Lozoya. Pidió
que se le aplique
"todo el peso
de la ley".
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Brutalidad policiaca
en tiempos de la 4T
• Los hechos del martes son muestra del desgobierno
que vive Veracruz, cuya policía está fuera de control.

Arturo, un joven repartidor de tortillas, viajaba en su moto
cicleta el sábado pasado sobre la carretera estatal 145, entre
Isla y Juan Rodríguez Clara, en la región de la Cuenca del
Papaloapan.

De pronto, se encontró con un retén de la Fuerza Civil, la
policía estatal de Veracruz. Temeroso de que lo detuvieran
por no traer licencia, Arturo se salió del camino asfaltado
y tomó una brecha. Al salir de ella se topó con una patrulla
que le marcó el alto.

Interrogado sobre por qué había eludido el retén, Arturo
explicó que lo hizo por no traer documentos. Pero en lugar
de que los agentes lo infraccionaran o lo remitieran ante
alguna autoridad, fue entregado por ellos a civiles vestidos
de negro que lo llevaron a una zona apartada, de acuerdo
con una nota publicada el domingo por el diario Plñero de
la Cuenca

Ahí, segün su testimonio, fue desnudado, golpeado y abu
sado sexualmente por esas personas que después lo aban
donaron en un predio conocido como El Alacrán, donde
permaneció inconsciente hasta que, en la madrugada, lo
rescató un trabajador que pasaba en su camioneta.

Este caso de brutalidad policiaca, uno más de los que se
han venido dando en la zona, llevó a los habitantes de Isla a
bloquear el martes la carretera que une a esa población con
Santiago Tuxtla.
Al poco tiempo aparecieron policías antimotines de la

Fuerza Civil, apoyados por elementos de la Guardia Nacio
nal, que dispersaron a los manifestantes y detuvieron a 12
personas.

En respuesta, un centenar de pobladores fue hasta la base
mixta de las corporaciones de seguridad, armados con pie
dras y tubos e incendiaron una patrulla. Los policías con
testaron disparando sus armas, como quedó registrado en
videos que han circulado en redes sociales.

Por lo menos una persona fue alcanzada por una bala.
Otras fueron golpeadas brutalmente por los agentes. Uno de
ellos fue el reportero Juan Alberto CarmonaContreras, de
El Plñero de la Cuenca

Carmona, a quien conocen como Betillo, transmitía en
vivo los hechos por redes sociales cuando uno de los policías
se abalanzó sobre él, le tumbó el celular de las manos y lo
golpeó, justo antes, se había identificado: "Soy prensa, jefe".

El reportero alcanzó a refugiarse en una casa, donde se
ocultaban algunos manifestantes, pero los policías lo siguie
ron, tumbaron la puerta y arremetieron violentamente contra
todos los que se encontraban adentro.

Hombres uniformados y encapuchados se llevaron espo
sado a Betillo y le subieron la playera para taparle los ojos.
Frente a la patrulla PS3035, cuyo número alcanzó a ver de
reojo, lo acusaron de ser miembro de un grupo delictivo y lo
amenazaron con matarlo la siguiente vez que lo detuvieran.

Por suerte, pudo recuperar el celular, que se había que
dado tirado y con la pantalla rota, y así dio a conocer lo que
había grabado.

Lo entrevisté ayer en Imagen Radio. Todavía con el do
lor de las lesiones que le produjeron los policías, Carmona
me relató que le había dado coraje ver el video que había
subido el secretario de Seguridad Püblica de Veracruz, Hugo
Gutiérrez Maldonado, en el que funcionario decía que los
manifestantes habían sido los primeros en disparar.

"Eso es mentira, totalmente falso. Lo reporteros que es
tuvimos ahí, y los había de más de diez medios, vimos que
jamás detonaron un arma los manifestantes", me dijo.

En un editorial, El Plñero de la Cuenca urgió al goberna
dor veracruzano Cuitláhuac Garda a definir "una estrategia
de gobierno que responda a la convulsión social que vive el
estado, en donde, tal pareciera, informar es delito".

Los hechos del martes son una muestra más del desgo
bierno que vive Veracruz, cuya policía está fuera de control.
Hace un mes mataron a la niña Genoveva Hernández, en
Atzaian, y ahora acometen, a puño limpio y hasta a balazos,
contra la prensa y pobladores hartos de sus abusos.
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Costa Rica y el cuidado
del medio ambiente:
ver para aprender
Costa Rica es un país bien conocido por su riqueza en re
cursos naturales y biodiversidad y, en ese mismo contexto,
también por ser el gran líder en materia de acciones en pro
del medio ambiente.

El país centroamericano ha destacado en normas y po
líticas nacionales ambientalistas y hace honor a su cons
titución al velar por el derecho a un ambiente saludable
para sus ciudadanos. Energéticamente sustentable en su
mayoría, Costa Rica produce casi toda su electricidad me
diante fuentes renovables y tiene planes para convertirse
en el primer país descarbonizado del mundo.

Los esfuerzos por proteger a los seres vivos no humanos
allá son numerosos: por ahí de 2012, el Congreso costarri
cense aprobó una forma a la Ley de Conservación de Vida
Silvestre por la cual quedó prohibida la caza deportiva de
animales en todo el territorio. Quedó prohibida, además,
la posesión de animales silvestres como mascotas y se es
tableció el Registro Nacional de Vida Silvestre para que los
zoológicos y reservas, públicos y privados, dejaran claro
cuántos y qué tipo de ejemplares de vida animal tienen en
su poder, así como el plan de manejo que emplean.

Pero Costa Rica siguió yendo más allá y, en 2014, inició
el proceso de cierre de zoológicos, el cual aún se encuentra

en curso. Este plan, que se ha desarrollado de manera pau
latina, incluye la reubicación de especies en sus respectivos
hábitats y la transformación de
los zoológicos, ahora ya con jau
las vacías, en jardines botánicos.

En contraste, en México los
zoológicos no cuentan con cer
tificaciones de bienestar ani
mal, muchos de ellos ni siquiera
pueden comprobar la proceden
cia legal de los animales que se
encuentran bajo su posesión, no
hay planes de manejo transpa
rentes y mucho menos correcta
mente aplicados. Las personas que no quiere decir adiós
a los zoológicos en nuestro país, en realidad responden a
intereses personales o de grupo y anteponen la ganancia
económica y el entretenimiento humano de una manera
tan superficial, que se llevan entre los pies la vida de mu
chos seres vivos no humanos y para muestra de ello un
botón: ya he hablado en otras columnas de la gran cantidad
de ejemplares de vida animal que han muerto tan sólo en
zoológicos de la Ciudad de México.
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En cambio, la nación costarricense es tan sensible al
maltrato animal, que lanzó una campaña para eliminar las
selfies con animales silvestres, apelando a que el contacto
directo de los animales con las personas puede generarles
estrés y sufrimiento, por lo que es necesario mantener una
distancia prudente y observarlos respetando su compor
tamiento natural en sus respectivos hábitats. Sobra decir
que fue el primer país en lanzar una campaña de ese tipo.
La lista es muy larga. El país centroamericano cuenta

con una amplia trayectoria de acciones que destacan su
compromiso no sólo con el cuidado de sus recurso's natu
rales y protección de la flora y la fauna, sino también con
el combate a todo daño al medio ambiente. Su meta más
reciente es convertirse en el primer país del mundo libre
de plástico y de carbono y, aun cuando el reto es muy am
bicioso, no deja de ser una nación en la que aún se emplea
el uso de combustibles fósiles y en la que va en aumento
el uso de automóviles, pero ha dejado claro que, con com
promiso y voluntad, toda meta es posible.

Quizás nuestro país y sus entidades federativas, en espe
cial aquellas que comparten características con Costa Rica,
deberían analizar más lo que se ha hecho en esa nación.
Estoy seguro de que encontrarían esquemas y proyectos
aplicables en México: ver para aprender.

En México,
los zoológicos
no cuentan con

certificaciones
de bienestar
animal.
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Reproches públicos
a súperdelegados
Y hablando de ambiciones políticas, gustoso el Presidente
prometió a diputados de sus partidos aliados Morena, PT,
PES y PVEM que él en 2024 se va, que no buscará quedarse,
que no estorbará a nadie, que no creará cacicazgos y que
ni siquiera hablará ya como expresidente. Pero les advirtió
que para consolidar la 4T es necesario que los legisladores le
ayuden y lo acompañen a sus giras. Al instante estallaron los
reproches en Palacio Nacional, al quejarse que los súperde
legados "no los invitan" y que los de seguridad "ni los dejan
pasar".

Pasarela de góbers
en oficina de Romo
Desde esta semana, los gobernadores de todos los partidos
han comenzado a visitar la oficina de Alfonso Romo, jefe
de la Oficina de la Presidencia de la República, para exponer
sus necesidades. El martes pasado estuvo Alejandro Mu
rat, para dar seguimiento a la agenda económica de Oaxaca
y revisar temas de inversión eólica. Mientras que ayer,
Mauricio Vila, de Yucatán, recorrió en muletas Palacio
Nacional para ver cómo se puede crecer más en su estado,
pero también para plantear una nueva propuesta para no
suprimir los fines de semana largos.

Las rifas de Porfirio:yo, yo, yo
A su salida del encuentro con el Presidente, el diputado mo
renista Porfirio Muñoz Ledo señaló que él no necesita
participar en tómbolas o sorteos, porque él se la rifa, yase
guró así se lo dijo al presidente López Obrador en el desa
yuno. ¿Le pidió boletos para la rifa? se le preguntó. Lo que
les dije es que yo contribuyo porque yo me la rifo. Yo no rifo
nada, yo me la rifo respondió contundente.

Consejos deAMLO a suspirantes
Cuentan diputados de la 4T que, con buen ánimo, el Presi
dente les leyó la cartilla ayer en Palacio. A quienes aspiren
a cargos de elección, les dijo que primero hay que trabajar
con la gente; que son libres, pero que primero se camina y
se abre brecha con el respaldo de la gente. Por eso los con
vocó a que lo ayuden en sus estados, que vayan y lo acom
pañen a sus giras de trabajo, que no esperen una invitación
especial. Incluso bromeó, entre risas de muchos, que no
quiere ver, como antes, a los coordinadores parlamentarios
convertidos en gobernadores, después de beneficiarse con
los "moches".

Quieren diputados
¡sesiones virtuales!
A pesar del cada vez más notorio ausentismo en el salón de
plenos, ahora los diputados ya de plano planean tener ¡se
siones virtuales! Y el argumento no es menor. El presidente
de la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parla
mentarias, Jorge Luis Preciado, del PAN, explicó que "se
pagan casi 900 vuelos de avión por semana, nada más para
que los diputados estén presentes; estamos hablando de casi
cerca de ¡4 mil vuelos al mes!". Por cierto, el diputado no se
distingue por sus asistencias.

Nerviosismo electorero
De cara al proceso electoral del próximo año en Michoacán,
nos cuentan que en la Cámara alta, el morenista Cristóbal
Arias anda digamos que un poco nervioso, ya que podría
encontrarse con una piedrita en el camino. Resulta que
quien en los últimos meses ha tomado relevancia y prota
gonismo es el expanista Germán Martínez. El exdirector
del IMSS ya dijo que aspira. Veremos quién, al final, logra la
candidatura de Morena a esa entidad.
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La caída de un
'príncipe' del sistema

Hay un video de la campaña
de Enrique Peña Nieto en
el que el candidato es pre

sentado como una opción fresca,
renovada, la cara de una promesa
de cambio con certidumbre. Para
reforzar ese mensaje, al candi
dato se le ve rodeado de jóvenes
colaboradores.
Somos el PRI pero aprendimos

de los errores, queremos una nueva
oportunidad, porque miren bien:
ya no somos dinosaurios, somos
jóvenes. Junto y detrás de Peña
Nieto estaban Aurelio Ñuño, Luis
Videgaray y, entre otros pero no
tablemente, Emilio Lozoya Austin,
detenido en España, luego de una
fuga de meses.
Esa promesa de cambio ano

che estaba detrás de barrotes. Sin
prejuzgar la inocencia de Lozoya
Austin, el mensaje es nítido. El pe
ñismo está en el banquillo no sólo

de la historia, sino de fiscales del
gobierno que tiene como bandera
acabar con la corrupción.
La caída de este príncipe sacude

al PRI, al grupo mexiquense del
poder (que incluye empresas como
OHLy AHMSA), a no pocos de sus
colaboradores y empresarios, y de
paso fortalece, por si hiciera falta, al
presidente López Obrador.
La fórmula tantas veces vista de:

abogadopoderosolograquede
fendidosesalgaconlasuyasin
pisarun reclusorio quedó hecha
añicos este miércoles.

Es una semana redonda para
AMLO. El exfuncionario que in
cluso bajo metralla periodística
sonreía al enfrentar a la prensa
desdeñando testimonios de fun

cionarios de Odebrecht, que bajo
juramento lo habían señalado de
recibir sobornos, este miércoles

iba de WhatsApp a WhatsApp, ex
hibido en un video con las manos
esposadas y sujetado por policías
españoles.
El libreto del presidente López

Obrador de que el pasado apesta,
sigue acumulando sustento. En me
nos de noventa días han caído en
el extranjero Genaro Garda Luna,
el funcionario que representó la
piedra angular del calderonismo
en términos de seguridad, y el en
cargado de Petróleos Mexicanos
de Peña Nieto, señalado en com
pras plagadas de irregularidades,
que mermaron el patrimonio de
la otrora paraestatal, y sobre cuya
reputación llovieron versiones de
cobros indebidos, hasta para obte
ner una cita.

Al ser detenido en Málaga, Lo
zoya se convierte en algo que dije
ron algunos de Chávez, radiactivo

Fecha: 13/02/2020

Página: 35

Area cm2: 317

1 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 83,117



para muchos otros y para sí mismo.
Su corta carrera en la función

pública contrasta con su linaje. Hijo
de un alto funcionario de Carlos
Salinas, casado con una potentada
alemana, educado y fogueado en
el extranjero, pez en el agua del
mundo financiero y diligente cola
borador de Peña Nieto desde que
le auxiliaba a dominar los entre

sijos de esa Roma de los negocios
llamada Davos, Lozoya podría
convertirse, como alguien se lo dijo
antes de acabar el anterior sexenio,
en un nuevo Duarte, en un símbolo
de un tiempo corrupto.
Pase lo que pase en las siguientes

etapas procesales, no cabe margen
de duda de que en tiempos del pre
sidente López Obrador, la justicia
ha sido severa con los peces gordos.
Ni Juan Collado, con toda su

experiencia y contactos en los mun
dos judiciales, ni Rosario Robles,
con su bien fundado argumento de
la improcedencia de su encarcela
miento, han podido librarse de los
rigores de la prisión: para ellos no
ha habido la facilidad de enfrentar
los cargos con la gracia que con

templa la propia ley. Lozoya no ten
dría por qué esperar cosa distinta.
Cuántas pulgas querrán echarle a
este perro en tiempos adversos.
En el dominio de los símbolos

pocos, muy pocos como Andrés
Manuel. Ayer en este espacio abrí
interrogantes sobre los dos mil mi
llones de pesos donados el lunes
por la Fiscalía General de la Repú
blica al gobierno federal. Dudas
legítimas que merecen aclaración
para beneficio de la ciudadanía.
Pero al mismo tiempo es nece

sario reconocer que López Obra
dor se enfocó en lo que a él más le
importa. El cheque de la FGR vale
mucho más que los nada despre
ciables 100 millones de dólares que
ampara.
Más valioso aún que ese monto

es el mensaje de que abusivos de
cuello blanco no se saldrán con la
suya. En las cuentas de varios em
presarios, febrero cerrará con miles
de millones de pesos menos por
una sola acción gubernamental.
Y 48 horas después de "recupe

rar" ese monto, la Fiscalía regala
al presidente AMLO la cabeza de

un príncipe del sexenio pasado.
¿Quién durmió bien ayer en el
reino del peñismo?
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Lozoya VIP
De todas las historias

publicadas ayer sobre
la detención de Emilio

Lozoya, la que retrata de cuerpo
entero al exdirector de Petróleos
Mexicanos es la escrita por el
periodista Nacho Sánchez en el
diario E/País. Titulada "Emilio
Lozoya, prófugo en una urba
nización de lujo", nos cuenta el
lugar donde vivió sus últimos
minutos en libertad el expriista,
nada más y nada menos que en
La Zagaleta, una zona residen
cial para billonarios en Málaga,
al sur de España.
Así lo describe Sánchez: "Una

finca de 900 hectáreas que
cuenta con un riguroso control
de acceso y donde existen 240
mansiones de ensueño cuyos
propietarios son, en su mayoría,
anónimos. Es precisamente lo
que buscan quienes residen allí:
pasar desapercibidos, el máximo
lujo [...] las residencias, que
tienen precios de entre cinco y
50 millones de euros, acogen a

futbolistas, empresarios y multi
millonarios de todos los rinco
nes del planeta, algunos de ellos
de Silicon Valley". La justicia
española lo tenía ubicado desde
inicios de este año, y ha repor
tado a los medios locales que el
detenido "ha sido educado" al
momento de su arresto.

Registrado bajo otro nombre,
Lozoya no rentó ninguna casa y
el reporte de las autoridades es
pañolas señala que era "huésped
invitado" de uno de los multi
millonarios propietarios de una
de las residencias. Protegidos
hasta el final por los poderosos,
los delincuentes de cuello blanco
viven a salto de mata entre pal
meras, atardeceres espectacula
res y piscinas de revista. Cuánto
aporta que haya sido detenido
ahí, la cantidad de dinero que lo
envuelve hasta el último de sus

días en libertad deja pistas para
desenredar la cadena de favores
y las redes de protección desde
que estuvo en el círculo más

cercano del presidente Enrique
Peña Nieto.

El personaje, hoy detenido,
es el claro representante de los
funcionarios llenos de excesos
de los gobiernos anteriores, con
declaraciones patrimoniales que
incluían casas de 40 millones de
pesos, obras de arte de más de
300 mil dólares, relojes de poco
más de un millón de pesos, via
jes en helicóptero de su casa al
trabajo todos los días, casas en
la playa de 1.9 millones de dóla
res, el servidor público modelo
que, aun en la huida, era inca
paz de frenar un nivel de gasto
que facturaba sumas millonarias
cada mes.
Acusado de recibir cerca de 10

millones de dólares en sobor

nos de la empresa Odebrecht,
uno de los amigos más cerca
nos del expresidente ensucia a
toda la cúpula de políticos que
estuvo entre 2012 y 2018. En su
libro Sin filias nifobias: Memo

rias de un fiscal incómodo, el hoy
responsable de la Unidad de
Inteligencia Financiera, San
tiago Nieto, narra los actores
políticos que lo acorralaron
hasta su destitución después de
haber acusado a Emilio Lozoya
de "presiones" por exhibirlo en
la trama de corrupción de la
empresa brasileña; ahí aparecen
senadores priistas, secretarios
de Estado, procuradores cóm
plices, todos eran parte de un
aparato que lo aplastó. Ayer, al
enterarse de su detención, Nieto
dijo sentirse "contento", los pa
peles se invierten en la dinámica
del poder.
Raúl Olmos, el periodista que

más ha investigado la figura
de Lozoya, apuntaba la necesi
dad de un "Maxiproceso", y ve
inminente una investigación en
curso sobre el expresidente. Si
así vive un prófugo de la justicia
no quiero imaginar los exgo
bernadores y exsecretarios de
Estado que se han refugiado en
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la impunidad, que hasta ahora
creen pasar desapercibidos. Por
lo pronto, esta detención podría
convertirse en un molde impe
cable de la lucha contra la co

rrupción, con una carpeta bien

hecha, un juicio que respete el
debido proceso... en fin, un mo
delo que marque el sexenio, es la
gran oportunidad, todos espera
mos que no falle.

Los delincuentes de
cuello blanco viven
a salto de mata

entre palmeras y
atardeceres
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Después de Lozoya, ¿Peña Nieto?
Andrés Manuel López

Obrador inició un ca

mino que no tiene re
torno. Al solicitar la Fiscalía
General que Interpol finalmente
detuviera en una urbanización
de Málaga, a Emilio Lozoya,
exdirector de Pemex, trajo a la
arena pública la Caja de Pan
dora que el Presidente había
dado muestras fehacientes de
que no quería abrir: llevar ajui
cio su antecesor, Enrique Peña
Nieto. No estamos en la vís
pera de que eso suceda, pero la
captura iniciará el proceso para
extraditarlo. Será largo, y como
se ha visto en el caso de Alonso
Ancira, vinculado a Lozoya en
presuntos actos de corrupción,
la justicia española no es fácil de
embaucar. Ancira no ha podido
ser extraditado, luego de casi
ocho meses de haber sido dete
nido en España. Pero en algún
momento regresará Lozoya a
México, y hablará contra Peña
Nieto.

López Obrador no quiere ac
tuar contra Peña Nieto, a quien
le tiene afecto y le reconoce que,
como habían quedado mediante
intermediarios en mayo de
2018, no intervendría en la cam
paña. López Obrador lo ha cui
dado tanto, que un emisario de
Palacio Nacional habló con Juan
Collado, abogado del expresi
dente, para que lo sacara del
país y le quitara presiones para
iniciar un proceso en su contra.
Una semana después del men
saje, Collado se comunicó para
informar que, en ese momento,

estaban subiendo a un avión en
Toluca rumbo a Madrid.

El problema parecía contro
lado, pero una mala racha acom
paña al Presidente este año y las
encuestas registran caídas im
portantes en su aprobación. En
tre 5 y 7 puntos a nivel nacional,
y de casi 30 puntos en la Ciudad
de México, según estudios priva
dos. No hay forma aún de saber
si la captura fue resultado de la
necesidad política para encon
trar una distracción importante
a los males que están afectando
a López Obrador. Lo que se sabe
es que Lozoya llevaba cuatro
semanas de haber sido ubicado

en la Costa del Sol, y la policía
española conocía sus rutinas y
los pocos lugares que frecuen
taba. La detención concluye lo
que, un mes antes de que saliera
Lozoya del país, había acordado
con el fiscal Alejandro Gertz Ma
ñero: declarar contra sus exjefes
y decir los destinos que habían
tenido los dineros por los cuales
lo acusaban de fraude y lavado
de dinero.
Lozoya sentía que lo habían

dejado solo, particularmente el
expresidente Peña Nieto, y que
estaba pagando cuentas que no
le correspondían. Lozoya fue
nombrado en la dirección de

Pemex, por petición expresa
de él a Peña Nieto durante la
transición. Había trabajado en
la campaña presidencial como
responsable de asuntos inter
nacionales, y muy cerca del que
era el coordinador general, Luis
Videgaray. Lozoya era amigo de
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Peña Nieto desde que lo cono
ció y promovió dentro del Foro
Económico de Davos, cuando
era gobernador del Estado de
México, y el trabajo diario con
Videgaray le permitió construir
una sólida relación con él.
La cercanía de Lozoya con el

presidente le daba un acceso
directo a Los Pinos, lo que co
menzó a deteriorar la relación
con Videgaray, al sentir que el
director de Pemex no reconocía
su jerarquía dentro del gabinete
económico. A ello se sumaron

otro tipo de molestias. Las críti
cas dentro del gabinete econó
mico en contra de Lozoya por
una gestión mala que afectaba
las finanzas de Pemex al haber
caído la producción petrolera,
se fueron agregando a los se
ñalamientos en contra de sus

cercanos, en particular Froylán
Gracia, que era el coordinador
ejecutivo de la Dirección de
Peñex, que se encargaba, entre
otras cosas, de cobrar por las
citas con su jefe y viejo amigo,
como se reveló en este espacio
en octubre de 2015. Videgaray
comenzó a cuestionar a Lozoya
y en dos ocasiones le pidió que
lo cesara. En la última, en di
ciembre de 2015, Peña Nieto
atajó bruscamente a Videga
ray cuando se lo pidió. Según
personas que conocieron de la
plática, el presidente le dijo que
no le volviera a tocar el tema de

Lozoya.
Lozoya fue cesado en febrero

de 2016, pero buscaron pro
tegerlo. Peña Nieto lo quiso
nombrar embajador en el Reino
Unido, pero el mensaje desde
Londres es que no recibiría
el plácet por haber sido men
cionado en el escándalo de la

corrupción de Odebrecht. Un
amigo suyo, en ese entonces
líder del PRI, Enrique Ochoa, lo
quiso incorporar al Comité Eje
cutivo Nacional, pero se cruzó
Videgaray para que no se con
cretara. Aunque Peña Nieto lo
siguió protegiendo con la PGR,
Lozoya se volvió el icono de la
corrupción de ese gobierno. Él
lo resentía, porque había hecho
servicios directos al presidente,
que no lo defendió.
Uno importante fue la com

pra de dos aviones de lujo en
2014, a través de una operación
triangulada con un interme
diario panameño al doble de su
valor comercial, donde estuvo
involucrado el general briga
dier Eduardo León Trawitz, jefe
de escoltas de Peña Nieto en el

Estado de México, y jefe de se
guridad de Pemex. Uno de esos
aviones era utilizado por la en
tonces esposa del expresidente,
Angélica Rivera. No era todo,
y Lozoya parecía contenerse
cada vez que se le preguntaba
tras salir de Pemex. "Si yo ha
blara", dijo una vez a quien esto
escribe.

Hablar es lo que ofreció a
Gertz Mañero. Detallar cómo se
asignaron obras por instruccio
nes de Peña Nieto y Videgaray,
y dónde pararon los recursos de
empresas privadas y para qué se
utilizaron. Lozoya ha dicho que
es inocente de todas las impu
taciones que le hacen; Videga
ray también ha dejado claro que
él no participó en nada ilegal
o irregular. Peña Nieto no ha
dicho nada. Será cuestión de
tiempo para saber qué sucedió
en el corazón de uno de los go
biernos más corruptos en la his
toria moderna de México.

Será cuestión de
tiempo para saber
qué sucedió en el
corazón de uno de

los gobiernos más
corruptos 

"Siyo hablara",
dijo una vez (Emilio
Lozoya). Hablares lo
que ofreció a Gertz
Mañero
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os bonos del Fiscal General de la
República, Alejandro Gertz MaLñero, iban en picada libre. Al in
terior del gabinete del presidente
I Andrés Manuel López Obrador ya

lo veían con recelo.

Los golpeteos con el jefe de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Santiago Nieto,
lo empezaban a debilitar. La fallida pro
puesta de Reforma al Sistema Judicial que
elaboró y trascendió, fue la puntilla.
La cabeza de Emilio Lozoya Austin era

el trofeo que necesitaba para reposicio
narse en el ánimo del tabasqueño. Gertz
se la había prometido, pero sus sabuesos
eran incapaces de exhibirla.
A finales del año pasado el fiscal de la

4T perdió la paciencia. Tuvo un encuentro
con el abogado Javier Coello Trejo. Le exi

gió entregar a su cliente. No era la primera vez que hablaban del tema.
Mucho antes de que fuera declarado prófugo de la justicia, Gertz y Coello

buscaban el mecanismo para que Lozoya compareciera. Incluso los 3 se reu
nieron antes de que se judicializara el caso.
Sin embargo no hubo forma de detener el expediente y el ex director de

Pemex en el gobierno de Enrique Peña Nieto tuvo que huir, pues la 4T lo es
tigmatizó como el símbolo de la corrupción.
Algo pasó porque Lozoya relajó sus propias medidas de seguridad. Hasta

el año pasado estuvo escondido en Rusia. El propio régimen del presidente
Vladimir Putin lo protegió.

Hace algunos meses le conté que por intermediación de su amigo, Wi
lliam Karam, el ministro de Industria y Comercio ruso Denis Manturov lo
tuvo a buen resguardo.
Por su seguridad, Coello Trejo tuvo ese lance con Gertz a finales del 2019.

El fiscal amenazó a su examigo con meterlo a la cárcel si no le entregaba a
Lozoya Austin. Al litigante no le pudieron hacer nada.
Pero todo el aparato le cayó a su hijo Javier Coello Zuarth, pues la misma

FGR le giró una orden de captura en noviembre pasado por presuntamente
alterar documentos oficiales de un caso.
Al final los Coello lograron desactivar el misil de Gertz Mañero y consi

guieron en los primeros días de enero el no ejercicio de la acción penal, pero
la amenaza ya se había cumplido.

Por eso extraña que Lozoya prácticamente se haya entregado. ¿Cumplirá ahora
él su promesa de hablar y responsabilizar de sus actos al expresidente Peña?

De perdida, al que no va a dejar pasar es al que considera el responsable de su
tragedia personal y política: el exsecretario de Hacienda Luis Videgaray Caso.
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EL MISMO MARTES el Fibra UNO, que pre
side Moisés ELMann salió a fijar postura
respecto del acuerdo preparatorio que sus
hermanos André y Max ElMann convi
nieron con el Consejero Jurídico de la Pre
sidencia, Julio Scherer, y el propio fiscal
Alejandro Gertz Mañero. Aquí le infor
mamos que devolvieron 2 mil millones de
pesos de casi 5 mil millones que la empre
sa Telra Realtyle cobró indebidamente en
el sexenio pasado al Infonavit Los ElMann
fueron en esta operación con Rafael y Teó
filo Zaga Tawily la Unidad de Inteligencia
Financiera les congeló las cuentas, mismas
que ya fueron desbloquedas. Ciertamente,
FUÑO está exenta. Pero el golpe reputacio
nal de sus socios sí les afecta. El fideicomi
so de bienes raíces vale 125 mil millones de

pesos. Trae muchos inversionistas extran
jeros, principalmente de Europa y Estados
Unidos. Las afores también. Considere a Si
glo XXI de Felipe Duarte, Sura de Eduar
do Solórzano, Profuturo de Alberto
Bailléres, Pensionissste de Iván Pliego y
CitiBanamex de Rodrigo Zorrilla.

OTRA VEZ AL interior de la 4T están arras
trando los pies en eso de armar el famoso
paquete de proyectos de infraestructura
energética. Hasta ahora Alfonso Romo,
el flamante Jefe del Gabinete Económico,
no ha podido sentar a Rocío Nahle, Oc
tavio Romero y Manuel Bartlett para
"palomear" los proyectos que serán de
sarrollados por la iniciativa privada. Ya es
público que no habrá rondas petroleras
m faimouts ni subastas eléctricas. Lo que
pasará es única y exclusivamente aque
llo que se apegue a los postulados de An
drés Manuel López Obrador. Pero aún
y así de claro que están los principios, los
funcionarios no han podido sentarse a se
leccionar de entre los 137 proyectos que el
Consejo Coordinador Empresarial de Car
los Salazar les entregó. Mañana ya no se
va a anunciar nada. Ahora se habla del 28
de febrero.

EL JUICIO QUE se le sigue en Estados Unidos
a Genaro García Luna prendió focos ro
jos en el Grupo México. Y es que al interior
de la influyente empresa minera se teme
que un nombre clave salte en las diligencias
que se realizan en la Corte Federal de Nue
va York. Se trata de Rafael Gerardo Ríos

García, hombre que ocupó posiciones
relevantes en el Cisen por su cercanía con
Eduardo Medina Mora en los gobiernos
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de Vicente Fox y posteriormente en el de
Felipe Calderón ya en la Secretaría de Se
guridad Pública. Ríos es el director de Segu
ridad en el grupo de Germán Larrea.

¿SE IMAGINA SENTADOS en la misma

mesa negociando a Miguel Alemán Mag
nani y a Eduardo Tricio? O peor aún, ¿a
Amado Yáñez con Javier Arrigunaga?,
los acérrimos enemigos del sexenio de

Enrique Peña Nie
to. Por intervención

del ahora preso Emi
lio Lozoya Austin,
el dueño de Oceano
grafía pasó un buen
rato en la cárcel por
denuncia de Bana
mex, cuando lo enca
bezaba el segundo.
Pues bien, vueltas
que da la vida y ahora las circunstancias
que propicia la 4T une a todos estos perso
najes en torno a un mismo interés.

MAÑANA SE CUMPLE una semana del
consejo de AHMSA, en el que le dieron a
Alonso Ancira los poderes para negociar
la venta de la compañía. El lunes próxi
mo será el consejo de Techint, de Paolo
Rocca. Hay expectación en torno a lo que
vaya a decidir el consorcio i taloargenti
no, el único que hasta ahora ha hecho un
ofrecimiento formal de compra. Y es que
no se descarta que al final se pueda dar
un desistimiento si es que no satisfizo a
AHMSA la oferta. Sería terrible. Ésta pier
de diariamente 1.5 millones de dólares.
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BANOBRAS REVISA OFERTAS del primer pa
quete de mantenimiento y conservación de
caminosypuentes. Es
el Noreste, que invo
lucra a los estados de
TamaulipasyNuevo
León. Son348 kilóme

tros que pertenecen
al Fondo Nacional de
Infraestructura, que
lleva Sergio Forte.
El proceso usualmen
te lo llevaba Capufe,
pero fue tal el mugre
ro que dejó Benito Neme que ahora el go
bierno de la 4T asignó esa función al banco
que dirige Jorge Mendoza. El techo pre
supuestal que fijó Hacienda, de Arturo He
rrera, son 8 mil 700 millones de pesos.

RECIÉN LE INFORMÉ que Raúl López Mar
tínez acaba de dejar la dirección de Finan
zas de Inteijet El
equipo de Miguel
Alemán lo transfirió
a otra área dentro de
la misma aerolínea.
Se trató de un movi
miento táctico. Ahora

estará a cargo de la di
rección de Auditoría y
el nuevo financiero es
Oscar Herrera Res

trepo. Elfichajelo
hizo William Shaw, el director general de
Inteijet Y es que Shaw y Herrera son viejos
conocidos desde Viva Air Colombia, la ae
rolínea de bajo costo que el primero fundó y
después vendió a Roberto Alcántara.
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart
Q Opine usted:
phinart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

0@PabtoH¡riart

La cena de los dos mil millones
La cena de anoche en Pa

lacio Nacional que com
prometió a empresarios a

aportar dos mil millones de pe
sos para la rifa de una aeronave
que no se va a rifar, tiene un solo
nombre: extorsión.
En el lugar de cada uno en la

cena había una cartacompro
miso para comprar entre veinte y
200 millones de pesos en cachi
tos de Lotería.

Cien empresarios deberán
comprarle "voluntariamente" al
gobierno boletos por la cantidad
mínima de 20 millones de pesos
cada uno. Y si diera la casuali
dad que alguno de ellos tuviera
la suerte de ganarse el premio
mayor, obtendría... 20 millones
de pesos.
Qué raro sorteo. No le den

vueltas, es extorsión.
Un prominente empresario,

nada contento con la invitación
a la cena de anoche, le preguntó
en la semana a un asesor suyo:
¿Voy o no voy?
Si vas, al registrarte en la

entrada de Palacio será igual a
firmar un pagaré por 20 millones
de pesos. Tú sabes.
Sí, lo sé. Pero ya me dijo Pon

cho (Romo) que si la cena es un
fracaso él ya no tiene nada que
hacer ahí.
¿Y Poncho nos ha ayudado en

algo?

Desconozco si ese empresario
asistió o no a la cena que convocó
el Presidente López Obrador y
que operó el jefe de la Oficina de
la Presidencia, Alfonso Romo.
Sin embargo la preocupación no
era sólo suya, sino de distintos
industriales, comerciantes, hom
bres de negocios, que recibieron
la llamada para acudir a la cena
de los dos mil millones de pesos
en Palacio Nacional.

¿Iban o no iban?
A nadie se la ha olvidado la

frase del amigo muy cercano del
Presidente y actual director del
Fondo de Cultura Económica,
Paco Ignacio Taibo II:
"Si los empresarios no jalan,

¡exprópialos Andrés Manuel!".
Esa ala del gobierno está vivita

y coleando, cobra fuerza, está en
el corazón del Presidente.

Mientras los por así llamar
los moderados y con una idea
de país totalmente distinta a la
del "grupo histórico" de AMLO,
sueñan con que su jefe no come
terá demasiados estropicios y les
caerá del cielo una candidatura
presidencial dentro de tres años.
Los hechos hablan, y hablarán

todavía más cuando se presente

Fecha: 13/02/2020

Página: 30

Area cm2: 324

1 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 72,187



el plan de infraestructura del
sector energético, programado
para este fin de semana.
Veremos si la relación AMLO

empresarios tiene o no sustento
en la realidad, o es un vínculo
basado en la hipocresía entre
quienes se repelen pero, por
ahora, les conviene aparentar
exactamente lo contrario.
El punto es que anoche los em

presarios se vieron forzados a ir a
Palacio Nacional a cuadrarse con
dos mil millones de pesos para
la rifa de un avión que no se va
a rifar.

La invitación, obviamente, fue
planteada como "voluntaria".
Y si alguien cree que es libre

de decir no a esa pantomima,
¿cómo le va a ir con el SAT?
Tal vez no pase nada, pero tal

vez sí. ¿Se la juegan? Ahí está la
nuez de la extorsión.
Hay una Ley de Extinción de

Dominio que les puede quitar
todo con la sola acusación y sin
la sentencia de un juez.

Al frente de la Unidad de In
teligencia Financiera está una
persona que hace lo que le dice
el Presidente, como lo aclaró el
propio mandatario en una de
sus conferencias matutinas, en
enero.

Todos saben que es falso aque
llo de "quien nada debe, nada
teme". Eso no existe en los go
biernos autoritarios, como el que
encabeza López Obrador.
A cualquiera le puede caer una

auditoría o una investigación de
la UIF y ser acusado de "viajar
mucho a Guatemala, que es un
comportamiento típico de los
narcolavadores de dinero", como
señalaron desde Palacio Nacio
nal a un pariente del titular de la
(autónoma) Comisión Regula
dora de Energía, que después de
eso renunció al cargo, aterrado.
Los empresarios dirán si se

puede convivir con un gobierno
que los extorsiona para finan
ciar una vacilada. Porque des
pués de ésta habrá otras y otras.
Así funciona la dinámica de la
extorsión.

Tal vez sí, si se entienden para
objetivos comunes y las aporta
ciones sean, efectivamente, vo
luntarias. No parece ser el caso.
Lo veremos en el programa de
infraestructura y en el rumbo que
tome la embestida contra el INE.

Los empresarios
se vieron forzados
a ir a Palacio a
cuadrarse con 2 mil
millones de pesos
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Consejeros
MEJOR.EDU, el orga

nismo del Estado que
debe impulsar la me

jora continua de la educación,
anunció este martes una lista

de aspirantes a consejeros que
están ya por entrar a la etapa de
invitación final. De los 70 que
llegaron a esta etapa maes
tras frente a grupo, académicos,
activistas de sociedad civil se

elegirán a 15 para que acon
sejen en los próximos años al
organismo.
Para la educación pública, y

en general para cualquier tarea
de la democracia, los conse
jos ciudadanos pueden ser una
pieza clave de coherencia, de
realismo, de convergencia y, por
supuesto, de rendición de cuen
tas. Las personas que tienen
mandato de hacer las normas
educativas son electos en urnas

cada tres años si son diputa
dos, o cada seis si son senado
res. La elección nacional para el
titular del Ejecutivo es también
cada seis años, pero nadie vota
por secretarios de Estado, de
manera que el titular de la SEP

es un oficial designado y ya no
un oficial electo; la ejecución
e implementación de las ta
reas educativas de la SEP con

atribuciones enormes y de alto
impacto en la vida de millones
de niños tiene después ya sólo
obligaciones genéricas de rendi
ción de cuentas.

Con el tiempo, en nuestro
sistema educativo se han ido
abriendo paso cuerpos colegia
dos que enriquecen la tarea,
aligeran y comparten la carga y,
en algunas luminosas mañanas
o tardes, han sido cruciales para

mejores decisiones en educa
ción. Hubo en varias ocasiones
consejos técnicos de asesores,
que mucho hicieron para apor
tar ideas y crear una "voz de
la conciencia" al secretario en
turno, como después de su ex
periencia narró Pablo Latapí. Se
armaron reuniones regulares
con las y los secretarios estata
les de Educación, la CONAEDU,
que siempre oscilan entre la
mera junta informativa y la
posibilidad apenas perfilada
de ser un espacio de trabajo co
laborativo real entre el titular
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de SEP y sus cada vez más ho
mólogos coordinadores de los
sistemas estatales. Se han inten
tado diversas fórmulas para un
consejo plural; la más reciente y
lograda fue el Consejo Nacional
de Participación Social en Edu
cación, que el prestigio de José
Sarukhán y el conocimiento ex
perto de Carlos Mancera man
tuvieron a flote en los años del
sexenio pasado.
Por su propia naturaleza, la

participación ciudadana en
educación es una necesidad. Es
la obligación de "inmiscuirse"
en lo que es propio. Si la edu
cación es pública, entonces no
depende no debe depender
de la graciosa concesión, de la
arbitraria magnanimidad de
los gobernantes. Fueron electos
unos, y luego designados deri
vadamente otros, para cumplir
responsabilidades concretas,
acotadas y con el mandato de
ejecución eficaz, administra
ción honesta y evaluación con
tra entrega de resultados. Se
les confió la coordinación de un
bien público nada menos que
el desarrollo de las potenciali
dades de la joven generación, la
garantía de su derecho humano
y constitucional a aprender y
será tardío y desastroso si sólo

se les pide cuenta al final. El
monitoreo permanente es un
derecho y a la vez una respon
sabilidad inalienable de las y los
ciudadanos.
Si la educación es nuestro

proyecto social más importante,
pues es la estrategia maestra
de equidad, de desarrollo y de
justicia sustentable; si la educa
ción es la arena en donde nos
jugamos la base misma de la
identidad nacional, la convi
vencia pacífica, las prácticas de
vida saludable, la comprensión
y aprecio de la democracia, la
capacidad de vivir en la diver
sidad y desterrar la discrimi
nación, y así un largo etcétera,
no puede quedar en manos de
unos cuantos, por más ilustra
dos que sean o que parezcan.
Tienen atribuciones oficiales, y
todos debemos ver que las cum
plan sin obstáculo ni restric
ción, pero eso es muy distinto
a pensar que tiene infalibilidad
papal, que son incuestionables
como los autócratas del pasado,
o que no necesitan ayuda, co
laboración, sinergias y aportes
desde las distintas experiencias.
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No todas consigo

En este mismo espacio he
mos abordado en detalle el

portento de comunicación
que representa el político Andrés
Manuel López Obrador. Estos 13
meses de gobierno indican con
toda claridad, que a pesar de los
dislates, las ocurrencias, los co
mentarios chocarreros, las leccio
nes de historia con frecuencia
imprecisas y las homilías mora
les, la popularidad del presidente
se ha mantenido, en términos
generales, estable.
Donde se observa un tono dis

tinto es en las redes sociales. Se
suman varios eventos o afirma
ciones, en los que el balance en
redes le ha resultado adverso.
Ahí está el inolvidable opera

tivo vergonzoso de Culiacán que
mostró sin reparos, la fortaleza y
disposición al combate por parte
de uno de los cárteles más pode
rosos de México: el de Sinaloa.

Y al mismo tiempo, la torpeza,
improvisación, falta de coordina
ción de las fuerzas del orden. Ha
bría que agregar, la ausencia total
del jefe del Ejecutivo, que viajaba
en gira de trabajo a Oaxaca en
esos momentos, como es su cos
tumbre en un avión comercial.

O el accidente aquel de Tlahue
lilpan, donde la lucha por el "hua

chicol" y la no intervención de
las fuerzas de seguridad, arrojó
la sangrienta cifra de más de 130
muertos.

En todos estos incidentes y
otros, las redes sociales se han
volcado en críticas contra el pre
sidente. Aquellas "benditas redes
sociales" a las que él mismo se
refería hace un año, registran con
mayor frecuencia, que no las trae
todas consigo.
El sistema de propaganda y

operación digital al servicio de
López Obrador merece una men
ción especial. Desde tiempos de
campaña, él y su equipo perfec
cionaron uno de los aparatos
más sofisticados para construir
corrientes de opinión pública,
neutralizar temas, desbalan
cear críticas y ataques, al tiempo
que colocaban su agenda como
tendencia.

Eso sólo es posible mediante
el uso de 'bots' y 'trolls' robots
y cuentas falsas que envían y
reproducen decenas de miles de
mensajes a favor. Lo hemos ex
perimentado con precisión a lo
largo del último año.
Lo interesante es que, lenta

mente, se observa un cambio de
tono. Esta semana, apenas hace
un par de días, pronunció la céle
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bre "fuchi caca", en referencia a
su rechazo a la corrupción. Nues
tro presidente, el jefe del Estado
mexicano, jugando a estas expre
siones populares que lo hacen tan
característico y que, en muchas
ocasiones, conectan con la gran
masa de sus seguidores. Pero no
siempre. El "fuchi caca" presi
dencial se convirtió en 'trending
topic' nacional tendencia digital
en redes #La Cacas #FuchiCaca
"Fuchicacala4T y otros y al
canzó el tercer lugar el lunes de
tendencia mundial con #ElCa
cas. En un programa de comedia
española pusieron la foto del pre
sidente mexicano al hablar del

pulpo, un animal que tiene "la
cabeza llena de mierda".
El tono predominante de los co

mentarios fue negativo, ofensivo,
denigrante. Una gran masa de
participantes en redes, rechazó la
expresión del presidente y apro
vechó el desliz para la burla y el
escarnio.

Como nunca antes, el aparato
digital presidencial, eficiente y
veloz para desarticular oleadas
masivas de mensajes críticos,
estuvo apagado. O no lo vieron,
no lo midieron, o estaban de va
caciones, pero les pasó de noche.
Usualmente hubieran aparecido
miles de tuits en apoyo a AMLO,
criticando a los conservadores,
al 'Prian' y a todos los males del
pasado, según su propio estilo de
comunicación. Esta vez no fue
así.
¿Qué nos dice este reciente

fenómeno en redes? Algo que se
sabe y se respira. Existe un cre
ciente desencanto y decepción de
la figura, el liderazgo, la capaci
dad operativa y el con frecuencia
arrebatado proceso de toma de
decisiones del tabasqueño. Dife
rentes sectores sociales, activos

en redes es sólo un termómetro,
pero útil y representativo mani
fiestan su rechazo a las ocurren
cias, las rifas, las gracejadas y los
elementos distractores utilizados
a diario por el presidente, justo
cuando el sistema de salud pú
blica se derrumba, Pemex sigue
perdiendo capacidad productiva
a pesar de los miles de millones
en inversión, y la inseguridad
rampante azota municipios, ciu
dades, estados y carreteras del
país.
Esta sensación ufana y sober

bia de que tiene al país en un
puño, de que es capaz de desviar
la atención de los temas impor
tantes con chistes y bromas, está
produciendo un viraje en térmi
nos de percepción pública. Hay
temas serios que requieren su
atención y abordaje de manera
profesional. Lo que vemos todos
los días son regalos, concursos,
decisiones que se corrigen subse
cuentemente entre un día y otro:
se va a rifar el avión presiden
cial, que siempre no, que sí habrá
rifa, pero mejor con premios en
dinero, y así. Una telenovela tras
otra. Ahora tendremos la de los
puentes y el absurdo de las fechas
históricas olvidadas. ¿Alguien
le habrá explicado con precisión
que cuando se recorre la fecha de
asueto, el día justo de la conme
moración histórica los niños sí

atienden a la escuela y en con
secuencia, el tema central de la
jornada, es el significado cívico e
histórico?

Ahora con la aprehensión en
España de Emilio Lozoya, los hi
los de la investigación, el proceso
de extradición, dará para varios
capítulos de la siguiente novela.
Mientras tanto, los hospitales
públicos se caen por incapacidad
de atención, desabasto y carencia
de medicamentos y materiales de
curación. El crimen se apodera
de Guerrero, Guanajuato, Puebla,
Michoacán, Sinaloa, más los que
usted quiera agregar a su lista.

Fecha: 13/02/2020

Página: 26

Area cm2: 392

2 / 2

Columnas Políticas

Leonardo Kourchenko

Costo: 87,337



¡Vamos a vender el avión! Como nadie lo

compró, pues es un avión diseñado espe
cíficamente para uso de un Gobierno y los
gobiernos que podrían comprarlo ya tie
nen sus aviones, entonces mejor vamos a
rifarlo. Un pequeño detalle: no lo podemos
rifar porque lo debemos casi todo, apenas
hemos pagado cuatro años del arrenda
miento y todavía nos queda por pagar, pe
los más o menos, 130 millones de dólares,
sin contar que la legislación vigente nos
prohiben hacerlo (nuestras leyes son tan
neoliberales y retrógradas que no contem
plan las rifas entre las opciones para la de
samortización de bienes). Ah, pos eso di
le a Mario Delgado que cambie la ley, para
eso tenemos mayoría. O bueno no, ya sé,
mejor vamos a fingir (por favor no confun
dan fingir con mentir porque eso está
prohibido en este Gobierno), vamos a ha
cer como que rifamos el avión, ponemos
su foto en el boleto y todo, pero en reali
dad vamos a rifar dinero, 20 premios de 25
millones cada uno.

Como no hay dinero para los premios
al fiscal Gertz se le acaba de ocurrir una

gran idea: ahí tenemos en el cajón un dine
ro de un acuerdo extrajudicial con unos bar
bajanes que le robaron al Infonavit cinco
mil millones y ya regresaron dos mil. Oigan
ya en serio, ese dinero no es de la Fiscalía ni
del Gobierno, es del Infonavit, es decir, de
los trabajadores. No te fijes, qué importa, es
dinero del pueblo que regresa al pueblo a
través del Instituto para Devolverle al Pue
blo lo Robado. Nomás para saber, ¿pueblo
que roba al pueblo tiene también 100 años
de perdón? Que no te fijes. ¿Y quién va a
comprar los boletos de la rifa del avión que
no es avión? Se los vendemos a fuerzas a los

empresarios que en su afán de quedar bien
con el Presidente y recibir favores del Go
bierno son capaces de soltar 20 millones de
pesos cada uno ¿Qué no habíamos dicho
que se acababa el capitalismo de cuates,
que en adelante quedaba separado el poder
económico y el político? Hombre sí, pero
hay prioridades y la de hoy es sacar al pre
sidente del embrollo en que se metió con su
idea genial, genial, genial así que por favor
no me lo distraigan con nimiedades como la
discusión sobre el feminicidio.

Suena a caricatura, de hecho, lo es.
Son tantas las mentiras, la ilegalidades y
tan burdos los retorcidos caminos de la

ocurrencia, que lo mejor que le puede su
ceder al presidente, al gobierno y al país es
que ya termine esta farsa. En su afán por
sacar más rentabilidad política del que la
que ya se había logrado al avión presiden
cial el Presidente ha terminado por traicio
narse a sí mismo.
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ZANCOS. El stop Ipít í> •; C ti *iiis cj§ IdlHlStnisiw
nada dé Naciones Unidas paró los Derechos Húmanos, Jesús Peña,
condenó el feminicidiode Ingrid Escamilla y lamentó el tratamiento qys
le dieron los mediosde comunicación a¡.sucesoya las imágenes de
!§#rpo Irx li 'é lo ONilvcn • i íWiyj
na ante la pérdida de Cualquier persona en situaciones de violencia",

PALOMITAS. El hermano de Diego Santoy, el Asesino de Cumbres
Mauricio, dé 37 arios, fuédetenido éñ Monterrey ¡unto a Seis personas
por posesión dé cristal y mariguana, bos señalados llamaron la aten
ción de elementos,de seguridad, por lo Brilles marcaron el alto para
realizarles una revisión. Posteriormente, fueron puestos a disposición de
autoridades ministeriales para deslindar lasresponsabilidades.
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La reforma al Poder Judicial presentada por
el presidente de la Suprema Corte de Justi
cia fue avalada por el Ejecutivo Federal, el
cual la presentó al Senado en ceremonia
especial.

Quedó clara la insatisfacción y la impaciencia
del Ejecutivo y, aunque la Corte logró que la refor
ma no fuera estructural, fue evidente que registró
la advertencia de Palacio Nacional: si no haces la
reforma, la hacemos nosotros.
La ruda crítica del consejero jurídico de la Presi
dencia, Julio Scherer, quien dijo que el otro Po
der de la Federación ha sido complaciente con los
poderosos y su denuncia de vicios, bastan para
saber que Zaldívar no tenía opción.

INE: decisiones, acuerdos y mayorías
Hubo un tiempo en que políticos, de lo que López
Portillo llamó los gobiernos de la Revolución Mexi
cana, toleraban a la oposición, pero procuraban
dejar claro que el poder no lo compartían.
A pesar del idealismo del whishful thinking de

tantos que opinan sobre el relevo de cuatro conse
jeros del INE, los grupos de Morena no ven ningu
na razón para no ocupar espacios que en el pa
sado creen que les fueron injustamente negados.
Serán personas honorables, dijo la titular de Go
bernación, Olga Sánchez Cordero de las pro
puestas que hará el partido en el poder. No serán
químicamente puros. Si son honorables e intelec
tualmente honestos, nadie objetará. Claro, tampo
co si no lo son y los designa la mayoría.

La invisibilidad del elefante en la sala
Otra vez llegan las impugnaciones porque hay
quienes, en el servicio público federal, tienen un

salario superior al del presidente de la República.
El coordinador de los diputados morenistas, Ma
rio Delgado, cree que la Corte fallará a su favor.
La impugnación de los diputados la preparó Pa
blo Gómez, claro, porque él fue el autor de
aquella desempolvada y poco actualizada ley de
remuneraciones que dio origen a todo el enredo
del salario presidencial.

Veremos si esta vez, los ministros de la Suprema
Corte si ven ésta —lo que ni Gómez, ni Delgado
ni ningún otro morenista se niegan a ver lo eviden
te—, que no hay ninguna ley que prescriba el mé
todo para fijar el salario presidencial y que el ac
tual es discrecional.

Notas en remolino
El canciller Marcelo Ebrard ha explicado con
peras y manzanas la política migratoria, tan criti
cada por los corazones sangrantes, reacios a re
conocer que es esencialmente pragmática... De
cómo se procese la justicia española la extradi
ción de Emilio Lozoya, el tema puede mante
ner la atención de la opinión pública por sema
nas o meses... Excelente decisión del secretario

de Seguridad Pública de la CDMX, Ornar Gar
cía Harfuch, la de convenir con la Suprema Cor
te de Justicia que imparta cursos del nuevo sistema
penal acusatorio a los policías capitalinos y, sobre
todo, para que redacten adecuadamente el cru
cial reporte policial homologado... Explicó el can
ciller Ebrard que se revisan cuántas embajadas y
consulados rentan oficinas y edificios. No de ven
der lo que se tiene... Muchos morenistas hacen
una propuesta con dedicatoria. Quieren que se
apruebe un candado que impida que los superde
legados de cada estado sean candidatos...
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En un antiguo coto de caza de 900 hectáreas de va
lles, colinas boscosas y parajes naturales, apenas a
10 minutos de Marbella, se había refugiado Emilio
Lozoya Ausfin. El exdirector general de Petróleos
Mexicanos pasó más de nueve meses prófugo. En

Nueva York —donde residió antes de convertirse en uno de
los funcionarios más influyentes del peñismo— era impensa
ble que tuviera refugio, no obstante sus contactos de alto nivel.

Entre Suiza y Alemania, ¡unto con su esposa, sus hijos y
su madre, pasó las primeras semanas de su exilio, persegui
do por la Cuarta Transformación. Algunas versiones perio
dísticas lo ubicaron en Rusia, aunque las autoridades mexi
canas nunca encontraron evidencia fehaciente de su paso
por Europa del Este.
Lozoya Austin —acompañado, de acuerdo con versio

nes todavía no confirmadas— era residente de La Zagale
ta, "la urbanización más exclusiva de Europa", según repor
tó el diario madrileño El Mundo. Dos campos de golf, una
escuela de equitación y "un animado centro social" en el
corazón de la Costa del Sol preservaban su bienestar. De
su seguridad, respondían los guardias del lujoso complejo.

El aeropuerto más cercano, en Málaga, a 53 minutos en
auto. La Golden Mile, de Marbella, a 21 minutos. En una si
tuación de urgencia, podría enfilar hacia la autopista AP7,
rumbo al puerto de Cádiz y de allí a Gibraltar. Y de allí...

Los residentes de Zagaleta, como el exfuncionario mexi
cano, tardan 15 minutos en yate para llegar a las playas
del Mediterráneo y disfrutar del glamur de Puerto Banús o
las comodidades de la marina de Cabopino.
Lejanos, aquellos tiempos cuando Lozoya llegaba a su

oficina, en el piso 43 de la Torre Pemex, en helicóptero. El
puente aéreo entre Marina Nacional, Polancoy las Lomas
fue de una frecuencia alucinante durante su estancia, de
cuatro años, al frente de la paraestatal. Sólo otro funciona
rio del peñismo —el exdirector general de CFE, Enrique
Ochoa— tuvo una bitácora de vuelos tan abultada.

Oficiales de Málaga identificaron al exdirector general

de Pemex. Y con la intervención de agentes de la Policía
Nacional, especializados en localización de fugitivos, pla
nearon el operativo para detenerlo. Hasta que salió del ex
clusivo resort, como pasajero de una camioneta SUV, pu
dieron cumplir la orden de captura.
Al principio no lo reconocieron, por las gafas oscuras.

Detuvieron el vehículo y de inmediato se enfocaron en el
pasajero, quien se identificó con una licencia tipo A de la
CDMX expedida el 1 1 de noviembre del 201 8, a nombre
de Jonathan. La fotografía en ese carnet de conducir era su
ya, de traje y corbata, de sus épocas al frente de Pemex.

"Gracias a la excelente colaboración existente entre la fis

calía mexicana y la Policía Nacional española se obtuvieron
indicios que situaban al fugitivo en diferentes localidades espa
ñolas", se reveló ayer en Madrid, "si bien el alto poder adqui
sitivo y sus lazos internacionales complicaban su localización.
Las investigaciones llevadas a cabo por la Policía Nacional se
prolongaron durante nueve meses, hasta que a principios del
2020 se pudo situar al prófugo en la provincia de Málaga".
Esposado, llegó ai precinto y después de una primera

revisión fue escoltado por dos oficiales del Cuerpo Nacio
nal de Policía a los separas de la comisaría provincial. Lo
zoya sería presentado ante el magistrado Ismael More
no, titular del Juzgado Central de Instrucción 2, en Madrid.

Efectos secundarios
MONUMENTAL. De la crítica al pasado, a la repetición de
los errores. El Fondo Mixto de Promoción Turística de la CD
MX convocó a la tercera edición de México en el Corazón

de México, la feria turística que concita a expositores de las
32 entidades de la República. El zócalo capitalino alberga
rá durante dos semanas la Gran Pirámide, estand gigante
que incluso tendrá una sala de cine, y una megainstalación
llamada Gran Serpiente. Pero la titular del organismo, Pao
la Félix Díaz, está absorta en defenderse de las acusado
nes —por presunto daño moral— que formuló el alcalde de
Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, en su contra.
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Toda vez que los sexenios de LEA y sil
sucesor Jl.l! terminaron en desastre, se
teme que también la 4T concluya de esa
manera. No es ini|x>sible.

Todos los observadores han caí
do en la cuenta de la insuficien

te conciliación que se ha conse
guido entre el presidente López
Obradory los empresarios. Ello

a pesar de los esfuerzos de Alfonso Romo
y otros actores importantes de la 4T. Por
otro lado, muy pocos o ninguno de esos
observadores ha logrado precisar las cau
sas profundas de ese desencuentro.

Primeramente, aparece la memoria his
tórica. Aunque lo ha intentado, AMLO no
ha podido ocultar su indudable parecido
con la figura histórica de Echeverría. El
rasgo más evidente de ese parecido es la
inclinación de AMLO a la locuacidad, pe
ro también hay semejanzas en los órdenes
ideológico y político. Y toda vez que los
sexenios de LEA y su sucesor JLP, termina
ron en desastre, se teme que también la 4T
concluya de esa manera. No es imposible.
Otro factor es un insuficiente respeto

por la ley y por las organizaciones autó
nomas. No se olvida la frase de AMLO "al

diablo las instituciones". Y su oscura y tur
bia embestida en contra de entidades co

mo la Suprema Corte de Justicia y el INE.
Como todos los agentes políticos de

izquierda, AMLO padece de maniqueís
mo: los del gobierno, es decir ellos, son
absolutamente buenos y bien intenciona
dos. En contrario, los del sector privado
son egoístas, avorazados, acaparadores.
La acusación es falsa, pero de ella deriva
su típico proestatismo que en el caso de la
41 se expresa de manera ilustrativa en ia
consigna de sacar del sector energético la
participación del capital privado.
Y para completar está lo que podría

llamarse la esencia ontológica de López
Obrador. Al respecto, ya se escribió aquí
que, desde su paso por la Facultad de
Ciencias Políticas en la UNAM, su cora
zón ideológico y sentimental se identifica
con la motivación fundamental del popu
lismo: todo mundo tiene derecho a todo.

Lo suministrará el Estado providencial.
¿Cómo resolver el dilema? Sería una

imposibilidad suponer que AMLO pudie
ra modificar los rasgos fundamentales de
su persona. Lo que sería posible es que
modificara algunos componentes funda
mentales de su manera de hacer política,
de su estilo personal de gobernar. Me con
formaría con tres líneas de acción: a) no
más ocurrencias de botepronto, a favor de
una planificación profesional de proyec
tos y propuestas; b) asesoría técnica de ex
pertos especializados, y cj renuncia al es
tatismo ramplón, a lo que Katz llama el
nacionalismo revolucionario trasnochado.
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El fiscal Gertz Mañero y sus aseso
res ponderaron todas las implicaáo

Cnes de entregarle al presidente un
cheque, cuyos fondos pertenecen al
Infonavit? Al parecer, no.

Con la urgencia de desmentir su renun
cia que durante todo el fin de semana se co
mentó entre funcionarios, medios y redes, el
abogado se apersonó en el s/iowde la ma
ñana que conduce AMLO, y al estilo de los
programas de variedades entregó un che
que por 2,000 millones de pesos.

Para no incurrir en irregularidades, am
bos se guardaron el origen de los recursos,
pero poco duró el sigilo. Después se supo
que eran parte de una devolución por la
cancelación de un contrato favorable a co
nocidos constructores. Ahora nos enteramos

de que se trata de la empresa Telra que en
el 2015 fue elegida para hacer reparacio
nes y adaptaciones a casas bajo control de
la institución.

La ley establece que cada centavo que
entra y sale del erario debe tener justifica
ción y sustento. Nadie, ni siquiera el presi
dente, tiene atribuciones para modificar
presupuestos que no han sido previamen
te autorizados por la Cámara de Diputados.
Tras recibir el cheque, López Obrador ha

bló de gastarlos en la compra de medica
mentos o en el pago de los premios de la ri
fa del avión que terminó en coperacha.
Otra vez, es de primaria. Los 2,000 mi

llones pertenecen al patrimonio del Infona
vit y son parte de los más de 5,000 millones
del contrato mencionado. No sabemos si lo

restante será reembolsado; ya se consumió
en obras o litigios o se tendrá que disponer
de los mismos 2,000 millones o más para
enfrentar juicios, en caso de que los empre
sarios, al quedar tan evidenciados y en ries
gos jurídicos, recurran a los tribunales.

El asunto es más complejo de lo que pa
rece. En cristiano, es dinero que pertenece
al ahorro de los trabajadores y las aporta

dones de los patrones. Surgen varias dudas.
¿En calidad de qué la fiscalía entregó el re
curso? ¿Es producto o está relacionado con
algún delito? ¿El presidente se lo entregará
a Hacienda o lo guardará en su escritorio?

En el caso están involucrados los directo

res del Infonavit en el sexenio pasado, el hoy
gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat,
en cuyo ejercicio se otorgó el contrato, y Da
vid Penchyna, con quien se canceló.

La lista no para ahí. Con responsabilidad
o sin ella, están los miembros del Consejo
de Administración que en el 2015 aproba
ron el contrato y ellos u otros que en el 2017
decidieron cancelarlo.

A la lista hay que incorporar a los ad
ministradores del Infonavit para determi
nar su responsabilidad en los procesos y,
más importante, saber si hay quebranto
patrimonial.
Se trata de 5,088 millones de pesos que

salieron de las arcas del Infonavit. ¿Qué
dice de todo esto la Auditoría Superior de
la Federación? ¿De qué manera se proce
só el egreso de los recursos y cómo fueron
justificados?
¿Ya tomaron nota la Cámara de Diputa

dos y las comisiones de Hacienda, Presu
puesto, Vivienda y las vinculadas con la de
fensa de los derechos de los trabajadores?

El abogado de la nación lució renovado
entregando un cheque al presidente y pro
metió regresar con más; podríamos especu
lar sobre su autonomía, pero por el momen
to confiemos en que se despejarán todas las
dudas que despierta el cheque de BBVA y
lasque vengan.

Al margen
Si todos los mexicanos que ganan en las lo
terías pagan impuestos, ¿como por qué que
darán exentos los que ganen en la rifa de Ló
pez Obrador? ¿Cada cachito que se venda
será deducible? ¿Cuánto le costará al país
en condonaciones y deducibilidades?
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Las pensiones del IMSS y el
fallo de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación

En los últimos días se ha ventilado en diversos medios

de comunicación una sentencia emitida por la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, la cual tendrá un
impacto negativo en las pensiones de un grupo de tra
bajadores. En resumen, la sentencia de la Corte limi

ta el monto de las pensiones por invalidez, vejez y cesantía.
Recordemos que al publicarse la Ley del Seguro Social en

1997 se creó un sistema mixto, por virtud del cual los trabaja
dores que ya venían cotizando antes de esa fecha debían op
tar entre dos mecanismos diversos para efectos de su Jubilación.

Este caso llega a la Segunda Sala de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación como consecuencia de los criterios contra
dictorios que se habían presentado en diversos tribunales cole
giados de circuito, todos integrantes del Poder Judicial federal.
La cuestión por resolver estaba enfocada en los trabajadores
del régimen transitorio que escogieron el esquema de pensio
nes de la anterior Ley del Seguro Social ¡1973), la cual estuvo
vigente hasta 1997.

Los tribunales del país no habían logrado ponerse de acuer
do sobre este tópico. Existían dos interpretaciones posibles: una,
que el tope de la jubilación fuera de 10 salarios mínimos, la otra,
que este límite fuera de 25 salarios mínimos. El tribunal constitu
cional estableció el límite inferior. Esta decisión tendrá un impac
to positivo en las finanzas del Estado en el largo plazo, pero sin
duda afecta las legítimas aspiraciones de los trabajadores a ob
tener una jubilación digna, máxime que en la práctica no resul
ta claro que los trabajadores hayan contado con información de
calidad para elegir en forma racional cuál régimen era el más
adecuado para cada uno de ellos.
La reciente resolución de la Segunda Sala de la Suprema

Corte de Justicia (2a./J. 164/2019, 10a.¡ ha comenzado a
ser motivo de polémica entre el foro de abogados y operado
res del derecho. No se trata de un tema sencillo de abordar. La
jurisprudencia mencionada podría aún ser modificada por el
pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, por me
dio del procedimiento especial que prevé el artículo 230 de la

Ley de Amparo. También cabe la posibilidad de que en un jui
cio de amparo diverso se analice el mismo tema, pero desde la
perspectiva de la inconstitucionalidad de la norma que impone
límites a la jubilación de los trabajadores. Podríamos decir que,
al menos en los Tribunales, no está dicha la última palabra pa
ra los trabajadores del régimen transitorio.
Desde hace más de dos décadas, los empresarios de Co

parmex han incorporado en su agenda prioritaria el impulso
a una serie de medidas y propuestas centradas en el traba
jador, enfocadas en fortalecer su bienestar y el de sus fami
lias. La nueva cultura salarial impulsada por Coparmex en
fechas recientes logró superar su primera meta, al cubrir la lí
nea de bienestar individual, hecho que no ocurría desde ha
ce 28 años.

El sistema de pensiones que entró en vigoren 1997 es ade
cuado, pero aún enfrenta retos que deben atenderse con priori
dad, escuchando a todos los sectores involucrados. Trabajado
res, patrones y gobierno deben entablarun diálogo serio para
mejorar el sistema actual. Garantizar una vejez digna, pero al
mismo tiempo dar viabilidad a las finanzas públicas. El reto es
enorme. Sin lugar a dudas se necesita sensibilidad social, in
teligencia y capacidad técnica para encontrar la solución que
beneficie a todos los sectores. Desde Coparmex existe un com
promiso decidido para aportar ideasy trabajar conjuntamente
con el gobierno en la consecución de este objetivo.

En la mañanera del presidente del 4 de febrero de este año,
el titular del IMSS, Zoé Robledo, dijo que "no hay riesgo pa
ra nadie en materia de pensiones; no se rasura nada". Por su
parte el titular del Ejecutivo dijo: "Que no nos confundan, no
somos iguales. ¿Cómo vamos a bajar nosotros las pensiones
de los trabajadores? Eso sí calienta, pero qué bueno que ya
se aclaró". Entonces, ¿qué van a hacer? ¿Pedirá el Ejecutivo al
Congreso de la Unión una reforma a la Ley del IMSS para de
jar claro este tema?
*Presidenta de la Consejería Jurídica de Coparmex Nacional.
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Rayuela
Si Emilio Lozoya decide
contar lo que sabe,

rodarán cabezas al por
mayor.
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CIUDAD PERDIDA

Desbarre del jefe de la policía
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ
BUENO... EN MUY poco tiempo el jefe

de la policía, Ornar García Harfuch, nos
dio cuenta de cómo se puede perder la

cabeza, la razón, cuando no es posible digerir
un pedacito de poder.

LA DEFENSA DEL cuerpo policiaco es un
deber de quien encabeza a la institución, pero
también lo es admitir los errores cometidos
para evitar que las malas ideas invadan los
discursos y las palabras traicionen confianzas,
pero eso es lo que García Harfuch se niega a
reconocer, o cuando menos eso parece.

EL MARTES PASADO el jefe de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana sacó del cajón de
las tonterías una declaración que irrita, pero
además seguramente duele en la entraña de
la ciudadanía que confió en el personaje para
enderezar, con inteligencia, la barca de la segu
ridad pública de la ciudad, que hace agua por
todos lados.

LA DECLARACIÓN DE García Harfuch
pretende convertir la ineficiencia, o peor, la
ignorancia, en un hecho heroico, con la idea tal
vez de ganarse la confianza y el respeto de una
corporación que requiere muchas más cosas
que el apapacho del jefe.

UN SUJETO, EL delincuente conocido como
El Lunares, que salió en libertad y pudo ha
berse escapado porque los policías no saben
integrar un reporte de hechos fue detenido
una vez más, ahora por un delito menor, y se
halla en la cárcel.

GARCÍA HARFUCH TRATA de minimizar
la incapacidad de los uniformados con una
barbaridad: exigir que se les juzgue como hé
roes porque El Lunares es un sujeto peligroso
y ellos lo atraparon.

LA DECLARACIÓN ES un golpe de mazo
sobre la inteligencia de cualquiera porque ¿qué
no es deber de los policías arrestar a quienes
violan la ley? En otras palabras, esa, la de
inhibir las acciones de quienes cometen un cri
men, es la chamba de los policías, ¿o no?

LO QUE ES inaceptable es que esos policías
no sepan cómo realizar su trabajo y aún así se
pretenda que son héroes. Al jefe de policía, que

allá por el último trimestre del año aseguró
que los uniformador irían a cursos de capaci
tación para evitar los errores a la hora de la
detención de los criminales, se le olvidó aquella
declaración que ya había hecho y que ahora
repite.

¿QUÉ LE PASÓ a García Harfuch, quien
arribó a la policía con los mejores augurios?
Habrá quien diga que el poder es un licor que
confunde los sentidos y que de él ha bebido en
demasía el personaje, pero creemos que eso no
le sucede al nieto del general García Barragán
y que debe exigirse congruencia y razón en
todas sus actividades. Vamos a ver.

De pasadita
OTRA REUNIÓN DE las hipocresías de los
miembros de la iniciativa privada en Los Pinos
para prometer y tomarse la foto, mientras sus
testaferros, que exigen poner las decisiones
presidenciales fuera de los encuadres ideológi
cos que marca la política, hablan de "confian
za" como el mejor argumento para obligar a la
Presidencia a caminar por el sendero que ellos
marcan.

ASÍ, ESO DE la "confianza" está convertido en
la piedra de toque de la derecha. Durante los
pasados 30 años, cuando menos, esa confianza
se tradujo en lo que hoy mata de verdad al
país: la corrupción. La IP requiere confianza
para sobornar, para evadir impuestos, para
lavar dinero, en algunos casos, y para otras
muchas operaciones en las que finca la "con
fianza" en el gobierno.

ESE TRAZO, SE diga lo que se diga, pertenece
a una forma de pensar, y de actuar; a una ideo
logía que necesariamente encaja en el nicho
de la derecha, de lo que aún queda del neoli
beralismo, pero el problema no es que ellos lo
pidan, el problema es que el gobierno lo acepte.

EN TIEMPOS PASADOS, cuando la econo
mía apenas crecía, las páginas de la revista de
los muy ricos recogió los nombres de los mexi
canos que ganaban y ganaban dólares, en tanto
la población pobre y muy pobre crecía como
amenaza a la seguridad del país. Hoy el esque
ma es repartir mejor lo muy poco, tal vez para
salvar la vida. ¿Qué, no se entiende?
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ASTILLERO
Lozoya, ya; ¿y Peña Nieto? Alilo y
las culpas del PRI // Cena de
a 20 mdp // Suprema Corte Mañanera
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA APREHENSION DE Emilio Lo
zoya Austin, ex director de Pemex
y compañero de andanzas políticas
¿y económicas? de Enrique Peña
Nieto, ha reactivado la esperanza de

que haya castigo a algunos de los principales
responsables del reciente pasado de extrema
corrupción al que con frecuencia se refiere el
presidente Andrés Manuel López Obrador pa
ra explicar o justificar problemas del presente
a los que no se ha dado solución con la rapidez
y la profundidad deseada.

LOZOYA AUSTIN SIMBOLIZA el estilo de
tecnocracia depredadora que en ejercicio de
los peores métodos del dinosaurismo priísta
utilizó el presupuesto público para negocios
personales y grupales a niveles delictivos que
durante la administración encabezada por
Peña Nieto fueron altísimos. La escuela de ra
pacidad política desarrollada por la clase priís
ta en el estado de México fue trasladada en
mayúsculas al escenario nacional, pero hasta
ahora todas las historias conocidas de saqueo
de la riqueza patria se mantienen en procesos
poco satisfactorios en términos de aspiracio
nes justicieras.

EL PROPIO JAVIER Coello Trejo, repre
sentante legal de Lozoya, ha hecho saber sin
ambages que quien era director de Pemex no
se "mandaba" solo, en un abierto señalamiento
hacia el jefe político de ese sexenio, el ahora
tan feliz e impune Peña Nieto, a quien no ha
tocado ni una pizca de la siembra y cosecha
de tempestades contra Vicente Fox y Felipe
Calderón que de 2018 a la fecha se han desa
rrollado.

LA CAPTURA DE Lozoya en territorio es
pañol ha llegado en momentos políticos pecu
liares. Apenas este fin de semana se produjo
la incongruente frase del presidente López
Obrador al enaltecer el trabajo del gobernador
del estado de México, Alfredo del Mazo (primo
de Peña Nieto y miembro distinguido del grupo
al que genéricamente se denomina Atlacomul
co), de quien dijo que se ha portado "al 100".
En estos días, además, la presidenta en vere

mos del partido Morena, Yeidckol Polevnsky,
ha postulado la importancia de abrir la puerta
a candidaturas a quienes provengan de otros
partidos, dándole inmediata recepción a gru
pos del más rancio priísmo, encabezados en
Nuevo León por Abel Guerra y su esposa Clara
Luz Flores, en Hidalgo por cercanos a Manlio
Fabio Beltrones y al gobernador Omar Fayad y
en Coahuila habrá de verse si el acercamiento
es con alguno de los hermanos Moreira.

POR ESAS IRONÍAS de la vida, la aprehen
sión de Lozoya (simbólico el personaje, pero no
único ni el de mayor responsabilidad) se produ
jo mientras el cuasi desaparecido dirigente na
cional del Partido Revolucionario Institucional,
Alejandro Moreno, llamado Alito, lanzaba una
campaña propagandística en busca de recupe
rar el electorado perdido: "¡échale la culpa al
PRI!" es la frase insignia de esa promoción que
en busca de atribuirle al partido tricolor los
"logros" que aún se estarían disfrutando, topó
con la concurrente realidad de la aprehensión
de Lozoya, de quien el propio PRI se ha deslin
dado mediante un comunicado.

ADEMAS, LA MISMA noche en que Lozoya
caía preso, en Palacio Nacional se realizaba
una inusual reunión gastronómica, financiera
y política entre el Presidente de México que
ha proclamado el fin del neoliberalismo y
cuyas políticas económicas supuestamente tie
nen con los nervios a flor de piel a los grandes
capitales nacionalesy un centenar de esos
empresarios relevantes.

LA CENA EN mención tuvo como propósito
que esos grandes empresarios adquirieran pa
quetes de "cachitos" del sorteo del avión pre
sidencial sin avión. Cada uno de esos 100 capi
talistas fueron invitados a desembolsar unos
20 millones de pesos para que así los boletos
fueran "dispersados" o "distribuidos" entre
sus empleados o en promociones comerciales.
Extraños momentos. Extraños convidados. ¿A
cambio de qué?

Y, MIENTRAS EL ministro presidente de
la SCJN, Arturo Zaldívar, no fue capaz de
guardar las formas a la hora de anunciar una
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propuesta de reforma judicial, pues aceptó ir
al espacio presidencial por excelencia, la confe
rencia Mañanera, ¡hasta mañana!

CENA EN PALACIO
Unos 250 invitados Llegaron al salón

Tesorería del Palacio Nacional para reunirse
con el presidente Andrés Manuel López
Obrador. EL tema fue La aportación
"voLuntaria" que realizarán en La compra de
billetes de La Lotería Nacional con motivo deL

sorteo conmemorativo que La misma Llevará a
cabo con relación aL avión presidencial. Éste
fue el menú que se Les ofreció. Sobre Las
mesas colocadas en el salón, Los
empresarios se toparon con un escrito con
Las motivaciones de La invitación: "por medio
de La presente manifiesto mi compromiso
para participar de manera voluntaria en La
compra de biLLetes de La Lotería Nacional con
motivo del sorteo del avión presidencial".
Foto Alma Muñoz
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ROZONES
• Yo no fui

A quien le urge dar vuelta a la página sobre el tema de los 2 mil millones de pesos
que la Fiscalía General de la República y la Unidad de Inteligencia Financiera re
cuperaron, y que son parte de un fraude al Infonavit, es al gobernador de Oaxaca,
Alejandro Murat, quien comandó esa institución en la pasada administración.
Según se dijo, en 2017 el organismo pagó 5 mil 88 millones a la empresa Telra
Realty. Ayer, el mandatario negó haber dado pago alguno a esa firma y señaló a
su sucesor, David Penchyna. Sin embargo, quién sabe qué pasará en el caso que
sigue vivo, pues el Presidente de la República dijo en su mañanera que van por
recuperar los 5 mil 88 millones de pesos. Un dineral... que quema.

Silencio cómplice en Zacatecas
El caso de una mujer recluida en una cárcel varonil en Zacatecas, donde fue
violada por dos meses, se destapó ayer por el secretario de Seguridad Pública,
Ismael Camberos. Sin embargo, lo tuvo en conocimiento desde septiembre de
2019, cuando se puso la denuncia en derechos humanos y procedió a lo penal.
Así que para diciembre, el gobierno de Alejandro Tello, con esa prisión distri
tal a su cargo, ya tenía una recomendación de la Comisión Estatal de Derechos
Hum anos. Si bien un juez dictó la ilógica reclusión de la detenida en esta cárcel,
en silencio, el Gobierno de Zacatecas procedió a hacer una revisión después de
cometida la vejación. Ahora Camberos responsabiliza al Poder Judicial, cuando
es la autoridad estatal la que debe garantizar los derechos humanos a detenidos.

Semovi indaga licencia falsa
Que luego de que se supiera que el exdirector de Pemex Emilio Lozoya se
identificó con las autoridades españolas que lo aprehendieron con una supues
ta licencia de conducir expedida por el Gobierno capitalino, se prendieron las
alertas en la Secretaría de Movilidad, que encabeza Andrés Lajous. Tras ello, la
dependencia accederá a sus registros históricos para aclarar de dónde salió dicho
documento, y, en su caso, saber quién lo expidió. Dicen que tras el anuncio de la
Semovi varios de la administración pasada andan preocupados.
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• UNAM, democracia sí, violencia no
En su primera sesión desde la reelección del rector Enrique Graue, el Consejo
Universitario de la UNAM se expresó con firmeza en favor de la causa legítima
de la lucha para erradicar la violencia de género al interior de una comunidad
de casi medio millón de personas. A lo largo de una maratónica discusión en la
que participaron 315 voces, fue claro, o casi, el rechazo a los ataques perpetrados
por embozados por parte de esa "mano negra" que tiene secuestradas las insta
laciones de una docena de escuelas. Si este mensaje lo arropan la mayoría de los
universitarios, la vía institucional y pacífica tendrá cauces. Ojalá.

•Blue Valentine

Colectivos feministas ya se organizan para una jornada de movilizaciones para
exigir justicia en el caso de Ingrid, la joven que fue asesinada por su esposo.
Las concentraciones en las que participarán al menos cuatro organizaciones se
realizarán mañana y el sábado. El viernes se prevé una protesta frente a Palacio
Nacional; pero además habrá una marcha que inicie de la estación del Metro La
Raza a la alcaldía Gustavo A. Madero, donde se registró el feminicidio. La segun
da manifestación está planeada para el sábado 15 frente al edificio donde Ingrid
fue asesinada.

«Decomisan hasta ametralladoras en Lindavista

Y hablando de la GAM, tremendo arsenal el que se encontró ayer en la casa que
habitaba el fundador y extinto líder de LaU de Tepito, Francisco Javier Hernán
dez Gómez, Pancho Cayagua, en la colonia Lindavista. Luego de un cateo a tres
domicilios de la calle Quito, los elementos del cuerpo policiaco aseguraron 100
armas de diferente calibre y tamaño, pero lo que llama la atención es que había
desde ametralladoras antiaéreas y fusiles AK47 hasta rifles Barret, que tienen
capacidad para perforar tanques y derribar helicópteros. Sí, todo eso en una casa
común y corriente de Lindavista.
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• VOC ES D E L EVA N T E YGCCID E N T E

¿Puede Bernie ganarle a Trump?

Después de su triunfo esta semana en
New Hampshire, Bernie Sanders se
consagró como el favorito a ganar la

primaria del Partido Demócrata. Con el elec
torado moderado dividido entre cuatro can

didatos (Pete Buttigieg, Joe Biden, Michaei
Bloomberg y Amy Klobuchar) y a luz del mal
resultado de Elizabeth Warren, la otra con
tendiente del ala progresiva, parece ser que
si no se consolida el ala más conservadora

del partido alrededor de un solo candidato,
Bernie se llevará la contienda.

Cabe entonces la pregunta: ¿puede Bernie
ganar la elección general en contra de Trurnp?
Algunos argumentan que las posibilidades de un
candidato que se autodenomina socialista, en un
país donde el socialismo por varias décadas ha
sido satanizado, son remotas. Sin embargo, los
números indican lo contrario.

En primer lugar, no importa quién sea el can
didato, casi la totalidad de los demócratas vota

rán por su partido, la pregunta entonces es qué
sucederá con los votantes independientes y aque
llos que suelen quedarse en sus casas el día de la
elección. La ventaja más grande de Bernie San
ders, contradictoriamente, es su historia política.

La campaña de Trump contra Hillary Clinton,
así como el que planeaba en contra de Joe Biden,
tenían por eje un ataque a la personalidad y la cre
dibilidad de los candidatos. Trump sabe que a los
ojos de los estadounidenses su personalidad es,
por decir lo menos, problemática; su objetivo en
tonces es decir que la personalidad e historia de
sus rivales es problemática en la misma medida.

No obstante, parece difícil que Trump pueda

atacar directamente la credibilidad de Sanders,
acusándolo de corrupto o de estar coludido con
los intereses del capital. Bernie ha sido fiel a su
doctrina política por varias décadas, no aceptan
do dinero de empresas y trabajando para reducir
la desigualdad en el país. Parece difícil pensar en
una campaña que se base en la personalidad de
Sanders.

Si la campaña, en cambio, se concentra en sus
políticas, Bernie, sin lugar a dudas, tendrá pro
blemas con la palabra socialista; sin embargo, sus
propuestas (por ejemplo, el seguro de salud uni
versal o la expansión de la seguridad social) son
altamente populares en el país.

Otra ventaja de Bernie, por encima de los otros
candidatos demócratas, además de su credibili
dad y de su mensaje económico, es su populari
dad con el electorado joven, un electorado que
suele no votar y que es posible que en esta oca
sión salga a las urnas.

En general, parece que un candidato llamativo
como Sanders, con propuestas radicales, puede
excitar a aquellos votantes de izquierda que en
2016 decidieron simplemente no votar. Por úl
timo, Bernie es más popular que el resto de los
candidatos, tal vez con excepción de Biden, pre
cisamente en los estados que necesita el Partido
Demócrata para ganar (Michigan, Wisconsin y
Iowa, por ejemplo).
Además de ser un hombre blanco, su apoyo

histórico a los sindicatos de trabajadores le
puede dar el empuje extra que necesita para
ganar el midwest. La pregunta entonces es si Ber
nie podrá vencer dos obstáculos en el camino a la
presidencia.

En primer lugar, excitar al electorado afroame
ricano y latino, algo que no ha conseguido con
tundentemente hasta el momento y, en segundo
lugar, convencer a los independientes de que sus
propuestas no son tan radicales como parecen
y no convertirán a Estados Unidos en la Unión
Soviética.
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El doble asesinato que se per
petró en la Plaza Artz, el cri
men que cimbró a todos los

que habitamos la Ciudad de México,
dejó al descubierto la incursión del
Cártel Jalisco Nueva Generación en

la Ciudad de México, en alianza con
el Cártel de Tláhuac, y la relación de
estos grupos con otras células inter
nacionales de criminales.

Cuando el pasado 24 de julio, al
interior del restaurante Hunan, un
hombre y una mujer se levantaron
de sus sillas para acercarse a una
mesa en la que convivían dos hom
bres y una mujer, para matarlos, fue
un desconcierto total.
Después se supo que la pareja

homicida disparó en varias ocasio
nes contra dos ciudadanos israelíes:

Benjamín Yeshurun Sutchi y Alón
Azulay.
Tras cometer el homicidio, los

agresores huyeron a toda prisa del
lugar; momentos después se logró
aprehender a Esperanza "N", mien
tras que el otro tirador logró huir,
Al ser detenida Esperanza "N", el

día del asesinato, se supo que ella te
nía relación con el Cártel de Tláhuac,
y que había trabajado como mesera
en un bar de Felipe de Jesús Pérez,
El Ojos, quien fuera líder del cártel
de Tláhuac.
Tres meses después se detuvo al

otro tirador, Mauricio "N", apodado
ElMawicho.
Al darse esta detención, las auto

ridades aseguraron que El Mawicho
pertenecía al Cártel Jalisco Nueva
Generación, organización que pre
suntamente acordó llevar a cabo el
crimen de los israelíes, y que había
llegado a la Ciudad de México, pro
cedente de Jalisco, seis días antes
del asesinato.
Todo tiene relación, ya que el

Cártel de Tláhuac trabaja para el

muy poderoso Cártel Jalisco Nueva
Generación.
Faltaba una pieza clave para ha

cerle justicia a este crimen: el autor
intelectual del asesinato. Porque
tanto Esperanza, como El Mawicho,
los autores materiales del doble ase
sinato, eran sicarios a sueldo.

Días después del doble homicidio,
Alfonso Durazo, secretario de Segu
ridad y Protección Ciudadana (SSPC),

señaló que los israelíes asesinados
tenían disputas con una organiza
ción criminal; se trataba de uno de
los cárteles más poderosos de Méxi
co, el Jalisco Nueva Generación.

En la madrugada de ayer fue de
tendio Carlos Ferrando "N", El Viejón,
en dos cáteos realizados por la Fis
calía capitalina y la Policía en Alvaro
Obregón y Cuajimalpa,
De acuerdo a reportes extraofi

ciales, el hombre era jefe de sicarios
y coordinó la balacera en Plaza Artz
para matar a Ben Sutchi y Alón Azu
lay. Era integrante del Cártel Jalisco
Nueva Generación.
A El Viejón se le atribuye el reclu

tamiento de nuevos elementos para
reforzar células operativas que se
encuentran en varias entidades del
País para esa organización criminal
y pagar a los sicarios a su cargo; au
toridades aseguran que este hombre
fue el encargado de la plantación del
ataque del pasado 24 de julio para
asesinar a los israelíes en Plaza Artz.
Con un trabajo intenso de inteli

gencia se supo que los dos hombres
asesinados tenían relación con el
Cártel Jalisco Nueva Generación,
por una deuda grande en un negocio
relacionado con la venta de armas.
Ambos asesinados habían tenido,
además, problemas con la justicia en
Israel y contaban con antecedentes
penales.

Sutchi había sido liberado de una
prisión israelí seis meses antes del
atentado. En el pasado, Sutchi tuvo
problemas con la organización cri
minal Mosley Brothers. También era

conocido por su nexo con el criminal
Ben Cohén y su tío, Itzik Cohén.

Sutchi era uno de los principales
criminales de Israel y un rival de la
organización musulmana.

La Embajada de Israel en México
informaba que los israelíes habían in
gresado al país gracias a una visa de
trabajo y que, efectivamente, conta
ban con antecedentes criminales.
Ambos ciudadanos de Israel sa

bían que estaban amenazados de
muerte; pero pensaron que en una
plaza como Artz estarían seguros.
El día del asesinato, la Policía

también identificó la presencia de
otra persona, quien al parecer coor
dinó todo a la distancia, desde un
punto oculto de la plaza; faltaba esta
detención.
La Fiscalía General de Justicia

de la Ciudad de México (FGJCDMX)
informó que al momento de la de
tención de Carlos Ferrando Huerta
Núñez, El Viejón, se aseguraron ar
mas, cartuchos y droga.
"Elementos de la Policía de Inves

tigación (PDI), en coordinación con
la Fiscalía Especial de Investigación
para la Atención del Delito de Se
cuestro (FAS) y la Secretaría de Se
guridad Ciudadana, aseguraron en
la colonia Santa Fe, alcaldía Alvaro
Obregón, y en la colonia San Mateo
Tlaltenango, alcaldía Cuajimalpa,
sustancia sólida blanca con las ca
racterísticas propias de la cocaína,
armas largas y cortas, un lanza gra
nadas, granadas, cartuchos, además
de cargadores de diversos calibres y
detuvieron a Carlos 'N'", señaló en
un comunicado oficial.

El Viejón fue puesto a disposición
del agente del Ministerio Público,
quien determinará su situación ju
rídica.
Pero es una pieza clave, no sólo

para esclarecer el doble asesinato en
la Plaza Artz, sino para seguir inves
tigando la presencia del Cártel Jalis
co Nueva Generación en la Ciudad
de México.
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HASTA AHORA
han sido deteni

das tres personas
por el asesinato de
dos israelíes en el
centro comercial:

Esperanza "N".
capturada horas
después; Mauricio
"N". ElMawicho,
detenido en

septiembre, y
ahora Carlos "N",
El Viejón.

Fecha: 13/02/2020

Página: 14

Area cm2: 571

2 / 2

Columnas Políticas

Bibiana Belsasso, "Bajo Sospecha"

Bibiana Belsasso

Costo: 81,167



Apresan a Lozoya y
presentan reforma judicial

fcardenas@pulsopol i t ico.com. mx

La captura, al fin, de Emilio Lo
zoya Austin, exdirector gene
ral de Petróleos Mexicanos, en

Málaga, España, ayer, confirmada ofi
cialmente por el fiscal general de la
República, Alejandro Gertz Mañero,
la mañana de ayer, coincidió con la
entrega al Senado de la República de
una importante reforma al Poder Ju
dicial presentada por el presidente de
la Suprema Corte de Justicia, Arturo
Zaldívar, para mejorar los procesos de
investigación por corrupción, impu
nidad, nepotismo, acoso y promover
una auténtica carrera judicial.

Mientras se daban a conocer detalles de la apre
hensión del exfuncionario de la petrolera, que se
prevé que llevará tiempo para que pueda ser extra
ditado, el titular del alto tribunal de justicia dio a co
nocer la creación de una Ley de Carrera Judicial de
la Federación y reformas a las normas orgánicas del
mismo, para que la justicia "llegue a los rincones más
alejados del país, a la gente más pobre, más necesita
da y discriminada, que ha perdido la esperanza y a la
que tenemos obligación de devolverles";,

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La noticia de la aprehensión del exdirector general de
Pemex llega en un momento en que más lo necesitaba el
Presidente Andrés Manuel López Obrador, quien desde
que anunció la rifa del avión presidencial, hace varias
semanas, ha estado en blanco permanente de críticas y
hastamofas de quienes lahan calificado de ser una mera
ocurrencia distractora de otros problemas.
Aun cuando desde antes de su conferencia de prensa
mañanera en Palacio Nacional fue enterado de la cap
tura, contra su costumbre de festejar una noticia que le
permitirá dejar atrás las andanadas, prefirió no anun
ciarla hasta que estuviera plenamente confirmada, lo
que ocurriría minutos después, tras ser informado por el
fiscal Gertz Mañero, quien empezó a ser felicitado hasta
por quienes aseguraban que renunciaría a su cargo.
Lo que habrá que ver ahora es cómo y en cuánto tiempo
evoluciona este caso, tras la aprehensión de Lozoya Aus
tin por el tiempo que llevará la presentación y desahogo
de pruebas de este escandaloso caso de corrupción en
el pasado sexenio priista, puesto al descubierto por ex
directivos de la constructora brasileña Odebrecht, por
la entrega de sobornos millonarios en dólares a aquel,
antes y después de la campaña presidencial de Enrique
Peña Nieto.

Además de esa expresión del abogado del exdirector
general de Pemex, Javier Coello Trejo, de que "Lozoya
no se mandaba solo", lo que recuerda aquella expresión
amenaza del propio exfuncionario, en una de las confe
rencias que ofreciera: "si yo caigo, caen todos", lo que
junto a la advertencia de su defensor de que solicitaría
la comparecencia de Peña Nieto, frenó la que parecía
inminente detención de su cliente.
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•ANTROPQCENO

Por Bernardo
Bolaños

bernardo, bol anos® razón, corn.mx

Me opongo al doblaje del ci
ne adulto. En primer lugar
por respeto al séptimo arte.

En segundo lugar porque opino que
la mixtura de la violencia hollywoo
dense conlajerga criminal hablada en
nuestro país creará un nuevo subpro
ducto comercial que será consumido
por los j óvenes y contribuirá a aumen
tar crueldady barbarie. Escucharemos
a los personajes de Tarantino destri
par con frases de narcos mexicanos.

¿Cómo traducir, de la película El guasón, "You
get what you fucking deserve!"? ¿Suena más violen
ta y mexicana usando la palabra "P...", la "Ch..." o la
"M..."? Llámenme "moralista", pero no más que AMLO
y su ingenua idea de usar la Cartilla Moral de Alfonso
Reyes para pacificar. Al menos yo cuento con algo de
evidencia científica. No existe un consenso sobre la

relación entre cine, televisión, videojuegos y violen
cia; ni hacia un lado, ni hacia el otro. Lo cual supone
que tampoco tienen razón quienes niegan enfática
mente todo vínculo.

Se trata de un problema complejo, interactivo, de
ida y vuelta. Los crímenes de Jack "el des tripador" in
fluenciaron a Bram Stoker para escribir Drácula, como
se lee en su prólogo a la edición islandesa. Pero el
nuevo modelo literario de vampiro, a su vez, influyó
en las mentes criminales reales, no ficticias. La novela
de Stoker deshancó la fascinación que aún causaba
en el siglo XIX la licantropía. Todavía en 1853, por
ejemplo, el "hombre lobo" español Manuel Blanco
Romasanta había sido condenado por un puñado de
asesinatos y conmutada la pena capital para ser estu
diado científicamente. Pero, gracias a Drácula, duran
te el siglo XX no fueron homicidas "licántropos" sino
"vampiros" los que surgieron desde Polonia hasta Ar
gentina, pasando por Irán. Excepto en Alemania, cuna
cultural de los hombres lobo, donde asesinos seriales
siguieron prefiriendo morder la carne de sus víctimas
que beber algo de su sangre.

Aunque los "serial killers" sólo sean causantes del
1% de los homicidios, hay otras mentes desviadas que
también necesitan que el arte y la ciencia describan y
bauticen los modelos en los que se colocarán: pistole
ros hiper sádicos, criminales "artistas", crueles prin
cesas del narco. Y aunque el alcance del llamado efec
to copycat esté a discusión, la alteración de los filmes
originales para que sean doblados al español signifi
caría una verdadera importación cultural; la adopción
simbólica del "american way of killing". Hoy al menos
existe la sana distancia de la lengua original.

Canadá ha tenido la lucidez de comprender este
riesgo y desde la primera versión del TLC negoció y
obtuvo una excepción cultural. Ésta es un muro con
tra las industrias culturales estadounidenses. En Mé

xico, en cambio, dice el senador Batres que la reciente
iniciativa de reforma busca proteger a un gremio. Nos
queda la duda si se trata sólo de darle trabajo a los ar
tistas mexicanos del doblaje o, también, de facilitar a
los jóvenes el acceso a la subcultura del capitalismo
gore del que habla la gran filósofa mexicana Sayak
Valencia.

¿Cómo traducir, de la película El guasón, "You
get what you fucking deserve!"? ¿Suena más violen
ta y mexicana usando la palabra "P...", la "Ch..." o la
"M..."? Llámenme "moralista", pero no más que AMLO
y su ingenua idea de usar la Cartilla Moral de Alfonso
Reyes para pacificar. Al menos yo cuento con algo de
evidencia científica. No existe un consenso sobre la
relación entre cine, televisión, videojuegos y violen
cia; ni hacia un lado, ni hacia el otro. Lo cual supone
que tampoco tienen razón quienes niegan enfática
mente todo vínculo.

Se trata de un problema complejo, interactivo, de
ida y vuelta. Los crímenes de Jack "el des tripador" in
fluenciaron a Bram Stoker para escribir Drácula, como
se lee en su prólogo a la edición islandesa. Pero el
nuevo modelo literario de vampiro, a su vez, influyó
en las mentes criminales reales, no ficticias. La novela
de Stoker deshancó la fascinación que aún causaba
en el siglo XIX la licantropía. Todavía en 1853, por
ejemplo, el "hombre lobo" español Manuel Blanco
Romasanta había sido condenado por un puñado de
asesinatos y conmutada la pena capital para ser estu
diado científicamente. Pero, gracias a Drácula, duran
te el siglo XX no fueron homicidas "licántropos" sino
"vampiros" los que surgieron desde Polonia hasta Ar
gentina, pasando por Irán. Excepto en Alemania, cuna
cultural de los hombres lobo, donde asesinos seriales
siguieron prefiriendo morder la carne de sus víctimas
que beber algo de su sangre.

Aunque los "serial killers" sólo sean causantes del
1% de los homicidios, hay otras mentes desviadas que
también necesitan que el arte y la ciencia describan y
bauticen los modelos en los que se colocarán: pistole
ros hiper sádicos, criminales "artistas", crueles prin
cesas del narco. Y aunque el alcance del llamado efec
to copycat esté a discusión, la alteración de los filmes
originales para que sean doblados al español signifi
caría una verdadera importación cultural; la adopción
simbólica del "american way of killing". Hoy al menos
existe la sana distancia de la lengua original.

Canadá ha tenido la lucidez de comprender este
riesgo y desde la primera versión del TLC negoció y
obtuvo una excepción cultural. Ésta es un muro con
tra las industrias culturales estadounidenses. En Mé

xico, en cambio, dice el senador Batres que la reciente
iniciativa de reforma busca proteger a un gremio. Nos
queda la duda si se trata sólo de darle trabajo a los ar
tistas mexicanos del doblaje o, también, de facilitar a
los jóvenes el acceso a la subcultura del capitalismo
gore del que habla la gran filósofa mexicana Sayak
Valencia.
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El porqué del desabasto
de medicamentos

urdialé$@prad¡gy.net.mx

Razones sobran para que el Gobier
no limpie los procesos de compra
y distribución de medicamentos.

La historia y las mañas de algunos del
sector farmacéutico imbricados con la

vena corrupta de pasadas administracio
nes, justifican medidas drásticas.

La 4T presume erradicar la corrupción arriba, con
nivencia entre funcionarios públicos de alto nivel y
mercaderes sin escrúpulos terminó. Sin embargo, la
evidencia ahora documenta impericia, desorganiza
ción, voluntarismo sin conocimien to de la industria,
su logística y mercado. Ya no hay complicidad oficial,
ahora existe anarquía burocrática. Y eso también cues
ta. Y mata.

El pasado viernes en la Secretaría de Gobernación
se llevó a cabo la Primera Reunión Intersecretarial para
Garantizar el Abasto de Medicamentos en el Sec tor

Salud. Un desastre su organización. Las primeras citas
se dieron a las 8:00 de la mañana. A la media noche

llamaban con urgencia a otros proveedores.
Laboratorios que hasta hace poco eran lapidados

en conferencias tempraneras, fueron convocados. El
secretario de Salud, ausente. Los presentes trabaja
ron sin cesar, la única estrategia fue la emergencia. En
cerca de 18 horas recibieron a representantes comer
ciales y legales, solicitaron cotizaciones diferentes a
las publicadas en las bases, tacharon y añadieron "en
caliente", nuevos requerimientos.

Se alteraban cantidades y urgían inventarios. Siem
pre buscando mejores precios. Pero nada es más caro

que lo que no hay. Y el desabasto es resultado de dos
compras consolidadas el año pasado que se orquesta
ron desde la Oficialía Mayor de Hacienda y no desde
el IMSS, como había venido sucediendo con resulta
dos alentadores, siempre perfectibles claro, pero con
suficiente estadística para intuir que por allí debía
continuarse.

Adquisiciones improvisadas con falsos ahorros. De
jaron fuera costos de distribución imaginando que una
cadena nacional tipo Bimbo o Coca Cola, la tenían bajo
sus narices. Estimaron mal los volúmenes. Durante la

madrugada del sábado, representantes de la industria
farmacéutica entraban y salían de Bucareli haciendo
consultas urgentes para saber si podrían cumplir cuo
tas y precios.

Mucho trabajaron los funcionarios de Salud, IMSS,
ISSSTE y Gobernación que estuvieron al frente de
aquella loca jornada de negociación y compras ex
traordinarias de medicamentos.

Sabotajes y complots aparte, el desabasto de me
dicamentos en el sector salud es consecuencia directa

e inmediata de una función burocrática pésimamente
realizada. La justificación "por ahorrar" no alcanza a
tranquilizar a padres de niños con cáncer, tampoco
alivia a los asegurados que salen de consulta sin el sur
timiento de su receta, menos sana al paciente quirúr
gico que aguarda impaciente que lleguen los insumos
necesarios para su intervención.

Nunca el IMSS, ISSSTE o los institutos nacionales
de Salud han conocido la bonanza. Viven al día. La

voluntad política para sanear las redes operativas
que dan vida al sector salud, no justifica el caos que
la administración pública provoca. En aras de hacerlo
mejor, lo hacen peor. Los golpes de timón suelen ser
espectaculares, pero a mejores puertos llegaremos con
cambios de dirección firmes y mejor administrados.
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'QUEBRADERO
"No se manda solo"
Era cuestión de tiempo la detención de Emi

lio Lozoya. No había manera de que el exdi
rector de Pemex se la pasara a salto de mata por
más dinero que tuviera.

Sin duda, al Gobierno le viene bien la detención. Más que respiro,
le ofrece la oportunidad de poder investigar, y en su caso actuar, en
contra de una de las administraciones más señaladas por corrupción.

Seguramente habrá un uso político de la acción concertada por
las policías mexicana y española. Se abre la posibilidad ahora de que
la empresa consentida del Presidente pueda ser investigada en su
pasado reciente, lo cual le va a dar capacidad de maniobra en medio
de los vaivenes en la que está metida.

Lo que es fundamental es que el caso llegue hasta el final. Se ha
creado la idea de que el Gobierno no ha querido actuar en contra de
Peña Nieto. No tiene mucho sentido plantear que el Presidente con
la gran legitimidad que tiene hubiera llegado a algún acuerdo con el
expresidente bailarín.

No habría motivo alguno, López Obrador ha tenido desde el día
en que ganó, "la sartén por el mango", quizá si antes no se hizo algo
tuvo más que ver con las condiciones bajo las cuales estaban las
cosas que con una voluntad. Más allá de filias y fobias, no vemos al
Presidente llegando a acuerdos para pasar por alto actos de corrup
ción y más tratándose de Pemex.

Sería un contrasentido que colocaría al Presidente en una posi
ción gratuitamente adversa. No tenía ni tiene necesidad de hacerlo,
además de que no se ve qué puede ganar con ello.

Emilio Lozoya es una pieza fundamental, que no la única, para
investigar la corrupción en el sexenio de Peña Nieto. De ser uno de
los cercanos y encargarse de los asuntos de los dineros en campaña y
en los primeros años de Gobierno, pasó a ser señalado al tiempo que
le fueron endilgando todo aquello que empezaba a darse a conocer
como evidentes actos de corrupción.

Responsabilizarlo se convirtió en un acto de autodefensa del Go
bierno del exhibicionista expresidente que bien pudiera, a partir de
la detención de Lozoya, estar en serios problemas.
Al exdirector de Pemex lo colocaron como eje de la trama cuando

la trama eran y son quienes formaban el círculo inmediato del Pre
sidente, lo que incluye al propio Lozoya, lo que incluye aquello de
"que no se mandaba solo".

La detención es la gran oportunidad para que el Gobierno y la so
ciedad confronten de manera directa presumibles actos de corrup
ción, los cuales en su modus operandi tienen que ver con lo que ha
pasado a lo largo de muchos años desde el ejercicio del poder.

La otra es la maraña llamada Odebrecht. Hasta ahora no se han

investigado a fondo los tentáculos de la empresa brasileña en el país.
Lo que viene es conocer la responsabilidad desde la estructura de
poder, relación que alcanzó tintes internacionales.

Lozoya puede ser la llave que permita abrir puertas de lo que se
presume fue una administración llena de irregularidades, corrup
ción y desplantes veleidosos.

La inevitable pregunta es qué tan dispuesto está Lozoya a contar
todo lo que sabe y a señalar a quienes son parte de la trama, más
allá de la defensa que haga de él mismo. Si nos atenemos a lo que ha
expresado su abogado podríamos estar en el preámbulo de uno de
los casos más escandalosos de corrupción que hayan alcanzado a las
altas esferas de quienes dirigieron el país.
A partir de ahora vienen los grandes retos para el Gobierno. Ten

drá que mostrar evidencias de todo lo que se ha señalado y tendrá
también que asumir que, como dice el abogado de Lozoya, "no se
manda solo".
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• RESQUICIOS.
El asesinato de Ingrid Escamilla, además de brutal y doloroso, puso
de nuevo en la mesa el tema de la ética en los medios. No se puede
pasar por alto la difusión de las terribles fotografías de Ingrid inerte
siendo atacada por su despiadado asesino. La difusión de las imá
genes victimizó aún más a la indefensa mujer y puso en evidencia
la falta de ética e insensibilidad de quienes dieron a conocer las
fotografías.
AL EXDIRECTOR de

Pemex lo colocaron

como eje de la trama
cuando la trama eran

y son quienes forma
ban el círculo Inmedia

to del Presidente, lo
que Incluye al propio
Lozoya, lo que Incluye
aquello de "que no se

mandaba solo"
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Donceles

Leerperiódicos.
Uno de los proyectos que tenía
planeado desarrollar el gran
periodista José Alvarado era
potenciar la lectura enseñando
a los jóvenes a leer periódicos.
No lo consiguió debido a cir
cunstancias adversas. Pero su

intento es válido en tiempos en
que las redes sociales no discri
minan la información y hacen
de la realidad una tabla rasa.

Hay que buscar lo importante
de lo que un periódico dice no
solo en la nota de ocho colum

nas, sino también en las notas
más perdidas en sus planas.
Cuánta razón tenía el que
fuera un gran maestro de la
prosa periodística.
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TRASCENDIÓ

QUE todo un éxito resultó la
reunión anoche del presidente
Andrés Manuel López Obrador
con los 150 más destacados repre
sentantes de la iniciativa privada a
los que invitó a adquirir boletos de
la rifa en busca de recursos para el
sector salud, en Palacio Nacional,
donde reinó la cordialidad entre

ambas partes.

QUE la recién nombrada co
misionada ejecutiva de Atención
a Víctimas, Mara Gómez, traza las
bases de lo que será un nuevo mo
delo que incluya a todas las depen
dencias federales y estatales vin
culadas con el tema, por lo que de
entrada ya se reunió con el secre
tario de Defensa, Luis Cresencio
Sandoval, y el presidente del INAI,
Francisco Javier Acuña La inten
ción es que no solo se apoye en las
partes económica y de justicia, si
no que también haya respaldo mé
dico y psicológico, así como de pro
gramas educativos y sociales.

QUE el coordinador de More
na en la Cámara de Diputados, Ma
rio Délgado, maniobró para frenar
por segunda vez la votación en
comisiones del dictamen de Ley
de Congreso General, pues bus
ca cómo acotar al nuevo Instituto

de Estudios Parlamentarios, que
compactaría cuatro de los cinco
centros de investigación en San
Lázaro y quedaría a cargo de... Por
firio Muñoz Ledo, quien vio en el
aplazamiento una "pequeña ven
ganza administrativa" debido a sus
críticas a la política migratoria.
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POLÍTICA IRREMEDIABLE

Mexicanos

seducidos por
el capitalismo

Millones de mexicanos

han emigrado a los Es
tados Unidos. Las pri

meras preguntas serían, entonces:
¿cómo es allá? ¿Qué tal están las cosas?
¿Qué tiene ese país? ¿Por qué les resul
ta tan atractivo? ¿Por qué abandonan el
terruño y afrontan, las más de las veces,
las azarosas circunstancias de un viaje
clandestino para entrar ¡legalmente en
una nación extraña?

Pues, comencemos por examinar
el modelo económico que han instau
rado nuestros vecinos: es un sistema

capitalista, para empezar. Muy regula
do, es cierto, y con tintes de Estado be
nefactor, a pesar de todos los pesares,
porque ha establecido mecanismos
para atender a los sectores más desfa
vorecidos de la población. Pero nadie
habla, en aquellos pagos, de repartir
prepositiva e intencionadamente la ri
queza que han generado los individuos
productivos y hay un respeto casi sa
grado por la propie
dad privada al punto
de que, en algunos es
tados de la Unión, un
ciudadano puede dis
pararle con un arma
al ladrón que inten
ta introducirse en la casa de su vecino
sin afrontar consecuencias legales. Se
promueve la libre empresa, se impulsa
lacompetitividadysepremiacultural
mente el esfuerzo como una manifes
tación del espíritu empresarial. No se
castiga el éxito ni los millonarios son
satanizados porque, o ojos de los de
más, los caudales que han logrado ob

tener no resultan necesariamente de
contubernios con el poder político ni
son un infamante signo de corrupción
sino que se atribuyen a méritos perso
nales y a la capacidad del emprende
dor para innovar. Impera además un
sistema judicial muy estricto tal vez
demasiado severo, en oposición al res
to de los países democráticos de Occi
dente, sobre todo en lo que se refiere a
una población carcelaria que supera
los dos millones de personas y que es
la más numerosa del mundo, tanto en

términos absolutos
como porcentuales—
que otorga absolutas
certezas jurídicas a
los inversores y que
garantiza la debida
aplicación de las leyes.

Ah, y algo que no tiene que ver directa
mente con los negocios ni con el lucro:
Estados Unidos es el país que más gas
ta en cultura por habitante.
Ahí, en esa nación, es donde se han

afincado, lo repito, millones de nues
tros compatriotas. ¿No creen en el es
tatismo ni en las nacionalizaciones?
Qué caray...«

En EU no se castiga el
éxito ni los millonarios

son sat anizados
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YelPRIse
echa la culpa

Por si alguien dudaba que
el Partido Revolucionario
Institucional anda muy a

la baja, basta que eche un ojo a lo que
sucedió ayer.
El mismo día en que en Españalapo

licíade aquel país detuvo a Emilio Lozo
ya, prófugo de la justicia mexicana por
presuntos multimillonarios actos de
corrupción, decidieronlanzarunanue
va campaña en redes sociales protago

nizadapor su presidente nacional con el
lema; Echale la culpa el PRI.
Las redes sociales fueron una fiesta
Parecía una broma
Una de las acusaciones contra Lozo

ya es que parte de los recursos ilícitos
que negoció con Odebrecht eran para
la campaña del... PRI a la Presidencia
Y esa investigación fue la que hizo

que el hoy titular de la UIF, Santiago
Nieto, saliera de la Fiscalía Especial
para Delitos Electo
rales por presiones
de...Lozoya
En 2017, Mexica

nos Contra la Corrup
ción y la Impunidad
reveló la transcrip
ción de una reunión del director de una
empresa filial de Odebrecht, Braskem,
con inversionistas en la que contó que
"Acompañamosde tiempo completo to
da la campaña del PRI, del partido PRI,
y del actual presidente Enrique Peña
Nieto. No solo de él, sino también de su
equipo". El "acompañamiento" consis
tía en millones de dólares. Vale la pena
recordar que Emilio Lozoya era en esa

campaña el director de Relaciones In
ternacionales, el contacto con Odebre
cht del que también se benefició perso
nalmente, según revelaciones periodís
ticas y acusaciones en su contra
No satisfechos con lo que habían

creado temprano en redes, para com
pletar el día, primero el CEN del PRI
sacó un comunicado en el que "subra
ya" que "las conductas personales no
son atribuibles a ninguna institución".

Y después el presi
dente del CEN, Ale
jandro Moreno, el
protagonista del (seré
generoso) desafortu
nado video, en redes
insistió: "quien come

te un delito tiene que enfrentar la ley...
quienes cometen una presunta acción
ilícita son los individuos, y no las insti
tuciones. Si hay presunción de conduc
tas ilícitas,que laautoridadhaga su tra
bajo, pero que no se haga un showme
diático atacando a un partido político,
que es el nuestro".
Explicación no pedida, acusación

manifiesta., o cómo era aquello.—

Explicación (sobre
Lozoya) no pedida,

acusación manifiesta...
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Que lo buscan
y que lo encuentran

Laverdadesunlujo
que algunos no pueden darse.

Florestán

u defensor había declarado: ni lobus

l quen porque no lo van a encontrar, refi
riéndose al paradero del prófugo Emi

lio Lozoya su cliente.
Y ayerporlamañanasecayóde la cama cuando

seinformóquelohabíandetenidoenunlujosofrac
cionamientoenMálaga,enlacostadelsolandaluza
Antes de que amaneciera, el fiscal Alejandro

Gertz Mañero recibió una llamada telefónica de
la policía española anunciándole la captura de lo
que informó al presidente López Obrador, que
estaba en plena reunión de seguridad, de lo que
ambos guardaron sigilo a petición de las autori
dades de aquel país, lo que se mantuvo hasta que
allí dieron el primer reporte de la detención.
Lozoya, en suhuida escapó a Alemania, de don

de es sufamiliapolítica LaFGRtambiéngiró solici
tudes de aprehensión a Interpol contra su esposa y
su suegra, que fue detenida allí y aceptó ser extradi
tadaaMéxico sin mayor trámite para seguir aquí su
proceso judicial en arresto domiciliario.
Mientras tanto el despacho que lo represen

ta insistía enjulio: No, no está en Alemania, está
en México. En el momento en que tengamos las
condiciones se presentará, lo que nunca tuvo en
su agenda.
El paso del tiempo, y los antecedentes en estos

casos, mandaban el mensaje de que el asunto se
iba al archivo del olvido y la impunidad. Incluso,
corrieron la voz de que ya había llegado aun arre

glo con el gobierno del presidente López Obra
dor, lo que Gertz Mañero desmintió.
Es lo malo de andar haciendo esas declaracio

nes, de que no lo iban a encontrar, me dijo ayer
el fiscal cuando me daba detalles de su captura y
haciendo un reconocimiento a la policía españo
la que por días lo siguió.
Lo que viene es largo y tedioso: el juicio de ex

tradición que solicitará el gobierno de México, en
el que Lozoya buscará seguirlo allá en libertad, co
mo Alonso Ancira, también detenido en España
Pero el mensaje de ayer es fuerte y claro.
Averio que sigue porque esto no se irá en so

litario.
RETALES

1. PROCESO. Lozoya pasó la noche en un cala
bozode la Comisaría Provincial de Málaga y hoy
será puesto a disposición judicial en los juzgados
de Marbella, lo que se tiene que dar en un plazo
de 24 horas a partir de que fue detenido. Luego
será trasladado a Madrid para comparecer ante
la Audiencia Nacional;
2. FUERZA. Este caso desmiente el fuego, siem
pre enemigo, contra Gertz Mañero, que ayer me
lo reconoció, sobre sus condiciones de salud. Ya
quisieran muchos del gabinete tener su energía
y claridad; y
3. FECHA. AyerfueungrandíaparaSantiago Nie
to,quien porelcasoLozoyafue destituido,porrazo
nes políticas con recursos tan inmorales como in
tolerables, de su cargo de titular de la Fiscalía Espe
cializada en Delitos Electorales (Fepade). Aún trae
otros dos asuntos contra el ex director de Pemex,
uno por la compra del astillero en Galicia

Nos vemos mañana, pero en privado
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Feminicidio

y sociedad

Leo en la prensa el anticipo
de dos correcciones bienve

nidas: que en lugar de supri
mirlo, el gobierno tratará de perfeccionar
la definición penal del feminicidio y que
en laUNAM, el acoso y el abuso sexual se
rán causal de expulsión o cese.
El feminicidio es la siniestra punta del

iceberg del machismo patriarcal y de la
violencia cotidiana contra las mujeres.
Siete de cada diez mujeres mexicanas

han sido sujetas a violencia en sus vidas,
normalmente en su entorno familiar,
amoroso, escolar o social.
Esta violencia, a su vez, probable

mente sea el síntoma de un iceberg aún
grande, y más terrible: el del infierno que
puede ser la familia mexicana realmen
te existente, su autoritarismo raigal, su
violencia consuetudinaria, su cultura de
abuso en todos los órdenes contra la mu

jer, del orden sexual al orden afectivo, al
educativo, al laboral
La definición del fe

minicidio vigente en el
artículo 325 del código
penal federal es parti
cularmente elocuente

respecto de las caracte
rísticas de ese delito: "El feminicidio es la
privación delavidade una mujer por ra
zones de género".
Se considera que hay feminicidio

cuando se dan en el hecho algunao varias
de estas circunstancias:
1. Una relación sentimental, afectiva o

deconfianzaentreelfeminicidaylavícti
ma 2. Antecedentesde violenciade cual
quier tipo, familiar, laboral o escolar, coñ

tra la víctima 3. Amenazas previas. 4. In
comunicación de la víctima en cualquier
momentoprevioasu asesinato. 5.Signos
de violencia sexual de cualquier tipo en
la víctima 6. Exposición del cuerpo de la
víctima en un lugar público.
Lo particularmente insidioso del fe

minicidio es que suele provenir del en
torno afectivo, familiar o social próximo
ala víctima Tanto, que una tercera parte
de las mujeres son asesinadas en su casa

y en 57% de los casos
hay algún antecedente
de violenciafamiliar.
Diez mujeres son

asesinadas cada día
en México, de acuer
do con la ONU. Tres

mil 142 mujeres fueron asesinadas en
México durante los primeros diez me
ses de 2019,3% más que en los mismos
meses del año anterior, según el Secre
tariado del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública

No hay sino que darle la bienvenida
a las vocesy los movimientos que exigen
radicalmente unaatenciónradicalalpro
blema«a

Diez mujeres son
asesinadas cada día

en México, según ONU
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Debate
accidental

1 asalto al equilibrio ideoE lógico del Consejo General
del Instituto Nacional Elec

toral ha tenido una consecuencia invo

luntaria, pero muy positiva para el de
bate político en este país. Al pretender
utilizar una mayoría calificada en la Cá
mara de Diputados para imponer a cua
tro consejeros electorales alineados a
su proyecto político, Morena el partido
del Presidente López Obrador detonó
una sana discusión sobre el estado de la

democracia en México y sobre nuestra

responsabilidad como ciudadanos más
allá del contexto electoral.
En un sistema democrático los votan

tes eligen a sus representantes a través
de elecciones libres y secretas. Las elec
ciones son uno de los pilares de la demo
cracia y el mecanismo más efectivo que
hemos diseñado para la transferencia
pacífica y ordenada de poder. Pero de
mocracia no solo es votar y México de
bería haber aprendido la lección a estas
alturas. Finalmente contamos con un

sistema electoral confiable yes funda
mental proteger su in

Seaquetenemos
una democracia plena
Democracia es diá

logo y convivencia.
Es gobernar para to
dos, pensando en todos y no solo en los
seguidores de un presidente que fre
cuentemente alimenta la polarización
y el encono. Democracia es confianza
en las instituciones y respeto por sus
procedimientos en vez de cuestionar
las desde la lógica partidista y la conve
niencia del momento político.
Democracia es libertad de expre

sión, sobre todo cuando se ejerce para
criticar ydiscrepardela narrativa ofi
cial. No se puede vivir en democracia
sin una prensa independiente y libre
de la censura o el acoso gubernamen
tal. No se puede vivir en democracia si
se descalifica la libre manifestación y se
calumnia a quienes exigen justicia
Democracia es restablecer el estado

de derecho en México. El combate a la co
rrupción debe ir acompañado de una lu
cha frontal contra la impunidad que mu
chas veces genera mayor malestar social y

Democracia DO Solo eS
VOtar y México lo debería

haber aprendido

que prevalece en todos
los niveles de gobierno.
En una democracia na

die está por encima de
laleyy por eso debe apli
carse sm excepciones.
Se aplaude el arresto de

LozoyamientrasdefiendenaBarÜett
Democracia es votar con garantías

y reglas claras. Por eso es importante
defender la autonomía y el equilibrio
del órgano encargado de organizar y
de operar las elecciones en México. No
basta con votar, pero son demasiados
los pendientes de nuestra democracia
como para empezar desde cero.
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En vez de quejarse,
que den las gracias

Me preguntan de dónde saco que la
ratificación por otros seis años
del secretario ejecutivo del Ins

tituto Nacional Electoral es legal y se hizo "en de
fensa propia".
El cargo es medular en la preparación (el armado

logístico) de las elecciones que el año próximo serán
las más complejas de la historia, en un entorno de re
cortes presupuéstales y asedio político a la institu
ción que, desde su independencia y eficiencia opera
tiva, ha garantizado la legalidad, transparencia y cer
tidumbre en la selección ciudadana de legisladores
locales y federales, así como alcaldes, gobernadores
y presidentes de la República.
La ratificación de Edmundo Jacobo Molina fue

votada con ocho a favor y tres en contra de los 11 in
tegrantes del Consejo Generaly avalada por cinco de
seis representantes de partidos políticos.
El funcionario electoral estaba por concluir en

abril el periodo de gestión en que se ha desempeñado
con irreprochable eficiencia. Confirmarlo en el pues
to da certidumbre y evita especulaciones, sobre todo
cuando se desparrama la pretensión de Morena de
alzarse con los cuatro nuevos consejeros que debe
rá nombrar la Cámara de Diputados para iniciar sus
funciones, precisamente, en abril.
La decisión asegura continuidad, lo cual es muy va

lioso en un órgano del Estado tan confiable como el INE
En su artículo 45, la Ley Ge

neral de Instituciones y Proce
dimientos Electorales asienta
como facultad exclusiva del

consejero Presidente hacer su
propuesta al Consejo Gene
ral, y no determina un tiem
po exacto para su determina
ción. Asimismo (artículo 44),
el Consejo General designa, o

no, al candidato, con el voto de las dos terceras partes de
sus 11 miembros.
Ante la facciosa descalificación tanto de la rati

ficación como de su promotor, el consejero presi
dente, Lorenzo Córdova, procede tomar en cuenta
que la ley no fija el momento preciso en que debe
hacerse la propuesta.
Una elección previa a la fecha de inicio del encargo

es normal en la democracia y ocurre en distintos ór
ganos del Estado mexicano, como puede constatar
se en el Congreso o en los órganos administrativos. Y
sucede para evitar potenciales crisis constitucionales
o vacíos decisionales.
La designación conviene a todos, incluidos sus de

tractores, porque contribuye a eliminar suspicacias
y garantiza certeza en una función tan determinante
para la operación del INE. El secretario ejecutivo tie
ne la representación del Instituto y llévala secretaría
del Consejo y la Junta General Ejecutiva. Es además
el superior jerárquico de las direcciones ejecutivas,
los titulares de las unidades técnicas y de las 32 dele
gaciones de la institución en el país.
Para beneficio no solamente de la democracia sino

de la gobernabilidad toda, en abril el INE no tendrá
que empezar desde cero.
Sería delirante que cada vez que haya cambios en

el Consejo General, la Junta General Ejecutiva tuvie
ra que renovarse o someterse a ratificaciones.
Enhorabuena

La decisión asegura
continuidad, lo cual
es muy valioso en un
órgano del Estado tan
confiable como el INE
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Julia Carabias: medio
ambiente y democracia

Julia Carabias ha dedicado toda su vida a la
defensa del medio ambiente, a sentar las
bases de un medio ambiente sano, que es,

a su juicio, condición sine qua non para la construc
ción de un mundo justo, incluyente, seguro, libre y
próspero. Lo ha hecho como funcionaría en el go
bierno de México, al nivel más alto, como secretaria
de Medio Ambiente. Lo ha hecho como académica
distinguida con un doctorado honoris causa de la
UNAM y un asiento en el Colegio Nacional. Y lo ha
hecho también como activista sobre todo en Chia
pas, donde creó la organización Natura y Ecosiste
mas Mexicanos junto con Javier de la Maza funda
dor de la Estación de Chajul, baluarte en la defensa
de la Selva Lacandona

Desde ahí ha promovido proyectos de desarrollo
que ofrecen una alternativa de trabajo a los campe
sinos de la selva y desde ahí, también, ha combatido
las invasiones que ha sufrido su parte más prístina, la
Reserva de la Biosfera Montes Azules. Las invasiones

son promovidas por gente que busca aprovechar, en
contubernio con las autoridades, los recursos que el
gobierno gasta (cientos de millones) para reubicar
a los campesinos fuera de la Reserva Julia Carabias
ha sufrido amenazas y agresiones al afectar esos in
tereses. La revista Gatopardo le dedicó hace un par
de meses un perfil, titulado "La defensora de laselva",
que puede ser leído aquí: https://gatopardo.com/re
portajes/juliacarabiasunadelasmayoresguar
dianasdelmedioambiente

enmexico/
Quiero comentar su libro

más reciente, escrito a partir
de la conferencia magistral
que preparó a instancias del
Instituto Nacional Electoral:

Medio ambiente y democra
cia: historias que se entrela
zan, INE, México, 2019. "La

política ambiental en México es muy joven", di
ce Carabias, "tan joven como su democracia, y hay
que reconocer que sin la democracia no se hubiera
consolidado la política ambiental". Su libro la do
cumenta Empieza con la década de los treinta, que
marca el inicio de la conservación en el país, con tra
bajos en favor de los bosques, a pesar de que la prio
ridad del gobierno era el reparto de tierras. Conti
núa con las décadas de los cuarentay los cincuenta,
enlas que el país dejade ser rural, pasaaserurbano,
conoce el auge de su economía, pierde el interés que
empezaba a tener en los ecosistemas forestales, lo
cual prepara el terreno para lo que ocurrió en los se
senta y los setenta, cuando las selvas y los bosques
fueron destruidos por el crecimiento sin preceden
tes de la ganadería que el gobierno impulsaba sobre
todo en el sureste. Afin de los setenta todo cambia al
mismo tiempo: la reforma electoral de 1977permite
el registro del PSUM, un partido de izquierda en el
que militan biólogos como Julia Carabias y Víctor
Toledo, que por primera vez privilegia laconserva
ción en México. Las agendas ambiental y democrá
tica caminarían de la mano en los años porvenir.
El libro termina con una nota de alarma ante los

riesgos de un retroceso, visibles en el colapso del
presupuesto asignado a la Semarnat desde 2015,
acentuados con la llegada de un gobierno intoleran
te a la crítica, que desprecia al medio ambiente en
México. "El bienestar social no será posible si segui
mos ignorando al medio ambiente y si erosionamos
las bases democráticas que regulan, vigilan, dividen
y equilibran el poder", ¦¦¦¦

Escrito a partir
de la conferencia

magistral, el
libro termina con

una nota de alarma
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Policías enCdMx
¿ignorancia o alevosía? II / II
II

ace una semana escribí sobre la des
H protección en la que se encuentra la

—JL policía de la Ciudad de México. Ofre
cí una segunda entrega para continuar dando voz a
las y los elementos policiacos que día a día salen a
trabajar en complicadas condiciones laborales y de
seguridad a las calles de la capital. Sin embargo, hoy
vale la pena detenerse en otro extremo en torno al
análisis de la policía capitalina: su actuar durante el
procesamiento de la escena y el presunto feminicida
del caso de Ingrid Escamilla. Efectivamente, no se
puede generalizar a toda la policía, pero lo que suce
dió este domingo resulta a todas luces inadmisible.
Primero, el video difundido en el que aparece el

feminicida narrando su versión (detestable) sobre
la forma en que asesinó a Ingrid, está claramente
filmado abordo de una patrulla y el interrogatorio
a cargo de un policía de la Ciudad de México. Aquí
cabe decir que la policía no tiene carácter de autori
dad ministerial, dentro de su formación como poli
cías tampoco se encuentra contemplado el interro
gar imputados, filmarlos y difundir
el material.

El martes 11, el secretario de Seguri
dad Ciudadana de la Ciudad de Méxi
co "aclaró" que los videos filtrados no
son propiedad de la policía. Resulta
poco creíble esta afirmación, pues es
tá filmado dentro de la patrulla. Una
autoridad como el titular de la Policía

no puede, en un caso como este, salir a
negar lo evidente.
Segundo, entre las imágenes que aparecieron en

periódicos se encuentra una toma fotográfica del in
terior de la casa donde Ingrid fue asesinada y donde la
policía habría encontrado al feminicida con el cuerpo.
Aquí hay varias posibilidades, pero en todas está in
volucrada la autoridad policiaca o la autoridad minis

terial: las fotos pudieron ser tomadas por los mismos
policías que brindaban seguridad perimetral y a su vez
ellos mismos pudieron haberlas filtrado; las fotos pue
den formar parte del archivo del equipo de periciales
en fotografía forense y a su vez ellos mismos pudieron
haberlas compartido; las fotos pudieron ser tomadas
por los mismos fotoperiodistas que se presentaron al
lugar y aquí surgen otras dos preguntas 1) ¿quién les
avisó? y 2) ¿quién los dejó pasar sin restricción alguna
al interior de la casa?
La jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum tuiteó so

bre los hechos y escribió una frase que, aunque pa
rezca sencilla y sin importancia,
no debemos dejar pasar: "La SSC
detuvo al presunto responsable".
La jefa de Gobierno debe entender
que hacer bien las cosas no se resu
me a detener a una persona (y que
eso puede salir a presumirse como
un logro), si esa detención signifi
caba —al menos— la presunción de
que no iba a haber impunidad, el

conocer el actuar de la policía significa conocer la po
ca importancia que las autoridades dan a temas que
deben manejarse con diligencia.
Hoy más que nunca los medios de comunicación

juegan un papel muy importante en la sociedad. No
solo reflejan lo que sucede, sino que influyen en la rea
lidad: replicar imágenes, nombres de víctimas, direc
ciones, etc. Participan en el juego de banalidad con la
que las autoridades manejan un caso tan terrible e in
dignante como el de Ingrid. ¦

No se puede
generalizar, pero lo

que sucedió a Ingrid
resulta a todas luces

inadmisible
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Bloomberg: caballo
que alcanza gana
T?

1 columnista del Washington Post Josh Ro
¦ i gin criticó al precandidato demócrata a la

presidenciaMikeBloombergporcomparar
la anexión estadunidense del territorio mexicano de Texas
a California con el apoderamiento de Crimea por Rusia
En febrero de 2015, Bloomberg declaró en el Instituto As

pen que la invasión de Vladimir Putin a Ucrania y la anexión
deCrimeaequivalenaloquehizo Estados Unidos conMéxico.
"Nadie piensa que Rusia debe estar en Ucrania y to

mar el territorio de un país soberano e independiente",
dijo el multimillonario.
"Excepto que —agregó Bloomberg—, si realmente lo

piensas, ¿qué haría Estados Unidos si tuviéramos un país

vecinodonde mucha gente en ese país quisiera ser estadu
nidense? ¿Texas y California les suena? Fuimos y los to
mamos. No estoy sugiriendo que Putin esté haciendo algo
bueno o que deba permitirse. Pero eso hicimos".
A Bloomberg —criticó el periodista—, "no le parece

que haya varias diferencias importantes entre Rusia,
enviando soldados a Crimea en 2014... y Estados Uni
dos, que anexó California después de la guerra México
Americana de 1846 a 1848".

Para el editorialista "la expansión es
tadunidense en el siglo XIX se ajustaba
(tristemente, dice él) a las normas in
ternacionales de comportamiento de la
época. Por el contrario, el ataque de Ru
sia a Ucrania representó una clara des
viación de un orden internacional que
había permanecido intacto desde el fin
de la Segunda Guerra Mundial".
La élite política e intelectual estadu

nidense piensa que su país es moralmente superior a los
demás y no acepta que se equipare el reciente expansio

nismo ruso con el imperialismo yanqui del pasado.
Bloombergy Rogin están equivocados por diversas razones.
El ex alcalde de Nueva York repite la historia sobre la

separación de Texas escrita por autores estaduniden
ses: los texanos se independizaron del déspota gobierno
mexicano porque "querían convertirse en estaduniden
ses"... cuando en realidad ya eran ciudadanos americanos
establecidos en Texas con permiso de México.

El periodista Rogin justifica los abusos de poder de
Estados Unidos contra su vecino del sur como "nor
mas internacionales de comportamiento de la época"...
cuando el entonces congresista Abraham Lincoln, que
es el presidente más venerado, condenó la invasión es
tadunidense a México.
Las declaraciones sobre nuestro país del ex alcalde

de Nueva York son relevantes por el impacto que po
drían tener, de llegar a la Casa Blanca, en la política ex

terior de Estados Unidos.

Bloomberg entró tarde a la con
tienda interna del Partido Demócra
ta, sumido en la incertidumbre y di
vidido entre radicales y moderados,
pero ascendió su popularidad luego
de gastar300 millones de dólares en
la televisión y en redes sociales.
Superó en el tercer lugar a la se

nadora estadunidense Elizabeth
Warren entre los votantes registrados para la nomina
ción demócrata de 2020, según una encuesta nacional
de Reuters / Ipsos.
Y Bloomberg ya se registró para las elecciones inter

nas a partir del próximo 3 de marzo y podría conver
tirse en "el caballo que alcanza gana". Por algo Donald
Trump lo llamó "racista" y Bernie Sanders lo acusó de
creer que puede "comprar la elección".
Veremos si los millones y el centrismo de Bloomberg

pueden ganarle a los otros demócratas y a Trump. —

El ex alcalde de NY
repite la historia

sobre la separación
de Texas escrita por

autores de EU
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De informes, muertos
y seguridad vial
Las políticas de seguridad vial del go

bierno de Ciudad de México son un te
ma polémico y así es desde la campa

ña electoral de 2018 porque los contendientes así
lo provocaron. La ahora jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, apostó como candidatapor desapare
cer las fotomultas y censurar lo hecho en la admi
nistración anterior. Su equipo trabajó en el mismo
sentido, en el mismo tono le contestaron sus ahora
opositores y desde entonces ha permanecido la dis
puta, una disputa acre.
El martes la Secretaría de Movilidad dio a cono

cer su cuarto reporte trimestral de hechos de tránsi
to y, con información anualizada, fue posible hacer
comparativos y entrar a la discusión. Lo hizo el mis
mo titular de la dependencia, Andrés Lajous, quien
resaltó que en el trimestre octubrediciembre de
2019 se registró una reducción de hechos de trán
sito y víctimas.
Y agregó: "Se puede apreciar una reducción en

hechos de tránsito y lesionados, y un muy ligero in
cremento en muertes".

Esa desafortunada expresión le costó decenas de
críticas por el adjetivo utilizado al referirse a vidas
humanas porque, sin duda, ninguna muerte que
pueda evitarse es aceptable. Una sola muerte es ra
zón suficiente para exigir #NiUnaMás.
Con las muertes viales, aquellas que se produ

cen como consecuencia de un choque, accidente o

hecho de tránsito, ninguna
debería ser aceptable, pero
hemos normalizado tanto

la preeminencia de los au
tomóviles en las calles que
ser atropellado parece "nor
mal", lo mismo que morir en
un choque.
Cada que veo reportes de

muertes viales me viene a la

memorialahistoria de Liliana Castillo,unajovenilus
tradora que a sus 23 años murió atropellada porunjo
ven casi de su misma edad Otras familias, como la de
Monserrat Paredes, la chica arrollada en 2015 por el
conductor de un microbús de transporte público en
Paseo de la Reforma, convirtieron su duelo en lucha.
Llevan cuatro años dando testimonio y acudiendo a
reuniones con legisladores y funcionarios para abogar
por medidas que eviten esta plaga de muertes.
Si de algo es responsable Andrés Lajous es de

hacer todo cuanto pueda para convencer a su jefa,
Sheinbaum, de la importancia de comprometerse
con esta lucha, de hacerlo a un nivel que no se le ha
visto hasta ahora

En la nueva generación de funcionarios jóvenes
del gobierno capitalino hay una apuesta por los da
tos, bienvenida, pero la transparencia o la sofistifi
cación en sus informes no van a evitar la cascada de
muertes que todos los días enlutan familias.
Se requieren políticas públicas decididas. Más allá

de las críticas, falta un compromiso real para abatir las
muertesenlascalleslomismoquelos accidentes, pues
ambas provocan enormes pérdidas sociales.
Las guardias de hospital en traumatología los fi

nes de semana son para recibir a decenas de hom
bres jóvenes que acaban con amputaciones, disca
pacidades motrices u otras consecuencias que mer
man su salud y la economía de sus familias.
Habrá que escuchar a la jefa de Gobierno aban

derar esta causa como lo hacen, por ej emplo, Bill de
Blasio en Nueva York, Sadiq Khan en Londres, Eric
GarcettienLosAngelesyAnne Hidalgo enParís. t

Más allá de las críticas,
falta compromiso
real para abatir los

fallecimientos en las
calles y los accidentes
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Lozoya, próspero empleado
Diez millones de verdes, ¿será o no será?Para como andaba el abarrote en el

sexenio de Peña, no le extrañaría nada a Gil esa cantidad de dinero en sobornos,
además de vender una chatarra como si acabara de salir de la agencia...

El abogado de Lozoya
tiene razón, el ex

funcionario de Peña
Nieto no se mandaba solo
Como diría la extinta madre de

Gil: tenia que ser. Una nota de
José Antonio López en su pe
riódico MILENIO informa

que "el ex titular de Pemex,
Emilio Lozoya, fue detenido en Málaga,
España, debido a una ficha roja librada en
su contra, derivada de dos órdenes de apre
hensión por su probable responsabilidad
en los delitos de operaciones con recursos
de procedencia ilícita y asociación delic
tuosa". De momento el presunto culpable
está a la sombra, si lo raro es que siguiera a
la luz del día, libre después de la carpeta de
investigación abierta en su contra
¿De qué lo acusan? De la venta de la

planta de Agro Nitrogenados y el caso
Odebrecht, del cual supuestamente re
cibió 10 millones de dólares en sobornos.
Funcionarios de la Fiscalía General de

la República (FGR) indicaron que en los

próximos días iniciarán los trámites para
solicitar su extradición a México. Emilio,
en qué cabeza cabe, a lo cual Lozoya con
testaría, en la de mis j efes.
Diez millones de verdes, ¿será o no será?

Para como andaba el abarrote en el sexe
nio de Peña, no le extrañaría nada a Gil esa
cantidad de dinero en sobornos, además
de vender una chatarra como si acabara
de salir de la agencia. Es que de veras, no se
midieron con el pulpo de la prosperidad.
De a cómo va a ser

El primer cargo de Emilio Lozoya fue co
mo analista del Banco de México. Una lar

ga carrera delictiva, iba a escribir Gil, pe
ro eso sería una canallada. Oh, sí. Javier
Coello Trejo, abogado de Lozoya, dijo que
el ex director de Pemex no se mandaba so
lo y que la noticia le cayó como balde de
agua fría, por lo que viajará a España para
preparar la defensa "Lozoya no se manda
ba solo (...) tendremos que llegar a España
para platicar con él y ver si decide su curso
de extradición en España o acogerse, tene
mos los elementos de prueba para defen
derlo", dijo Coello Trejo en entrevista con
MILENIO Televisión. Coello tiene razón:

vienen días montañosos para su cliente. El
abogado tuvo razón, Lozoya no se manda
ba solo. ¿O sí? Yo vendo la empresa chata
rray luego me embolso 10 millones de ver
des y todos tan contentos.
Coello Trejo informó que desahogarán

las pruebas que la justicia en México "no
nos permitió". Desahoguen porque de
ben estar ahogadísimas en este momento.
"Agotaremos todas las pruebas en el jui
cio de extradición. Me cayó como balde de
agua fría Ni modo, así es esto", le dijo a Ci
ro Gómez Leyva para Radio Fórmula. En
agosto de 2017, la entonces PGR (hoy Fis
calía General de la República) le envió un
citatorio a Lozoya para comparecer por
presuntamente haber recibido los 10 mi
llones de dólares de Odebrecht.
Antes de esto, el diario brasileño O'Globo

reveló que Odebrecht habría pagado 10 mi
llones de dólares a Emilio Lozoya a cambio
de una licitación de 115 millones de dóla

res. Chin, estuvobueno el trayecto, ahora hay
que pagar el viaje.Y pueden estarustedes se
guros de que esto apenas empieza
Un hombre rico
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Unanotade Eduardo de laRosaen superió
dico MILENIO informa que "el presidente
de Grupo Carso, Carlos Slim, fue lobregue
cedor (así escribe). Uno de los hombres más
ricos del mundo hadicho que el gobierno fe
deral ha dado resultados positivos en mate
ria económica como la mej orí a en el salario
mínimo, el poder adquisitivo y la inflación,
e insistió en que "hace falta mucha inver
sión". Esto equivale a decir: nos fue muy
bien, pero nos fue muy mal.
Al término de la presentación de "Di

mensión social de las empresas", Slim di
jo que la iniciativa privada también debe
ocuparse de las necesidades sociales de la
población. Aplausos de todala4T en pleno:
"Se ha mejorado el poder adquisitivo de la
población, se ha mejorado sustancialmen
te el salario mínimo. Lo bueno es que vie
ne acompañado de una inflación modera
da, entonces el efecto en el poder adquisi
tivo es muy grande". Ya decía Gil: por qué
puedo comprar tantas y tantas cosas, esto

es algo inusual. ¿Y si todo esto disimulara
una mentira? El hombre más rico de Mé
xico estimó que deben existir ventanillas
únicas en las que los pequeños y medianos
emprendedores puedan obtener permi
sos para "facilitar la instalación de sus ne
gocios". Sí, estaría muy bien.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Thomas Hardy en Bajo la verde fronda:
'Tero hay que pensaren el dinero. Sin dine
ro no somos más que sombras". ¦¦¦
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¡Ay, Lozoya, Lozoyita,
no te olvidaré

Decía el gran maestro Samuel Beckett mien
tras esperaba a Godot, que es como el INE
(uno espera que llegue al rescate de la demo
cracia, pero eso nunca sucede), unafrase que
sin duda podía haberse interpretado como

una salida de emergenciaen estos días en que lacacay los fe
cales han ganado todos los hashtags: "Cuando tienes la mier
da hasta el cuello, lo único que queda es ponerte a cantar".

Yjusto cuando estábamos apunto de entonar una bonita
melodía entre reguetón y bolero ranchero, surge lo inespera
do(bueno,eraesperado,peroesinesperadoquehayaocurrido
tanprontoysinesperarlorealmente):apañanenEspañaaLo
zoyaLozoyita, el gran comprador de ilusiones (y de grandes te
leofertones de chatarra para Pemex) en cir
cunstancias francamente penosas. Digo, no
esqueestuvieramaldarsevidadeauténtico
Mde rancio abolengo en Málaga, donde me
lo agarraron a la malagueña, lo que está mal
es que Emilito no haya podido esconderse
enunlugar menos obvio. O sea, adonde bus
carías aun fugitivo de altísimo cachete, pues
en un lugar para gente muy fufurufa a don
de nunca dejarían entrar aesos Gñfakesque
tanto desprestigian algremio. Así que dadas las circunstancias
lo ideal para Lozoyi ta era agazaparse, aunque fuera en el Ecate
pec de París, silo que queríaeraalgo de glamur.
Barrio es destino, más si vives en un caserón del que

todavía no acaban de salir los emepés después del último
operativo; ni modo que traicionara a su clase.

En vez de quedarse como se decía con la mafia rusa
que lo protegía en San Petersburgo cual si fuera un villa
no de James Bond región 4, es muy probable que Lozo
yaLozoyita estuviera ya muy cansado de andar a salto
de mata como el resto de la Loca academia de JavidúsT

Claro, se espera que don Emily, ya en
Chirona, embarre a sus compañeros
de sector y de sexenio hasta demos
trar, como dijo su abogado, copelas o
Coello Trejo, que el verdadero icono
de la corrupción en México es mi lie
Peña Sería bonito, la verdad.
Lo malo que estas cosas no contri1*

buyen en nada a la bonita y ejemplar
campaña que ha emprendido Alito

Moreno #EchaleLaCulpaAlPRI para defender al PRI de
quienes dudan de su honorabilidad. Peor aún cuando el lí
der del Revolucionario Institucional parece que dejó que
Ornar Fayad le dejara las cejas como chaka de la Ruta 18.
Ya no tardan en decir que lo de LozoyaLozoyita es una
cortina de humo, pues muchas cortinas de estas. ¦¦¦ —

T7o w,..., rwnhaKIp
J J 1

qU6 Emily eStll\'Í eia
mi IV Camarín

J 1UJ tdliadUU
de andar a salto de

mata
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Todos los gobernadores son iguales, pero hay unos más iguales que
otros.

Pocas horas después de que se anunciara con bombo y platillo
que el estado de Jalisco se adhería al Instituto de Salud para el
Bienestar, el acuerdo se desplomó.
Resulta que el titular del Insabi. Juan Ferrer. sin importarle que la
negociación se hubiera cerrado, decidió hacer demandas que no
estaban incluidas en el acuerdo inicial.

Et gobernador Enrique Aliar o consideró la conducta de
Ferrer como una agresión. Dijo que no permitirá que la
Federación les apunte con una pistola en la cabeza con tal
de sumarlos al acuerdo.
Si las condiciones de! acuerdo con Jalisco son similares a las de otros
estados, por qué el interés de arrinconarlo o sacarlo de la jugada,
¡acaso porque se trata precisamente del gobernador Enrique Ali'aror

¿Se acuerdan de César Yáñez?
Pues en Colima sí lo recuerdan. Varios analistas manejan su nombre
como posible candidato de Morena para la elección de gobernador.
La verdad es que si los sondeos 110 mienten , Morena tendrá un día
de campo en la jomada electoral, Su ventaja es abrumadora y si el
exvocero aparece en la boleta seguro gana,
Todo dependerá, ya Eo adivinó usted, de tas necesidades de la
Oficina del Presidente. Si hay la posibilidad de que se requiera
su experiencia de coinunicador en el íuturo cercano, Yáñez se
queda, de otra forma se va.
Allá, en Colima, ya está lista para cualquier contingencia Indira
Vizcaíno Silva. La superdelegada está superpuesta,

Van juntos o pierden
En Michoacán. Morena también encabeza las encuestas de cara al
proceso electoral del año próximo.
La diferencia es que la distancia con el resto de los partidos es
pequeña, remontable. por lo que dirigentes de partidos como
PRD. PRI. PAN y hasta el Verde ya comienzan a diseñar una gran
alianza opositora.
La realidad es que si suman sus votos pueden ganar, si van
separados de seguro pierden.
Et dirigente estatal del PAN, Oscar Escobar, fue de los
primeros en hablar de ta posibilidad que cada dia toma más
cuerpo.
Él mismo reconoce la dificultad de lograr un acuerdo, pero la
posibilidad de pasar tiempo indefinido en la Iría banca de la
oposición los acicatea a intentarlo.

EL ÚLTIMO SKA
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Con la novedad deque Panteón Rococó, la banda chilanga de skti, se
unió a la crítica por la rifa del avión presidencial.
Su líder, el. Dr. Shenka. pidió más seriedad ai presidente López Obrador
y le dijo que se deje de rifas y mejor les preste el avión para llegar a
tiempo a sus conciertos del Foro Sol programados para el mes mayo.
La nota es que el Presidente tes contestó. Se mostró
sorprendido de que los integrantes de la banda, que se lórmó
en la Prepa 9, "le hayan salido tan formales".
Shenka rubricó el diálogo con el Presiden te diciendo que él tiene otros
datos,

Ciencia exacta

Las estadísticas no mienten, pero cada quien las usa como
le conviene.
El dato del número de empleos creados en el arranque del 2020 lo
muestra.

El gobierno ponderó los 68 mil 955 puestos de trabajo creados.
La oposición enfatizo que la cifra es menor en 27 por ciento a la
registrada al arranque del año pasado,
Cada cifra es según el color del cristal con que se mira.
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¿Hay más tapaderas
de Mancera?
Ahora que al equipo de Miguel Angel VSan

cera o mejor dicho a "sus tapaderas" de los
hermanos Serna le están sacando sus trapitos al
sol. como convertirse en prestanombres para que
el ahora senador se hiciera de decenas de bienes

inmobiliarios, están apareciendo otros nombres
que pudieran estar involucrados en corruptelas
y malos manejos durante ¡a pasada administra
ción. Nos dicen que uno de ellos es el del señor Jo
sé Ramón Amieva, el sustituto de \ lancera cuan
do se separó del caigo en busca de una candidatu
ra para la Presidencia y quien desde su puesto in
terino operó, permitió y presionó para la adquisi
ción de inmuebles y el otorgamiento de permisos
de construcción o remodelaciones. La historia la

sabe bien el entonces titular de 1a Sedmi, Fe
lipe de Jesús Gutiérrez, a quien, nos dicen, lo
presionaron para firmar la autorización de
planes que terminaban en millonarios ne
gocios inmobiliarios, (too a quien quisieron
presionar, pero aún no se sabe si accedió, fue
Jorge Silva, olicial mayor del GDF, de quien
por sus manos tuvo que pasar una que otra
autorización, Sean peras o manzanas, siguen
saliendo a la luz nombres de exíuncionarios

de Mancera metidos en corruptelas.

El Viejón, un agente
de la PGJDF
Nos dicen que Carlos Huerta ahora vincu

lado con el Cártel de Jalisco Nueva Gene
ración y con la balacera en la que mataron a
dos ciudadanos Ls rae líes en la Plaza Artz, lúe
agente de la Procuraduría del DF, pero que
lúe dado de baja porque se le perdió un arma
larga; qué ironía de la vida, anos después le de
comisaron 14 del mismo tipo, así como miles
de balas y granadas, durante un operativo en
la alcaidía de Alvaro Obregón. Sus excompa
ñeros. quienes toda™ tienen memoria lo re
cuerdan por ser hijo, según presumía, de luí
jefe de la policía en Huixquílucan. El Viejón.
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como lo conocen desde aquellos ayeres, estu
vo adscrito precisamente a Ja Fiscalía de Alva
ro Obregón. territorio que conoció en su eta
pa de judicial y que anos después se disputó
con los integrantes de la banda de Ef Lmnñi.
l'n golpe más ai narcotráiico orquestado des
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y la
Pisca La capitalina, que sin duda se están po
niendo las pilas en cuanto a la guerra con el
crimen organizado; Jiabrá que esperar si es
te persona je no aprovecha los descuidos en la
integración de carpetas y consigue ai libertad
como ios otros,

Ebrard y Serrano
regalaron plazas
Ahora que el Gobierno déla Ciudad revi

vió el tema del reordenamiento de ven

dedores ambulantes a las plazas comercia
les y algunos predios que desde el 2007 la
administración capitalina entregó a líderes
de comerciantes , nos llenen a la mente los
nombres de quienes encabezaron aquel am
bicioso proyecto que en vez de solucionar el
problema del comercio informal pareciera
que lo empeoró. Quienes tienen buena me
moria recordarán que la cabeza del plan de

reordenamiento fue el entonces jefe de do
bienio del Distrito Federal, Marcelo Ebrard,
ahora canciller del Gobierno de I a 4T, El se
ñor Ebrard encargó al diputado, ya no se sa
be si perredlsta. del Verde Ecologista o inde
pendiente, Héctor Serrano, conocido como
E¡ 1 í, en tiempos cuando movía los hilos del
perredismo. la tarea de limpiar el períme
tro "A" del Centro Histórico, pues desde su
ventana el entonces mandatario se perca
tó del cochinero en que se había convertido
el primer cuadro de la Ciudad. El II se en
cargó de la reubkacíón de los ambulantes
y para ello, después de varios meses de esti
ra y afloja con diferentes dirigentes, la ma
yoría de ellos properredistas. logró conven
cerlos de levantarse de las calles; sólo que to
do mundo supo que el señor H favoreció a
una sola familia en la repartición del pastel;
los Barrios, comandada por doña Alejan
dra Barrios y seguida por Graciela. Dianita
y Sergio, todos ellos muy amigos de Ebrard
y Serrano, pues al paso del tiempo permitie
ron que los Barrios regresaran a las calles y
se quedaran con las plazas y predios que les
entregaron en 2007 Fíjense nomás...

PppfCnpftíifÍHOifl ginait.coi tt
(a PepeCapi taiiiut
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Es un Premio Crónica, ¡o que nos
llena efe orgullo, y además es un
académico que aplica su sapien
cia en cuanto ve. De allí que esté

deseoso cíe convencer a tas autoridades de es

catar barriadas —y construcciones en ellas—
que le dan presencia histórica a nuestra amada
y odiada Ciudad de México.

Leonardo
López Luían

Maiteo
Salvini

El exsecretario de Interior de Ita

lia vio ayer cómo el Senado, del
que ahora forma parte como
opositor, le retiraba la inmunidad

para que pueda ser juzgado por secuestro y abu
so de poder en el caso de los migrantes resca
tados en el mar que no dejó desembarcar mien
tras estaba en el cargo. El uttraderechlsta deten
de que sus políticas de odio evitan muertes, pe
ro el golpe que recibió ayer deja patente su falta
de humanidad.
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¡Tod( U yid/id!OS JUNIOS CONTRA La CORRUPCION y l/\ IMptJN

Adiós, ahora sí, días de vino y rosas,
LIC. ENRIQUE PENA NIETO,
EXPRESIDENTE DE MÉXICO:

+Sontos Jiifltivos de la kij. hi
estupitk2.es ¿r tri¡lo¡ flpftóH

Duitin lluttdidn

e hecho, rio hay para qué aconse
jarle que se cuide porque van por
usted.

Y a está usted en sus manos.

De hecho, usted se entregó a ellos
cuando decidió arrancar de su mente la

prudencia porque teniendo el poder, debió
convencerse, la impunidad es infinita...

Y hasta eterna.

Más temprano que tarde iba usted a
caer en sus manos.

No aludo a sus enemigos políticos, a
pesar de que son muchos y la cifra erare.
Me refiero a todos aquellos que llegaron a
creer en usted, primero, cuando alcanzó
la gubernatura de su tierra natal y desa
rrolló una imagen de capacidad y enjun
dia para hacer las cosas. Sin duda dejó us
ted perdidos en la lejanía a todos los co
rreligionarios y la oposición quedó hundi
da en el limbo político. En la nada.

Pero como ascender en la política y en
la vida pública le había resultado tan fácil,

no se percató de lo que muchos comenza
mos a verle mientras seguía creciendo,
pero a la vez perdiendo la figura que le
lanzó a las alturas, crecía en su rostro vir
tual la mueca de El Rostro. la mundial
mente famosa cabeza calva, larga, ciega
y aterrorizada que creó el noruego Edvar
\funch hace más de un siglo. "Todas las
versiones del cuadro muestran una figu
ra andrógina en primer plano, que sim
boliza a un hombre moderno en un mo

mento de profunda angustia y desespe
ración existencial", escribió uno de sus
más apasionados críticos. Pero el proble
ma de ese personaje pictórico es que, co
mo suele asustar a quienes tienen proble
ma con sus conciencias, han preferido no
verlo, olvidar que existe en la pintura y en
la cultura, pero no en la hombría de bien
corno lamentablemente le sucedió a usted

y ahora, ¡quién lo hubiera imaginado en
aquellos días iniciales de su Presidencia,
cuando presentó el plan de gobiernoque
cambiaríalafazdelpaSs...!

La cambió, sí, no cabe duda: pero en
sentido contrario. Muy difícil resulta
cuantilicar el cambio, porque se exten
dió a todos los lados de la Rosa de ¡os Vien

tos y en todos causó verdaderas catástro
fes que han facilitado el incendio que to
dos los días atiza con mayor capacidad
destructiva el gobierno que sustituyó al
suyo, ¡Se la puso tan fácil a su sucesor,
señor Penal López Obrador recibió un
regalo que jamás hubiera esperado de su
antecesor, con todos los ingredientes so
bre la mesa para destruir lo poco que us
ted dejó en pie y para levantar eso que es
t amos viendo como una abra de gobierno a
la que nadie logra todavía encontrarle la
cuadratura.

¿Cuántos otros amigóles como Emi
lio Lo/ova colaboraron en tanta destruc

ción, tanto pillaje, tan la desvergüenza y
tanta corrupción? ¿Cuántas otras histo
rias similares a la del que ayer, finalmen
te, fue aprehendido tendrá el señor López
Obrador para reforzar su verdadero plan
de gobierno que consiste en volverse titán
y seguir caminando detrás de esa obse
sión. para convertirse dentro de un tiem
po de miedo en otro más de los que por go
zar del poder han destruido a esta pobre
patria nuestra..?

Adiós, pues, días de vino y rosas... I No
lo quiera Dios).
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Rafael Cardona
orno Ea mayoría de ioséPfT/ casos de esa 11 a tura
leza, mezcla de delin

¦ I cuencia organizada.
W\ JJ sus protectores y un Es

lado débil o cómplice, el
crimen de [guala y la desaparición
de ¡os estudiantes de Ayotzinapa.
transcurre por el tiempo dentro de
un laberinto en el cual todo mun

do mete la mano para lograr una
finalidad distinta de la deseable:
conocer la verdad y sus detalles.

La investigación hecha por la
Procuraduría General de la Repú
blica en los tiempos de Jesús Mu
rillo Karam, fue desestimada des
de un principio porque nunca se
ajusté a Las exigencias políticas
de quienes construyeron con los
hechos una bandera y una cau
sa inatacable.

Las pesquisas de la PGR —en
algún momento hubo miles de
personas trabajando en las inda
gatorias— fueron descalificadas
por una sola razón: provenían de
un gobierno al cual los defensores
de las victimas acusaban de ha

ber promovido o cuando menos
encubierto los hechos indagados
(cuatro meses); la posterior inda
gatoria hecha por la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos
(cuatro años) y el burdo manoseo
del Grupo Interdisciplinario de Ex
pertos Internacionales, no difieren
en el fondo, solamente en la forma.

La CNDH exhibió una treinte
na de observaciones sobre incon

sistencias. sin negar el aporte bási

co del trabajo; los estudiantes lúe
ron secuestrados por una banda
criminal, responsable también de
su exterminio físico, ya fuera por
cremación (en algunos de los ca
sos, como quedó demostrados o
por algún otro medio suficiente
para desparecer h asta ios rastros.

Sin embargo la " verdad históri
ca" nunca satisfizo a quienes pro
mueven la verdad imposible; ha
llarlos vivos, cuando todo mun
do sabe lo contrario. La insisten

cia mantiene viva mía bandera y
una quimera interesada. Si se par
tiera del hecho real de las muchas
muertes, entonces sería más sim

ple conocer la verdad, si en este ca
so pudiera hablarse de simpleza.

Pero el laberinto está lan oscu

ro como para chocar contra sus
paredes. Todos se han contradi
cho, todos se han equivocado. Y
ios muertos, muertos están.

Por ejemplo, el Señor Presi
dente dijo en noviembre de 2019:
(£f Sol de México} "...que los casos
de los normalistas de Ayotzina
pa desaparecidos y del asesinato
del activista Arnuli'o Cerón Soria

no. ya no son crímenes de Estado,
porque se conocerá la verdad y se
hará justicia.

"Destacó que si existe volun
tad de parte de 1 as autoridades se
liega a la verdad", pero cuando
es lo contrario "es muy difícil sa
ber", pues aseguró que no permi
tirá más injusticias.

"El Presidente de la República
no va a permitir ningún acto au
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toritario".

"Asimismo, durante su gira
por Guerrero, se comprometió a
no dejar impune 1a desaparición
de los 43 normalistas. El manda

tario resalto que no se van a esca
timar recursos para esclarecer los
hechos y dijo que "todo el gobier
no tiene ese compromiso, de en
contrar a los de Ayotzinapa".

"Tengo el compromiso, de co
nocer v dar a conocer toda la ver
dad..."
Y tras esa certeza contra la

impunidad, vino hace un par de
días el otro compromiso; la am
nistía a cambio de información,
porque se trata —dijo— de un
asunto de Estado.

/Crimen o asunto?

"(ES).— El presidente Andrés
Manuel López Obrador señaló este
mattesque habrá protección para
quienes revelen información sobre
el caso Ayotzinapa, así como am
nistía y recompensa para ios in
formantes.

"En la conferencia, el manda

tario señaló que su gobierno está
comprometido a esclarecer el ca
so de los jóvenes normalistas de
Ayotzinapa, v enlalizó en que Mé
xico necesita conocer la verdad y
castigar a los responsables.

"invitó a los involucrados a ha
blar sobre el caso, ofreciéndoles
amnistía y protección, pues men
cionó que al parecer existe un pac
to para mantenerse en silencio, en
un evento en el cual hubo más de
100 personas involucradas.

"Además, el Presidente reve
ló una carta que le envió al presi
dente de la Suprema Corte, Artu
ro Zaldivar, y al fiscal general de la
República. Ale j andró Gertz Mañe
ro. con la iinalidad deque trabajen
de manera conjunta en la deman
da de los padres del caso de los 43
estudiantes normalistas desapa
recidos en Ayotzinapa en 2014.

"En la carta señala que conocer
la verdad y el paradero de esios jó
venes es un objetivo superior del
Estado mexicano, por loque nada
ni nadie debe impedir que se escla
rezcan ios hechos..."

Mientras tanto, la CNDÍI ciena

la oficina especial sobre este caso.
El GIEI busca chamba; la subsecre
taría de Alejandro Encinas no ati
na cómo atravesar el laberinto; to

do mundo mete mano y las cosas
siguen como al principio. O peor.

La verdad "histórica" contraía

'verdad" política.
(Cuál ganará?
La política, obviamente.
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Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

Sobre la nota titulada
" Ex lu racionarios. brazos de Man

cera. huyen del país", los Inter
nautas opinan.

Porto Bello: Sí robaron que los
juzguen y castiguen pero, que el
gobierno siga abusando del po
der sólo para amedrentar está
pésimo, un día nos toca a cual
quiera de nosotros sólo por no
pensar como ellos.

i lector Quiroga Pérez*. Si tal
dinero está en Europa o en El!
semejantes rateros aparecerán
en un próximo iwslst'fíer, libro o
pe líe al a fulminados por el héroe
en ciernes. Toma y daca.

Dulce María Rodríguez Vi
vas. Era un entramado de rate

ros , el Jete de la banda .Vlancera
y sus secuaces. Pedimos justi
cia y que se pudran en la cárcel.

Pete Zahol: Pura rata junto

con el frentudo cara de marcia
no del Manee ra.

Pablo López González: Ser
político sí es buen negocio. PRI
PANPRD y los que siguen....

Pablo Ilda: Pero falta ir contra
el ratero de HYRAM ALMEYDA
ESTRADA, exsecretario de Se
guridad quien se enriqueció en
el gobierno de Mancera. es fácil:
vivía en Coyoacán en una casa
modesta, en meses compró una
mansión en la misma Coyoacán
y compró casa en el Pedregal,
asi como franquicias y múltiples
inmuebles, por qué deben dejar
impunes a estas ratas.

Jesús Vera: Todos los políticas
roban ya sea con discreción o de
ibnna cínica. A cualquier nivel
roban al pueblo, aunque lo quie
ran disfrazar.

Carmen Izquierdo: No he sa
bido de algún político honesto...
ese término no existe en nuestra

cultura, aunque muchos quie
ran darse golpes de pecho y ase
gurar que nunca han robado
aguas, esos son los peores.
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En el estado de Quintana Roo los cuer
pos de seguridad están, aunque usted
no lo crea, bajo un embate de bandas
internacionales dedicadas a la clona

ción de tarjetas en cajeros automáticos
de Cancún, Cozumel y Playa del Car
men, esto mediante sofisticados meca
nismos que utilizan tecnología blue
tooth.

Resulta que un grupo de empresarios
rumanos, identificados por el FBI como
ciberdelincuentes, han hecho uso de
sus habilidades digitales para superar
diversas órdenes de aprehensión ejecu
tadas por la Fiscalía General de la Repú
blica, y para acusar una presunta extor
sión desde el organismo que dirige Ale
jandro Gertz Mañero e, igualmente, des
de la cabeza del Mando Único local, el
secretario de Seguridad Pública Alberto
Capella Ibarra.

Luego de la aprehensión en España del
exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, di
versos liderazgos de oposición en el país
se dieron vuelo, como era de esperarse,

con las teorías de la conspiración.
***

La más interesante de todas, sin duda

Nos adelantan que la próxima
semana hará pública su adhesión
a Movimiento Ciudadano,
ALEJANDRA BARRALES.

Su equipo, que se mantiene
laborando en ese partido desde
hace más de un año, viene
trabajando en la Ciudad de México
donde tejen una fuerte estructura
ya que la experredista quiere
regresar a la Cámara de
Diputados a pelear por el
partido naranja una curul.
En esa misma situación
se encuentra Ricardo

Anaya, quien también
será diputado federal por
Acción Nacional y regresará a
la Cámara de Diputados, tras
su alejamiento de la política.

alguna, se relaciona con un posible
acuerdo del gobierno mexicano con el

de Vladimir Putin en Rusia, gracias al
cual habrían buscado mover a Lozoya
Austin desde San Petersburgo hasta un
país en el que resultara menos compli
cado el proceso extradición.

***

La mencionada teoría se fundamenta en

que la captura se da una semana des
pués de la visita a tierras mexicanas del
canciller ruso Sergei Lavrov, un plazo
parecido al que se tuvo entre la visita
del fiscal estadounidense, William Barr,
y la detención en la tierra de Donald
Trump de Genaro García Luna.

? **

Dicen los que saben que este año, algu
nos sectores mantendrán su dinamis

mo, ante mejores expectativas que las
observadas en 2019. Uno de esos rubros
es la industria minera. En 2020, el Fon
do de Fomento Minero (Fifomi), colocará
recursos por seis mil 317 mdp, lo que re
presentará un incremento de dos por
ciento, respecto a 2019. Este aumento es
importante, si se considera que la eco
nomía tuvo un decremento.
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Bucareli: Ayotzinapa
Olga Sánchez: El pasado 4 de diciembre se creó por
Decreto de Palacio Nacional, la Comisión Presiden
cial Para la Verdad y Acceso a la Justicia en el caso
Ayotzinapa, bajo la coordinación de la secretaria de
Gobernación que la considera como un asunto de Es
tado, prioritario después del caos generado por la ad
ministración pasada que insistió en la "verdad histó
rica". Ese terrible suceso registrado durante el ocaso
del sexenio de Enrique Peña Nieto quien aseguró "en
lo personal y con el dolor que causa la pena para los
padres de familia estoy en la convicción que lamen
táblemente pasó, lo que la investigación arrojó".

Otra versión: Para esclarecer la desaparición de
los 43 estudiantes de la Normal Rural "Isidro Burgos"
es necesario castigar a los responsables y subsanar
las irregularidades ocurridas durante las investiga
ciones pasadas. A partir de ello, la Secretaría de Go
bernación mantiene contacto permanente con los fa
miliares de las víctimas y, de pleno respeto a la auto
nomía de la Fiscalía General de la Repúbüca bajo la
responsabilidad de Alejandro Gertz Mañero quien
contribuye al desahogo de audiencias de las personas
involucradas, incluyendo las que se encuentran pri
vadas de la libertad.

Facultad: Del Palacio

de Cobián, es que los
padres de las 43 vícti
mas y los mexicanos
conozcan, lo más pron
to posible, como suce
dieron los hechos y
quienes son los respon
sables directos e indi

rectos sin dejar de aten
der otros temas relati

vos a la gobernabilidad
como la defensa de los
derechos humanos, la
participación social y

las relaciones del Eje
cutivo con los demás

poderes y órdenes de gobierno.
Caso Mario Villanueva: El martes pasado se cono

ció la sentencia de Juicio de Amparo contra la negati
va del juez de dar prisión domiciliaria al ex goberna
dor Mario Villanueva. El magistrado del Tribunal de
Amparo resolvió anular su orden de traslado al CEFE
REPSI de Morelos, por lo cual permanecerá en la cár
cel de Chetumal. El magistrado acordó la procedencia
de la negativa dictada por el juez para su resolución
en el Tribunal Colegiado lo que implicará más tiempo
de espera... Tlaxcala: Como parte del trabajo conjun
to, la Coordinación Estatal de Registro Civil entregó al
gobierno capitalino equipo de cómputo para moder
nizar y ofrecer un mayor servicio a los ciudadanos en
esa área ya que es uno de los municipios que presenta
mayor demanda en trámites de registro civil... Entre
la invisibilldad y la violencia: Nombre del Balance
Anual de la Red por los Derechos de la Infancia en
México (Redim), el cual informa que en 2019 cerca de
30 mil jóvenes se unieron al crimen organizado y la
cifra sigue en aumento, así como el feminicidio infan
til que registra 8 casos por mes y un promedio de 4
asesinatos de menores cada día.

El martes se
conoció la sentencia

de Juicio de Amparo
contra la negativa
del juez de dar pri
sión domiciliaria

al exgobernador
Mario Villanueva.
Anula su traslado al
CEFEREPSI de More

los y permanecerá en
Chetumal
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Marina vigila al cártel
La madrugada del pasado domingo 9 de febrero, los habi
tantes de la ciudad de Guamúchil se despertaron por un
fuerte tiroteo que se desató entre dos grupos de pistoleros
por calles y avenidas de la ciudad. El primer informe de
cía que hubo un muerto y tres heridos, sin embargo horas
más tarde otro individuo fue hallado sin vida a las afueras

del municipio y se reportó el traslado de otros heridos a
Culiacán.

El suceso podría haber pasado como una nota policia
ca de rutina si no hubieran aparecido huellas de una ba
talla secreta que se ha desatado en Sinaloa. La primera
pista fueron los dos autos de lujo con la carrocería repleta
de tiros que dejaron abandonados en pleno centro de
Guamúchil, una ciudad al norte de Culiacán que se en
cuentra en el Valle del Évora y abarca los municipios de
Mocorito, Angostura y parte de Badiraguato, zona de la
"reserva" de pistoleros del clan de los hermanos Iván y
Alfredo Guzmán Salazar, hijos del Chapo Guzmán.

Un Corvette azul marino último modelo y una camio
neta Jaguar roja también modelo reciente, fueron los ras
tros dejados tras la refriega.

El enfrentamiento se dio horas después de que se hi
ciera oficial el proceso de extradición contra Orso Iván
Gastelum, El Cholo luán", jefe de los grupos armados en
esa zona, detenido hace cuatro años junto al Chapo Guz
mán. Las causas del choque se atribuyeron a diferencias
al interior de estas facciones cuyo liderazgo estaría va
cante. Al amanecer apareció un grupo de marinos que
acompañó en los patrullajes al secretario de Seguridad
Pública estatal, el teniente coronel Cristóbal Castañeda

Camarillo.

Desde el mes pasado un grupo especial de la Marina
ha realizado incursiones "quirúrgicas", en diversas zonas
del estado. Sin disparar un solo tiro detuvieron a finales
de enero a un sobrino de Rafael Caro Quintero que tiene
pedido de extradición.

Después de que el último fin de semana de enero tras
cendiera por redes sociales la boda de una de las hijas del
Chapo Guzmán, donde hubo despliegue de escoltas ar
mados y acceso controlado a la catedral de la capital si
naloense, surgieron cuestionamientos por la ausencia del
Ejército y la Marina en la zona.

Entre las versiones que han surgido para justificar es
ta omisón, hay una que dice que en el lugar de la ceremo
nia y en el festejo no estuvo ninguno de los hermanos y
medios hermanos de la desposada, que son blanco de las
autoridades norteamericanas.

Se dice que a raíz de lo sucedido en Puerto Vallarta en
el verano del 2016 cuando los hijos del Chapo fueron "se
cuestrados" por la organización que domina Jalisco, vino
una sugerencia de Ismael El Mayo Zambada, líder de la
organización, para que evitarán la exposición pública. No
hay certeza de que le hayan hecho tanto caso.

Fuera de reflectores lo que está en marcha es la reacti
vación de labores de inteligencia, intercambio de infor
mación y coordinación con las agencias estadouniden
ses. Tienen en la mira a la cúpula del Cártel de Sinaloa, los
golpes durante el año y dos meses que lleva el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador son inexistentes al lado
de la pifia que marcó al actual sexenio con el llamado
"Culiacanazo".
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De buenas ideas a
proyectos de impacto
Quisiera destacar a aquellos que se atreven a tomar en sus
manos un papel social, más allá de sólo buscar un beneficio económi
co, a los que van por todo, y en ese contexto son pocos aquellos que
logran hacerlo de manera congruente.

El hecho de poder contar con
productos ecológicos, servi
cios y con la innova'ción dis
ruptiva son los elementos
esenciales del valor agrega
do, pero es necesario men

cionar que la educación y el involucra
miento social son elementos cada vez

más urgentes.
En la industria del juguete las ventas

son fuertemente estacionales, en donde,
de acuerdo a la Asociación Mexicana de
la Industria del Juguete (AMIJU), se ven
den alrededor del 70% de sus productos
entre los meses de noviembre y enero y
cerca del 50% de las mismas tiene inje
rencia directa con el licénciamiento de

personajes o marcas.

En este contexto, quisiera destacar las
labores de la empresa danesa LEGO, li
derada por Niels Christiansen, éste con
templa parte de su éxito en su reputa
ción, misma que es medida a través de
los índices de cálculo de RepTrak, el
ranking mundial de las empresas de me
jor reputación a nivel mundial emitido
por el Reputation Institute. Este índice

asigna un valor cuantitativo a valores in
tangibles.  Cabe mencionar que estos
resultados tienen un efecto positivo en
sus utilidades ya que, las 10 compañías
con mayor reputación han superado sig
nificativamente su desempeño, confor
me ha sido informado por S&P 500 des
de 2006 , LEGO se ha puesto como mó
vil el invertir para "Reconstruir el mun
do", título que tiene su recién develada
campaña. El corporativo de los inicks
destaca no solo por su venta de juguetes
sino por la convicción propia de incluir
los modelos de enseñanza temprana en
la infancia, mismos que tienen como
fundamento la equidad, creatividad y

Las grandes oleadas de mi
grantes, la tecnología y el fortale
cimiento de distintos mercados
nos han llevado a que nuestra
realidad sea de corte global, y es
aquí, en donde se busca a esas
personas y empresas que se atre
van a tomar el liderazgo de re
¦ construir el mundo, deben de

ejercer esa función de irruptores,
que, cambiarán el statu quo y
generarán nuevas necesidades y
oportunidades, nos encaminará
hacia una nueva y distinta reali
dad . La transformación de fondo
del tejido social debe comenzar
desde sus cimientos, es decir des
de la niñez y su núcleo, es por
eso que los proyectos a mediano
y largo plazo son los potenciales
agentes de cambio social.
empoderamiento de los niños para con
tribuir en su impacto en el mundo. En es
te contexto, es digno de reconocer que la
empresa dedicada principalmente al ju
guete de construcción, en un mundo en
donde la migración hacia los videojue
gos y entretenimiento digital es crecien
te, se mantenga afianzada a los ideales
de su fundador.

Estos modelos de enseñanza se han

hecho presentes en los infantes por me
dio de los esfuerzos de capacitar a los
educadores en temas como la relevancia
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de la formación en la infancia temprana,
pues a través de estudios fácticos con el
Brookings Institute de la Universidad de

Harvard, uno de los Think Tanks (en
tiéndase como un laboratorio de ideas o

gabinete de estrategia en donde un gru
po de personas intercambian puntos de
vista sobre distintas temáticas) más im
portantes del mundo han llevado al DIF
(Sistema Nacional para el Desarrollo In
tegral de la Familia en México) a contem
plar este tipo de metodologías en sus
respectivos esquemas de desarrollo cog
nitivo  conductual de la niñez. Este mo

delo empata con el estudio realizado por
el Premio Nobel de Economía del año

2000, lames Heckman, quien destaca
que la inversión en la educación durante
la infancia temprana tiene mejores re
sultados que en etapas posteriores de
madurez de la persona e incluso que
otras iniciativas de inversión social.

En el caso de LEGO, una de sus gran
des aportaciones es la relevancia que ha
brindado a la educación al socializar en

tre los tomadores de decisión y desarro
lladores de políticas públicas la necesi
dad de generar acciones atinadas que

tengan una contribución social.
Las grandes oleadas de migrantes, la

tecnología y el fortalecimiento de distin
tos mercados nos han llevado a que
nuestra realidad sea de corte global, y es
aquí, en donde se busca a esas personas
y empresas que se atrevan a tomar el li
derazgo de reconstruir el mundo, deben
de ejercer esa función de irruptores, que,
cambiarán el statu quo y generarán nue
vas necesidades y oportunidades, nos
encaminará hacia una nueva y distinta
realidad.

La transformación de fondo del tejido
social debe comenzar desde sus cimien

tos, es decir desde la niñez y su núcleo,
es por eso que los proyectos a mediano y
largo plazo son los potenciales agentes
de cambio de nuestra sociedad, entre las
tareas para llevarlos a cabo, se encuen
tra el fomentar la cultura del conoci
miento y el accionamiento de los pro
yectos como una responsabilidad de
quienes lo originaron.
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No hubo circo en la UNAM
Intonsa discusión tuvo el Consejo Universitario en
torno a las reformas a la normativa de la UNAM que
convierten en falta grave la violencia de género. Pero
lo relevante es que la histórica sesión se dio en un
ambiente de civilidad, y hubo un acuerdo de amplio
rechazo de la comunidad universitaria a todo tipo de
violencia, la de género y la de los encapuchados.

La transacción en el Infonauit
Nos hacen saber que durante la gestión de Alejandro
Murat como director del Infonavit. éste no pagó ni un
peso a la empresa Telra Realty I I pago de cinco mil 88
millones de pesos fue realizado por la administración
de David Penehyna, sin que se conozcan los motivos
de tan elevada transacción, sin litigio alguno, ni mucho
menos orden judicial.

*Maquillaje" challenge
Sos cuentan que el INM está ocupado en la atención de
migrantes, tanto en alimentación, alojamiento v salud,
especialmente en niños, niñas y adolescentes. Esto,
para que aquellos deseosos de hacer visitas sorpresa
a instalaciones migratorias comprueben los avances
en infraestructura y servicios, y no aleguen que hay
"operación maquillaje".

¿A qué le apuesta?
Versiones indican que la captura de Emilio Lozoya, en
Málaga. España, podría ser parte de un plan del propio
ex director de Pemex. Salir de Alemania, donde tenía
protección por su doble nacionalidad, fue como un
llamado a ser capturado, porque estaría apostando
a que en el proceso de extradición falle la Fiscalía
mexicana en aquello del debido proceso.

Visita sorpresa
A quien se vio entrar ayer por la mañana al Antiguo
Palacio del Ayuntamiento, sede del Ejecutivo local, fue
a Joel Ortega Cuevas, ex director del Metro y también
ex delegado de la ahora alcaldía de Gustavo A. Madero.
Tras más de una hora de reunión, salió muy sonriente
y tomó rumbo por avenida 20 de Noviembre. Algo se
cocina en la administración capitalina.
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EL CANDIDATO
DEMOCRATA
VA PARA LARGO

CARREÑO
FICUERAS

Si lo votación del martes reveló
algo, es que ios demócratas están
profundamente divididos

os demócratas se pronunciaron el martes
en la elección primaria de Nueva Hamps

Lhire y los ganadores por omisión fue
ron dos personas fuera de sus listas: el
presidente Donald Trump, que busca la
reelección, y el multimillonario Michael
Bloomberg, que aspira a la candidatura

presidencial demócrata, pero tomó un rumbo fuera de
lo normal.

Si la votación del martes reveló algo es que los demó
cratas están profundamente divididos y que lejos de haber
comenzado a definirse, la campaña por la candidatura
presidencial demócrata debe todavía superar fracturas
importantes.

De hecho, si bien es cierto que el senador socialista Ber
nie Sanders ganó la primaria con 28.7 por ciento del voto,
también es correcto que ese porcentaje fue sensiblemente
menor a 60 por ciento con que ganó hace cuatro años
frente a la entonces candidata inevitable Hillary Rodham
Clinton. Mas aún, su porcentaje de votos sumado al de la
senadora Elizabeth Warren, la populista que compite por
el voto del ala progresista del partido, arroja 40%, sensi
blemente menor que el total obtenido por los aspirantes
centristas a los que derrotó.

La señal, entonces, es que el Partido Demócrata enfrenta
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una larga y potencialmen
te divisiva campaña antes
de acordar un candidato,
y quien sabe si lograr una
reconciliación.
Y si bien Sanders tiene

que ver la forma de atraerse
a los centristas sin decep
cionar a sus seguidores; sus

principales competidores tienen problemas propios: Pete
Buttigieg debe superar sus problemas políticos con la
minoría afroestadounidense, con la que chocó cuando
fue alcalde de South Bend.

La senadora Amy Klobuchar, de Minnesota, está por
su parte en proceso de hacerse conocida. No es una gran
oradora ni tiene grandes destellos que atraigan a los grandes
donadores de fondos. Es en cambio empeñosa y favorece
el sentido común. Cierto que la campaña demócrata podría
ser definida el tres de marzo, cuando ocurra el "super
martes", una elección en 15 estados que seleccionarán
a 1,537 de los 3,959 delegados que elegirán al candidato
en a convención de julio próximo. Pero también es más
posible que la división continúe, y mas todavía si Buttigieg
o Klobuchar tienen una participación fuerte.
Para complicar mas las cosas, los analistas estadou

nidenses no descartan la posibilidad de un "rebote" por
parte de Joe Biden, el exvicepresidente y un favorito del
aparato tradicional. Con ese panorama no es difícil ubicar al
presidente Trump como uno de los ganadores del martes.
Virtualmente sin competencia en el Partido Republicano,
Trump puede dedicar su tiempo y recursos a promover su
candidatura y mientras sus enemigos se destrozan entre sí.
Y Michael Bloomberg, el multimillonario empresario y

exalcalde republicano de Nueva York que ahora busca la
candidatura presidencial demócrata, pero decidió "saltarse"
el inicio del proceso a cambio de inundarlo con publicidad
financiada por su fortuna personal.

EL PARTIDO
DEMÓCRATA

ENFRENTA UNA

CRISIS DIVISIVA
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SIRIA EN LOS OSCAR

La filmación de For Sama fue un
acto de resistencia y un intento de
compartir la agonía de una ciudad

MARTA
TAWIL*

a cineasta siria Waad al Kateab acudió a
la ceremonia de los premios Óscar con
un vestido rosa, con palabras bordadas de
un poema árabe: "Nos atrevimos a soñar
y no nos arrepentiremos de la dignidad".
A pesar de que no ganó el premio al Mejor
Documental, For Sama ya contaba con

premios internacionales como el Golden Eye de Cannes.
También estuvo nominado el documental The Caue, del
sirio Firas Fayyad. Trata de un hospital del este de Ghou
ta y se centra en Amani Ballour, pediatra y médico que
atestigua la muerte y destrucción diaria mientras trata a
las víctimas de ataques aéreos y químicos.

For Sama se basa en la propia historia de Kateab en Alepo
entre 20112016. Ella se enamora de un cirujano, Hamza
al Kateab, involucrado en el movimiento social. Se casan
en una pequeña habitación de hospital y finalmente da a
luz a su hija, Sama. Su historia personal corre en paralelo
con lo que le sucede a la ciudad durante cinco años. Con
otros médicos, enfermeras, portadores de camillas, Ham
za estableció un hospital de emergencia, donde la joven
pareja vivió al ritmo de docenas de heridos y muertos que
acudieron en masa por las terribles bombas del régimen
de Bashar al Asad y Moscú.

Durante diez años desde
el inicio del conflicto en Si
ria, fluyen incesantes imá
genes de batallas, edificios
destrozados y números de
personas asesinadas. El "pe
riodismo ciudadano", como
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el de al Kateab, es uno de los

mecanismos innovadores que los sirios dentro del país
y de la diáspora han desarrollado para protegerse de la
violencia del régimen, sus aliados y la del Estado Islámico
(El), así como para documentarla en aras de una justicia
transicional. Esta labor de resistencia, como en otras,
encuentra sus alcances y límites en la interacción de la
represión con la existencia de una oposición heterogénea
y fluida.
Las mismas escenas se siguen reproduciendo estos

días en Idlib, último bastión de la resistencia contra Asad.
Alrededor de 400 000 personas huyen hasta la frontera
sirioturca, mientras continúa la ofensiva militar de las
fuerzas del régimen sirio, respaldada por ataques aé
reos rusos, que bombardean casas, escuelas, hospitales,
panaderías.
Un rasgo positivo, si no definitivo, de los Óscar fue

su disposición a estimar películas extranjeras no como
extranjeras, sino en concordancia del cine como idioma
universal. Al igual que Parasite, la muy aclamada película
coreana, For Sama y The Caue son tan específicos en
sus detalles culturales como universales en sus temas, al
mostrar la dignidad y el instinto de supervivencia del ser
humano en medio de la tragedia.
Otras producciones del cine árabe, como Capernaum,

de Nadine Labaki (Líbano, 2018), tratan temas que resue
nan más allá de Medio Oriente. La filmación de For Sama
fue, para alKateab, un acto de resistencia, un intento de
compartir la agonía de una ciudad y el desastre que es
toda guerra.
400 MIL PERSONAS
HUYEN HASTA LA

FRONTERA

SIRIOTURCA
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ientras escribo estas líneas el reloj marca
Mías 4 de la madrugada. No puedo dejar

de pensar en la historia que leí horas
atrás: Ingrid Escamilla fue brutalmente
asesinada y desollada por su pareja, Erik
Francisco, aquí en la Ciudad de México.
Uno de los hijos del presunto asesino, de

14 años y que padece autismo, fue testigo del homicidio.
Con 25 años, Ingrid había terminado una licenciatura en

Administración y una maestría en Turismo. El mundo era
de ella. Erick, ingeniero de 46 años y pareja de Escamilla,
confesó el crimen en un video que fue filtrado en internet.

¿Por qué la destazaste? pregunta uno de los policías.
Es que no quería que nadie se diera cuenta.
¿Dónde tiraste las partes?
Al drenaje contestó el asesino.
¿Por qué lo querías ocultar?
Por vergüenza, miedo.
Horas después, las fotografías de la escena del crimen

circulaban en redes sociales. El cadáver yacía boca arriba
en el suelo, con lo brazos extendidos, el rostro mutilado
era ya irreconocible. Su cabellera manchada de sangre y
el cuerpo desollado hasta los huesos. Una bolsa verde al
lado y un cuchillo encima del
esqueleto. No pude dormir. Por
fortuna, hoy esas imágenes son
"imposibles" de encontrar.

El lunes en la mañanera, un
grupo de valientes reporte
ras reclamaron al fiscal Gertz

Mañero sobre su propuesta
de reformar el artículo 325 del

Código Penal, para que el feminicidio se considere por
una sola razón de género, y no por siete. El Presidente,

visiblemente molesto, contestó que no quería que el tema
de la conferencia fuese el feminicidio y acusó a los medios
de manipular y aprovechar cualquier circunstancia para
difamar a su gobierno: "¡Guerra sucia!", sentenció.
El primer año del presidente López Obrador rompió

el récord de mujeres asesinadas en nuestro país. Más
de mil en 365 días. Aunque no me sorprende la actitud
del Presidente hay dos escenarios que me preocupan: el
primero es que genuinamente el Presidente crea que los
medios en confabulación con sus enemigos ("el borolas",
los Lebarón, la sociedad civil y Callo de Hacha) salen a
matar mujeres para después manipular la información
y dañar a su gobierno. Este escenario sería catastrófico
porque significaría que el Presidente, de buena fe, cree
que está haciendo lo correcto, pero existe un complot en
su contra. Bajo esta hipótesis: hasta el 1 de diciembre de
2018, los medios sólo reportaban nacimientos de mujeres,
no sus asesinatos.

Pero el segundo escenario me preocupa más: el Presi
dente está consciente de la crisis de seguridad, de los 35
mil muertos de su primer año, de los 2 mil secuestros, de
las bodas de narcotraficantes y de los bebés calcinados,
pero decide no hacer nada diferente. Decide que esto no
será su Ayotzinapa y enfoca toda su atención (y la de su
gobierno) en rifas, puentes vacacionales e invitar a gober
nadores, deportistas y empresarios a degustar manjares
mexicanos en el Palacio Nacional. La investidura se podrá
manchar de puchero de pata, pero nunca sangre.

SE PUEDE
MANCHAR DE

PUCHERO, NO DE
SANGRE

JORCEAVILESVAZQUEZ@CMAIL.COM

@CALLODEHACHA
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Vodo podrá cKnpornr lo
atenekia nacional como la
ttipíurti de f>»tifio Lozoga

a captura de Emilio Lozoya
LAustin en España, que ayer

informamos en El Heraldo
Media Group antes que na
die, no pudo llegar en mejor
momento para el gobierno
de López Obrador. A las 8:37

am, en el noticiario matutino de El Heraldo
TV, dimos la noticia que ignoraba su abogado,
el prestigiado Javier Coello Trejo, y el propio
presidente mexicano.

Mientras la 4T ya no sabe cómo sacudirse la

responsabilidad por la falta de
medicamentos, la pésima ope
ración del Insabi, la inseguridad
que no baja y el vergonzoso
espectáculo por la venta del
avión presidencial, nada podía
acaparar la atención nacional

como la captura de Emilio Lozoya. Su de
tención es, sin duda, un éxito inicial para la
Fiscalía General de la República que dirige el
doctor Alejandro Gertz Mañero. La primera
etapa de la misión ya fue cumplida. Falta que
sea traído a México para verlo tras las rejas,
aunque sea para enfrentar su proceso y evitar
que vuelva a huir.
Llama la atención la conciencia, aunque

dicen que en política no hay casualidades. Lo
cierto es que, al mismo tiempo, la 4T destapó
otro escándalo multimillonario de corrup
ción en el Infonavit. Se trata de un desfalco
de más de 5 mil millones de pesos a través
del programa de Movilidad Hipotecaria. Los
involucrados son los dos últimos directores
del priismo en el Infonavit: Alejandro Murat
y David Penchyna.

Murat, actualmente gobernador de Oaxaca,
se deslindó del escándalo y responsabilizó a su

sucesor, David Penchyna. En un documento,
Alejandro Murat afirma que "el pago de 5 mil
88 millones de pesos fue realizado por la
administración de David Penchyna Grub, sin
ninguna orden judicial que lo mandatara, sino
por acuerdo entre éste y la empresa". Agrega
que dicha "indemnización" no se encontraba
pactada en los contratos respectivos, es decir,
no existía pena convencional establecida.

El documento dice que 21 meses después
de que Murat dejó el Infonavit, la administra
ción de David Penchyna "decidió cambiar la
estrategia y no contar con la participación del
sector privado en el programa de movilidad
hipotecaria pagando de manera inexplicable
e insólita 5 mil 88 millones
de pesos, sin que se conozcan
los motivos de la transacción".

Datos para considerar:
1. AMLO ha elogiado varias

veces, y en público, el trabajo la
coordinación con el gobierno
de Alejandro Murat en Oaxaca.
2. AMLO ha fustigado varias veces, tam

bién en público, el exhorbitante salario que
supuestamente percibía Penchyna en el In
fonavit. ¿Quién debería estar preocupado?

3. Emilio Lozoya fue capturado en La Ze
galeta, uno de los barrios de la Costa del Sol
más exclusivos, frecuentado por millonarios
de toda Europa, donde las casas fluctúan entre
los cinco y los 20 millones de euros.
4. La Policía Nacional de España lo tenía

ubicado en una lujosa propiedad desde hace
mes y medio, de la que casi no salía.
A pesar de los intentos por desmentirnos,

los hechos nos dieron la razón.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM

@CACHOPERIODISTA

LA 4T DESTAPÓ
OTRO ESCÁNDALO
MILLONARIO DE
CORRUPCIÓN
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n 25 años no se había planteado una refor
ma tan profunda para el sistema federal
de imparticidn de justicia en México. ElE proyecto de cambios en el Poder Judicial
de la Federación avalado por la Suprema
Corte, que ha hecho suyo Andrés Manuel
López Obrador al firmarlo y enviarlo

como iniciativa al Congreso, es en sí mismo, un hecho
histórico que muestra trascendente respaldo para Arturo
Zaldívar, presidente del máximo tribunal.

Los ministros no tienen la facultad de presentar inicia
tivas y el paquete legal anunciado ayer ha sido producto
del acuerdo entre la Consejería Jurídica de la Presidencia
que encabeza Julio Scherer Ibarra y el propio Zaldívar,
de ahí la satisfacción del Presidente de la República para
asumirlo y darle inmediato trámite legislativo.
¿Qué impacto plantea la propuesta? Reformas a 7

artículos de la Constitución, nueva Ley Orgánica del
Poder Judicial de la Federación y una ley para regular la
carrera judicial. Además, reformas a 5 leyes, entre ellas:
la de amparo, la Ley Federal de Defensoría Pública y el
Código Federal de Procedimientos Civiles.

¿Qué cambiaría? Se limita el marco de amplitud de las

Controversias Constituciona
les para evitar que la Corte ana
lice casos de poca importancia
y se concentre en los mayor
interés jurídico en el ámbito
nacional. Se propone que la
jurisprudencia obligatoria se
conforme con un solo criterio
adoptado en una resolución por
votación calificada y no con 5 resoluciones en el mismo

sentido como es hasta ahora. Se incluye una estrategia
que descargaría significativamente el enorme cúmulo
de trabajo de los ministros para enfocar su atención en
los casos más relevantes e implicaría el ejercicio de una
nueva facultad discrecional para decidir cuáles recursos
de revisión en amparo directo atenderá la Corte, sin que
el desechamiento de estas revisiones pueda ser atacado
con reclamaciones.

En cuanto al Consejo de la Judicatura Federal se pro
pone la operación de plenos regionales de magistrados
para resolver contradicciones de criterios y conflictos
sobre competencias, se eliminaría la facultad de la Corte
para revisar los resultados de concursos para ser juez o
magistrado. Otra propuesta significativa es la designación
de juzgados y tribunales federales para conocer sobre
casos de graves violaciones de derechos humanos o de
gran relevancia, lo que de alguna forma regresa al Poder
Judicial de la Federación la facultad de investigación
que tuvo la Corte sobre casos de violaciones graves a las
garantías individuales. La presencia del ministro Zaldívar
en la conferencia mañanera de AMLO en Palacio Nacional
muestra una vez más que la forma es fondo.

EDICTOS

Enhorabuena para el Heraldo TV y particularmente
para mi compañero Alejandro Cacho, quien dio nue
vamente muestras de su gran oficio periodístico al ser
el primero en confirmar e informar sobre la detención

Emilio Lozoya Austin en España.
LA REFORMA

PRETENDE
CAMBIAR LA

CONSTITUCIÓN
ENROMA27@CMAIL.COM
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Un lujoso aeropuerto y un
avión funcionaron como
catalizadores del voto

EZRA
SHABOT

a simbología política es
L aquella expresión que utili

zan los hombres del poder
para referirse a aquello que
los distingue de otros y los
señala como defensores de
una identidad que sólo ellos

mismos poseen. López Obrador ha utilizado a
lo largo de su carrera determinados símbolos
que lo han acompañado de manera rentable
y los cuales se mantienen en el tiempo sin
perder efectividad.
El desafuero que instru

mentó Vicente Fox en su con

tra y su convicción inamovible
de que lo que se produjo en
2006 fue un fraude electoral
de dimensiones imposibles de
demostrar en la práctica, han

sido bandera de lucha contra esos enemigos
abstractos denominados la mafia del poder
que en determinados momentos se han vuelto
incluso sus aliados en los tiempos de victoria.
Esos símbolos del mal a los que ha logrado
vencer como un Don Quijote empecinado
en llegar al poder para transformar al país,
siguen sirviéndole hoy para definir a aquellos
causantes de los males de la nación.
Para la campaña presidencial de 2018

nuevos símbolos fueron creados en la lucha
contra la corrupción peñista.
Un aeropuerto monumental y lujoso, y un

avión presidencial suntuoso e inútil. Éstas
dos novedades simbólicas funcionaron como
catalizadores de un voto contra los excesos

propios de una administración priista alejada
de la ciudadanía y tolerante con los negocios
propios de una clase política convencida de
su derecho enriquecerse ilegítimamente a
costa del erario público.

Estos símbolos sirvieron para ganar la elec
ción presidencial, pero el primer mandatario
quiso seguir gobernando a través de ellos.
Así, haciendo caso omiso de los enormes
costos económicos que esto ha causado, y
que el tema del aeropuerto de Texcoco se
convirtió en el principal factor que ahuyentó
la inversión en sus diferentes componentes,
este símbolo se mantiene como proyecto
básico de gobierno de la 4T.

Lo mismo sucedió con el avión presiden
cial que, como símbolo de corrupción, trata

de ser vendido para favorecer
a los pobres sin encontrar la
fórmula económica para darle
rentabilidad a la propuesta.
Gobernar con símbolos

puede ser muy popular y even
tualmente efectivo, siempre y
cuando exista una opción que haga de esta
simbología un beneficio concreto para amplios
sectores de la población.
Pero ni el aeropuerto de Santa Lucía, ni

la eventual venta de avión presidencial son
proyectos cuyo resultado mejorará la calidad
de vida de los mexicanos.

Símbolos basados en el rencor político
que sobrepasan el ámbito electoral, pueden
ser causantes de un daño real a un número
significativo de ciudadanos, incluso a aque
llos esperanzados con el cambio prometido
por la 4T.

EZSHABOT@YAHOO.COM.MX

@EZSHABOT

NI SANTA LUCIA

NI LA AERONAVE
MEJORARÁN LA
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a Secretaría de Relaciones Exteriores
destituyó al titular del Instituto de los
Mexicanos en el Exterior, Roberto Val
dovinos, luego de mediar en su contra
denuncias por acoso laboral a mujeres.
Aplaudible, especialmente en este mo
mento donde con horror conocemos del

desollamiento de Ingrid Escamilla.
Si V aldovinos salió, yes positivo, mucho más benéfico para

México puede ser que haya entrado (a la cárcel) Emilio
Lozoya. Dos buenas noticias en medio de tanta inestabilidad,
que ya da lo mismo quién la cause, si la 4T y sus ocurren
cias, o la mafia del poder que quiere recuperar lo que ha
perdido. Habrá tiempo de analizar las consecuencias sobre
todo, quién es el siguiente en la lista de la aprehensión de
Lozoya, por cierto excelente nota exclusiva de El Heraldo
de México. Hoy debemos concentrarnos en Valdovinos.
Hay una distancia enorme entre el acoso y el femi

nicidio. Pero, desafortunadamente, todo forma parte de
una realidad de violencia contra la mujer por cuestión de
género, que no estamos enfrentando de manera adecuada.
Vivimos en un país de "machos"; existen varios ingre

dientes culturales y de deformación legal que alientan a
perder el límite entre el piropo
educado y la presión, coerción y
franca desfachatez. Poco ayuda
tener servidores públicos que
ejercitan tales vicios.

La violencia de género crece
en una sociedad cada día más
violenta. Por lo tanto, la decisión
unánime del comité de ética y
prevención de conflictos de interés de la SRE de destituir a
Valdovinos podría ser un antes y después en la forma en la

forma de atender estos casos en la administración pública.
En mi artículo de ayer en SDP Noticias ("AMLO y su res

ponsabilidad para con nosotras. El caso de Ingrid Escamilla;
nos siguen matando") reitero la urgente necesidad de un
trabajo en equipo que vaya más allá de politiquerías y nos
conjunte a todos los mexicanos a buscar un alto a los femi
nicidios y todo tipo de conductas que vulneren a las mujeres
en México. Más allá de partidos o ideologías, sin reparto
de culpas y solo centrándonos en encontrar una solución.
La firmeza de Sheinbaum de aplicar todo el peso de

la ley al asesino de Ingrid debe ser secundada. Deberá
también encontrar a quienes vendieron las imágenes del
asesinato en cuestión y castigarles.

Es en este marco, que la destitución del funcionario en
cuestión debe servir de muestra a servidores públicos
de que un puesto no otorga la posibilidad de acosar a las
subordinadas. Como tampoco de poder salir libre de di
chos devaneos. El ejemplo marca, pero no es suficiente.
Requerimos cambiar la cultura del "macho" mexicano y
fincar diferencia con la del caballero. Pero no aquel que
solo abre puertas o acerca la silla (que se agradece), sino
de hombres que pueden convivir con una mujer sin ata
carla, relegarla, denostarla o humillarla. Necesitamos una
sociedad más justa, donde no únicamente los derechos
sean iguales para todos, más allá de género. Que, incluso
siendo iguales en el papel, en la práctica las diferencias
no existan. Es momento de terminarlas y por lo pronto
demostrar que no habrá impunidad en el sector público.
TODO EL PESO

DE LA LEY VS.
EL FEMINICIDA

DE INGRID
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n año después de la primera discusión,
la reforma al Poder Judicial es una rea
lidad. En este tiempo se dio el relevo en
la presidencia de la Suprema Corte y el
caso de Eduardo Medina Mora se usó
como estrategia para cumplir el objetivo
de transformar la administración judicial,

porque el entonces ministro fue ahorcado, políticamente
hablando, debido a presiones del gobierno de López Obra
dor para que renunciara al cargo tras haberle descubierto
una fortuna inexplicable en paraísos fiscales.

Por estas fechas de 2019, la propuesta de Ricardo Mon
real, coordinador de Morena en el Senado, de cambiar la
ley del Poder Judicial, fue recibida con miedo y rechazo.
Como primer paso para llegar al inédito momento de

ayer —jamás representantes del Legislativo habían ido a
sentarse a la casa del Poder Judicial a recibir un proyecto
de reforma—, Monreal abrió las puertas del Senado a un
viejo amigo de López Obrador, que como ministro defen
dió al entonces jefe de gobierno de la Ciudad de México.
Genaro Góngora, quien conoce los entretelones del

sistema judicial, propuso desmantelar la red familiar en el
interior de la Suprema Corte, Consejo de la Judicatura, tri
bunales y ministerios públicos.

La propuesta generó tensio
nes entre el Ejecutivo y Luis Ma
ría Aguilar, entonces presidente
de la Corte, a tal grado que, para
contrarrestar lo que fue visto
como un embate, éste último
se encargó de evocar la figura
preferida de AMLO, la de Benito

Juárez, para defender la autonomía del Poder Judicial: "Nada
por la fuerza, todo por la razón y el derecho". Pero se fue

Aguilar y la relación entre poderes dio un giro de 180 grados.
La relación entre Arturo Saldívar, presidente de la Corte,

y López Obrador no podía ser mejor. Incluso, cada que
Saldívar puede invierte las acusaciones que suelen hacerse
sobre una supuesta injerencia de AMLO con el Poder Ju
dicial, para decir que no conoce a otro ex presidente como
Felipe Calderón que en verdad presionaba a los ministros.
Esta columna tiene copia del decreto entregado ayer y

llama la atención que no se menciona lo que el ministro
Góngora y AMLO proponían para la reforma: restarle poder
al presidente de la Corte quitándole el mando de la Judi
catura. ¿Corregirán la plana los senadores?
El PRI de mal en peor; sufre renuncia tras renuncia. La más
reciente fue la alcaldesa de Escobedo, NL, porque es pros
pecto para la candidatura del gobierno estatal. Ahora, se
sabe que quien ha tenido acercamientos con diferentes
fuerzas políticas es Manuel Añorve, senador por Guerrero,
quien podría presentar su renuncia en los próximos días.
Esto significa que el PRI se debilita cada vez más, dejando
ir a sus cuadros más fuertes rumbo a las próximas elec
ciones, donde se elegirán gobernadores en 15 estados.
UPPERCUT: Entre las joyas de corrupción y excesos de
Emilio Lozoya se descubrió que de la Torre de Pemex
a Campos Elíseos, a 1 km, donde vive un amigo suyo,
hizo más de 50 viajes en helicóptero. El titular de Pe

mex había perdido la cabeza desde hace mucho.
EL PRI VA DE

MAL EN PEOR:
SUFRE MÁS
RENUNCIAS
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hora resulta que el "héroe de la película"
contra la corrupción, es el Fiscal General
de la República, Alejandro Gertz Mañe
ro, a quien los malosos ya estaban cafe
teando, políticamente hablando. Primero
regaló 2 mil millones de pesos al instituto
Chucho el Roto, para que cubran parte

del importe del magno sortero de la Lotería Nacional del
próximo 15 de septiembre.
Un día después anuncia que tras nueve meses de una

labor complicada lograron echarle el guante a Emilio
Lozoya, ex director general de Petróleos Mexicanos,
acusado de varios delitos.

El día de ayer por la mañana. El Heraldo de México dio
la primicia de la captura de Lozoya y la noticia empezó
a circular en todos los medios de comunicación; fue el
tema de conversación y análisis en todos los espacios
noticiosos. Con la aprehensión del susodicho, resurgen
nuevas y viejas interrogantes; entre las primeras destaca
la facilidad con la que le echaron el guante y el lugar de los
hechos. ¡Como que no tenía muchas ganas de esconderse!
¡Como que su captura estaba programada!¡Probablemente
Lozoya y su defensa negociaron que sea testigo protegido!

Apuntaban los suspicaces.
Sobre la posibilidad de que

el acusado suelte la sopa y ne
gocie algo, su abogado declaró
ayer: "Emilio no se mandaba
solo". Esta declaración obliga
a referirnos a lo que publico El
Heraldo de México a principios
de julio del año pasado en su
nota principal: La defensa del exdirector de Pemex propuso
a la fiscalía que su cliente está dispuesto a colaborar en la

investigación de la venta con sobreprecio de Agronitro
genados, a cambio de su libertad. A través de su abogado,
Emilio Lozoya Austin informó a la Fiscalía General de la
República que está dispuesto a proporcionar datos sobre la
verdad jurídica, y aclarar la participación de funcionarios
"del nivel que sea", agregaba la nota.
En esta columna comentamos el 19 de junio del 2019

que Lozoya se había acogido a la figura de testigo protegido
para soltar toda la sopa, lo que puso los pelos de punta, es
un decir, a Carlos Salinas de Gortari. También a Enrique
Peña Nieto y Luis Videgaray, entre otros. En junio 26
volvimos a referirnos al tema, diciendo: "Si Emilio Lozo
ya se convierte en testigo protegido, como todo parece
indicar, el expresidente Enrique Peña Nieto podría ser el
elegido para bailar con la más fea, pues el exdirector de
Pemex podría señalarlo como presunto responsable de
autorizar la compraventa de Fertinal, Agronitrogenados
y otras compañías en la ruina.

Peña Nieto no sería el único señalado por posibles actos
de corrupción, también estaría en la lista el ex secretario
de Hacienda, Luis Videgaray Caso, y José Antonio Gon
zález Anaya (quien sustituyó a Lozoya en la dirección de
Pemex), junto con otros personajes que formaban parte
del Consejo de Administración de la otrora empresa pro
ductiva del Estado.
Vamos a ver si este delicado asunto no se convierte

en un saínete político, cortina de humo o algo parecido
para distraer la atención de otros temas.
PENA NIETO
NO SERÁ EL

ÚNICO
SEÑALADO
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omenzó en la mañanera. Sin decir ni agua
Cva, el presidente Andrés Manuel López

Obrador los madrugó..., y los exhibió:
En presencia del presidente de la Su

prema Corte, Arturo Zaldívar y sin par
ticipación del Poder Legislativo, el jefe
del Ejecutivo firmaría ante las cámaras

la iniciativa de reforma al Poder Judicial.
¡Tanto que nos habían presumido la colaboración entre

el Senado y la Corte para la elaboración de esta iniciativa
que busca combatir la corrupción, el nepotismo y la im
punidad en el Poder Judicial!
¡Tanto que se esmeraron por tratar de borrar la des

coordinación entre poderes exhibida semanas atrás y
organizaron entonces un gran evento en la SCJN a la que
acudirían senadores de todos los partidos, miembros de la
Judicatura y todos los ministros del Pleno de la Corte para
mostrar que esta vez sí había colaboración entre ambos
poderes y juntos llevarían su propuesta al Ejecutivo!

Pero nada..., que les ganaron las ganas en la Presidencia
de la República y ya no dejaron que el Legislativo ni el
Judicial hicieran al menos la pantomima.
Peor aún, los exhibieron, pues la reunión en la SCJN

para supuestamente coordinar
se en los trabajos de la iniciativa
se llevaron a cabo tres horas
después de que López Obrador
firmara la iniciativa en el Palacio

Nacional al lado de Zaldívar y
en ausencia del presidente de la
Junta de Coordinación Política
del Senado, Ricardo Monreal.

Papelón para los dos (tanto Zaldívar como Monreal)

que después en el acto protocolario en la SCJN, tuvieron
que tragar camote.
Por si no fuera suficiente, antes de concluir la maña

nera, El Heraldo de México anunciaba la primicia de la
detención de Emilio Lozoya. Mismas horas (las nueve de la
mañana) en que en el Senado se inauguraba el Parlamento
Abierto contra el outsourcing y en el que múltiples figuras
buscaban figurar. Entre ellas, Santiago Nieto.

¿Desconocían en Palacio Nacional y en la Fiscalía Ge
neral que Lozoya iba a ser detenido esa mañana? Difícil
creerlo. La presencia del ex director de Pemex en Málaga,
España (país con el que hay tratado de extradición), y no
en Rusia, donde se encontraba, hace pensar que hubo una
entrega pactada.

O acaso el fiscal Alejandro Gertz Mañero se cobró así
sin dar aviso la factura del papelón que le hicieron pasar
hace tres semanas en el Senado con la fallida presentación
del paquete de reformas en materia de administración y
procuración de justicia.

Lo haya buscado o no ¿justicia divina?, el fiscal general
de la República, lo cierto es que la detención de Lozoya
reventó informativamente los eventos de la mañana, en los
que las principales figuras eran Arturo Zaldívar, Ricardo
Monreal y Santiago Nieto.

Los tres se la debían.

GEMAS: La CTM se prepara para designar este sá
bado a su líder, Carlos Aceues del Olmo, presidente

vitalicio.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM

(3MARTHAANAYA

LES GANARON
LAS GANAS EN

PRESIDENCIA DE
LA REPÚBLICA
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• ¡Héroe! Jackie Chan
ofrece una jugosa recom
pensa de dos millones
677 mil 973 pesos a quien
realice la vacuna contra el

coronavirus, esto, con el
fin de acelerar el trabajo
de investigación.

• El que tendrá que res
ponder ante las autorida
des es Emilio Lozoya, ex
director de Pemex, quien
fue detenido en España
para enfrentar cargos en
México por cohecho y
asociación delictuosa.

• El que alebrestó las
redes fue Richard Bucci,
un sacerdote católico de

Rhode Island, en Estados
Unidos, quien en una
entrevista dijo que "la
pedofilia no mata a nadie;
el aborto, sí".
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Lozoya es el trofeo; ¿No se preocupen,
peñistas?; sí, como le dije: pase de charola

Emilio Lozoya Austin cayó del cielo.
Así lo debe ver Andrés Manuel López Obrador.
El ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), acusado de recibir un

soborno de la constructora Odebrecht de al menos diez millones de dólares
y de dañar el patrimonio de Petróleos Mexicanos (Pemex) con la compra de
fierro viejo a precio de oro ya fue atorado.

Parte de esos recursos presuntamente entregados por la empresa bra
sileña habrían ido a la campaña de Peña Nieto, según las declaraciones de
Lute Alberto Ja Maaaaas, Luto Mameri e Hfcarto da Sthra, ex directivos de la
empresa de Marcelo Odebrecht quienes dieron fechas, nombres, cantidades
y cuentas bancarias en junio de 2019.

El hijo de Emilio Lozoya Thalmann, secretario de Energía con Garlos Salinas
de Gortari y amigo de Enrique Peña Nieto, fue detenido en España.

En Málaga, pero no a la malagueña.
Asilo dice el informe que el entonces subprocurador, Felpe Multe, entregó a

Mejudri Partí Manera, hoy fiscal General de la República, y conocido precisa
mente en febrero del año pasada

En éste, se revela que Raúl Cervantes Andrade, entonces titular de la extinta
Procuraduría General de la República (PGR), negoció con las autoridades de
Brasil recibir toda la información del caso a cambio de que no se ejerciera acción
civil, administrativa o penal en contra de los funcionarios de Odebrecht.

Lozoya Austin lo ha negado siempre.
Está pagando haber corrido al actual titular de la Unidad de Inteligencia

Financiera (UIF), Santiago Nieto, de la Fiscalía Especializada para la Atención
de Delitos Electorales (Fepade) de la PGR, cuando éste lo acusó de haberle
pedido que declarara su inocencia de los desvíos al PRI.

Esta es una oportunidad inmejorable para Andrés Manuel de demostrar
que sí, que va contra la corrupción y que la castigará.

dY dónde están Luis Videgaray Caso, Miguel Angel Osorio Ghong, Aurelio
Ñuño Mayer, Francisco Guzmán Ortiz, José Antonio Meade, sus compañeros del
peñanietismoP
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Calladitos se ven más bonitos.
No vaya siendo que los impliquen.
La mala fortuna fue la de Alejandro Moreno Cárdenas, líder nacional del PRI.
Más de un año planeando al frente del tricolor y cuando lanza la campaña

para reposicionar a éste rumbo a las intermedias de 2021, atoran a Lozoya.
La campaña dice "Echale la culpa al PRI", de los avances y programas vigentes.
Lozoya Austin tenía toda una estrategia para esconderse.
Se hacía llamar Jonathan.
Por supuesto, los jueces decidirán si es culpable.
Y deberá irse por por más, porque, como dice Javier Coello Trejo, cínico

ex subprocurador y su defensa: no se mandaba solo.
dUn 'no se preocupen Luis o Enrique'?
La captura se da justo en el momento en que el gobierno de López Obrador

enfrenta una caída en todos los indicadores y representa un tanque de oxíge
no, porque Lozoya es un símbolo de la corrupción del sexenio pasado.

Yjusto dos días después de que se conociera que la empresa Telra Realty
devolvió 2 mil millones de pesos de los cinco mil 88 que recibió como indemni
zación indebida en 2017 al cancelársele contratos con el Infonavit, para pagar
la rifa de los 2 mil millones de pesos del avión, que no tiene avión.

El pase de charola voluntario a fuerzas
Tal como se lo dije en la entrega de ayer, en Palacio Nacional hubo anoche una
cena y un pase de charola.

Al más puro estilo del PRI o del PAN.
Como Salinas en 1994, sólo que entonces fue para la campaña presidencial.
La novedad fue la cartacompromiso que los hombres del varo, del billete,

de la pasta, tuvieron que firmar y depositar en un urna.
Dicen que no fue obligatorio, que fue una decisión individual y personal,

pero en la carta se lee claramente:
"Por medio de la presente, manifiesto mi compromiso para participar de

manera voluntaria en la compra de billetes de la Lotería Nacional con motivo
del sorteo conmemorativo que la misma llevará a cabo en relación con el
Avión Presidencial, en beneficio de la asistencia pública, hospitales y adquisi
ción de equipo médico por el equivalente a un monto de:"

Y ahí aparecen las cantidades. De veinte a 200 millones de pesos.
¡Ah, y todavía les advierten en la parte b^ja del documento que los billetes

no se entregarán sino hasta que hayan pagado!
Algunos, como Carlos Bremer, el que compró la casa del chino Shenly Ye

Gon, salieron visiblemente inconformes.
Hasta en las esquinas vamos a vender los cachitos, dijo a los reporteros

que esperaban afuera de Palacio.
La cena, tamales de chipilín y champurrado.
Fueron los tamales más caros de su vida, sugirieron los molestos reporteros.
Y los empresarios sólo sonreían nerviosamente.

Vámonos:
Daniel, de 23 años de edad, fue asesinado por policías estatales en
Tamaulipas.

Los del gobernador del PAN, Francisco Cabeza de Vaca.
Y éste ni un "lo siento" ha dicho a sus padres.
Nomás 236 tiros recibió la camioneta.
Ese es el gobernador. /
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Otro caso de violencia política de género
Nuevamente se presenta otro caso más de violencia política,

acoso de género y ataque a la libertad de expresión ahora en
contra de lapolftlca y activista Paola Félix Díaz, por parte del

priista Adrián Rubalcava Suárez,Alcalde de Cucúimalpa y María de
Lourdes González Hernández, quienes se sintieron agraviados en las
contiendasde las pasadas campañas políticas de las elecciones de
2018, de la cual el PRI gano dicha demarcación.

En esta ocasión la Décima Sala Civil del Tribunal Superior
de Justicia de la Ciudad de México determinó sentenciar a la

editorialista del periódico El Universal Paola Félix Díazal pago de
daño moral, consistente en una indemnización en favor de Adrián
Rubalcavapor $1,000,000.00 y de María de Lourdes González por la
cantidad de $100,000.00 y además de la publicación de la sentencia
en los mismos medios de comunicación en que se dieron las
entrevistas.

Esto me recuerda el caso Sergio Aguayo Quezada, analista político
del importante programa de radiode la periodista Carmen Aristegui,
quien fue sentenciado recientemente por parte de la Sexta Sala Civil
del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México a pagar la
cantidad de 10 millones de pesos y a la divulgación de la sentencia en
el periódico Reforma donde es columnista, para desagraviar por las
críticas de opinión hacía el saltlllense Humberto Morelra Valdez, ex
presidente nacional del PRI y ex gobernador del estado de Coahuila.

Es por ello que 100 periodistas en activo presentaron un escrito
entregado y dirigido al presidente de México; a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, a los diputados y senadores de la LVII
Legislatura del Congreso de la Unión y al Fiscal General de la
República, en la "que exigen que se abandoné la pretensión de
condicionar el ejercicio de la libertad de prensa, se rechacen las
Iniciativas que tienden a coartar la libertad de expresión y se ponga
un alto a emisión de sentencias que por su carácter intimidante y
disuasorio implican una inaceptable intromisión del Poder Judicial en
el ejercicio de los derechos de los ciudadanos.."

Por su parte el abogadoUlrich Richter, de la ex diputada federal
de Morena, Paola Félix Díaz, aseguró"que de manera infundada, se
resuelve erróneamente una controversia más a favor de un actor

cuyas acciones y entorno se encuentran en el centro de la polémica
püblica y por cantidades absurdas, quizás porque hay un desprecio
hacia a la actividad política de la mujer"

Por su parte Paola Félix Díaz, precisa señalar que "en este caso
los hechos acontecieron en el contexto de un debate político en el
cual manifesté públicamente las campañas de acoso y amenazas
de las que fui objeto, las cuales habían impedido el ejercicio de
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mis derechos políticos como mujer y ciudadana, así como realizar
diversas actividades fuera del Palacio Legislativo como Diputada
Federal"

'"Una resolución que atenta contra el derecho a la libertad de
expresión, que pasa por alto una acción violenté y discriminatoria
hacia una mujer por el hecho mismo de serlo y que, por lo tanto,
perpetua la violencia política y social por razones de género,
haciendo aún más onda la brecha de la desigualdad. La Sala se
equivoca al valorar medios infundados para determinar sanciones,
las cuales son desproporcionadas no solo al supuesto daño
causado, sino porque son injustas al pretender reparar un daño
inexistente"

"Estoy convencida de que expresar las injusticias, ya sean propias
o gjenas, evitará en un futuro no muy lejano la revictimización
por parte de las autoridades. Confío en las palabras del ministro
presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación cuando
precisa que "...en el Poder Judicial de la Federación... no podemos
bajar la guardia, no podemos cejar hasta en tanto saldemos la deuda
que tenemos pendiente con la ciudadanía. Por el contrario: debemos
redoblar energías contra la corrupción y la impunidad, con renovado
compromiso, voluntad política y visión de Estado. Debemos seguir en
la ruta trazada y generar las condiciones para que la justicia llegue a
todos y a todas...". concluyó la activista Paola Félix Díaz.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional
de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.

ferfuentesmty@hotmaii.com
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BERNARDO BUSCA A MORENA
Y SUBE JERCICIO EN SEGURIDAD
El exprocurador de Nuevo
León, Bernardo González,
quien quiere participar eri una
candidatura de elección popular
en las elecciones de 2021 en la

entidad, está buscando de una
u otra manera que se le abran la
puertas para entrar a las filas de
Morena.

González "tocó base" hace

unos días con la secretaria

General de Morena, en
funciones de presidenta,
Yeidckol Polevnsky, pues
cenaron en un restaurante en la

Ciudad de México para hablar
sobre la posibilidad de integrarse
de alguna forma a este partido.

Y unos de los puntos que se
tocaron en la reunión fue su

capacidad política y su potencial
como candidato, por lo que
Bernardo estaría dispuesto a
ser evaluado, sobre todo en su
participación como concejal del
municipio de Monterrey.

Pero también nos aseguran
que la reunión se extendió una
hora y media porque abordaron
el tema del ambiente político de
Nuevo León.

Con esto, lo cierto es que
Bernardo estaría buscando

desligarse del Gobierno de
Jaime Rodríguez, tal como
lo hizo Osvaldo Robles,

quien dejó de ser director del
Sistema de Radio y Televisión
de Nuevo León para irse al
equipo del partido Movimiento
Ciudadano, que encabeza
Agustín Basave Alanís.

Por lo pronto ya son dos... y
contando.

SUBEJERCICIO EN

SEGURIDAD

La asociación Causa en Común,
que preside María Elena
Morera, denunció que durante
2019, el gobierno de Nuevo León
no ejerció cerca de 40 por ciento
de los recursos destinados a la

seguridad pública.

A pesar de que para el año
pasado se destinaron a la
entidad 411 millones de pesos
del Fondo de Aportaciones
para la Seguridad Pública
(FASP), hasta noviembre de
2019, la administración de Jaime
Rodríguez Calderón no había
ejercido 159 millones, lo que
representa 39 por ciento de la
bolsa.

Este subejercicio resulta
preocupante al ser Nuevo León
la entidad número 14 a nivel

nacional en la comisión del

delito de homicidio doloso.

Causa en Común insistió

en la necesidad de dignificar el
trabajo de las policías locales,
pues considera que la inversión
en estas corporaciones no es
una opción, sino una necesidad
ante la violencia que se vive.

Hay que recordar que durante
2018 hubo al menos ocho casos

de policías asesinados en la
entidad, siete más registrados
en 2019 y en lo que va del
año hay un caso más, sin que
hasta el momento se tenga
conocimiento de que se haya
logrado justicia en estos casos,
lo que habla de la vulnerabilidad
para los elementos de seguridad
en Nuevo León.

Bernardo González ástá buscando

participar en la contienda de 2.021.
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Mea culpa
Vaya que el destino le jugó una
mala pasada al Partido Revolu
cionario Institucional, pues justo
el día en que lanzaron su nueva
campaña en medios, se hizo públi
ca la detención de Emilio Lozoya
Austin, símbolo de la corrupción

asociada al tricolor. Esta campaña,
en donde el PRI intenta lavar su

imagen, presumiendo' los avan
ces logrados durante su apogeo
político. Pero quizá un verdadero
ejercicio autocrítico debería
empezar por reconocer lo peor de
su pasado, y ni siquiera sería ne

cesario ir tan atras; sena suficiente
con reconocer en qué resultó esa
llamada 'nueva sangré priista que
tanto presumieron como César
Duarte, Javier Duarte. Roberto

Borge y el propio Lozoya Como
dice el propio líder priista 'Muchos
dicen que el PRI es el culpable de
todo', y en algo tienen razón...

Licitación bajo sospecha
No estaría de más que el director
del Instituto Mexicano del Seguro
Social, Zoé Robledo, indagara lo
que está sucediendo en la dele
gación de Tamaulipas, pues nos

comentan que el exdelegado en la
entidad Fernando López Gómez
aún tiene intereses y aliados al
interior del Instituto con los que
operó para que la empresa Toners
y Tinta Express del Norte fuese
declarada ganadora de la licitación
LA050GYR018E6962019 y obtu
viera un contrato por 25 millones
de pesos. Esto, a pesar de que el
producto que oferta, según fuentes
informadas, es "reciclado, usado y
remanufacturado", tal como se lee

en la Evaluación Técnica, lo que se
ría suficiente para que la empresa
fuese descalificada del proceso.

SaleNavarijo
El titular de la Coordinación

de Comunicación Social en

el Congreso de la Ciudad de
México, Jorge Navarijo, tendría
las horas contadas, nos comentan.

Apenas ayer tuvo que cancelar
de último minuto una reunión

programada del Consejo de
Comunicación pues ya se había
puesto en marcha la negociación
para su relevo. Al aún funcionario
le está pasando factura 'brincarse'
las formas y hablar en nombre de
todos los partidos sin consultarlo
previamente.
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La trastienda
¿DE ALCALDESA A
GOBERNADORA?
>Muypronto veremos un
cambio en la alcaldía de Alvaro
Obrepón. Dicen los que saben
que todo está dispuesto para
que Layda Sansores se con
vierta en la candidato de Mo

rena para la qubernatura de
Campeche, su tierra natal.
Quiere ser gobernadora, como
su pop Carlos Sansores
quien tuvo ese cargo de 1967 a
1973, y fue muy cercano al ex
presidente Luis Echeverría Ál
varez. Esta no es la primera
vez que Sansores va a conten
der por la qubernatura de su
estado, ya en 1997 fue candida
ta y obtuvo el segundo lugar.
La controvertida Layda ya tie
ne el visto bueno del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, y nadie en el partido se
opone; sólo gueda esperar los
tiempos para gue se consume y
con ella el partido del Presi
dente considera gue, por pri
mera vez, le arrebaten el
territorio campechano al PRI.
TODO LO DECIDE

EL PRESIDENTE

La embajada de México en España
es un lugar que quedará vacante
en breve, porque el canciller Mar

celo Ebrard decidió enviar a la diplomá
tica Roberta Lajous, quien estaba en
Madrid, a la Comunidad de Estados Lati
noamericanos y Caribeños (Celac), a ta
reas vinculadas a la Presidencia Pro

Témpore de México ante el organismo.
Resulta que nadie sabe aún quién llegará
a ocupar una de las carteras de represen
tación más importantes en Europa, por
que es una decisión que sólo tomará el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor y, dicen los que saben, que ni parecer
le pedirá a don Marcelo. Y es que el man
datario concentra, hoy más que nunca,
todas las decisiones del gobierno.

LA PRIMERA TURBA

CONTRA EL IRTE

El viernes pasado se desató un ejér
cito que inició una verdadera gue
rra virtual contra el Instituto

Nacional Electoral y su presidente,
Lorenzo Córdoba. Dicen los bien entera

dos que no fueron simples troles, sino el
inicio de la segunda parte de una estraté
gica campaña impulsada desde el gobier
no federal y que intenta mermar aún
más la credibilidad de la institución y, de
paso, comenzar a acreditar a quienes se
rán designados próximamente como
consejeros, todos ellos confiables para el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor y para Morena. Oséase, a partir de
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ahora, nos dicen, no será extraño ver las
redes llenas de descalificaciones, pregun
tas en la mañanera y a opinólogos ha
blando mal de don Lorenzo y otros
consejeros más.

EL NEGOCIO FAMILIAR
DELA SAL SIGUE

Aunque ya quedó evidenciado que
el director de la empresa paraes
tatal Exportadora de Sal (ESSA),

Nonato Antonio Avilés Rocha, no sólo
otorgó contrato a dos de sus primos y le
vende sal a su sobrino político, Ramón
Martínez Leyva —a quien incluso quiere
concesionarle la compañía—, desde la
Presidencia de la República no se ha dado
alguna instrucción para llamarlo a cuen
tas, mucho menos para revisar lo que es
tá haciendo, y tal parece que el director de
ESSA está tan tranquilo que su sobrino, el
joven Ramón, sigue ofreciendo entre em
presarios la venta de sal a menor precio,
pues como él la consigue barata puede
hacer atractivos descuentos. Dicen los

que saben que con sus ofertas ha recorri
do varios estados del norte del país, en
donde da entre 20 a 22.50 la tonelada, de
pendiendo la calidad. Si este caso no se
atiende, será el primero que el presidente
Andrés Manuel López Obrador tolere
dentro de su gobierno, violando una de
sus más importantes reglas: no beneficiar
a parientes. En una semana el Presidente
planea viajar a Baja California Sur, quizá
aproveche para conversar con don
Nonato.

LA CNDH CAMINA LENTO

El recorte de 30% de los recursos

que ordenó la titular de la Comi
sión Nacional de los Derechos Hu

manos (CNDH), Rosario Piedra, ha
paralizado gran parte de las actividades

sustanciales del organismo, porque dicen
los que saben que se hizo a tabla rasa, sin
planificación; y si a eso se le suma que los
encargados de cada área están acomo
dando a sus equipos y despidiendo a los
que estaban, hay algo de desorden en la
institución, aunque doña Rosario le lla
ma "limpieza". La última reacción contra
los cambios surgió desde el interior, fue
go amigo, pues en las redes sociales co
menzaron a desprestigiar a algunos de
los que forman parte del equipo de la
nueva ombudsperson.

LO QUE PARA ALGUNOS pare
ció en un principio una broma,
luego se convirtió en descon
cierto. Resulta que en la cena
que este miércoles celebró el
presidente Andrés Manuel
López Obrador con los más im
portantes empresarios del país,
fue colocada, en cada uno de Ios
lugares, una hoja en la que los
invitados podían elegir "volunta
riamente" comprar billetes de
Lotería para la rifa del avión
presidencial. El monto iba desde
20 millones de pesos hasta 200.
El documento, que no tenía al
gún logo, circuló pronto en re
des sociales, porque parecía
irreal. No lo fue, tenían que de
jar sus datos, desde nombre,
número de celular, correo elec
trónico y dirección a donde la
Lotería debía hacerles llegar los
billetes comprados y, por su
puesto, su firma.
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Punto de vista

Ayuda de Memoria
Raymundo Riva Palacio
>La secretaria de la Función Pública es ¡a funcionaría más vulnerable, no porque sea ¡a más

incapaz de un gabinete caracterizado por la incompetencia, sino por la urgencia de colocar todo en las
redes sociales: lo que piensa, lo que cree, sus venganzas, sus panfletos, sus regalos y su ropa de moda.

En lo que nadie le gana es en militancia, propaganda y, sobre todo, mal carácter.

La cándida
Eréndira

1ER. TIEMPO: La secretaría mili

tante. Eso de creer que no existe
memoria histórica le ha hecho

pasar muy malas experiencias a
la secretaria de la Función Públi

ca, Irma Eréndira Sandoval.
Justo la semana pasada, cuando se ratificó
a Edmundo Jacobo en la Secretaría Ejecuti
va del Instituto Nacional Electoral (INE) en
concordancia con la ley y el reglamento, la
instrucción del equipo de propaganda del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor fue hacer campaña de desprestigio en
contra del consejero presidente, Lorenzo
Córdova, para allanar 1a. toma del control
del órgano electoral. Pero una cosa son los
militantes y miembros del equipo de pro
paganda, y otra la secretaria, que debería
cuidarlas formas institucionales o, cuando
menos, que no la atrapen con los dedos en
la puerta. Sandoval se fue de bruces el sá
bado pasado, cuando escribió en su cuenta
de Twitter un ataque a Córdova por la rati
ficación de Jacobo, para lo que usó de para
peto al consejero José Roberto Ruiz
Saldaña, "por su valor y dignidad" al cues
tionar la acción. Que Ruiz Saldaña sea el

representante oficioso de Morena en el
Consejo General del INE, ya sería suficien
te para que Sandoval fuera más cuidadosa.
Y, sin embargo, la imprudencia de su mili
tancia la llevó por un peor camino. En esa
misma plataforma le recordaron otro tuit,
escrito el 5 de agosto de 2015, donde ataca
ba: "Finísimas personas las del INE: racis
tas, clasistas, defraudadores, acosadores".
Se refería a la denuncia que una asesora
de Ruiz Saldaña había interpuesto contra
su mismo jefe, por "hostigamiento sexual
y laboral". Fue una denuncia pública de
donde la entonces investigadora mordió el
cuello del consejero que hoy eleva como
un símbolo de integridad. La secretaria
tiene un problema de incontinencia apolí
tica, y la gran mayoría de las cosas que ha
ce dentro del ejercicio público carecen de
oficio político. También la baña su pasado
militante y un denodado afán de protago
nismo. Algo que le recuerdan constante
mente es lo que escribió el 27 de enero de
2017 en Twitter: "Ahora resulta que Carlos
Slim es un héroe, su millonaria fortuna es pro
ducto d e la peor corrupción criminal: la de Sa
linas". Lástima. Slim ayudó por lustros a López
Obrador en la Ciudad de México y ha rescatado
varias veces al Presidente para inyectarle legi

timidad con los empresarios. Y ella no volvió a
decir nada de Slim.

20. TIEMPO: Lengua larga, cola
corta. El ataque frontal de la se
cretaria de la Función Pública, Ir
ma Eréndira Sandoval, en contra
del consejero presidente del INE,
Lorenzo Córdova, provocó la sa

lida de anticuerpos espontáneos y dirigidos en
su contra dentro de las redes sociales. Algunos
le molestan enormemente, como el que la
comparen con quien odia, Virgilio Andrade,
quien como secretario de la Función Pública
llevó a cabo una investigación sobre la famosa
Casa Blanca del expresidente Enrique Peña
Meto y, más aún, que exista la idea generaliza 
da que aquella investigación, si bien severa
mente criticada, fue mucho más seria y
profunda que la realizada por ella sobre el di
rector de la Comisión Federal de Electricidad,
Manuel Bartlett, a quien en 20 páginas, sin
sustento documental, exoneró. La desgracia
pública de Bartlett la sigue arrastrando, y tuvo
que liberarlo de toda culpa en acatamiento a los
deseos del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Tamborilera en extremo del Presi

dente, Sandoval escribió, sobre otro personaje,
Carlos Lomelí, que era uno de los superdelega
dos de la Presidencia hasta que la prensa des
cubrió que también estaba siendo beneficiado
de contratos de gobierno lopezobradorista. El
equipo de redes de la secretaria escribió minu
tos después que renunciara Lomelí a su encar
go: "En el gobierno de @lopezobrador_ no se
toleran los conflictos de interés. Quien los tenga
no puede ni debe trabajar en el gobierno der la
#4T. Los trabajos del equipo liderado por la se
cretaria @Irma_Sandoval dan otro fruto rum
bo a la nueva ética pública". El expresidente
Felipe Calderón no la dejó impune. Le recordó
que sus hermanos Netzaíy Amílcar trabajan
en la administración pública, el primero en el
Consejo de la Judicatura, y el segundo es
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superdelegado en Guerrero, mientras que su
esposo, John Ackerman, es uno de los propa
gandistas más activos de López Obrador en las
redes sociales y por instrucciones de la Presi
dencia le dieron un programa de televisión en
el Canal 11. Por supuesto, Sandoval respondió.
"Me acusa @FelipeCalderon de pertenecer a
una familia de lucha", replicó."... Han logrado
sus posiciones por méritos propios y gracias a
décadas de estudio y de lucha al servicio de la
patria, no por fraudes y complicidades como él
y su familia". El eco en las redes le recordó la
exoneración de Bartlett. Y otra cosa: ella misma

no está en el cargo por méritos propios, sino por
el cariño que le tiene el Presidente a su padre y
a su abuelo — recientemete fallecido—, lucha
dores incansables de izquierda.

3ER. TIEMPO: El mal genio se
acrecentó. La secretaria de la

Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval, ha vivido en el sur de
la ciudad, cerca de la Universidad
Nacional Autónoma de México,

desde hace un buen tiempo. Era una persona
amable, cuya personalidad fue cambiando
aceleradamente desde que la nombraron en el
gabinete. Ahora es déspota con su escolta
—porque sí tiene escolta—, maltrata a sus co

laboradores y se ha convertido en una pagada
de sí misma, que nunca lo había sido. Es una
tuitera compulsiva y, a través de esa red social,
intercambia mensajes de amor con su esposo
John Ackerman y descalificaciones a todo
aquel o aquella que no comulgue incondicio
nalmente y se mu estre crítico. A José Hernán
dez, uno de los más talentosos moneros de La
Jornada, le respondió grotescamente porque

cuestionó que utilizara la cuenta oficial de la Fur¡ 
ción Pública para promoción personal; ella lo
comparó con Lorenzo Córdova y Ciro Muraya
ma, consejeros del INE, y con el columnista de El
Universal, Héctor de Mauleón. ¿Qué tienen en
común con Hernández? Pues sólo la sinapsis de
la secretaria. Denise Dresser, la académica y ac
tivista, es su dolor de cabeza. Dresser, quien tiene
una historia pública haciendo rendir cuentas a
funcionarios, ha tenido en Sandoval un día de
campo. Dresser le tiene tomada la medida por
que Sandoval es la funcionaría más vulnerable,
no porque sea la más incapaz de un gabinete ca
racterizado por la incompetencia, sino por la ur
gencia que tiene la secretaria de colocar todo en
las redes sociales, lo que piensa, lo que cree, sus
venganzas, sus panfletos, su propaganda, sus re
galos, su ropa de moda y sus fotos de estudio, cu i
dadas para evitar al máximo que se ve mal.
Sandoval es, dentro del gabinete, la segunda que
más utiliza Twitter. Miguel Torruco, el secreta
rio de Turismo ha escrito alrededor de 34 mil

mensajes en esa red, mientras que ella tiene aire
dedor de 16 mil 300. En comparación, funciona
rios con mucho más que informar, como el
secretario de Hacienda, Arturo Herrera, ha es
crito 210 mensajes, y el de Seguridad, Alfonso
Durazo, pese a toda la actividad que tiene su sec
tor, alrededor de 12 mil 500. En lo que nadie le ga 
na es en militancia, propaganda y, sobre todo,
mal carácter. Su mecha es casi inexistente, y a la
menor provocación, explota. Qué bien. Seguirá
siendo el hazmerreír en Twitter.

1^1 rrivapalacio@ejeceritral.com.mx

$0" @rivapa
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Se los adelanto: a Rosario Robles y a su hija Mariana Mo
guel no las callarán, por el contrario, el caso de la exsecre
taria de Desarrollo Social sonará también en instancias

internacionales como la ONU, pues ya se solicitó a Michelle Ba
chelet, alta comisionada de este organismo para los Derechos
Humanos, que mande observadores alas audiencias de Rosario;
a la última no pudieron asistir por la premura.

Y, como en el ajedrez, Mariana inició la Ruta de la Libertad y
desde el 7 de enero se ha parado en lugares estratégicos para
hablar del caso de su madre y de la justicia. Y, ¿cómo lo está fi
nanciando?, le preguntaron el sábado a Mariana. Su respuesta
seguramente dejó boquiabiertos a varios: "Como López Obrador,
gracias ala generosidad de la gente".

El sábado, la parada fue en el Club de Periodistas. Ante per
sonajes como el exsecretario de Salud, José Narro; la senadora
del PAN, Xóchitl Gálvez; el exdiputado del PRD, Fernando Be
launzarán, y la periodista Beatriz Pagés, Mariana pidió dejar de
usar a su madre como trofeo contra la corrupción, pues no es de
valientes encarcelar a los opositores. No hay mejor antídoto
contra la violencia que la justicia, dijo.

Llevó una carta escrita por Rosario y una frase llamó la aten
ción: "No lograrán doblarme, aunque tenga que levantarme mil
veces, porque tengo dignidad y soy inocente (...) Espero que es
ta misiva no sea objeto de una amenaza más del MP que se
atrevió a decir que hacer uso de mi libertad de expresión era
una invitación a la agitación y al disturbio social. Ni en los peo
res tiempos (sic)".

Y es que el MP, Manuel Granados, consideró que acciones
como la difusión de las cartas de la imputada eran ¡un llamado
al disturbio social! Así como lo está leyendo. Ni tarda, ni perezo
sa, Mariana advirtió: "Desde aquí le digo al MP, al licenciado
Granados, quien nos dijo hace unos días embusteros y que es

tamos convocando al disturbio social: si creía que con sus ame
nazas, como a muchos este sistema silenció, con Mariana y con
Rosario se equivocó, no nos detendremos".

Como dice el refrán, de tal palo tal astilla, y si de algo apren
dió Mariana de su madre es a no quedarse callada y a tomar al
toro por los cuernos.

La expresidenta del PRI en la Ciudad de México habló de la
trayectoria de su madre y de las mentiras que se han exhibido
en sus juicios, como la fake licencia.

Contó que nunca en su vida se había peleado tanto con Ro
sario como aquella vez en la que decidió presentarse de forma
voluntaria ante el juez. Dijo que todo fue una trampa y que
sintió frustración cuando los que creía que eran sus amigos
nunca le contestaron el teléfono.

Aseguró que Rosario enfrenta un juicio político sin materia,
pero con saña. ¡Ahí y ya que hablamos de este procedimiento
que se lleva a cabo en la Cámara de Diputados, les cuento que
uno de los abogados de Rosario se encontró en la Fiscalía con los
asesores de los cuatro diputados de la Sección Instructora, la
instancia que lleva el juicio político. Según Mariana, habían re
visado la carpeta del caso Robles, violando la secrecía. Se trata
de los asesores de Pablo Gómez (Morena), Patricia Ramírez Lu
cero (Morena), Ivonne Álvarez (PRI) y Ana Ruth García (PT).

Voy a repetir una y mil veces que yo no soy abogada para
defender a Robles, no soy el fiscal para acusarla, menos el juez
para decidir si es culpable o no. Si es culpable que esté en la
cárcel, pero este caso tiene que ver con el debido proceso y la
independencia del Poder Judicial.

Mariana, quien está dedicada 100% a la Ruta de la Libertad,
afirma que este caso es por venganza. ¿De quiénes? Ella lo bau
tizó como "la acción orquestada" al considerar que hay complot
de los tres órdenes de gobierno. E3
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La estrategia de comunicación social ha generado muchos
beneficios a López Obrador, tanto en la campaña presi
dencial como en su primer año de gobierno. Las encues
tas señalan que la popularidad presidencial se mantiene

por encima de lo alcanzado por otros mandatarios en el pasado.
Podemos decir que existe un "efecto halo" o que la simpatía social
que genera su figura o la valoración positiva que reciben sus in
tenciones, impactan directamente enla forma en que los ciuda
danos juzgan sus decisiones políticas.

Las mismas encuestas advierten que, si bien la aprobación
del Presidente es positiva y que temas como el manejo de la mi
gración centroamericana ha sido bien percibido, los ciudadanos
comienzan a tener una opinión negativa, en algunos casos cre
ciente, sobre los resultados de gobierno en rubros como seguri
dad, salud, política social o combate a la corrupción. De
mantenerse esta tendencia estaríamos ante un caso en donde

la popularidad del Presidente se separa de la evaluación de los
resultados de gobierno. El "efecto halo" funcionando.

Esto tendría que ser motivo de alarma para quienes definen
la comunicación del gobierno. Si bien es posible que la populari
dad presidencial apuntale la percepción de los logros del gobier
no, lo más probable es que ocurra lo contrario: que la falta de
resultados claros termine por derrumbar la credibilidad del
Presidente. El "efecto halo" no puede ocultar indefinidamente
los problemas de desempeño en la toma de decisiones.

La forma en que se comunica la toma de decisiones puede ser
determinante para mantener la aprobación y credibilidad de los
ciudadanos. Aunque si los resultados no dan la comunicación so
cial tampoco otorga. La comunicación social del gobierno parece
orientarse sobre tres ejes: 1) sobrexposición de la figura presiden
cial; 2) narrativa centrada en la lógica de aliadosenemigos e
identificar las críticas como reflejo de intenciones perversas de

los adversarios, 3) recurrencia continua a temas laterales para
distraer la discusión de pública de problemas graves o decisiones
polémicas. ¿Puede una estrategia de comunicación anclada en
estos criterios sostener la aprobación presidencial, al mismo
tiempo que la percepción de los problemas públicos comienza a
adquirir tonos negativos? Creo que no.

La sobreexposiciónha permitido aprovechar el "efecto halo" y
ha determinado la agenda mediática a través de las mañaneras,
pero al mismo tiempo centra toda la responsabilidad de los pro
blemas en el Presidente. Si las cosas comienzan a verse mal a

ojos de los ciudadanos, no habrá nada que contenga o evite que
las críticas se disparen directamente hacia López Obrador.

La dinámica de aliadosenemigos responsabiliza de la grave
dad de los problemas a decisiones del pasado, algo que en mu
chos sentidos es cierto. Sin embargo, conforme pásenlos meses,
se agraven los problemas y las decisiones no entreguen resulta
dos de acuerdo con las expectativas creadas, señalar con el dedo a
rivales y a los tiempos pasados difícilmente seguirá surtiendo
efecto. No sólo de esperanza vive el hombre y, a final de cuentas,
el gobierno es responsable de sus decisiones a partir de diciem
bre de 2018.

Finalmente, si bien jugar a la "caja china" puede desviar la
atención de los problemas por un tiempo, estos siguen y seguirán
ahí. El "efecto halo" ha protegido la popularidad presidencial de
errores, ocurrencias o declaraciones polémicas, pero con el paso
del tiempo y ante la agudización de problemas que afectan la vi
da cotidiana del ciudadano, al final puede generarse una percep
ción de incompetencia y frivolidad de la cual no sea posible
recuperarse, tal como le ocurrió a Peña Nieto.

La pregunta central es si los estrategas presidenciales están
dispuestos a superar el "efecto halo" y asumir la crítica para pro
teger la figura presidencial en el mediano plazo. E3
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El lunes aparentemente el presidente Andrés Manuel López
Obrador resolvió el problema del faltante de dinero para la
extraña rifa que dice que hará en torno al avión presidencial,
y quien supuestamente le ayudó a resolverlo fue el fiscal

Alejandro Gertz Mañero, al entregarle dos mil millones de pesos.
Esto en realidad no ocurrió y, si respetan la ley, ese dinero deberán

entregarlo al Infonavit, porque forma parte de un acuerdo de devo
lución de impuestos que se consiguió en una mesa en la que parti
cipan no sólo la Fiscalía General de la República, también el Servicio
de Administración Tributaria (SAT) y el propio Instituto del Fondo de
Vivienda para los Trabajadores.

Se trata, además, de los primeros acuerdos alcanzados con la em
presa Telra Realty, de los hermanos Rafael y Teófilo Zaga Tawil
—vinculados directamente con el grupo político del expresidente
Enrique Peña Nieto—, como parte de las investigaciones en su con
tra por el presunto daño causado al Infonavit en la firma de cuatro
contratos y un convenio.

Hay varios puntos por aclarar. El primero es que el dinero perte
nece sólo al Instituto por ser un fondo financiero que integran los
trabajadores y patrones, el Estado prácticamente no ha aportado
dinero desde su creación (a principios de los 70). La función del Info
navit es acumular esos ahorros, bursatilizar su cartera para que
crezca, así poder hacer los préstamos y emitir deuda para financiar
la compra de vivienda.

La ley plantea que el resarcimiento del daño debe ser en principio
a la víctima y en este caso lo es el Instituto, y con él las personas que
ahorran para comprar una vivienda. El director, que deberá hacerlo
del conocimiento del presidente Andrés Manuel López Obrador, por
que de lo contrario la ley lo sancionaría, debe reclamarlo legalmen
te, apoyado en su Consejo de Administración, que es muy diverso y
en el que participan el sector patronal.

Lo segundo. Las investigaciones de la Fiscalía continúan, porque
se trata de un posible caso de corrupción en el que se entregaron

cinco instrumentos a los hermanos Zaga Tawil, que aparentemente
no tenían la experiencia para ello y con los que se apropiaban total
mente de la marca Infonavit por 10 años: bases de datos de los tra
bajadores, la propiedad intelectual de plataformas y de dos de sus
programas estrella, por los cuales recibirían, además, hasta 10% de
pago, lo que atentaba contra las finanzas del Instituto, de acuerdo a
un dictamen elaborado por un equipo externo a la dependencia.

Las autoridades deben establecer si hay otros delitos que no sean
fiscales y sean acusados penalmente, por los que habría mayores
recuperaciones económicas. En este caso se deberá revisar la vincu
lación con Peña Nieto y todas las empresas de los hermanos Zaga
Tawil ubicadas en el estado de México, algunas de ellas, Dilavi y Gru
po Industrial Vicza, todas con contratos gubernamentales.

Lo tercero. Los fiscales prácticamente se están centrando en in
vestigar al exdirector del Infonavit David Penchyna, como principal
responsable de haberle entregado a la empresa cuatro mil 800 mi
llones de pesos para finiquitar los contratos, sólo que no están inves
tigando a los integrantes del Consejo de Administración que
aprobaron la operación porque los contratos eran excesivos, la em
presa no avanzaba y como daño exigía siete mil millones de pesos.

Lo sorprendente es que no se indaga a quienes desde. Hacienda
le ayudaron para que no pagara impuestos por el pago de finiquito
del contrato (que ahora pagó) ni al exdirector del Infonavit Alejandro
Murat —ahora gobernador de Oaxaca—, quien se ha deslindado de
todo, pero los documentos muestran que fue en su gestión cuando
realmente se fijaron las condiciones y firmaron todos los convenios,
que según los dictámenes, dañaban la economía del Instituto.

Además, el contrato de cancelación se firmó por parte del coordi
nador general jurídico del Infonavit, Alejandro Cerda, quien después
fue despedido por esto, pero tampoco aparecería en las pesquisas.

Falta saber si el dinero lo enviarán al Instituto y si se demuestra
un fraude, serán acusados todos los involucrados. E3
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En un esfuerzo inédito, durante el

año pasado se logró llegar a una
propuesta de Ley General de Edu
cación Superior (LGES) que, según
las autoridades en la materia, será

turnada al Congreso de la Unión en las próxi
mas semanas.

Sin duda era necesario modificar y actuali
zar la forma de operar de las instituciones de
educación superior, tanto públicas en sus dife
rentes modalidades, como privadas, y para
ello las autoridades tomaron en cuenta una

propuesta elaborada hace algún tiempo por la
Asociación Nacional de Universidades e Insti

tuciones de Educación Superior (ANUIES).
En julio del año pasado se celebraron seis

foros regionales donde participaron especia
listas, logrando una versión que se sometió a
la consulta en foros efectuados en cada enti

dad federativa, incluyendo la Ciudad de Méxi
co, y en los que participaron académicos,
expertos en educación, estudiantes, padres de
familia, etcétera. Adicionalmente, se puso la
propuesta en línea para recibir comentarios y
sugerencias.

Con todo la anterior se tiene ya una pro
puesta, que es la que será presentada al Con
greso por las autoridades educativas, la cual
puede consultarse.

El relato anterior comprueba que ha sido
una participación amplia y plural y que, inde
pendientemente de las opiniones y
modificaciones que le haga el Congreso de la
Unión, significa un avance en materia de
educación superior, garantizando, entre otras

cosas la total autonomía de las instituciones.

Por ello, sorprende que la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos (CNDH) haya
publicado un boletín criticando el esfuerzo
realizado y poniendo en duda el avance, en
relación con las normas vigentes. Con fecha 5
de febrero, critican sin el menor empacho el
esfuerzo realizado a partir de comentarios so
bre un proyecto de ley que ya había sido mo
dificado; es decir, critican lo que hoy es
obsoleto, lo cual es preocupante que ocurra en
una institución como la CNDH, porque causa
confusión.

En el citado comunicado expresa que en el
proyecto de ley es "necesario retomar en esa
ley el espíritu y letra del Artículo Tercero
Constitucional", y que tal como está se con
vierte el derecho la educación en una mera

posibilidad. Argumentan que la redacción del
Articulo 6 del proyecto ya desechado, está
"elaborado solamente desde la perspectiva de
las instituciones".

Agregan comentarios como el siguiente:
"mantener el Artículo 6 en los términos en

que se propone daría a las instituciones un
respaldo legal y general para tomar decisio
nes que han mostrado su proclividad a afectar
el derecho a la educación..."

Para que no haya la menor duda con

respecto a la propuesta de la LGES que se va a
enviar al Congreso de la Unión, vale transcri
bir su artículo 6 que dice, a la letra: "Corres
ponde al Estado la obligatoriedad de la
educación superior en términos de lo previs
to en la fracción X del Artículo Tercero de la
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Constitución Política de los Estado Unidos

Mexicanos. El Estado garantizará el derecho
de toda persona que cuente con el certificado
de bachillerato o equivalente, que acredite la
terminación de los estudios correspondientes
al tipo medio superior, el acceso a un progra
ma de educación superior en los niveles de
técnico superior universitario, profesional
asociado, licenciatura u otras opciones termi
nales previas a ésta, de acuerdo con los requi
sitos de admisión que establezcan las
instituciones públicas de educación superior.
Adicionalmente, las instituciones de educa

ción superior establecerán, en el marco de los
objetivos del sistema nacional de educación
superior, los requisitos de permanencia, trán
sito y titulación, así como las medidas perti
nentes para fomentar la inclusión,
continuidad, egreso oportuno y excelencia
educativa."

No hay ninguna violación a la Constitución
en la ley. Sería muy recomendable que las
nuevas autoridades de la CNDII se documen

taran mejor y trataran de evitar cometer
errores como el que estamos viendo. Los deja
mal parados. E9
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El virus, seguro ya llego. Se los hemos estado
advirtiendo por semanas

Soy epidemióloga. Al estornudar, el
cuerpo arroja aire con mucosa y sali
va, que puede superar los 70 kilóme
tros por hora y ello puede ocupar un

rango de hasta siete metros a la redonda.
Una persona asintomática cuando tose o es
tornuda puede contagiar a todos aquellos que
los rodeen.

Imaginemos un ascensor. Si no están ahí
mismo durante el estornudo, lo más probable
es que el paciente cero ya haya salido y uste
des hayan entrado y respirado el mismo aire
o, lo peor y más común, tocar superficies con
taminadas; al poco rato, se tallan los ojos o se
tocan la boca porque les pica el labio. Y des
pués, al llegar a la oficina, saludan de mano o
beso a sus compañeros. Vida normal. Hasta
irían a servirse un café.

Claro que hay variables que involucran
partículas y la cantidad de las mismas que son
pasadas de unos a otros y un largo etcétera.
Pero imaginen que llegan infectados a su com
putadora, con las manos sucias, se tocan el pe
lo, estornudan por el polvo y son ya un foco de
contagio en el aire acondicionado de todos.

Después se van al lugar regular de comida
corrida. Comen lo de siempre en la mesa de
siempre y antes de pagar, se rascan la nariz.
Pagan en efectivo y se van. El efectivo, lo lleva
el mesero a la cajera y hasta se persigna la pro

pina. La mesa la limpian con un trapo hume
do. Estornuda él y, siendo correcto, lo hace por
debajo del codo. Salpica sus gérmenes a 70 ki
lómetros por hora, en su uniforme y corbata.
Pero la corbata, no la ha lavado nunca. Ni lo
hará. Es más fácil que lo corran del trabajo y
cambie de uniforme.

Esto, por dos o tres semanas, sin presentar
síntomas ningunos. Acaso, sentirse cansados
un día. Cosa de dormir más de lo normal y se
acabó, a lo que sigue, como seguir la ruta del
dinero con el cual pagaron y un camino infer
nal de contagios, donde un estornudo en un
aeropuerto o hasta hospital, se puede convertir
en una veintena de portadores contagiosos.

Súmenle y multiplíquenle a eso, la cantidad
de personas que usamos el transporte público
en este país. Agréguenle la gente que no usa
jabón saliendo del baño. Afortunadamente, la
naturaleza nos ha vuelto resistentes a ciertas

infecciones. Pero, ¿qué tal que llega un virus
con mayor capacidad de supervivencia que la
de los humanos? Pues muy pensantes y todo,
pero nos jodimos si no lo controlamos, porque
estamos hablando de seres vivos cuya natura
leza es buscar sobrevivir. No estamos charlan

do de tontadas simples como rifas de aviones
presidenciales, sino de pandemias. De esas que
hicieron que, por ejemplo, desaparecieran, casi
borrados del mapa., los pueblos originales de
México, o las que casi eliminaron unos cien
millones de personas, como la gripa española.

Hoy se puede dar la vuelta al mundo en
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unas horas. Y se puede traer virus y bacterias
no identificables de inmediato. Nuestra capa
cidad de respuesta es muy deficiente. Esta
mos ante un gobierno que no previo que iba a
necesitar medicamentos indispensables y
material de curación (del de cáncer de los ni
ños, mejor ni hablamos). Cuando apareció el

AH1N1, México hizo lo que tema que hacer y el
impacto en la economía fue, según algunos,
hasta del 3% del PIB. ¿Qué pasará ahora con
una economía frenada y en recesión? ¿Esta
mos listos? ¿Cómo nos preparamos para un
covid19 con un gobierno al que no le impor
tas como individuo, sino como parte de un
colectivo? ¿Te rifas? 53
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Prisiones sin control
Hannia Novell
@ HanniaNovett

: Periodista, reportera y conductora.
Premio Nacional de Periodismo

por su cobertura en Irak y reconocida
por el Foro Económico de Davos

como joven líder mundial.
Fuga de reos, actividades ilícitas al inte

rior de los penales y prisiones bajo el
control absoluto de los reclusos es la

fotografía de las cárceles en México.
El 2020 se estrenó con la fuga de tres reos

involucrados por el Cártel de Sinaloa, quienes
serían extraditados a Estados Unidos para res
ponder a las acusaciones en su contra por acti
vidades ilícitas relacionadas con el tráfico y
venta de drogas

Se presume que en la huida de Víctor Ma
nuel Félix Beltrán, presunto operador finan
ciero de ese cártel, junto con Luis Fernando
Meza González y Yael Osuna Navarro, partici
pó personal del Reclusorio Sur de la Ciudad
de México. Aunque fueron detenidos ocho
custodios y se anunció la investigación de 22
funcionarios del gobierno de Claudia Shein
baum por los hechos del 29 de enero, los pró
fugos siguen libres y ningún presunto
responsable ha sido vinculado a proceso.

A la luz de varios diagnósticos sobre el sis
tema penitenciario en México, lo extraño es
que la fuga de reos no sea, todavía, un fenó
meno cotidiano. El Observatorio de Prisiones,
iniciativa creada por Documenta A.C., presentó
el año pasado cifras preocupantes: 121 inciden
tes de fuga en el país durante el periodo com

prendido entre 2010 y 2019.
Sinaloa es la entidad con más problemas

para controlar a la población penitenciaria. La
tierra, del narcotraficante Joaquín El Chapo
Guzmán ocupa el lugar 28 del ranking nacio
nal. La Ciudad de México, Jalisco y Tamaulipas
también tienen graves problemas para ocu
parse de los centros penitenciarios, ni qué de
cir de los planes de reinserción. Las cárceles
siguen siendo las universidades del crimen.

El Diagnóstico Nacional de Supervisión Pe
nitenciaria 2019 realizado por la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos (CNDH)
señala, sin eufemismos, las condiciones de
vulnerabilidad en las que operan las cárceles
en todo el país: insuficiencia de personal de
seguridad y custodia; deficiencias en la impo
sición de sanciones disciplinarias; autoridades
penitenciarias omisas o relegadas por las
amenazas de la delincuencia y múltiples acti
vidades ilícitas al interior de los penales.

Reclusos de alta y mediana peligrosidad
cuentan con todo tipo de privilegios y canon
jías. El solo hecho de tener a su disposición te
léfonos celulares les permite realizar
diariamente extorsiones de todo tipo con una
"narrativa" creíble para asustar a sus víctimas
y el tiempo suficiente para ejecutar sus críme
nes con el apoyo del exterior.

Las últimas informaciones sobre el tema

del Instituto Nacional de Estadística y Geogra
fía (Inegi) revelan que en los centros peniten
ciarios estatales sólo hay un custodio para
vigilar a 8.6 presos. ¿Cómo van a salvaguardar
el orden y disciplina de las cárceles, si el perso
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nal es insuficiente?

Recientemente, el Instituto Belisario Do
mínguez del Senado de la República reportó
un análisis donde muestra las múltiples ini
ciativas para reformar la Ley Nacional de Eje
cución Penal: 26 en total.

El trabajo de la investigadora Carla Angéli
ca Gómez resulta atinado y oportuno, en vir
tud de que el Congreso tiene planeado analizar
y discutir un amplio paquete de reformas en
materia de justicia.

Los funcionarios de las dependencias invo
lucradas, las organizaciones de la sociedad ci
vil y los medios de comunicación deberemos
estar atentos a las soluciones que plantean los
legisladores para resolver temás básicos como
la administración de los penales, las condicio
nes de libertad anticipada y la sustitución de
penas, así como la prevención de la reinciden
cia delictiva y las mejores alternativas para las
hijas e hijos de madres en prisión.
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En el PRD del Estado de México,
como en otros partidos, ya también
se están preparando para el próxi
mo proceso electoral en la entidad.

Nomás que antes de pensar
en candidatos, así como estra
tegias para posicionarse en los
Ayuntamientos y el Congreso
local, primero se tienen que poner
de acuerdo para la elección de la
dirigencia estatal.

Quienes se dicen conocedo
res de lo que ocurre al interior del
partido del sol azteca aseguran
que a más tardar la primera se
mana de abril estarían listos para
realizar la elección de sus órganos
de representación en la entidad.

Peeero ya empezaron mal
 hay otros que dicen que igual y
se mueve hasta mayo quesque
en razón de que el INE no les han
respondido si se harán cargo de la
elección de sus dirigencias nacio
nal y estatales para que no haya
aquello de que se pelean entre tri
bus y que nadie quede a disgusto.

Lo que sí es seguro es que el
PRD conservará su nombre para
las próximas elecciones, ya que no
les dio tiempo de cambiarlo como
se había discutido hace un año.

Hay quienes esperan que no
sea más de lo mismo. Ya se verá...
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LOS FANTASMAS DE ANDRÉS
Dicen que las miradas pesan y a Andrés Ma
nuel lo despertó a las 3 de la madrugada el
peso de tres miradas sobre su cuerpecito. No
hay peor susto (además de cuando te dicen
"tenemos que hablar") que sentir que alguien
te está viendo mientras duermes, despertar y
descubrir que, efectivamente, hay alguien de
pie junto a tu cama, mirándote fijamente. An
drés Manuel abrió primero un ojo y después el
otro (abrir los dos era demasiado complicado
para él, como masticar chicle y caminar al mis
mo tiempo) y descubrió que alrededor de su
cama estaban, ni más ni menos, que los fan
tasmas de Benito Juárez, Francisco I. Madero y
Lázaro Cárdenas. Casi le da un segundo infarto
a Andrés Manuel del susto y se levantó de un
golpe, al tiempo que preguntaba:

¿Qué quieren de mi? ¿Por qué han venido?
¡Ah, ya sé! Vienen a felicitarme por haber empren
dido la cuarta transformación del país, siguiendo
el ejemplo que ustedes pusieron, ¿no es asi?

Claro que no, baboso le respondió de in
mediato Madero quien, a pesar de su corta es
tatura, tenía un vozarrón que obligaba a ponerle
atención a lo que decía Nadie te viene a felicitar.

Al contrario agregó Juárez venimos a
reclamarte, mamarracho.

Sin insultos terció Cárdenas

No es insulto, es descripción insistió Juá
rez, que ya para entonces se había desaboto
nado la camisa y comenzaba a doblarse las
mangas, como si estuviera preparándose para

una pelea a puñetazo limpio.
Bueno, bueno, como sea volvió a decir

Cárdenas Venimos en son de paz a exigir
te, Andrés Manuel, que dejes de usar nuestro
nombre y nuestra imagen en tu propaganda.

Pero, pero, pero... balbuceó Andrés Ma
nuel ¡Yo soy su heredero! Soy el líder, el caudi
llo, el jefe de la cuarta transformación, siguien
do el ejemplo que ustedes me dejaron.

¿O sea que quieres ser como nosotros?
preguntó Madero, mientras rellenaba su pipa
de un tabaco oscuro y buscaba un cerillo que
encendiera en el más allá.

iCIaro que quiero ser como ustedes! ¡Soy
su sucesor! exclamó Andrés Manuel Toda mi
vida me he preparado para que, algún día, mi
foto y mi nombre esté al lado de la de ustedes
en los libros de historia.

¡HIPÓCRITA! exclamó Cárdenas dan
do un manotazo en el tocador donde Beatriz
guarda el maquillaje que nunca, jamás, ni por
equivocación usa ¿Cómo puedes decir que
me admiras si yo expropié la industria petrole
ra y tú le estás dando en la madre?

Pero si estoy construyendo la refinería de
Dos Bocas.

¿Y quién te dijo que se necesita una re
finería más? Lo que Pemex necesita es inver
siones, que le llegue capital fresco, dinero,
para poder competir contra las grandes petro
leras del mundo. ¿Tú crees que vamos a poder
enfrentar a los árabes y a los venezolanos te

niendo a tu compadre, que es agrónomo, co
mo director de Pemex?

Bueno, yo...
¡Tú te pasas! dijo iracundo Madero No

puedes decirte heredero de mi legado cuando
en lugar de cuidar la democracia, estás hacien
do todo para destruirla.

¡Ay! ¿Yooo? Me confunde, don Francisco.
¡No te hagas! Tus intentos por destruir al

INE y convertirlo en uno más de tus sirvien
tes lo único que está haciendo es que la gente
deje de confiar en las elecciones, luego de que
nos costó tantos años que la gente creyera

en las instituciones. Si no hubiera sido por el
INE, menos, tú no serías presidente y estarías
acampando otra vez en Paseo de la Reforma.

¿Y usted no me va a reclamar nada, don
Benito?

No, no, para nada. Yo fui presidente 15
años y es evidente que tú quieres quedarte
eso y más en la Presidencia.

Ay, Dios lo oiga, don Benito.
¿Cómo que Dios, animal? ¿Y el Estado lai

co? ¿Y la separación EstadoIglesia?
Se la comió el perro.
¡Nos vemos el domingo!
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FUERA DE AGENDA
MARINA VIGILA AL CÁRTEL
JUAN VELEDIAZ

La madrugada del pasado domingo 9 de febrero,
los habitantes de la ciudad de Guamúchil, se des

pertaron por un fuerte tiroteo que se desató entre
das grupos de pistoleros por calles y avenidas de
la ciudad, El primar informe decía que hubo un

muerto y tres heridos, sin embargo horas más tarde otro In
dividuo fue hallado sin vida a las afueras del municipio y se
reportó el traslado de otros heridos a Culiacán

El suceso podría haber pasado como una nota policiaca
de rutina si no hubieran aparecido huellas de una batalla
secreta que se ha desatado en Sinalfia. La primera pista fue
ron los dos autos delujo con la carrocería repleta de tiros que
dejaran abandonados en pleno centro de Guamúchil. una
ciudad al norte de Culiacán que se encuentra en el Valle del
Evora y abarca los municipios de Mocante, Angostura y par
te de Badlragiiato, roña de la "reserva" de pistoleros del clan
de los hermanos Iván y Alfredo Guzrrtín Sala zar. hijos de!
Chapo Guantón.

Un Corvette azul marinó último modelo y una camioneta
Jaguar roja también modelo reciente, fueron los rastros de
jados tras la refriega.

El enfrenta miento se dio horas después de que se hiciera
oficial el proceso de extradición contra Orso Mn Gastelum,
"el Cholo Iván" jefe de los grupos armados en esa zona, de
tenido hace cuatro años ¡unto al Chapo Guzmán. las cansas
del choque se atribuyeron a diferencias ai interior de estas
facciones cuyo liderazgo estarla meante,

Al amanecer apareció un grupo de marinos que acompa
ño en los patrullajes, al secretario de seguridad publica asta
tal, el teniente coronel Cristóbal Castañeda Camarilla

Desde el mes pasado un grupo especial de la marina ha
realizado incursiones "quirúrgicas", en diversas zonas del
estado. Sin disparar un solo tiro detuvieron a finales de ene
ro a un sobrino de Rafael Caro Quintero que tiene pedido de
extradición.

Después de que el último fin de semana de enero tras
cendiera por redes sociales la boda de una de las hijas del
Chapo Cuzman. donde hubo despliegue de escoltas armados
y acceso controlado a la catedral de la capital sindícense,
surgieron, cuestlonamientos por la ausencia del ejército y la
marina en la asna.

Entre las versiones que han surgido para justificar esta
omisón, hay una que dice que en él lugar dé la ceremonia y
en el festejo no estuvo ninguno de los hermanos y medios
hermanos de la desposada, que son blanco de las autorida
des norteamericanas.

Se dice que a raíz de lo sucedido en Puerto Vallarla en el
verano del 2016 cuando los hijos del Chapo fueron "secues
trados'* por la organización que domina Jalisco, vino una su
gerencia de Ismael "el Mayo" Zambada, líder de la organiza
ción. para que evitarán la exposición pública. No hay certeza
de que le hayan hecho tanto caso.

Fuera de reflector lo que está en marcha es la reactiva
ción de labores de inteligencia, intercambio de información
y coordinación con las agencias estadounidense. Tienen en
la mira a la cúpula del cártel deSinaloa, los golpes durante el
ano y dos meses que lleva el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador son inexistentes al lado déla pifia que marcó
al sexenio con el llamado "Culiacanaaa".

¡fnweledia.242'4
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LA NOVELA LOZOYANIETO
E milio lozoya. exdirector de

Pemex. fue detenido en Má

laga. España y se prepara su
extradición para que sea juz
gado en México. Su abogado

defensor, el exfiscal de hierro lavier Cos
ita Trejjo; no se enteró de la detención
hasta que, vía Twitter. la FGR, la oficiali
zó, Uno de los primeros en reaccionar al
caso fue Santiago Nieto, titular de la UIF
de la SHCPccn quien Lozoya tiene viejas
cuentas desde que estaba en la Fepade,
en la pasada administración.

El 10 de junio de 2019 Lozoya hizo un
recuento de las irregularidades llevadas
a cabo durante su proceso, lo que incluyó
una orden de aprehensión contra su her
mana Gilda Susana, el cateo en la casa de

sus padres, el que no tengan acceso a la
carpeta de investigación, así como una
persecución mediática. Ese día advirtió
que "hay intereses, de poder los cuales
serán develados en su momento". ¿Será
ahora cuando esto ocurra?
La 4T no se cansa de reclutar

viejos nombres del PR] y poco
a poco se convierte en eso que
los politólogos de café llaman
PiliMOR. por lo pronto, Car

los Jiménez Maclas se va a España y no
de vacaciones, la que se dice es que va a
ser el nuevo encargado de asuntos políti
cos en la embajada de México en ese país
y fue enviado por el titular de 1 a Secreta 

ría de Relaciones Exteriores, Marcelo

Kbrard Ojo, ya, antes estuvo en Chicago
y. hasta, donde se sabe, pues dejó un de
sastre completo.

a jefa ¡Jé Gobierno, Claudia
Sheiubaimi. ordenó una revi

sión exhaustiva hasta dar con

los servidores públicos que fa 
J—f cilitaran las fotos del cadáver
desollado1 de Ingrtd al interior de su hogar
en la Gustavo A, Madero y el video en
donde se ven las primeras declaraciones
que hace Erick Francisco sobre el asesi
nato de su esposa. Dicen que la manda
rria les advirtió tajante en el gabinete de
seguridad y Procuración de Justicia que
algo así, lio puede volver a ocurrir y me
nos ante las criticas vertidas por cnlum
nistas, redes sociales y en medios de co
municación sobre el tema.

Por cierto, en los pasillos del
Gobierno capitalino se ru
mora que las autoridades no
cederán a las advertencias

de bloqueos que planean
llevar a cabo los permislonarios de la
organización Fuerza Amplia de Trans
portistas (FAT), tras amagar con colap
sar los cuatro puntos cardinales de la
metrópoli en caso de que no les hagan
caso en su exigencia de aumentar dos
pesos a la tarifa y la certeza jurídica
para sus concesiones.
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Cabal colaboración entre

los poderes; Monreal,
punta de lanza

Ayer asistimos a uno de los actos repu
blicanos únicos en los historia reciente

de nuestro país y que no se habían
visto desde los años de la creación nuestra

soberanía nacional en cualquiera de sus tres
épocas que anteceden a esta llamada Cuarta
Transformación, léase la Independencia, la
Reforma y la Revolución.
Quien vea con lupa, con atención, con inte

ligencia y con sentido nacionalista lo que
pasó ayer, no podría dar crédito a la verdade
ra transformación que está en marcha entre
los tres poderes que integran el Estado Me
xicano: Ejecutivo, Legislativo y Judicial.
Déjeme le cuento. Una amplia y más que

representativa comisión de senadores, enca
bezada por la presidenta de la Mesa Direc
tiva, Ménica. Fernández Balboa, y Ricardo
Monreal Ávila, presidente de la Junta de
Coordinación Política de esa soberanía, acu
dieron a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación para reunirse con los señores minis
tros que administran la justicia en este país.
Fueron para recibir la que serla su pro

puesta de la gran reforma al Poder Judicial
de la Federación, que encabeza su presiden
te, el jurisconsulto Arturo Zaldivar, quien sin
rubor, defendió su estructura aún ante los
señalamientos de (pie ellos son unos de los
grandes responsables del desastre de im
partición de justicia que vivimos los mexi
canos.

Como lo marca el respeto entre poderes y

la decencia política, tanto la senadora Méni
ca Fernández como el senador Ricardo

Monreal, expusieron con toda claridad que
no se trata de vulnerar soberanía ni de atentar
contra los derechos humanos de los señores

ministros de la Corte que siguen viviendo
como virreyes y actuando como si no fueran
parte de uno de ios tres poderes de esta
Unión, es decir, piensan y actúan como si no
tuvieran que darle cuentas a nadie.
Pero a donde queremos llegar es al punto

en que, con toda cordialidad y fineza política,
el senador Monreal puso los puntos sobre la
íes, y en una tarjeta informativa que se distri
buyó entre los medios de comunicación, éstos
fueron los principales señalamientos que
enumeró el líder camaral:

Puntos relevantes

o Propone modificar siete artículos de la
Constitución Política,

o Para ello se expiden dos nuevas leyes fede
rales:

ú Ley Orgánica del Poder Judicial de la Fe
deración

o Ley de Carrera Judicial.
o Plantea reformas a cinco ordenamientos

legales, entre oíros:
o Ley de Amparo
o Ley General de Defensoria Pública
o Código Federal de Procedimientos Civiles
o Ley Federal de los Trabajadores al Servicio

del Estada.

o Configurar un Sistema Judicial más funcio
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nal y eficaz, que le permita gozar de niveles de
confianza social, respecto del impacto que
tiene 1a función jurisdiccional en la vida coti
diana de la ciudadanía,

o Dotar de mayor eficacia las competencias
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
de los Plenos de Circuito y de los Tribunales
Colegiados
o Busca maximizar la posibilidad de nuestro

Alto Tribunal de concentrar su actuación en su

papel de último interprete del orden jurídico.
o Adecuar el marco constitucional y legal

para que iodos ios operadores del sistema /ur/
dico se ciñan al respeto de 1a dignidad de la
persona, la libertad, la igualdad y la pluralidad,
para asegurar una sociedad más justa y menos
asimétrica.

o Rede finir en materia constitucional para
conocer de asuntos de amparo directo en revi
sión para consolidar el papel de los Tribunales
Colegiados de Circuito.
o Debatir sobre los ordenamientos orgáni

cos del Poder Judicial de 1a Federación para
garantizar la mediación, a través de un órgano
auxiliar del Consejo de Ja Judicatura Federal,
para la resolución de controversias entre parti
culares.

o Proponer medidas que disminuyan la ten
sión social que generan los conflictos judiciales
y los costos financieros que conllevan esos pro
cesos.

o Consolidar a los tribunales que conforma
el Poder Judicial, medianíe la integración de
¡os Tribunales de Alzada, para responden al
crecimiento exponencial de la delincuencia
organizada y otros delitos de alto impacto.
o Reforzar las garantías de independencia e

imparcialidad en la Alzada
o Expandir la carrera judicial a todos los

niveles de los órganos jurisdiccionales para
vigorizar sus estructuras, asegurar el ingreso y
el ascenso a ¿rapés del mérito personal y la
capacidad profesional.
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Robo
Muy Lamentable el robo a La empre
sa de comunicación Alfa Diario en

Toluca. La violencia con la que se
perpetró el asalto, quedó plasma
da en los videos de seguridad. E
gremio periodístico mexiquense se
solidarizó con los periodistas, que
fueron despojados de equipo de
trabajo y pertenencias personales.
Agrupaciones periodísticas mani
festaron su repudio a este ataque y
exigieron esclarecer los hechos.

El diputado del PT Armando Bautis
ta Gómez, junto con otros legisla
dores de su partido, dio inicio a la
campaña de afiliación a su partido,
y aseguró que éste no volverá a
ser agencia de colocaciones de
candidatos, porque tienen perso
nas capacitadas, con trayectoria y
trabajo en su partido. Bautista Gó
mez, aseguró que el PR! en Edomex
no representa ninguna oposición,
porque es un partido zombie, que
cree que está vivo, pero en realidad
ya esté muerto. Por su parte el dipu
tado Francisco Barragán, aseguró
que ellos son un verdadero partido
de izquierda, además de que son
coautores de los triunfos de López

Obrador, porque lo acompañan
desde el año 2000.

El alcalde de Huixquilucan Enrique
Vargas del Villar, subió a sus redes
sociales una fotografía con el ex
presidente de Tlalnepantla Ulises
Ramírez, quien dijo Vargas, se ha su
mado con su experiencia al trabajo
por un mejor Edomex, Bueno, pues
teje bien Enrique Vargas rumbo a la
gubernatura.

Y tal y como se los comentamos,
el cabildo naucalpense designó a
Georgina Minerva González Mo
reno como Secretaria Técnica del

Consejo Municipal de Seguridad Pú
blica, órgano encargado de normar,
vincular y orientar acciones en la
materia. Las regidoras María Pauli
na Pérez, Araceli Matehuala, ade
más de Alexis Santos, celebraron
que el cargo lo ostente una mujer,
pues con ello se rompen estereoti
pos de género que históricamente
han relegado a las mujeres de estas
áreas. La presidenta municipal,
Patricia Durán Reveles, manifestó
que los temas de seguridad han
sido prioridad de su gobierno y se ha
trabajado desde múltiples áreas.
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¡Que conste... son reflexiones!
Sócrates A. Campos Lemus
Que respeten los puentes y la

hueva nacional

Me comenta un amigo, muy indignado
por los sucesos en el país que en México
uno parece vivir en un chiquero y que uno
tiene que aprender a vivir en el popo, pero
esto solamente es bueno para los cuchis
no para los hombres. Uno no puede acep
tar pelear o vivir en un chiquero si no es
cerdo porque eso divierte a los cerdos no
a los buenos mexicanos.

Por supuesto que existen muchos pro
blemas y muchas formas de evadirlos y una
de ellas es la distracción con otros temas,
no trascendentes pero si lo suficientemen
te picantes para que se hagan buches de
agua todo el día hablando de los escánda
los y no de las soluciones que debemos
emprender. Claro que estamos de acuerdo
con el presidente de que se debe impulsar
el conocimiento de nuestra historia pero
esa es obligación de los maestros y esque

ma de las escuelas, no se puede atentar
en contra del descanso bien ganado de
los mexicanos y de que puedan conocer
parte de su México en los pocos días que
son de "puente" porque, si queremos darle
en la madre al turismo nacional no debe

mos andar con tanto rollo y escándalos,
muchos dicen que los puentes solamente
promovieron el consumo suntuario y no
es verdad, porque ese consumo solamente
lo pueden realizar los que tienen recur
sos suficientes para esto y son una mino
ría y no son parte del infeliciaje nacional
que se sigue conformando con los tacos,
Clayudas, aguas frescas, tortas y los anto
jitos callejeros que se van encontrando
en muchas partes del país. Si el presiente
quiere que los mexicanos reconozcamos
mejor nuestras fechas patrias y a los hé
roes que nos dieron la patria pues que le
exija a los maestros que hagan su labor y
para ello pediríamos que comenzara con
el secretario de Educación y al SNTE y

la CNTE porque de otra forma andamos
dando palos de ciego y buscándole chiches
a las culebras....

La realidad es que a lo mejor el presi
dente quiere que dejemos la hueva para

los días de vacaciones y no entre ¡os me
ses que hay puentes y desmadres, total es
parte de la cultura nacional, ni modo que
nos exija dejar de pensar que no nos po
dremos sacar la lotería, sembrar de tem
poral y pedir milagros a la virgencita de
Guadalupe, ni modo que nos evite el fut
bol e incluso los partidos de las series
del beis en ¡os que él goza tanto dando
bateadas y cachando bolas, ni modo que
nos evite el puente de GuadalupeReyes
deberíamos entender que sin esos espa
cios de la hueva y la flojera a lo mejor los
mexicanos nos encabronamos más y ¡os
mandamos mucho al carajo, total, ya de
mostramos que con o sin funcionarios y
presidentes, los mexicanos seguimos en
la joda y sobreviento con las esperanzas
puestas en la lotería, en la bolita, en los
milagros y en la siembra de temporal, pues
es nuestra naturaleza, la hueva nacional es
parte de lo que tenemos como forma de
protesta y reclamos ante la falta de solu
ciones a los muchos problemas nacionales,
que de gracias la clase política de que hay
chistes y no reclamos por medio de pro
testas y manifestaciones, que hay memes
en vez de mentadas directas porque ya
no los aguantamos, que den gracias a que
existen las peleas de box y las esperanzas
de que algún pinche mexicanito le ponga
en la madre a un gringo en una pelea, en
que ganemos el campeonato en que tenga
mos más medallas aunque nos sirvan para
un carajo, en que esperemos ios cachitos
de lotería y esperemos viendo un parti
do con un paquete de chelas y taquitos
y botanas que nos venden los cuates del
presidente que controlan la economía del
consumo engordador para los mexicanos,
que de gracias la clase política de que nos
gustan las gorditas y a las señoras les en
canta decirnos enfrente de las visitas: por
favor gordito pásame las tortillas o sírvele
otra copa al compadre y una cerveza más
a la comadre. Que den gracias a que va
mos en friega por los caminos a todos los
santuarios para solicitar milagros con es
peranza y fe, que salimos a los balnearios
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aunque sepamos que se mean en el agua
y que no hay para más pensando en que
algún día lograremos juntar dinero para ir
nos a Cancún y por eso, la propuesta del

presidente de quitarnos los puentes, pue
de desatar sino una rebelión nacional un

escándalo y muchas o muchos recordato
rios familiares y sé que le vale, la necedad
es de valientes y de políticos que logran
dominar a las masas, pero debe de pensar
en que no todo es chinga, él es el presi
dente, pues que trabaje, pera eso le pagan,
pero a los demás nos hacen como que nos
pagan y hacemos como que trabajamos, no
más...

Pues es a todo dar que nos cuiden y so
bre todo que los miembros del infeliciaje
nacional determinado como el sabio pue
blo nos de la mano en todos lados y nos
regalen desde guajolotes a chiles de árbol
y guisados de la región, que nos den som
breros y jorongos, que nos hagan limpias,
los jodidos tenemos que pagar por ellas
y no son baratas, tenemos que conseguir
huevos de cocona y ramas de pirul y toda
ciase de hiervas que huelan bonito y llevar
el mezcal o el aguardiente para la soplada
y los círculos de juego, incluso cuando son
de más fuerza pues llevar la mota y darse
un toque antes de iniciar las ceremonias o

comerse un peyote o tomar algunos hon
gos y esto pues sale caro, también si nos
mandan a darnos baños de agua de mar
pues hay que ir en peregrinación hasta la
costa y hay que poner muchos bienes para
remediar los males llevándolos al monte

de impiedad, pues sí señor presidente, en
serio, le respetamos y queremos, le admi
ramos su sencillez y su esfuerzo madruga
dor diario y las giras a los sitios del infeli
ciaje nacional pero la neta, no se ponga de
pechito para que le faltemos el respeto y
nos obligue a realizar manifestaciones para
impedirle que se quiten los puentes nacio
nales que son la fiesta para los jodidos, los
ricos pues pueden largarse cuántas veces
quieran a su casas de campo o destinos de
playas, pero los jodidos no, tenemos que
tener el pretexto completo y este va con
el día feriado del puente nacional y la neta,
pues a muchos, les vale que sea el día de
la constitución, total, nadie la respeta y es
la niña más violada del país, nos vale que
sea el día de Juárez porque muchos pien
san que es el día de la primavera y por eso
hay que festejar y bien podríamos hacer
muchas comparaciones, pero ¡o que vale
es que no quite los puentes, porque es
atentar contra la hueva nacional y eso no
se vale...el respeto a la hueva ajena es la
paz...
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Quieren amarrar a "los Tigres"
Nos cuentan que, ante la proliferación de amenazas de tiroteos
en los planteles de la Universidad Autónoma de Nuevo León,
la institución que dirige Rogelio Garzaya plantea una especie
de estrategia de pacificación entre sus más de 80 mil estudian
tes, en la que se detecten conflictos y, sobre todo, se priorice el
diálogo y la conciliación. De entrada, y aunque usted no lo crea,
se impulsará la creación de centros de mediación dentro de
las preparatorias, certificados por el Poder Judicial de Nuevo
Leóny enfocados a resolver problemas entre el alumnado, los
profesores, el personal administrativo y hasta las familias de la
comunidad estudiantil. ¿Será?

Mano ajena
Apropósito de universidades, se dice que entre los encapucha
dos que tienen secuestrados varios planteles de la UNAM hay
gente que viene de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos,
de Ayotzinapa, y su intención es poner a prueba su capacidad
de movilización, agitacióny desestabilización de instituciones.
Algunos hasta piensan que es táctica de guerrilla urbana...
¿Será?

Se preparan para el carnaval
Luego de que se viralizó el vide o d e un niño alcoholizado
durante la Feria de las Luces y Música en la alcaldía Tláhuac,
la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CDMX, de Ornar
García Harfuch, anunció que reforzará los operativos contra la
venta de alcohol a menores y, de paso, contra su consumo en la
vía pública. La medida se observa más que oportuna a unos días

de que inicie la temporada de carnavales en las comunidades
periféricas de la capital, en la que los excesos son, en definitiva,
loque más se acerca a la normalidad. ¿Será?

Roban cámara al desastre
Si alguien cree o creyó que entre el presidente López Obrador y
Peña Nieto existe un pacto de no agresión, puede ir renuncian
do a la idea. El camino más corto para llegar al antecesor del
inquilino de Palacio Nacional tiene unnombre: Emilio Lozoya.
Con su detención en España no sólo comienza un proceso para
traerlo de vuelta a México para que rinda cuentas por presun
tamente aceptar millonarios sobornos por contratos enPemex,
sino una vía rápida, un fast track, para llegar a Peña Nieto. Ese
es el gran golpe que espera asestar AMLO, para dejar en claro
de una vez por todas que no habrá impunidad en su Gobierno y
de paso robar cámara a los temas que hoy lo tienen sumergido
en la polémica, entre ellos, la inseguridad rampante en el país,
el desabasto de medicamentos, la caída de nuestra economía,
los feminicidios y hasta la rifa del avión presidencial. Alguien
comentó por ahí que la detención de Lozoya no es oxígeno puro,
sino aún más. ¿Será?

...y el PRI se confiesa culpable
Justo cuando detienen a Emilio Lozoya, el Revolucionario Ins
titucional lanza su campaña en la que su presidente, Alejandro
Moreno, busca darle la vuelta a las críticas y exalta la creación
de instituciones como el IMSS, del Metro o del Infonavit...
pero la forma en que enfocó su promocional termina con una
petición profética: ¡Échale la culpa al PRI! ¿Será?
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La Cuarta Transformación
va por buen camino
El día de ayer se registró un he

cho histórico, republicano y
democrático de gran impor
tancia para el avance en la

transformación de la vida pública de
nuestro país: el presidente de la Repú
blica, Andrés Manuel López Obrador,
y el presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar,
firmaron una iniciativa de ley para re
formar el funcionamiento del Poder

Judicial, misma que será enviada por el
Ejecutivo federal al Poder Legislativo.
Una vez presentada de manera oficial,

empezará su proceso legislativo, pero
desde ahora sabemos que la iniciativa
propone modificar siete artículos de la
Carta Magna; expedir dos nuevas leyes
federales: la Ley Orgánica del Poder Ju
dicial de la Federacióny la Ley de Carre
ra Judicial; así como reformas a cinco
ordenamientos legales: Leyde Amparo,
Ley Reglamentaria de las fracciones I y
II del artículo 105 de la Constitución;
Ley Federal de Defensoría Pública; Có
digo Federal de Procedimientos Civi
les y Ley Federal de los Trabajadores
al Servicio del Estado, Reglamentaria
del apartado B) del artículo 123 cons
titucional.

Se trata de modificaciones y propues
tas sensatas que en el Senado de la Re
pública habremos de analizar con la
seriedad y responsabilidad que merece
una reforma de este calado. El Legisla
tivo también será responsable de com
plementar y enriquecer esta propues
ta para lograr construir los consensos
necesarios rumbo a su aprobación. Lo
haremos, conscientes de que se trata de
una demanda social impostergable que

durante años ha impedido que nuestra
sociedad viva tranquilay en paz.
No podemos pasar por alto la visión

autocrítica y la actitud proactiva del
Poder Judicial, el cual, en un ejercicio
profundo de introspección, ha dado el
primer paso en la construcción del siste
ma de justicia que el país necesita. Este
impulso inicial permite seguir materiali
zando conhechos la construcción de una

nueva gobernabilidad democrática, res
petando la autonomía, el equilibrio y la
pluralidad entre los poderes de la Unión.
Estamos en medio de un cambio de

paradigma, en una coyuntura histórica
que no debemos desaprovechar. Por
primera vez enmucho tiempo tenemos
un Presidente de la nación que se com
porta a la altura de la divisióny el equili
brio entre poderes al alentar el cambio
que el país necesita, sin interferir en los
asuntos de cada uno, pero con una idea
clara del rumbo que el Estado tiene que
tomar para garantizar la protección
efectiva de todos los mexicanos y las
mexicanas.

De esta manera, el de ayer fue un
encuentro en el que los tres Poderes
de la Unión, respetando mutuamente
nuestra autonomía, dejamos en claro
que perseguimos el objetivo común de
fortalecer el Estado de derecho para
alcanzar el progreso social, y saldar así
una deuda histórica, basándonos en la
madurez institucional y buscando for
talecer las capacidades técnicasy éticas
de los operadores, en todos los niveles,
para erradicar la negligencia, la indife
rencia, los privilegios y la corrupción en
la totalidad délos ámbitos y órdenes del
Estado. La Cuarta Transformación va

por buen camino.
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La reforma judicial
de fondo...
Después de varios años

el Poder Judicial de la
Federación se lanza a

elaborar un proyecto
de reformas, que sin duda hacen
falta para el mej or funcionamien
to de la impartición de justicia. N o
se puede dejar de destacar que la
reforma planteada por el ministro
Arturo Zaldívar es la más impor
tante desde 1995, fecha enla que
se creó el Consejo de la Judicatura
Federal.

La reforma planteada es sin
duda un trabajo de varios años
del ministro Zaldívar, pues des
de que era abogado litigante im
pulsaba darle mayor fuerza de
tribunal constitucional a la Cor
te, desde entonces hablaba de la
necesidad de reformar la Cons

titución en lo que hace al poder
judicial, la Ley de Amparo y la Ley
Reglamentaria del artículo 105
constitucional.

Lo curioso es que lo que ayer
planteó el ministro no es una re
forma estructural en el sistema

de justicia, reforma que hubiese
puesto en jaque al poder judicial,
su autonomía e independencia.
La reforma planteada es mucho
más de fondo y seguramente en
su aplicación será de mayor ope
ratividad para ministros, jueces y
magistrados.

De acuerdo al propio ministro
Zaldívar en su exposición de mo
tivos de la propuesta, los jueces
federales no siempre se condu
cen con la ética, profesionalismo,
independencia e imparcialidad
que deberían observar en sus fun
ciones.
"Muchas veces sucumben ante

intereses mezquinos. Los cargos
que deberían ocuparse por méri
tos, se otorgan a familiares y ami
gos en un afán por exprimir los
recursos públicos antes que servir
a la justicia. El sistema de carre
ra judicial no ha sido exitoso para
asegurar que quienes lleguen a ser
juzgadores sean las personas más
honestasymejorpreparadas.
Tampoco se ha podido deste

rrar la corrupción, sino que, por
el contrario, la endogamia y el
amiguismo han producido redes
clientelares muy arraigadas, en
las que se trafica con plazas, se
intercambian favores, o peor aún
se pone precio a lajusticia".
Pero, veamos ¿qué es lo que

viene? Ahora la intención será

fortalecer el rol de la Suprema
Corte como Tribunal Constitu
cional a través de la reforma al

párrafo noveno del artículo 94
constitucional. Esto significa que
se intenta que la Corte enfoque
sus energías únicamente en los

asuntos más relevantes para el
ordenjurídico nacional.
Por ejemplo, como protectora

de la Constitución las jurispru
dencias que emite la Suprema
Corte juegan un rol de suma im
portancia. Sin embargo, la forma
en que actualmente se integra
la jurisprudencia entorpece su
desarrollo, pues se requiere de
cinco sentencias en el mismo

sentido para que el resto de ór
ganos tomen en cuenta los pre
cedentes.

Lo que se propone ahora es
que el Alto Tribunal avance a
un sistema de precedentes en el
que las razones que justifiquen
las decisiones, compartidas por
una mayoría calificada, sean obli
gatorias para todos los órganos
jurisdiccionales sin necesidad de
que sean reiteradas en cinco juris
prudencias.
Otros ejes importantes en esta

propuesta son que se consolidará
una verdadera carrera judicial
para todas las categorías, alas que
se acceda por concurso de opo
sición. Y situación importante
será que se limitará la discrecio
nalidad de los nombramientos

otorgados por jueces y magistra
dos, para garantizar que sólo se
otorguen a los vencedores en los
concursos.
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Los ricos también lloran
Alta costura, joyas y perfumes se

lectos, maletas y bolsas de varios
miles de euros cada una, ya sea
de Hermés o Louis Vuitton, to

dos estos objetos del deseo lo asociamos con
Francia, con toda razón, pues es la reina in
discutible del mercado planetario del lujo,
que controla 25% del la industria de bienes
exclusivos a nivel global. Es posible no saber
cómo se llama el presidente del país galo,
pero resulta inconcebible no conocer Dior. Lo
constató personalmente el magnate francés

Bernard Arnault, dueño del primer gigante
de lujo a nivel planetario LVMH que aglutina
75 marcas (entre ellas Dior, Givenchyy Louis
Vuitton). En los años 70, durante su primera
visita a Estados Unidos, le preguntó a un ta
xista neoyorkino qué le podía decir de Fran
cia. Le contestó que solo la vinculaba con el
chic de Christian Dior. Probablemente en esa

ocasión, hace casi medio siglo, nacía la visión
empresarial del, hace unas semanas, hombre
más rico del mundo, que alcanzó los 117 mil
millones de dólares, según la revista Forbes.
La gloria le duró poco a Arnault.
Recientemente asistimos a una especta

cular vuelta de tuerca. A raíz del brote del

coronavirus, no podía ser de otra manera. El
presidente del conglomerado LVMH se vio
obligado a devolver la corona como el hombre
más acaudalado del mundo a Jeff Bezos, el
fundador de Amazon, y se posicionó en el le
jano tercer lugar en el famoso ranking de For
bes, detrás del patrón de Microsoft , Bill Gates.
¿Qué ha pasado? Para entender hay que

dirigir la mirada hacia China, país que actual
mente concentra la mitad de la clase media

mundial. Decenas, tal vez cientos de millones
de personas con apetitos consumistas infre
nables, cadavezmás acaudaladas, apostaron
por acceder a objetos de prestigio "Made in
France", invertir en lo que sus abuelos no po
dían concebir ni en los sueños.

Sí, adquirir un objeto de lujo, significa en
Chinareafirmar su nuevo estatus social. Lo sa
benperfectamente los grandes grupos france
ses, LVMH, Kering (dueña de Gucci) o L'Oréal.
Como locomotora de esta Industria ejerce

justamente China, el primer consumidor de
lo exclusivo a nivel global, un consumidor
voraz. Los chinos contribuyen con entre 30
y 40% a las ventas totales de los artículos de
alta calidad distribuidas por las marcas galas.
Forbes nos informa que por culpa de la cri

sis sanitaria en el gigante asiático LVMH y
Kering han perdido 5.1 mil millones de dó
lares. Hasta ahora. Severas restricciones al

viaje, ciudades enteras paralizadas, cientos
de millones de seres humanos confinados en
sus casas, cierre de boutiques, ausencia de
turistas chinos, los mas derrochadores (mil
100 dólares por díaypersona en promedio,
gastados básicamente en el lujo)... hay razo
nes para que se ponga nerviosa la industria
del lo selecto, que es mucho más que glamour
y fragancias espectaculares. Se trata de uno
de los principales sectores de la economía
nacional francesa. Mueve más dinero que el
mercado del automóvil o la aeronáutica. Si

creció a doble dígito en los últimos años fue
gracias a la explosión del consumismo en
China. Así de simple.
No queda más que esperar que el drama

sanitario acabe pronto.
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Si Lozoya no se mandaba solo, ¿a quién servía?

La captura del ex director de Pemex,
Emilio Lozoya Austin, representa
para el Gobierno de la 4T la opor
tunidad de demostrar que no hubo

pacto de impunidad conEnrique PeñaNieto.
Tal es la percepción social, luego de que

diariamente, en sus conferencias mañane
ras, el presidente López Obrador arremete
contra Felipe Calderón y, cuando se refiere
a la administración anterior, se cuida de no
darnombres.

Solo generalizaciones, como "nos dejaron
un cochinero" y cosas por el estilo.
Nombres, ninguno.
El caso de Lozoya es ampliamente conoci

do: acusado de recibir sobornos de Odebrecht

por 10.6 millones de dólares, parte de los
cuales habrían ido a parar a la campaña de
PeñaNieto.

Acusaciones con la compra a precio inflado
de una planta de Agronitrogenados a Altos
Hornos de México (AHMSA) por 264 millo
nes de dólares, con un sobreprecio estimado
en 57%, así como la compra de Fertinal, pa
gada a un precio 14 veces mayor del costo real.
Las acusaciones en su contra son por lavado

de dinero, cohecho y asociación delictuosa.
El caso de los sobornos de Odebrecht, si

hubiera un delito electoral, es decir, que se
comprobara que parte del dinero fue a parar

a la campaña de Peña, el delito ya prescribió,
aunque seguiría vivo el caso de sobornos al ex
funcionario para obtener contratos de Pemex.
El daño al erario con la compra a precios in

flados de AgronitrogenadosyFertinal, serían
las acusaciones por la que el otrora miembro
del círculo presidencial enfrentaría procesos
penales.
Enlos meses anteriores, cuando se conoció

de la denuncia de la Unidad de Inteligencia
Financiera y de Pemex en contra de Lozoya,
su abogado, Javier Coello Trejo, afirmó que
su cliente "no se manejaba solo" y amenazó
con dar a conocer los nombres de quienes or
denaron las compras de las plantas chatarras.
Ayer Coello volvió a sugerir que Lozoya solo

cumplió órdenes.
La gran pregunta es si Lozoya, como es el

caso de Rosario Robles, se tragará los sapos
él solo o si repartirá entre sus compañeros de
administración las responsabilidades.
Y la otra pregunta, ésta para el Gobierno

de la 4T, es si Lozoya les es suficiente para de
mostrar que van en serio contra la corrupción
o traen la mira más arriba.

Parece que más de un peñista debe tener
razones para preocuparse.

• • • •

Algunos connotados hidalguenses están tam

bién preocupados apartir de hechos recientes.
La devolución de un cheque por 2,000 mi

llones de pesos que hizo la empresa Telra
Realty, de los 5,088 millones que le pagó el
Infonavit, cuando David Penchyna era el
director, por la cancelación de tres contratos.
Otros hidalguenses que deberían estar

preocupados por la caputura de Lozoya son
Nuvia Mayorga y su ex jefe, Miguel Osorio
Chong, quienes eran los responsables de re
cibir el dinero de la campaña de Peña.
Y finalmente, varios ex funcionarios de la ex

PGR, enlos tiempos de Jesús Murillo Karam,
también se preguntan si los alcanzarán las
acusaciones en contra de la ex oficial mayor
de la dependencia, Judith Aracely Gómez
Molano, acusada de comprar un avión con
un sobreprecio de cinco millones de dólares.

• • • •

Ayer fue presentada la iniciativa para refor
mar el Poder Judicial, en términos que solo
conocen los expertos del tema.
Como sea, la propaganda oficial dice que

con esas reformas se pretende que la Corte se
convierta en un "verdadero tribunal constitu

cional", lo que pretendía al inicio del sexenio
López Obrador cuando la SCJN sufrió un
duro embate.

Saque sus conclusiones.
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Lozoya,
Oceanografía
y Oro Negro

La cruzada es una, pero los objetivos muchos.
La cruzada es, confirma el discurso oficial,

la persecución de la corrupción neoliberal y
en especial la registrada en el sexenio de En

rique Peña.
Pero en los objetivos caben muchos blancos, desde

ex funcionarios priistas hasta los empresarios con
quienes hicieron escandalosos negocios.
Pero entre estos destacan dos.
El primero, del cual no ha dicho mucho el Gobierno,

pero la investigación avanza a buen ritmo, es lo suce
dido con Oceanografía.
¿Por qué se le llevó a la quiebra?
¿Quiénes participaron?
¿Por qué se permitió desde Los Pinos, apuntan los

elementos disponibles participar aun expresidente?
De avanzar por ahí, creen quienes están inmersos

en el caso, la línea podría conducir hacia un ex man
datario muy odiado en Palacio Nacional.
No es poco lo obtenido, pero falta todavía mucho

materialy sobre todo las pruebas incuestionables para
integrar los expedientes.
Si va a ser el golpe maestro del sexenio, no puede

haber errores.

LAS DOS FIRMAS MÁS EXITOSAS
El segundo caso está a la mano.
Gran parte del expediente lo conoce el TFJA, cuyos

magistrados ratificaron el 5 de febrero la inhabilita
ción por 10 años de Emilio Lozoya Austin.
Hayvarias acusacionesyseguramente se sumarán

más, como adelantó ayer el titular de la UIF, Santiago
Nieto.

Aquella intrascendente sanción es por discordan
cias entre sus declaraciones patrimoniales, cuentas
bancarias y demás riquezas detectadas.
Pero por ahí viene el caso Oro Negro.
Se buscan documentar las razones de favoritismos

hacia la empresa Seamex de David Martínez, tanto

de Lozoya como de su sucesor José Antonio Gonzá
lez Anaya.
La principal perjudicada por Pemex fue Oro Negro,

cuyas principales accionistas son las Afores; o sea,
fondos de trabajadores.
Oro Negro le rentaba plataformas, pero por la crisis

de 2014 a 2016 no se le pagaron miles de millones de
pesos.
Recurrió al Instituto Federal de Especialistas de

Concursos Mercantiles y ante la falta de solución, se
declaró en quiebra.
Hoy el tema está bajo el arbitraje internacional al

amparo del tratado México, Estados Unidos y Canadá
antes TLCAN, hoyTMEC, donde se analiza el trato
hostil a Oro Negro.
Le simplifico el razonamiento: lo involucran en la

quiebra de las dos empresas más productivas del país.

ERRAR DF. ALEMANIA A RUSIA

1. Lo anterior pinta un panorama de tinieblas
para Emilio Lozoya Austin.
Pero su suerte caía cada día.
Primero se le ubicó en Alemania y luego en Rusia,

donde Vladimir Putin ya no lo quería y esa sería la
razón por la cual viajó a España.
Fue tema de diálogos entre funcionarios rusos y

mexicanos, presumiblemente los cancilleres Serge'í
Lavrovy Marcelo Ebrard.
Ya en España, narró la Policía Nacional de ese país,

también buscó amparo y por eso se dificultó su ubica
ciónydetención.
Y 2. ahora el tema será saber cuánto se cumple la

amenaza de denunciar a más altos personajes, pues
"no se mandaba solo", como dijo su abogado.

Si se cumple la advertencia del defensor Javier
Coello Trejo, todo mundo esperaría señalamientos
hacia Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray.
¿De verdad ellos lo instruyeron a afectar a Oro

Negro?
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Etiquetado frontal

En nuestro país, la obesidad y sobre
peso se ha incrementado de manera
alarmante, cifras del IMCO regis
tran el 73% de adultos y 35% de

niños en condiciones de obesidad, que es la
principal causa de enfermedades crónico
degenerativas.
En los últimos días, se ha dado una fuer

te confrontación entre los promotores de la
NOM 051 y miembros del sector empresarial
sobre elnuevo etiquetado. De los 33 sistemas
de etiquetado nutrimental en el mundo son

cuatro países, Chile, Ecuador, Perú y recien
temente México, que lo tienen obligatorio.
Pero los resultados que revela el Mapa Nutri
cional que realiza el Ministerio de Educación
chileno, es contundente, la prevalencia de
sobrepeso y obesidad en ese país aumentó
2.2% entre 2016y 2018.
Por ello, la industria de alimentos y be

bidas, así como la Comisión Nacional de
Mejora Regulatoria, buscan ser escuchados
por las secretarías de Salud y Economía
para que corrijan las deficiencias del pro
yecto aprobado. Buscan que además de la
advertencia de nutrimentos contenidos,
proporcione información detallada del pro
ducto para que el consumidor decida su
compra y fomente la educación de mejores
hábitos alimenticios.
La Federación Mexicana de Diabetes consi

dera que ante la emergencia epidemiológica
por obesidady diabetes que atraviesa nuestro
país, resulta fundamental que el etiquetado
nutrimental informe de forma clara la com
posición de cada producto; en particular los
niveles de azúcares, grasa, sal y calorías que
cada uno contiene. Por esta razón, la Fede

ración considera equivocada la obligación
para que las declaraciones nutrimentales se
realicen por cada 100 gramoso 100 mililitros,
de acuerdo con la recién aprobada NOM 051.
Bajo este esquema se dificultará a la pobla

ción y en particular a los pacientes diabéticos,
identificar la cantidad exacta de azúcar, car
bohidratos o calorías que consumen. Para
enfrentar los efectos que el sobrepeso y los
padecimientos que este provoca, son necesa
rias políticas públicas integrales para abatir
los efectos económicos que son mayúsculos.
La propuesta empresarial busca dar transpa
rencia a la información nutrimental y evitar
crisis en la industria de alimentos procesados
nacionales e importados.

SUSURROS

1. El diputado Mario Delgado logró consoli
dar la Primer Asamblea Nacional de Legis

ladores de la Cuarta Transformación, que
está integrada por todos los legisladores
federales y locales de Morena, así como de
los partidos afines, PT, PVEM y PES. El en
cuentro será el próximo viernes 14 en el Ho
tel Camino Real y en la ceremonia inaugural
estará Olga Sánchez Cordero, secretaria de
Gobernación.
2. La Universidad Anáhuac México llevó a

cabo el 3er encuentro Empresarial Anáhuac
2020 donde reconoció el trabajo en conjunto
de empresas líderes con las mejores prácticas
de vinculación con la academia. El Dr. Cipria
no Sánchez García, Rector de la Universidad
Anáhuac México, entregó los premios en tres
categorías. Asistieron los presidentes de la
Canacintra, Enoch Castellanos Férez y de Ca
naco CDMX, Nathan Poplawsky Berry, entre
otros empresarios.
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Anomalías del clima y migración
El desplazamiento de poblaciones por

el cambio climático es cada vez mayor.
Los corredores secos, donde antes
había una estable actividad agrícola,

hoy provocan extensas migraciones en busca
de la sobrevivencia en territorios menos vul
nerables a los extremos climáticos.
La Facultad Latinoamericana de Ciencias

Sociales (FLACSO) presentó este lunes el
estudio:"Migrantes climáticos internos en
México: un acercamiento desde las políticas
públicas. Los derechos humanos, el territorio
y el enfoque de servicios socioecológicos para
atender unfenómeno migratorio", en el que
expone la necesidad urgente de abordar enla
agenda pública, y de forma integral, los des
plazamientos sociales por las adversidades
del clima.
El estudio de la FLACSO hace referencia a un

análisis del Banco Mundial, el cual prevé que
para2050, en un escenario crítico, que más de
3 millones de personas en México se desplaza
rán de sus territorios de manera forzada por las
afectaciones climáticas. Sin duda, algo grave,
pues ni las sociedades ni los Gobiernos están
preparados para un escenario de tal magnitud.
Recordemos que el año pasado fue el año

más caluroso en México, y a nivel global, y
en nuestro caso los estados que por décadas
habían sido húmedos, con mucha agua de
lluvia como Chiapas, Veracruz y Tabasco, en
tre otros, tuvieron parámetros de alta sequía.
Obviamente esto ocasionó severos impactos
en la actividad ganadera y agrícola, y en ge
neral en los ecosistemas y en la salud de la
población rural.
El propio estudio de la FLACSO advierte

que tres sectores son los más vulnerables: las
mujeres, las poblaciones indígenas y las per
sonas de escasos recursos. Se combinan la po
breza conlos fenómenos climáticos, y aún no
tenemos una estrategia socioambiental bien
diseñada que apunte a los próximos 30 años.
Al respecto, vale subrayar que los Gobiernos

federal, estatalesymunicipales, tienen planes
muy desarticulados para hacerle frente a estos

fenomenos que cada vez van en aumento.
El clima está cambiando en forma dinámi

ca y agresiva (aumentan la sequía, la tempe
ratura y el nivel del mar), pero la respuesta
en las agendas públicas en torno a medidas
preventivas y de adaptación son más lentas
y no siempre estructuradas. Es por ello, que
los planes son más reactivos que preventivos
y no se logra brindar en forma anticipada la
protección que requieren las poblaciones
vulnerables al clima.

La FLACSO precisa que en nuestro país, el
marco legal y las políticas públicas vigentes
no están diseñadas para enfrentar los efectos
adversos del cambio climático con un enfo

que preventivo.
El corredor seco centroamericano (que

abarca 1,600 kilómetros de longitud desde
Chiapas, México, hasta la zona occidente de
Panamá) ha sido catalogado como el peor
en la última década, afectando seriamente a
3.5 millones de personas, que hoy demandan
asistencia humanitaria.
Incluso el canciller, Marcelo Ebrard, refirió

en su momento, que los elevados flujos migra
torios provenientes desde América Central
están motivados no sólo por las graves con
diciones de inseguridad y violencia de esos
países, sino también, y en gran medida, por
las condiciones climáticas adversas que en
frentan en ese corredor seco en el que la agri
cultura ha dejado de ser una fuente de empleo.
La inseguridad alimentaria y la falta de un

nuevo hogar para los millones de desplazados
ha impuesto un serio reto a los Gobiernos déla
región. Lalecciónes clara, ¿y qué haremos en
nuestro caso para atender y darle una alterna
tiva de supervivencia a la gente que huye del
cambio climático en sus regiones?
Este caso de Centroamérica debe llamar

fuertemente la atención para que en México
superemos los esquemas de políticas sectoria
les, y se empiece a armar la estrategia del siglo
XXI para enfrentar con un marco legal sólido
el cambio climático e impulsar un desarrollo
sostenible que se blinde contra los vaivenes
políticos.
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• Gabriel Contreras ya avisó al
Senado que el 29 de febrero apa
ga la luz de su despacho en el IFT.
De acuerdo con el documento en
poder de este espacio, el comisio
nado presidente del óigano regu
lador de las telecomunicaciones
hizo del conocimiento de Mónica
Fernández, presidenta del Sena
do, que se va. Y, según relatan en
los pasillos del Senado, la idea es
que de los seis comisionados que
quedan buscarán al sucesor de
Contreras... a menos que un dia
blito les susurre al oído y esperen
hasta tener a los siete, pero eso
sería hasta abril.

• Zoé Robledo se puso armadu
ra y va contra la subcontratación
que le causa pérdidas al IMSS
por 21 mil millones de pesos
al año. "Eso sí calienta", dijo al
criticar que hay empresarios que

descaradamente presumen sus
yates, aviones, automóviles y
relojes, mientras los trabajadores
no cuentan con seguridad social
ni con derechos laborales...
• Santiago Nieto tiene en la
mira a las empresas farmacéu
ticas. La Unidad de Inteligencia
Financiera de la Secretaría de

Hacienda detectó que algunos de
estos laboratorios recibieron por
adjudicación directa el sexenio
pasado 98 mil millones de pesos
y presentan pérdidas fiscales
por 400 millones de pesos. ¿Qué
pasó ahí? "O son los peores
empresarios del mundo o es un
tema de facturación apócrifa
mediante operaciones simuladas
para aumentar de forma ilícita
los gastos y así no pagar impues
tos", esas son las dos hipótesis
que ve Nieto Castillo.
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No se me
distraigan

iüf feminismo es h idea radical de

que las mujeres somos personas¡"J
Angela David.

Vivimos en una realidad

nacional tan rom píe
la f tieliniilada por la
sgfa fié Ji inloi niaoión
y la fíigilalizacíón, que
cualquier suceso por
relevan le que sea erfli

condenado al olvido. En «®f¡la era los
¡épicos sobreviven en lo medial ico en
laníosurge uno nuevo que lo supere en
éslridehcfa # bieñ íSr Sostienen con un
mínimo fie iiempo por el morbo que
irisietnenle I® conSfifle la visüalizáéión
viral.

Son i¡enipos donde la JijMCión dé ll
agen da públroa y susp r i o r i r I a des recaen
#Üsl*l eti ii cieri ¡ni¡enlo. en la presunción
de "oíros datosfy en las \ isceras de las
redes .sociales; en lanío qtte la violen cís,
la inseguridad \ la violación a la privaci
dad se vuelven cada \ez máscol ¡dianas;

mas agudas* más cercanas,
\loi iiinadaiiii'iiie.eii la agenda mun

dial «e visualiza una.fe'ólución de lal
magnil ud que sería imposible Alisíraer
nos" fie; éllo. Es un movimieiilo que Ufe
propone cambiar el régimen mundial

disimilado por hábiios pal lia loa les. El
feminismo avanza; adtóete lenguas,
culluras, region©gs p;iíws, fonlinenles
y millones d.R personas queexigen un
red ¡seño en la social, lo económico y
lo polílico.

Uno A§í los momenios iiuls repi*?*
senialivog de esie movimiento se dio
en noviembre de 201:9, en Chile; justo
allí, al canio de "... el pan ¡arcado es un
juez que nos juzga por nacer, y nuestro
#asl igo es; lia: violencia que ya ?#s. Es fe
minicidio. Impunidad para mi asesino.
I's la desaparición. Es la violagión. Ü |ft
culpa no era mía, ni dóndeeslaba ni
cómo vestís.,. El lisiado opresor es un
macho violador*¡ inició un himno de
tóChá que fue reprodacido por las mu
jeres do América l.aiina. \ minutos más
lardes, por el ni lindo cillero qué demaii
da, acabar con la violencia pandémica
que'viven col i diana mente las mujeres
hasla la gravedad del lcm¡n¡c¡d¡o.
Penosa raen le, con las muer las de

Juárez y ¡JÍÉStlt# do casos s¡n resolver,
México aportó al mundo eJ concepio de
feminilidio. No hablar fie ello, no diseu
i irlo, no den uncial lo. no romper el cerco
"mañanen no jhHHP nada. fiiÉÍK
rDHBle imperdonable, pues casi siempre
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después fie la negación, sobreviene el
ocullamienlo.
De acuerdo con las esladísl¡€$í$ fíéi

Secretariado Ejeeulivo del Sistema Ka
fflonal deSeguriftadPública,la violencia:
coima Jas mujeres ®llá¡ ¡iierenieiiiado
en los úliimas cinco años a niveles de

11 feminicidios diÉrios, más aún, «©ha
extendido a menores de edad. Y,, sin
embargo, iriSiiiucionalmenie sigye in
visihilizado.

^pj. tan solo por mencionar un pro
blema ac.iual. pienso que Ja crisis que
\ ¡ve hoy iiuesiira m¡i\¡ina ¡Usa dééllu
flios (ÜNAMJ es él .resultado fie que m uy
$ pesar fie que sus a iiioi ¡dados conocen
de fondo el problema que se vive en sos
aulas \ espacios de coitt ¡vencía: lo han
difuminado siendo omteófeIncapfififts
de lomar decisiones para depurar su
pianlilla laboral. V en consecuencia, en

los; ca:mpus universilarias persisl© un
en ionio hostil con ira la mujer donde
contrario a. lo que»e dicte, no ha dismi
nuido el acIMi la yiolenciil,. él abuso ó
la i.'Moisjou sexual..

LOS OIrp dauis dieian "no Si me dis
traiga1; el Melate, las rifas y la loleríason
jMégffedeázar... la \ ioleticia. una suti le
que podemos cambiar siempre y cuan
do ge visibilifsf,

AL SUR...
Hay un descuido éh la lronlera, dondé
el trato a migranles pasó de contención
a represivo; Ahí M Confunffi; la polílicá
migraloria y la naluraléza del Inslilulo
Naflioriíal d© Migración con una polílicá
fie concesión a Trump.
•Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.

@lntegridad_AC
@VJ1204
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Tiraditos
EXPLOTO A AUTO CASO LOZOYA

•La estrategia tyge implemento d presidente nacional del PRI, Ale
jandro Moreno Aliío, para reposicionar al tricolor en la mente de

Ia. A'AA'A'Á'A .<:! A I?AAAAnAaA Ai.! ']il A( >itk ) ^Al]p Abj.A. yunque fuese de
A'gA'AAi a(AÁ( ÍÍAA jA A AAb].eA>. el spot que el prx )pú> campcchaiií>
ffaMse.convirtiói enuna[bomba que:j^lotócuando_sedioa^
conocer gue Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, fue aprehendido
en España. Esto generó que algunos dirigentes del PRI criticaran

k^_ _•?_ __ _\ ^ qvjj^Ai aii a 3 ?_ r.
lizaron de alejar a los simpatizantes con su voz chillona.

DISPUTAN LOZOYA Y PEDERASTA IRLANDES
NOTA ROJA

Emilio Lozoya y un pederasta irlandés disputaron los encabezados
_! í1. _|!a _'A ? j 5? / yi a! ' í kiAinkJA k1! A ' 5_l_ _cA _li

íllAk"._kAl?_á!c: k'Aí'A 1^ÍAkix slcra nyt'xicaiia 11 ukk' vk: Ia jti sLic ia" y ]
jA'AA! A.e.'AMÁ'ASA un.Á'jAudés; buscadop()r exjíloLación sexual ele
menores" tit ularon diarios como El Sur, La Opinión y Málaga Hoy.

FALSA, LA MIGRACION CERO DE MEXICANOS A EU
•El falso discurso de los gobiernos de Calderón, Peña y ahora
López Obrador en el sentido de que los mexicanos ya no emigran
a Estados Unidos se derrumbó con una tragedia y otros datos:
Tres mujeres migrantes mexicanas murieron de hipotermia en la
fr'AnJAAAA'AA'./ÁAAA'kI'!!Ac.AAÜ^A .^AAA de San I)iego. Sumack) a
que el Gobierno de EU informó y presumió que en cuatro meses
ha deportado a 23 mil mexicanos.
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COMPRUEBAN IRREGULARIDADES EN FONACOT
•Fuentes cercanas a la secretaria dd Trabajo, Luisa María Alca!
de, comentan que el Comité de Auditoría del Fonacot encontró
diversas irregularidades cometidas bajo el mando de Alberto Ortiz
Bolaños. Entre ellas destacan violaciones a la ley en el proceso de
creación y operación del Fondo de Protección de Pagos, además
de fallas enTa[S^uridad.informática^
consigo desperfectos a nivel nacional en sus sistemas, que el año
pasado provocaron la pérdida de más de 50 millones de pesos. Nos
adelantan fliie d funcionario dejaría d caiffi ai próximas fechas
¿o persistirá a pesar de su incxpcricncia?,¿qucdarán impunes estas
faltas? Es asunto dd que debe opinar Adalberto Palma desde la
Comisión Nacional Bancaria v de Valores.

FGR Y SU LIMPIEZA
•La Secretaría de la Función Pública, de Irma Eréndira San
doval, habría de revisar a detenimiento la licitación LA

01700Q999E152020 que desarrollan al interior de la Fiscalía
í ^A'Al k^!?I?Al !A'Á^A í AA1. AIA1^ _k'!! ! Ak'^k'Ak k:k'nAíAAf_'_ Al^_ Al_lA
sos Materiales, Timoteo Morales García, :edió a todas las petirio

nes de Tecno Limpieza Delta?Tasefi, empresas que tras la Junta
Al:kA_\^! A^kÁ'^AlkA _lÁ¡ Al'r^l! Alfr A AL^. SA'A kAk'RAAÁAJA A'! Aí! A^^ AAl A lA'AkjA AAA1 _'AÁc_Ua
por la Secretaría dd Trabajo, de Luisa María Alcalde, para acredi
tar las capacitaciones de sus colaboradores; en lugar dd Certificado
emitido por el Consejo Nacional de Normalización y Certificación
de Competencias Laborales (Conocer), con el cual sí se ofrece cer
AA A AA^IA Ia. JA'APa.lAAi'A'A 3.J AAb!.'l<r!ac!cA .c! A Aat! A kraÍ¥Íat.l(. A
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"ENTRE" DEMOCRÁTICO
•Dicenque'desde .que ^
Superintendente Jorge Alfredo
Rosales Alcocer llegó a la
Subsecretaría..de Tránsito de_la__
Secretariade ..Seguridad Púb
el "entre" es obligatorio para
todos. Elementos de motocicleta,
P a.ÜA!. I ja AA A A'A1 !.o n .cAa. d.'] e Í.Q.n

cuota diaria para su superior con
indicativo "Halcón". Mandos medios
denunciaron que les exigen 2 mil
pesos diarios por unidad. Esto no
es de extrañar pues solo basta con
revisar la curricula de quienes están
siendo llamados a conformar el
AALk'ÁP9. del. SuJlsecrcLario para darse
cuenta que están recesando a la
Secretariade ..Seguridad perso
3eu.sados.de _ corrupción^ Ahora_
los capitalinos va saben "de qué ,
lado masca ..la ..iguana" en la
dependencia encabezada poi Ornar
García Harfuch

ÓRDENES CRUZADAS
•Alguien más toma las decisiones.
Nos contaron..queJa .decisión jinal^d
hacer un operativo fallido en Tepito,
supuestamente buscando 2 millones

de dólares¡.que habrja__escondidq_
Oscar Andrés Flores mejor
conocido como El Lunares, no salió

I _l.í íl i í'A A! :! L_ 1 Í'A 'A! Í/A
de ja.Ciudad__de México^sjno^deja^
Secretaría de.S^urWad Cmdadana.
Lo.que habría..que saber es jor qué
ese tipo de .decisiones se toma
ptra dependencia..Y. no en la que
encabeza Ernestina Godoy.

OPACIDAD 0 INEPTITUD
«Al parecer en la alcaldía Xochimilco
eso de la transparencia no se
les da y es que luego de %ue un
ciudadano solicitara información
sobre los montos que se destinaron
a jas actividad^
presupuesto 2019, y le respondieron
A í AÁ'A AL1! ^ A Áü !?_
tuvo que intervenir el Instituto
dA^j.Aa.P.sPArA^QeÁ1A.^AcA\A(Aa.la..
información Pública, Protección de
Datos Personales y Rendición de
Cuentas de la CDMX para emplazar
a la alcaldía, gobernada por el
morenista José Carlos Acosta, a
responder puntualmente la solicitud,
i.A.q.L!^^^A\IAaJ(Á^jAklll9.Af^Áda^^e.s..
administratiyas
su información.

Contra RéplicaFecha: 13/02/2020
Página: 15

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 45,640



COMICIOS,
REDES Y LESIÓN
DEMOCRÁTICA
MI .,t ir< noloi<í;i iKM'si.i inmóvil: l.itltMiiiM fin ¡;t

tampoí®debería estallo." ,Con esta frase de
Kttfi Atinan ¡tiii i.i el InformeProíegwufo ta
Integridad fjkrioral en la Era Digital, pu
blicado la semana pasada por la fimdapíMi
que lleva el nombre del e\.e< tefaiiu Gene
ral de la OlSU.Como lo ofrecí en la entrega

previa. u m a ahora releí ¡ist' a los hallazgos .del c*íinlio
"coa relación al impacto de las Tecnologías de te Infor

ion (UCá), éi
sociales en los procesos elteloratey en la integridad
electoral en general.
m inform¡p; advferíe,quBsn capacidad de determi

nar ki(seii|fj|>sde í l( X ¡uici nei \ ipcieftSn tiintegiidíid
ele< toral resultó acotada por Li uegaiiwi de las grandes
plataformas def^nipartir datoSflSn los invéffligadores; y
enlista, sin embargo, estos cinH) hallazgos:Que muchos
de los dafios que se han atribuido al iiueniel \ la. redes,
como la polarización extrema, medios politizados y ú
avance de las noii< ¡a* fí%|%asi como el deieiioro de la
confianza soda! en losgobiemosy en Inwwpfaí tmiflffc
nalesrsion en realidad anteriores a lasnnems tecnologías
y plataformas.

Quís,4iunque TI£s, internet y sedes no son la causa
de la polarización política á.gran ii'Ii lln.1l i iiiHili n'llHhi f
resultan útiles para quienesbustran fasfanar la integri
dad electoraly ]á Sáiia dítiberaílón derfiOCí^tf® {¡Heli
vulnerabilidad de lasxleniocracias ame. la desinlorma

rifn varía.atendiendo SB nivel píeMo dé p()latfel(:i#ii,
destaHifianza y ,fe presencia áe medios no imparciales
QUí,; en el mediano pla/o. las ejetómies de nmIi> el he
misferio sur están en riesgo, pues serán, puntos focales
de discurso de odio.noii.iia. falsas, interferencia interna
y manipulación externa.

Que estos son los (aiíítm responsables del abuso de
i'iniernei eiiaiik'na/a ala integridad electo

ral: Primero, los medios tradicionales de comunicación
qué eónflWBérK'ia anaplifielll la información JHi! |n
lugar de comba tirkw^o esetereteria. Segirndo, los propios
candidatos y líderes elertosque han usado lagífidely el
internet para, fomentar el odio,diseminar noticias falsas
f dañar la confianza ciudadana en las ítófitUíMnes po
líticas y.sociales.

"fawwfc algunos consultores politkíóS que han bus
cado manipular lcxsprocesos etectorale®. para hacerga
nar a sus i licnus a toda ¿íesta f que han hecho dg flf
manipulación un negocio transnacional qtie amenaza
la integridad electoral anivel planetario. ( iiai toLts gran
de* plaialónu,isi|iie lian permitido la "viralizatióií* del
discurso de odio y la desinformación y no anticiparon
iffecfls perniciosos déJíls prodÜfftos¡y ^IMtiíjS en el
tejido social y político de las democraeiasdenominadas

dasy registraban historias deviolencia religiosa v i'iic.cse
lle.ga^MBÉ)i¿Blfclae«maa^a|Be esa ($IÍÍójg]MÉII> Mí
democracía y auspicia la violencia al permitir campañas
de lodo enire ,n loro» políiií os. ( oniiiiiuiv.
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1 Cisne Verde
La BBC enruló un artículo sobre el libro

&(M$ne Wpéfi, pubítrado |>ot él Bank for
UvulAma] Satílenients (BIS), ©onocido
idilio "ni llalli o de los bancos {leiltralps"*,
ÜHCfeuia vina referencia metafórica a la
Icol ia del t'hue Megm desarrollada por
Sassin lalol).

jBientti^tajiara Thw^KlJérk. fimesM 21! de abril
(te2007, Tafeb describe un Cisne Xegro como "un m
(tm mu fes iris mnliiiios $iguiml(%, Bfi primer lugar,
mun easoalípim, yo que 9$ mcmnlra f \iemM4mbito
cié fas éa^elúlimw regula res, porque no hay nada f,n f,¡
pasarlo que.puede apuntar éemanem rmiriiii 1 un o su
¡nisibUitltitl. I.11 s< (finido hifjfíK conlli ra ti un
1 muí 1. fií 11 ra r lugar, a pesar dégu nniiHiiiiii m 'wtsfk
fe nal uní liza humana nos hamitwenlme^^miotim
dé su jífí^nclm <les¡iucs «fe los heclíM, por lo i¡ur ü
plicdhlc y /ni da ¡bit

Por otro lado, 'To® cisnes $$£ieg:wntivnl.ós cm un
polfineíal exirema dómentepert urbador desée el punió

wkttt {niawwítfjjiio a BBC Mundo l.uiz IVrrua < l.i
Silva, direc.tor general adjunto del BIS y coautor del
estudio.

Pereira da Silva, hace referencia a que fenómenos
nicifiimli'isíicos eximí ios soma los in®íi dios d#Aí$
11,1 lia o los liutacatieseti el caí ¡I ir asociados.il canil iu>

climático tienen 1111 impacto serio en las finanzas de un
país5"mia;|p©.gián, o en el peor délos casos, un impacto
en toda el planeta.
liny Fink, director ejetfrfivo dé lllackliock.élma

vor fondo de administración de activos del mundo,
advirtió á niédiadeis déflffifS que Afiiüibio climático
está a punto de desencadenar una gran reforma.

"I sianios al bordé de 1111 (miiiIiío fundamélilal del
sistema fraattefeno* escribió Fink en su carta anual a
líiS Unionistas

"Durante los 40 años de mi carrera en finanzas, he
sido testigo de una serie dé ? daafikfefttaiii^p^í
las alzas de inflación de los años 70 y principios de
los 80, Lp (aisis monetaria asiáfl'tiíi en. 1ÍJ97, la burbuja
puntocom y lajnisis financiera mundial * apuntó.

"Incluso cuando estos episodios duraron muchos
años. nulos fueron. H un amplio sentido,deí»rtÓ pla
zo en.su naturaleza. El cambio climático es diferente"»

Hástl Iqul priilleánléfiCéhé transcrito pacte del
artículo de Cecilia Barría: uQíS¡ es el cisne verde que
alalina á le® egónomislas \ pot qué podiía desenca
denar la próxima .crisis fuiamcierf.del ¡JO de febrero.
'11cambio climático es ioi,iluieiiic dil'eicuieporque

no existe ningún lugar .a donde te puedas refugiar o
aislfií;, J10 es un hecho pasajero;;; Simpleiiíénte Ifi civi
lización tendrá que cambiar, sera diferente a como la
Cópiéfeigos, lo más importante éS qué dependerá, de
los países como se preparen pat a dar con un nuevo
modelo quemo los fleje a laderisa, ni a la trivialización
de su economía. El hecho de quedos principales entes
financieros del mundo estfn dando avisos desierta
sobre §1 temHj es pá® qut conlo sociedad, tomemos
muy eirserioestós llamados.

IPOKi'ftlVO. lieiii1 la oportunidad de de
sarrollar plataformas digí talareo operativas y entrela
zadas api(«e< hando a las generaciones inilleuiiials y
.centennials, esta acción conllevaría atener las mejores
propiiéstíís pata los (iBib|s#<|lS»í»P itüulglH de
bem sei" la agenda principal de nuestro país.
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Pederastía: el
daño permanente
Deeadastuvieron que pasar en México:

pa^ra que ^alzaran tes: voces de de:
nuncias coiiira8aceidtaÉ8»,|ISítaraSr
tssf quesc|Si#íñalanií5nicíS hicieran

; eco hasta llegar al propio Vaticano.
Iue en I !)!)7 que un grupo dfeN'if

limas llegaron has la la Sania Sed R
con una acusación colectivapOr abuso sexual contra
uno ele los miembros más reconocidos de la Iglesia
católica.mexicana. Si trataba del padre Marcial Ma
(¡el. e:l fundador cíelos legionarios de ( i isto. por
quien el Papajuan Pablo 11 teníagranadmiracióu y
simpatía, y que> ln Cierlo modo, raSibió protección
del Pontífice puessBleníaconocimieni o desús aelI
vidades pedólllfS clelde la ct liada de los (¡licúenla.

Pero la acusación eonlra e! pacte Maciel solo era
la punta dé un inmenso iceberg coiilorniado por
miles de ca¡sos de airossaoBrcloies y miembros del
clero envueltas en escándalos de iwcleraslia. Puei
sin embargo, iaCTeeienle luerza que lomaron las
denuncias conlra los religiosos, no solo en México
sino en lodo el mundo, que llevaron a las víctimas
a revelar sus casos, muchos de ellos ecullos por
años de werguenza o por el descréclilo al que eran
rápidamente sometidos aquellos que: se atrevían
hacer un señalamieUlo.
Muchas de las víctimas eran menores de edad

cuando .fe registraron los hechas y sé había hecho
prescribir lodo rastro ele delilo, mientras que para
oiros?iellegóa®niprarsU,silenciOpuéspOclíaporíer

en riesgo una carrera.sacerdotal o hasta la. credibi
lidad y prestigio dé la inslíJtii|ónjCitólif|t.i:digáiiioS
ivontra. la perversidad de la pecíeraslia al interior cíe
los muros cléla Kte®J fiare lalia lamo uua mayor
participación de la sociedad en la denuncia de es ios
casos, como el compromiso de las autoridades, que
aunque lardecomen/.aroii alomar cartas enelasun
10 con miras hacía la anulación de la p®s:cripción
del delito cuando de pcderasiin sr i ralo.

1.11 este: sen i ido, es m uy importa ni e en umerar
lngs aclores fundamenlales de lós que s#Ispefa
mayor parlicipación: 1) el Gobierno, que tiene
que aieiider de manera más acliyá'Sllos ®|SÓ:S,:
acabar con la prolección y.el encubrimienio que
por décadas ha habido hacia los monstruos per
petradores; 2) la propia Iglesia católica, pues a
pesar del inléífiS del propio Pítpa li'anfiS«o §n
que se aliendan y resuelvan las denuncias dirigi
dl&goniraiSj'céijlol01 y otros miembros del clero
acusados de pederastas, siguesán proporcionarse
la pronlii ud requerida; .1) la parte de la sociedad
que otorgó y puso su confianza en la Iglesia y
delegó a ciegas el cuidado de sus hijos en los:
i'epre seniauies ec les i á s I i Co s.

Y h.af que decirlo, no es que: el ser saeerdote sea
necesai ianietiie siiiiniimo de (»er\ersii'in. [tero de
ben de ser los padres los que tornen a profundidad
lagian responsabilidad de educara sus hijos y ci m
vigilantes alertas y fienctientesa lo que ocurre en su
enlomo propio.
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José Pagés

Costo: 46,208


